


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

Magistradas y Magistrados TECDMX

Línea 13 2

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

TEPJF

Omnia / TEPJF: soberbia galopante 5

     El Heraldo de México - El país - Pág. 15 - Eduardo R. Huchim ( Columna )

Desde San Lázaro / El INE y el TEPJF, en entredicho 6

     El Financiero - Opinión - Pág. 25 - Alejo Sánchez Cano ( Columna )

Arbitraje de una elección llanera 7

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14-15 - Lourdes Morales Canales ( Artículo )

Aplazan revisión a multa de Morena 8

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Claudia Salazar ( Nota Informativa )

TEPJF pospone fallo sobre multa a Morena 10

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Yasmin Ortega ( Nota Informativa )

Retiro de proyecto sobre sanción a Morena revive las fricciones en el TEPJF 11

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

TEPJF aplaza debate de multa a Morena 12

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

TEPJF suspende, de última hora, revisión de la multa a Morena 14

     El Financiero - Nacional - Pág. 30 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )

TEPJF aplaza fallo de megamulta a Morena 15

     La Razón - Primera - Pág. PP-9 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Tribunal: el gobernador de Oaxaca sí violó la ley 17

     El Financiero - Nacional - Pág. 30 - David S. Vela ( Nota Informativa )

Frentes Políticos 18

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Columnas Políticas

Templo Mayor 20

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - F. Bartolomé ( Columna )

Frentes Políticos 22

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Bajo Reserva 23

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 24

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 25

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 27

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero /  El Clan: ahora Daniel Asaf, brazo derecho de AMLO 28

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Milei contra Davos 29
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     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / Los nuevos videoescándalos de Carmona y la 4T 31

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / "No hay títeres con poder" 36

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / GN: nada fácil castigar el desacato 38

     Milenio Diario - Política - Pág. 7 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / Quién es quién, de verdad, en las mentiras 39

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / El difícil camino naranja 40

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Leo  Zuckermann ( Columna )

Razones / Niños migrantes y trata: Ojos en el cielo 42

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / Demagogia populista en tiempos electorales / Demagogia populista en tiempos electorales 44

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Día con Día / Sheinbaum y la continuidad 46

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 47

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Julio Hernández López ( Columna )

Pensándolo Bien / ¿Para qué alcanza la "resurrección" de Xóchitl? 48

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-12 - Jorge Zepeda Patterson ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 52

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 53

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Sin autor ( Columna )

Capital político / Martí se sube al tabique 54

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Adrian Rueda ( Columna )

Línea 13 56

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida 58

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Mensaje político / Harfuch, García Luna, Ímaz, Malinali 59

     El Independiente - Ciudad de México - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Gloriera de Colón / Morena clasifica en 'focos rojos' nueve alcaldías 60

     El Independiente - Ciudad de México - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Sin título 62

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 11 - Calderon ( Cartón )

Cartón / Diablito... 63

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - Camacho ( Cartón )

Cartón / Izquierdazos 64

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Extorsión 65

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Galindo ( Columna )

Cartón / Teleprompter de la oligarquía 66

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Tortuguismo de un traslado 67
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     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Ciudadano apartidista 68

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Marcha por la democracia 69

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Intercampañas 70

     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / El burro hablando... 71

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / José Agustín 72

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 73

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Adiós hielo 74

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / El 2023 fue en año más caluroso hasta ahora registrado... 75

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Solís ( Cartón )

Cartón / No al apartheid en Palestina 76

     Excélsior - Expresiones - Pág. 22 - Palomo ( Cartón )

Cartón / Sin título 77

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Rictus ( Cartón )

Cartón / El segundo piso de la cuarta transformación 78

     El Financiero - Opinión - Pág. 24 - Garci ( Cartón )

Cartón / Fin de precampañas 79

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / De-pende...ncia responde 80

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / Cierre de precampañas 81

     El Sol de México - Análisis - Pág. 12 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "Violencia política" 82

     El Sol de México - Análisis - Pág. 14 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal cual 83

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
El Caballito 85

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Sin autor ( Columna )

INE

 
Advierte Taddei de momentos 'fuertes' 87

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Erika Hernández ( Nota Informativa )

"Cerrar filas" en el INE para sacar adelante la elección, pide Taddei 88

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Lilian Hernández y Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Trascendió 89

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Abarrotan módulos del INE para tramitar su credencial 90

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Arturo Contreras ( Nota Informativa )

El instituto amplía los horarios al vencer plazo para atención 92

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Establece el Instituto las reglas para periodo de intercampaña 93
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     La Jornada - Política - Pág. 4 - Fabiola Martínez y Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Intercampañas, sin propaganda política 94

     La Razón - Primera - Pág. 9 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Aspirantes todavía no pueden debatir: INE 95

     24 Horas - Nación - Pág. 4 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Avenida México / Las mujeres juegan un papel decisivo en la toma de decisiones políticas 96

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Jesús Seerna ( Columna )

Evitan observadores a estados violentos 98

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Erika Hernández ( Nota Informativa )

Pierden interés por observación electoral 100

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 5 - Redacción ( Nota Informativa )

Exige Oposición crear un mapa de riesgos 102

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Marcha va más allá de ideologías, es por la democracia, afirma Córdova 103

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-29 - Pedro Hiriart ( Nota Informativa )

Las razones de la marcha por la democracia 105

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Lorenzo Córdova Vianello ( Artículo )

"Sin adelantar juicios", el INE investigará lo denunciado por Sanjuana Martínez 106

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Fabiola Martínez y Lilián Hernández ( Nota Informativa )

Soy clientazo del INE, dice Samuel por spots 107

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Daniel Reyes ( Nota Informativa )

Soy "clientazo" del INE, dice Samuel García ante multas y señalamientos 108

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Raúl Robledo ( Nota Informativa )

Diputada del PRI denuncia a Alito Moreno ante el INE 109

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Antonio López y Enrique Gómez ( Nota Informativa )

Diputada priista denuncia a Alito por pedir moches de recursos para mujeres 110

     El Financiero - Nacional - Pág. 33 - Eduardo Ortega ( Nota Informativa )

Taboada y Brugada son acusados por rebase de gastos 112

     24 Horas - CDMX - Pág. 7 - 24 Horas ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Oposición actúa con oportunismo carroñero. acusa Martí Batres 114

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. PP-9 - Redacción ( Nota Informativa )

Suma dificultades tramo III del tren 116

     Reforma - Ciudad - Pág. PP-1 - Iván Sosa / Selene Velasco ( Nota Informativa )

Se entregará el tramo de El Insurgente sin retrasos: SOBSE 118

     Ovaciones - Ciudad - Pág. 22 - Pilar Mansilla ( Nota Informativa )

Alista Metro obras en la Línea B, no habrá afectaciones al servicio 119

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Ana García ( Nota Informativa )

Tren ligero sin material para su mantenimiento 120

     Basta - Primera - Pág. PP-13 - Omar Montalvo ( Nota Informativa )

CDMX presenta programa Economía Social 2024 121

     El Economista - Urbes y Estados - Pág. 33 - Camila Ayala Espinosa ( Nota Informativa )

Denuncian a Fiscal B 122

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Virdiana Martínez ( Nota Informativa )

Por corrupción inmobiliaria se han incautado 40 edificios: FGJ 124

     La Jornada - Capital - Pág. PP-29 - Laura Gómez Flores ( Nota Informativa )

Por covid-19 hay 12 pacientes en hospitales; 7 son menores de 3 años 126

     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Rocío González Alvarado ( Nota Informativa )

Con programa, Sedesa brinda 140 mil consultas 127

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Ángel Ortiz ( Nota Informativa )
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En CDMX hay 353 mercados públicos; en menos de una década agrega 24 128

     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Alejandro Cruz Flores ( Nota Informativa )

Estrena CRUM 18 ambulancias 129

     Reforma - Ciudad - Pág. 1-3 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Terna para sustituir a Santiago Taboada queda pendiente en el Congreso 133

     La Jornada - Capital - Pág. 29 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

Urge crear juzgados en violencia de género: Sesma 134

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Ernesto Méndez ( Nota Informativa )

Abre debate en Congreso propuesta de prisión por corrupción inmobiliaria 135

     La Razón - Ciudad - Pág. 15 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

CNDH

ONG descalifica el censo oficial sobre personas desaparecidas 138

     La Jornada - Política - Pág. 14 - Jessica Xantomila ( Nota Informativa )

INAI

Dinero de autónomos para pensiones 140

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-8 - Iván Evair Saldaña / Noemí Gutiérrez ( Nota Informativa )

Presupuesto del Inai sólo pagaría 4.5 horas de las pensiones 142

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-28 - Diana Benítez ( Nota Informativa )

Reprocha comisionada opacidad 145

     Reforma - Primera - Pág. 3 - Rolando Herrera ( Nota Informativa )

Atacan transparencia hackers... y AMLO 146

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

Morena y opositores se enfrentan en la Permanente por el pacto en Coahuila 150

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Georgina Saldierna / Víctor Ballinas ( Nota Informativa )

Piden regreso de Monreal como líder en Senado 151

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-6 - Tanya Acosta / Rafael Ortiz ( Nota Informativa )

Reprochan "pactos" 154

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Mayolo López ( Nota Informativa )

Piden informe sobre la falta de medicinas 156

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Enrique Gómez ( Nota Informativa )

Comparecen en la Permanente 20 aspirantes al TFJA propuestos por AMLO 158

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Victor Ballinas ( Nota Informativa )

Demandan que funcionarios expliquen casos de extorsión 159

     El Universal - Primera-Estados - Pág. 11 - Enrique Gómez / Antonio López ( Nota Informativa )

Rinden Tributo 160

     El Heraldo de México - Meta - Pág. 36 - Erika Montoya ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

Encuesta / Incierta reelección de alcaldes 164

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 6 - Staff ( Encuesta )

Cárdenas, "mi inspiración" para seguir avanzando: Brugada 167

     El Independiente - Información General - Pág. 14 - Guillermo Juárez ( Nota Informativa )
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Que me conteste Claudia, debatimos o no.- Gálvez 170

     Reforma - Primera - Pág. 8 - Reforma / Staff ( Nota Informativa )

Gané precampaña: Claudia; en Tabasco hay trata: Xóchitl 172

     El Universal - Primera - Pág. PP-6 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

Llama Sheinbaum a simpatizantes a no confiarse, para evitar regresión en 2024 176

     La Jornada - Política - Pág. CP-3 - Eirinet Gómez ( Nota Informativa )

Que la '4T' es un régimen autoritario "es puro cuento" 177

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-31 - Eduardo Ortega ( Nota Informativa )

Presidenciales terminan segunda fase electoral 179

     El Heraldo de México - El país - Pág. 4 - C. Navarro / A. García / M. Zavala ( Nota Informativa )

Las redes favorecen a Xóchitl, según consultora 182

     24 Horas - Nación - Pág. 4 - Karina Aguilar ( Nota Informativa )

Córdova y Claudio X desplazan a Xóchitl 183

     El Independiente - Primera - Pág. PP-7 - Redacción / El Independiente ( Nota Informativa )

Tenis fosfo, huipiles y cola de caballo: por sus outfits los conoceréis 187

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-8-9 - Óscar Balderas ( Reportaje )

Beltrones se registra por una senaduría tras 49 años en cargos públicos 190

     Publimetro - Primera - Pág. PP-4 - Joshua Hernández ( Nota Informativa )

SCJN

Ve Zaldívar elección indirecta de Ministros 195

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Staff ( Nota Informativa )

Es claro que después de 2018 la Corte vota de forma partidista: Zaldívar 196

     La Jornada - Política - Pág. PP-3 - De la Redacción ( Nota Informativa )

Rechaza Corte obligar denuncia de contadores 197

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Víctor Fuentes ( Nota Informativa )

Piden a Corte intervenir en ley para control del tabaco 198

     24 Horas - Nación - Pág. 6 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

Presidencia

López Obrador: nadie se deja manipular cuando llega al poder 200

     La Jornada - Política - Pág. CP-3 - Alonso Urrutia y Emir Olivares ( Nota Informativa )

Preparan en Gobierno la entrega-recepción 201

     Reforma - Primera - Pág. 3 - Claudia Guerrero / Antonio Baranda ( Nota Informativa )

Se moderó el endeudamiento de los estados en este sexenio, celebra AMLO 202

     La Jornada - Estados - Pág. 26 - Emir Olivares ( Nota Informativa )

Caída de dovela intensificó guerra sucia por época electoral: AMLO 203

     La Jornada - Capital - Pág. 28 - Sandra Hernández ( Nota Informativa )

AMLO, por financiar pensiones con recursos de órganos autónomos 205

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. PP-8 - Jesús Sánchez ( Nota Informativa )

AMLO pide a López Dóriga se disculpe por mentir 207

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-6 - Redacción ( Nota Informativa )

Encuesta / Aprobación presidencial sigue en descenso 209

     El Economista - Opinión - Pág. PP-46 - El Economista ( Encuesta )

Gobierno reduce becas en el exterior y beneficia a Cuba 210

     El Universal - Cultura - Pág. PP-23 - Raúl Rojas ( Nota Informativa )

Hacienda recompra deuda por 110 mil mdp 213

     La Jornada - Economía - Pág. 19 - Redacción ( Nota Informativa )
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Fortalecer la confianza, clave para atraer inversiones: Yorio 214

     Milenio Diario - Negocios - Pág. 17 - F. Murillo / Y. Ordaz / S. Rodríguez ( Nota Informativa )

Continúan el diálogo sobre la migración 215

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Enrique Sánchez / Ernesto Méndez ( Nota Informativa )

96 mil mdp, en obras hídricas 216

     El Heraldo de México - Mercados - Pág. 17 - Noemí Gutiérrez / Iván Saldaña ( Nota Informativa )

Internacional

Matan a fiscal en Ecuador; indagaba irrupción en canal 219

     Excélsior - Global - Pág. PP-20 - AFP ( Nota Informativa )

Violencia de Género

Urge crear juzgados en violencia de género: Sesma 223
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VUELVEN A SONREÍR LOS PRIISTAS
Después del trago amargo que les represa
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Jonathan Colmenares Rentería como su nuevo

YÁpecoordinador parlamentario en susütución de Mrá
Fernández quienJos traicionó v fue exp
El joven diputadode37 años quien perteneceal equipo

A í AiA AAÍA AAA AA te 5 AAfÁ 5 í ÁIA
hsbsr compradoi elboleto pues ahora t
MEPItante en el Congreso cuandonqse yM
llegará a ocupar ese puesto

MORENA TIENE AL PAN EN SU MANO
En eLCongreso de la Ciudadde México la banc
c ír l9Jl I1AA sAÁjAL AJAA 9 AJ gAk9 I AÍ AAAAAü c91A As
legisladores del PAN Resulta que durant
peimanente decidieron no aprobar un punto de acuerdo i
para solicitar aljefede Gobiernoque va envíe la terna par
elegiral alcalde sustitutoen Benito Juárez
r AAA Al lí t ri A ef7PÁt ÍÁIA AÁIAAIAA AlA Al te n Aa kl ÍA71 Aícl
con ese proceso v tiene a todos los panistas en ascuas v
haciendo uno que otro entripado porgue simpjemente no
E3 3nsus peticiones Esa terna se ha vuelto un meca
depresiónpara el gobierno los diputados e hacen
eUp loque quierenante la impotente
blanquiazul

SE TRUENAN LOS DEDOS EN EL TECDMX
Donde cpmienzan
Electoralde la Ciudad de México porque en abril pro
termina el periodo de la magistrada Mart
ser así sólose quedarían con dos magistrados
magistrado Armando Ambriz y
León La preocupación nosólo es pqr la c
tendrán que hacer delas elecciones del 2 dejunio así
cpmq de todas las denuncias qyg llegarán sino po
Senado de la República ni siquiera voltea a yerjqs pue
se yero dos magi sU atic s y n c ven la míni rna lnkeiici iide
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Sumergida en la división y as malas prácticas
su Sala Superior ha dado un golpe severo a un
carácter esencial del INE su Consejo General

i on deplorable irresponsabilidad la Sala
C Superior del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación sumergida
en la división y las malas prácticas ha
dado un golpe severo a un carácter

l esencial del Instituto Nacional Electoral
la colegialidad de su Consejo General

Bajo la errática actuación del triunvirato que lo domina
elTEPJFsoslayó mediante la interpretación arbitraria de
la Constitución y la ley que el máximo órgano de dirección
del INE es el Consejo General y no su Presidencia aunque
esta la ocupe una mujertalentosa

Todo esto viene a cuento a propósito de la resolución
del Tribunal en el recurso de apelación 388 2023 relativo
a los nombramientos pendientes en el INE El Consejo
General por mayoría había emitido un acuerdo para ace
lerar las designaciones el cual fue impugnado por el PRI
Morena y PT Ciertamente el acuerdo contenía algunos
excesos que pudieron atenuarse pero elTEPJF lo modificó
y anuló la parte más sustantiva con lo cual abonó a la
discrecionalidad de la presidencia La sentencia respec

tiva fue aprobada el 10 de enero
por el triunvirato Mónica y los
Felipes con el voto en contra de
JanineOtáloray Reyes Rodríguez
quienes emitieron unvoto parti
cular diametralmente opuesto a
la mayoría al considerar que el
estudio de fondo es equivocado
y por el contrario debía confir
marse el acuerdo controvertido

Mónica Soto ponente difundió públicamente el 9 de
enero su proyecto de resolución y al día siguiente el Obser
vatorio Ciudadano presentó ante la Sala Superior un amicus

curiae amigos de la corte o del tribunal al que denominó
Reporte de observaciones y pronunciamiento con el fin

de que el proyecto fuese reformado sustancialmente
Ajuicio del Observatorio el proyecto adolecía de di

versas incongruencias técnicas y no se ajusta al orden
constitucional legal y reglamentario aplicable Añadía que
la interpretación sologramaticalyformalista propiciaba
hacer disfuncional y práctica mente nugatoria la atribución
del Consejo en materia de nombramientos así como su
facultad reglamentaria

El sentido y efectos que propone el proyecto de sen
tencia señala el documento conducen a que en la
práctica se faculte por esta sentencia a la Consejera
Presidenta del INE a designar sin control ni contrapeso
alguno cuando no se alcance la mayoría calificada prevista
en la Constitución o la ley a las personas transitoriamente
encargadas del despacho de la Secretaría Ejecutiva de
las direcciones ejecutivas y de las unidades técnicas

Este amicus curiae https rb gy hkc47e fue res
paldado por nota bles juristas y académicos como Diego
Valadés Jaime Cárdenas Jorge Alcocer María Marván J
Ramón Cossío J de Jesús Orozco Alejandra Telloy Pedro
Salazar Es decir pesos pesados en materia electoral

Pero el sólidoy contundente amicuscuriaefue ignora
do por un triunvirato que sigue galopando en la soberbia
que decía yo en una Omnia anterior lo ha llevado incluso
a desafiara la Suprema Corte

PLUS ONLINE Cuando fracasa la negociación

OMNIACOLUMNA CMAIL COM EDUARDORHUCHIM

El contundente
amicus curiae

fue ignorado
por un

triunvirato

OMNIA
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El INE y el TEPJF
en entredicho

Cuántos ciudadanos se pos
tularán para competir por
los más de 20 mil cargos

de elección popular que estarán
enjuego en las elecciones del 2
de junio de este año y cuántos
de ellos serán candidatos del
crimen organizado porque en
varias entidades fueron postula
dos está totalmente documen
tado por los propios partidos
políticos en los pasados comicios
estatales y municipales

Desde luego no es responsa
bilidad total del INE blindar la
elección contra la penetración
de los criminales en los procesos
electorales ya con candidatos
propios ya con apoyos eco
nómicos y de movilización o
simplemente con amenazas para
impedir a la población acudir a
las urnas el día de la votación
como ocurrió en Sinaloa en
los pasados comicios en los que
se eligió al morenista Rubén
Rocha Moya como gobernador

sin embargo debe revisar el
instituto electoral con lupa la
lista de los nominados de todas
las fuerzas políticas y dar parte a
las fiscalías estatales y federales
para que realicen las pesquisas
correspondientes en torno a esos
sospechosos que podrían tener
antecedentes y vínculos con per
sonas de dudosa reputación

Ante la presencia de las
elecciones más concurridas de
la historia el INE marcha a paso
de tortuga para tener a punto su
maquinaria electoral que per
mita llevar a cabo los comicios

con pulcritud y profesionalismo
en aras de fortalecer la inci
piente democracia

A cuatro meses y medio de la
cita con las urnas apenas este
instituto apoyado por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF está
destrabando los nombramientos
del titular de la Secretaría Ejecu
tiva y de varios directores de las
áreas que estaban acéfalas y que
son vitales para el buen desarro
llo de las elecciones sorteando
con ello las diferencias evidentes
que existen entre los consejeros
del INE y que ponen en entredi
cho su gobernabilidad interna

El árbitro de la contienda elec
toral carga con la desconfianza
generalizada por el sesgo parti
dista a favor del oficialismo que
prevalece en varios consejeros
entre ellos el de la presidenta de
ese organismo Guadalupe Tad
dei y a ello hay que agregar que
van desfasados en la ruta crítica
que deben seguir para llegar al
día de la elección con toda la lo
gística a tope para la instalación
de las casillas y el conteo de votos
que debe dar los resultados pre
liminares con toda objetividad la
misma noche del 2 de junio

Desde ahora diremos que la
elección presidencial y de varias
entidades federativas así como
innumerables distritos en donde
estarán enjuego las diputaciones
federales y las del Senado se
definirán en los tribunales elec
torales federal y estatales y qué
cree estimado lector también
en el TEPJF persisten las diferen
cias entre los magistrados y la
misma presidenta Mónica Soto
es parte de ese eje legislativo
electoral alineado al oficialismo

Entonces como se aprecia
salvo que haya una votación
desbordada en favor de Xóchitl

Gálvez con una diferencia de dos
dígitos porcentuales el obrado
rato tiene todo preparado para
impedir que haya alternancia en
el poder

El juez el VAR y todo el
andamiaje institucional que vela
con imparcialidad los comicios
de junio serán ahora más que
nunca vigilados por los obser
vadores internacionales que
precisamente se convertirán en
valiosos testigos de las eleccio
nes mexicanas

Se ha dicho hasta el can
sancio que será en la arena
legislativa donde se realizará la

madre de todas las contiendas
electorales en la conformación
de la LXVI Legislatura Federal
en las Cámaras de Diputados y
Senadores ya que si la mayoría
es del mismo bloque de la candi
data ganadora pues en menudo
lío estaría metido el país por los
próximos seis años porque sin
contrapesos legislativos al Poder
Ejecutivo continuarán los cole
tazos del autoritarismo

MARKO CORTÉS Y LOS DAÑOS
COLATERALES AL PAN

La publicación de la lista de
candidatos del PRI y aliados
para competir por las senadu
rías y las diputaciones federales
en Coahuila está conformada
principalmente por miembros de
ese partido dejando a un lado
a los suspirantes panistas que
podrían haber tenido alguna
nimia posibilidad de triunfo en
los comicios del 2 de junio Con
ello los azules de esa entidad
siguen pagando las consecuen
cias de la falta de oficio político
de Marko Cortés que no solo
dejará a su partido sin legisla
dores en la próxima legislatura
sino que también le restará votos
a Xóchitl Gálvez
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44
La crisis en INE y TEPJF a cargo
de garantizar la equidad
legalidad y certeza del proceso
electoral 2024 sigue abonando
a la simulación entre quienes se
disputan el acceso al poder
LOURDES MORALES
CANALES

Arbitraje de
una elección
llanera
Lacrisis que viven las dos ins

tituciones electorales a car
go de garantizar la equidad

legalidad y certeza del proceso
electoral 2024 sigue abonando a la
simulación entre quienes se dispu
tan el acceso al poder

En los últimos meses tanto los
consejeros electorales del USTE co
mo los magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación han mostrado una
abrumadora incapacidad para ge
nerar los consensos que se requie
renpara laaplicación de las normas
vigentes Así a menos de seis me
ses de la llamada elección más
grande de la historia estamos fren
te a precampañas electorales con
candidaturas únicas disfrazados
actos anticipados de campaña uso
abierto de recursos públicos o re
cursos de origen no identificado
intervención de funcionarios pú
blicos y aumento inquietante de la

violencia
El último capítulo se vivió el día

de ayer en el seno de la mermada
Sala Superior del Tribunal Electo
ral cuando en el listado de asuntos
a tratar se decidió posponer la dis
cusión de la multa a Morena El
proyecto a discutir confirmaba una
multa a este partido por un monto
de 62 2 millones de pesos por gas
tos no reportados y por omisiones
derivadas de la labor de fiscaliza
ción que dio a conocer el INE en di
ciembre pasado

La opacidad en el financiamiento
de las campañas electorales es suma
mente preocupante no solamente
porque vulnera la posibilidad de
competir en condiciones de igualdad
sino porque bajo la máxima de que
el que paga manda se someten las

decisiones públicas a los intereses y
prioridades de particulares

En el caso del órgano nacional
electoral la obstinación de la Con

sejera Presidenta y su incapacidad
para generar consensos ha provo
cado que durante más de seis me
ses se mantengan acéfalas más de
siete áreas fundamentales para la
organización de la elección inclui
da la Secretaría Ejecutiva Este fra
caso fue recientemente alentado
por el Tribunal Electoral al avalar
un mecanismo extraordinario que
permite a la Presidenta designar en
direcciones ejecutivas a encarga
dos de despacho sin la aprobación
de los demás integrantes del cuer
po colegiado

Una de las máximas que guían el
trabajo de los cuerpos colegiados
fue heredada del derecho canónico
y se traduce en la fórmula lo que
a todos atañe debe de ser decidido
por todos Violentando reglas y
acuerdos este principio ha queda
do olvidado

Investigadora de la UdC
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Rechazan en el TEPJF favoritismo hacia partido

Aplazan revisión
a multa de Morena
Critica Reyes
retiro de proyecto
previo a cierre
de Sheinbaum
CLAUDIA SALAZAR

El Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
TEPJF pospuso ayer en

medio de cuestionamientos
de imparcialidad o no el pro
yecto que perfilaba una mul
ta a Morena de 68 millones
de pesos por irregularida
des contables en el proce
so de selección de Claudia
Sheinbaum como la abande
rada presidencial

Al inicio de la sesión del
Pleno en la lista de acuerdos
se estableció que se retiraría
el proyecto 391 cuyo ponen
te es el magistrado electoral
Felipe de la Mata lo cual pro
vocó un cuestionamiento por
parte de su homólogo Reyes
Rodríguez al asegurar que el
retiro se da en medio de un
trascendido de que presunta
mente Morena habría pedido
no evaluar la multa un día an
tes del cierre de precampaña í
de su aspirante í

Quisiera preguntar la ra 1
zón del retiro generalmente
no habría pregunta al res
pecto porque entiendo que
lo retira el Magistrado po
nente pero el día de hoy en
el periódico REFORMA en
una columna llamada Tem

plo Mayor se refieren a es
te asunto y dicen que hubo
una llamada donde se hizo
ver que no sería bueno deci
dir sobre este tema justo en
la víspera del gran cierre de
precampaña lee columna
cuestionó Reyes Rodríguez

Quisiera preguntar si el
retiro tiene que ver con esta
llamada si no hubo llamada
o por qué el retiro porque
esto sí me parece delicado
en torno a que podría estar
se administrando la lista de

asuntos con intervenciones
externas y justamente eso es
algo que podría cuestionar la
imparcialidad e independen
cia de este Tribunal

La primera en responder
al cuestionamiento fue la Ma
gistrada presidenta Mónica
Soto quien rechazó cualquier
tipo de favoritismo a un par
tido político en la Sala Supe
rior electoral

Quienes integramos es
te tribunal cuando hay algu
na falta de estudio cualquier
situación estamos en la li
bertad de subir o dejar abajo
modificar los asuntos listados
me parece que es de una ab
soluta normalidad en este ór

gano y sí creo que estoy en la
obligación de rechazar cual
quier situación que pueda
parecer que hay alguna duda
respecto a algo que es abso

lutamente normal le pediría
vaya que actuemos co
mo siempre le hemos
hecho expresó

Asimismo De la
Mata aseguró que de
cidió posponer el pro
yecto para su análisis
y posterior votación debido
a que la representación de
Morena en el Consejo Ge
neral del TNE le solicitó a
través de un correo electró
nico que le llegó a las 10 00
horas una audiencia lo cual
podría agendarse el próximo
22 de enero

Reyes Rodríguez insistió
que no le parecía normal el
retiro del proyecto durante
la sesión en curso

El proyecto de sen
tencia plantea la rati
ficación de la multa
impuesta por el INE
debido a omisiones de
Morena en su repor
te de ingresos y gastos

para eventos y el transporte
así como por gastos en pro
paganda en vía pública como
parte del proceso interno en
el que Sheinbaum fue selec
cionada como abanderada
presidencial

EL PROYECTO
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La aclaración

El magistrado Felipe de la Mata señaló que la
postergación del proyecto no fue para evitar opacar el
cierre de precampaña de Sheinbaum y difundió
la petición de audiencia de Morena

El proyecto abordaría la
multa por 68 millones im
puesta a Morena por irre
gularidades contables en el
proceso en donde se eligió
a Claudia Sheinbaum como
candidata

A las 10 30 horas de ayer
el diputado Sergio Carlos

Gutiérrez Luna en repre
sentación de Morena pidió
audiencia de alegatos pri
mero vía telefónica y luego
por correo electrónico
A las 11 30 horas Se envió

al legislador la propuesta
de una audiencia para el

22 de enero a las 11 00 ho

ras en la Sala Superior
Al considerar que era un
asunto no urgente De la
Mata solicitó el retiro del ex
pediente de la sesión
Negó que hubiera una
fórmula previa para bajar
el proyecto
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TEPJF POSPONE FALLO SOBRE MULTA A MORENA

A En un nuevo capítulo de fricciones entre los
magistrados de la sala superior del TEPJF
ayer se pospuso resolver la eventual ratifica

ción de una multa a Morena por más de 60
millones de pesos En la imagen Mónica Soto
presidenta del organismo Foto Yazmín Ortega
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SUPUESTA FALLA EN ELECCIÓN DE COORDINADORA DE LA 4T

Retiro de proyecto sobre
sanción a Morena revive
las fricciones en el TEPJF
FABIOLA MARTINEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF pospuso resolver la
eventual ratificación de una multa a
Morena por más de 60 millones de
pesos derivada del proceso interno
para elegir a la coordinadora de los
comités de la 4T El asunto provo
có un nuevo capítulo de fricciones
entre los magistrados

Otra vez se lanzaron acusacio
nes lo mismo de presuntas inter
venciones externas que de hacer
caso a chismes El ponente Felipe
de la Mata solicitó de última hora
el retiro del recurso de apelación
391 luego explicó que fue por una
solicitud de audiencia vía telefónica
y por correo de la representación

morenista En un hecho poco co
mún en una sesión pública Reyes
Rodríguez mencionó una columna
periodística sobre una supuesta
llamada a los magistrados para su
gerirles que no sería bueno multar
al partido guinda en la víspera del
gran cierre de precampaña de la
precandidata presidencial Claudia
Sheinbaum

Sí quisiera preguntar si el retiro
tiene que ver con esta llamada o si
no hubo llamada Por qué el retiro
Esto sí me parece delicado en torno
a que podría estarse administrando
la lista de asuntos con intervencio
nes externas y justamente eso es
algo que podría cuestionar la im
parcialidad e independencia de este
Tribunal Electoral

La posición cobra relevancia por
que sus colegas Soto De la Mata y
Fuentes lo acusaron precisamente
de lo mismo es decir de promover
o permitir intervenciones externas
en el TEPJF y en ese contexto le
exigieron su renuncia

La presidenta del tribunal Mó
nica Soto le respondió que la in
clusión o retiro de un expediente
es una práctica absolutamente
normal por lo que rechazó las
suspicacias al respecto

De la Mata quien tiene como
práctica hacer públicos sus proyec
tos antes de las sesiones dijo que

las filtraciones no son nuevas como
ocurrió con su proyecto del Partido
Encuentro Social

Lo tengo todo documentado la
filtración es falsa no hubo ningún
tipo de fórmula para tratar de ba
jar el proyecto antes Y con mucho
gusto puedo hacer público el correo
electrónico La audiencia de orejas
creo que la voy a tener el lunes y
están invitados concluyó molesto

Rodríguez reviró efectivamen
te es normal el retiro de asuntos
lo que no es normal es que salga un
trascendido y después se retire eso
es lo que no es ordinario por eso la
pregunta

La rispidez no concluyó y siguió en
otro asunto estavez relacionado con
expresiones del gobernador de Oa
xaca De la Mata proponía revocar
una resolución de la sala especializa
da del TEPJF con el argumento de
que las expresiones del mandatario
en torno a Xóchitl Gálvez entonces
senadora en funciones y actual pre
candidata presidencial de la oposi
ción son parte del debate político y
de la libertad de expresión

Ante la posición en contra de
Rodríguez el ponente admitió el
cambio del sentido de su proyecto
y ratificar el criterio de la sala es
pecializada a fin de evitar malas
interpretaciones teorías de la cons
piración rumores o chismes

66
Reyes Rodríguez
pregunta si hubo
llamada externa
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TEPJF APLAZA DEBATE
DE MULTA A MORENA
POR AURORA ZEPFDA

azc xda a gimm commx

El magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón
cuestionó a sus pares
de la Sala Superior del
Tribunal Electoral el re

tiro de un anteproyecto
que proponía confir
mar la multa de más

de 60 millones de pesos a
Morena por irregularidades
en sus informes de ingreso y
gasto en el contexto del pro
ceso interno inédito del cual

salió la exjefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum como
coordinadora de la Defensa
de los Comités de la IT

Reyes manifestó sospechas
del retiro del proyecto luego
de que un medio publicó in
formación sobre una supuesta
llamada de gente de Morena a
gente del Tribunal para bajar el
asunto previo al cierre de prc
campañatlc la moienista hoy

Sí quisiera preguntar si el
retiro tuvo que ver con e ia lla

mada si po hubo llamada o
porqué el i etiro porque esto sí
me parece delicado en torno
a que podría estarse adminis
trando la lista de asuntos con

intervenciones externas y jus
tamente eso es algo que podría
cuestionar la imparcialidad la
independencia de este Tribu
nal Electoral dijo Rodríguez
Mondragón

F1 magistrado ponente
Felipe de la Mata explicó que
Morena hizo uso de su dere

cho de audiencia y pidió que
se le recibiera en alegatos de
orejas que son reuniones en
donde el rrkgistrado ponente
o varias magistraturas sólo es
cuchan los alegatos de deten
sa de un partido sobre alguna
queja

No hubo ningún tipo de
fórmula para tratar de bajar el
proyecto antes Y con mucho
gusto puedo hacer público el
correo electrónico ahora está
establecida la petición docu
mentada en el correo que por

otro lado así es como se piden
las audiencias tampoco es
algo nuevo puedo hacer pú
blico el correo por supuesto
explicó De la Mata

Más tarde en su cuenta de
X De la Mata publicó el correo
recibido de Sergio Gutiérrez
representan te de Morena so
licitando el alegato de orejas a
las 11 14 horas de ayer unos 46
minutos antes de que iniciara
la sesión y confirmó que reci
bió una llamada para el tema
alrededor de las 10 30 horas

Podría estarse administrando

la lista de asuntos con

intervenciones externas

y justamente eso es algo
que podría cuestionar la
independencia de este
Tribunal

REYES RODRÍGUEZ
MAGISTRADO DEL TEPJF
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Foto Especial Archivo

Reyes Rodríguez Mondragón magistrado del TEPJF consideró
delicado que la lista de asuntos pudiera tener injerencias externas
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ES POR 61 5 MDP

TEPJF suspende
de última hora
revisión de la
multa a Morena
Ante suspicacias
magistrado De la
Mata aclara que sí
se solicitó audiencia

DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

ElTribunalElectoral federal TEP
JF pospuso de últimahora la dis
cusión del proyecto de sentencia
que propone confirmar la multa
por 61 5 millones que el INE im
puso a Morena por la omisión de
reportar y comprobar gastos por
42 3 millones de pesos erogados
en su proceso interno que derivó
en la elección de Claudia Shein
baum como su precandidata

La decisión fue cuestionada
en la sesión pública de ayer por
el magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón quien leyó un texto
publicado en un diario que ase
gura que en el TEPJF se recibió
una llamada providencial que
hizoverque no erabueno resolver
este miércoles el espinoso tema
para no afectar el cierre de la pre
campaña de Sheinbaum hoy en
el Monumento a la Revolución

Mónica Soto magistradapresi
denta de TEPJF justificó el retiro
pues dijo es una práctica normal
yel magistrado ponente del caso
Felipe de la Mata explicó que la
supuesta llamada es una filtra
ción falsa No hubo ningún tipo
de fórmula para tratarde bajar el
proyecto antes

Preciso que lo que ocurrio es
que ayermismo recibió un correo
electrónico del representante de
Morena ante el INE quien solici
tó una audiencia Dijo que la pe
tición está dentro de la leyy está
documentada Unavez que se ha
hecho la petición lo que se hace
por deferencia al actor es bajar el
proyectoparaunestudioposterior
escuchandosupuntodevistaatra
vés del llamado alegato de oreja

Más tarde De la Mata publicó
en redes sociales copia del correo
en el que se le pidió audiencia el
cual se recibió a las 11 14horas de
ayer 46 minutos antes del inicio
de la sesión Dijo que antes a las
10 30 recibió una llamada tele
fónica de Sergio Gutiérrez repre
sentante de Morena ante el INE

Puntualizó que al no ser un
asunto de urgente resolución se
decidió retirarel casoycitó al ale
gato de oreja el lunes 22 de enero
alas 11 00 horas Existen las con

dicionesparaescuchara laspartes
que así lo requieran agregó

En la sesión el magistrado Ro
dríguez insistióensembrarladuda
y en que no es normal que salga
un trascendidoyluego se retire un
asunto Sale el trascendido pu
blicado el día de hoy ayer viene
la petición por correo y luego el
retiro eso no es ordinario pero
qué bueno que se aclara apuntó

En el proyecto de sentencia
SUP RAP 391 2023 que De la
Mata hizo público la semana pa
sada sepropone ratificarlamilita
de 61 5 millones de pesos aMorena
impuesta por el INE
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APLAZAN MAGISTRADOS DEL TEPJF
VOTAR CASO DE MULTA A MORENA

BAJAN asunto para dar audiencia a Gutiérrez Luna
Rodríguez cuestiona presunta llamada en decisión
Soto defiende que es un proceso normal

h Mdp propuesta de
sanción porfallasde

i comprobación de gastos

Reyes Rodríguez cuestiona decisión

TEPJF aplaza fallo de
megamulta a Morena
LAMAGISTRADA presidenta Ménica Soto afirma que reti
ro del asunto es un procedimiento normal se tendrá audien
cia con el partido para abordar el tema Felipe de la Mata

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

E Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación TEPJF
aplazó la discusión de un pro
yecto de sentencia que contem

pla una sanción por 68 millones de pesos
a Morena por las anomalías registradas en
sus registros contables en el proceso inter
no en el que eligió a Claudia Sheinbaum
como su precandidata presidencial

En la sesión de la Sala Superior de este
miércoles al inicio el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón cuestionó el retiro
del asunto identificado como 391 y cues
tionó si hubo alguna relación de esta deci
sión conlafiltración del temaparauna co
lumna de un medio de comunicación lo
que alertó pondría en duda la imparcia
lidad del órgano electoral jurisdiccional

Ha anunciado el secretario general de
acuerdos el retiro del recurso de apelación
391 listado para el día de hoy publicado el
aviso correspondiente quisiera preguntar
cuál es la razón del retiro generalmente
no habría pregunta al respecto porque en
tiendo que lo retira el magistrado ponente
pero hoy dicen que hubo una llamada
al Tribunal en donde se hizo ver que no

sena bueno decidir sobre este tema justo
en la víspera del gran cierre de precampa
ña mañana jueves en el Monumento a la
Revolución de la precandidata de Morena

Entonces quisiera ver si el retiro tuvo
que ver con esta llamada si no hubo lla
mada o por qué el retiro porque esto sí
me parece delicado en tomo a que podría
estarse administrando la lista de asuntos

con intervenciones extemasy eso es algo
que podría estar cuestionando la impar
cialidad e independencia de este Tribu
nal manifestó

Al respecto la magistrada presidenta
del TEPJF Mónica Aralí Soto Fregoso ase
guró que el retiro del asunto forma parte
del procedimiento normal que se realiza
al interior del Tribunal Electoral

Como responsable de llevar el uso
y orden de la sesión de entrada le digo
que es una situación normal como lo ha
hecho usted y como lo ha hecho cada
uno de quienes integramos este tribunal
cuando hay alguna falta de estudio cual
quier situación estamos en la libertad de

subir o dejar abajo modificar los asuntos
listados me parece que es de una abso
luta normalidad en este órgano y sí creo
que estoy en la obligación de rechazar
cualquier situación que pueda parecer

que hay alguna duda respecto a algo que
es absolutamente normal le pediría
vaya que actuemos como siempre le he
mos hecho declaró

El magistrado ponente Felipe de la
Mata aseveró queno le sorprendenlas fil
traciones a los medios de comunicación
pero argumentó que la decisión de retirar
el asunto se debió a que recibió una so
licitud por parte de la representación de
Morena para teneruna audiencia

La representación de Morena no ha
bía desahogado su posibilidad de tener
una audiencia repito y quiero hacerlo
notar lo tengo documentado lafiltración
es falsa no hubo ningún tipo de fórmula
para tratar de bajar el proyecto antes y
con mucho gusto puedo hacer público el
correo electrónico así se piden audien
cias no es algo nuevo pero una vez que
se ha hecho la petición lo que se hace por
deferencia a Morena esbajarlo paraun es
tudio posterior escuchando su punto de
vista argumentó

EL MARTES MC denunció a Morena ante
el INE por el uso indebido de recursos públi
cos por la realización de un evento en el Se
nado realizado el 14 de diciembre de 2023
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68
Mdp es la sanción

que tiene pendiente
Morena

MAGISTRADOS
del Tribunal Elec
toral en sesión del

pleno ayer
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POR DICHOS CONTRA XÓCHITL

Tribunal el gobernador
de Oaxaca sí violó la ley

ElTribunal Electoral federal TEP
JF confirmóayerque SalomónJara
gobernadorde Oaxaca incurrió en
uso indebido de recursos públicosy
violólosprinripiosde imparcialidad
equidady neutralidad por una de
claración hecha el 21 de agosto de
2023sobre Xóchitl Gálvez Gabriel
QuadriyelFrente opositor

Por unanimidad de votos los
magistrados de la Sala Superior del
TEPJF confirmaron la resolución

de la Sala Regional Especializada

Recordaron que Jara cuestiono
Qué vendría para nuestro país si

Xóchitl Gálvez nos representara
el día de mañana allá en Palacio
Nacional Toco madera no va a
llegar verdad

Sobre Quadri aseguró Ya lo
dijo Quadri el diputado federal
que Oaxaca Guerrero y Chiapas
deberían desaparecer québrutos
son verdad

El TEPJF dijo que con ello se

acreditó la existencia de un equi
valente funcional es decir unafor
ma no expresa de llamar a votar

con señalamientos negativos en el
marco de un proceso interno parti
dista cuyo objetivo era influiren la
voluntad de la ciudadanía

En otro tema la Sala Superior
confirmó cuatro acuerdos del INE

mediante los cuales desechó quejas
contraXóchitl Gálvezporpresuntos
actos anticipados de campaña por
publicaciones en redesyparticipar
enun evento enuna universidad de
la Ciudad de México David s vela

Decisiones Ménica Soto presidenta magistrada encabezó la sesión ordinaria del Tribunal Electoral federal
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1 Disposición absoluta Alguien en el gobierno
federal que puede responder y sin titubeos ante

una invitación al Congreso es Rosa Icela Rodríguez
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana No
tiene problema para responder las inquietudes de los
legisladores por el contrario le interesa que exista
una buena comunicación entre el Legislativo y la
administración federal Sin embargo todo tiene que
manejarse en tiempo y forma Invitaciones forzadas
no son convenientes pues no pueden coordinarse
las agendas Cuenten con ella No tiene nada que
esconder

2 Evolución Los toluqueños se hicieron sentir
en el segundo foro organizado por Arturo

Zaldívar sobre la necesidad de una reforma al

sistema nacional de justicia Zaldívar subrayó
que las instituciones no son infalibles sino más
bien perfectibles por ello pueden discutirse y
replantearse con apertura cuando se trate de mejorar
su funcionamiento Reunió de forma presencial a
un nutrido auditorio durante más de nueve horas
en la Universidad Autónoma del Estado de México
y alrededor de ocho mil personas se mantuvieron
conectadas Hay interés en la reforma judicial que
propondrá Claudia Sheinbaum Es un tema vital
3 Operación cicatriz Delflna Gómez

gobernadora del Estado de México asistió hace
unos días a la toma de posesión del general brigadier
diplomado de Estado Mayor Claudio Edmundo
Huizar de la Torre como comandante del Mando
Especial Texcaltitlán como parte de la estrategia de
seguridad a fin de regresar la paz en la región sur de

la entidad mexiquense El 13 de noviembre pasado
el presidente Andrés Manuel López Obrador y el
titular de la Secretaria de la Defensa Nacional Luis
Cresencio Sandoval se comprometieron con este
mando especial y hoy es una realidad Violencia y
extorsión Que no vuelva a suceder

4 Daño exponencial La violencia en Michoacán
bajo el gobierno de Alfredo Ramírez

Bedolla crece peligrosamente La incapacidad del
mandatario para contener al crimen organizado con
un saldo de 95 personas asesinadas en la primera
quincena del año refleja la impunidad que impera
Bedolla olvida que la delincuencia en Michoacán
no sólo afecta a la población civil sino que también
atenta contra la infraestructura como en el caso de
las torres de telecomunicaciones pero sobre todo
deja empeñado el futuro de la entidad Hay temor
de los inversionistas por fincarse en la región Nunca
Michoacán estuvo en peores manos Véanlo

5 Normal Lo que sucedió ayer en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

nada tiene que ver con un acto de presión de Morena
para posponer la discusión sobre una multa millonaria
en su contra Todo fue producto de una solicitud de
audiencia dirigida al magistrado Felipe de la Mata
autor del proyecto quien en apego de las normas
aceptó escuchar en fecha próxima los argumentos de
representantes de Morena que impugna la sanción
del INE El asunto sin duda seguirá ganando presión
y la atención pública pero que el tema se tratará en el
Tribunal es un hecho irrefutable

 .  2024.01.18
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1. Cambio 
de domicilio 

4. Solicitud por primera vez a quienes 
cumplan 18 años antes del 2 de junio, 
día de la jornada electoral. 

D E M É X 1 C O 

Califican de ilegal decretazo de AMLO 

.Dan revés a Aduanas 
por inconstitucional 
Advierte Tribunal 
que SAT debe cobrar 
hasta que Congreso 
modifique la ley 
VÍCTOR FUENTES 

Un tribunal federal conclu
yó que es inconstitucional el 
decretazo mediante el cual 
el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quitó al 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) el control 
de las aduanas del País pa
ra que quedara en manos de 
las Secretarías de Defensa y 
Marina 

La sentencia advierte que 
AMLO actuó ilegalmente al 
quitarle al SAT, sin reforma 
legal de por medio, las fun
ciones de éontrol aduanero 
para dárselas a una agencia 
creada por él mismo en 2021. 

Fue el Primer Tribunal 
Colegiado en Materia Admi
nistrativa el que declaró in
constitucional, el 12 de enero, 
el Reglamento de la Agencia 
Nacional de Aduanas de Mé
xico (ANAM), expedido por 
AMLO, pues el Congreso te
nía que haber reformado la 
Ley del SAT para t:rallsferirle 
esta<; funciones al nuevo ór-

• Se ordenó transferir a la 
ANAM todos los recursos 
humanos, financieros y ma
teriales que tenía Aduanas 
del SAT. 

• Se dijo que la ANAM sería 
"auxiliar" del SAT,.pero se le 
dejaron todas las faculta
des aduaneras. 

• Se suprimieron del regla
mento del SAT todas las 

gano, lo que no sucedió. 
&"ta sentencia sólo bene

ficia a un agente aduanal para 
dejar sin efectos un crédito 
fiscal fincado por el Adminis
trador de la Aduana de Man
zanillo, pero es un preceden
te que evidencia la fragilidad 
jurídica de la operación de la 
ANAM y podría ser utilizado 
por otras empresas para ga
nar litigios en materia fiscal 
y de comercio exterior. 

"Las atribuciones del SAT 
le fueron asignadas por el Po
der Legislativo a través de la 
ley que lo rige, con el propó-

Con apagones de luz 
... y planta susPendida 
REFORMA/ STAFF 

MONTERREY.- Mientras la 
ciudad de Monterrey sufre 
apagones por la fragilidad de 
la red de transmisión de la 
CFE, la generadora eléctrica 
Dulces Nombres, en Pesque
ría, está apagada desde hace 
dos años tras un conflicto de 
la propietaria Iberdrola con 
el Gobierno federal. 

de Infraestructura (Fonadin) 
luego arrendará las plantas al 
Gobierno federal para la CFE. 

Esta operación se dio lue
go de tres años de disputas y 
declaraciones del Gobierno 
de la 4T contra la española 
Iberdrola 

direcciones y 
unidades de-

. dicadas al tema 
aduanero. 

ADUANAS 

. • No se reformó la Ley Adua
nera, que hasta la fecha no 
menciona a la ANAM. 

• El control de Sedena 
y Marina sobre las aduanas 
no se ha Incluido en 
alguna ley. 

sito de que fueran de su ejer
cicio exclusivo, auxiliándose 
únicamente para ello de las 
unidades administrativas que 
le estarían adscritas y subor
dinadas", explicó el tribunal 
que revisó el caso. 

"De esta manera, la dota
ción de esas atribuciones a la 
ANAM, en su calidad de órga
no desconcentrado de la· Se
cretaría de Hacienda y Crédi
to Público, que el Presidente 
de la República realizó por la 
vía de su Reglamento Inte
rior, carece de asidero en la 
ley que pretende re&rlamentar. 

Realeza 
al quirófano 

Por el cont:ratio, abiertamente 
contraviene las disposiciones 
de la ley, lo que es contrario 
al principio de subordinación 
jerárquica", agregó. 

En julio de 2021, cuando 
emitió el decreto de creación 
de la ÁNAM, el Ejecutivo in
cluyó un artículo transitorio, . 
que aclaraba que el nuevo 
órgano sólo funcionaría has
ta que el Congreso aprobara 
los cambios a la Ley del SAT. 

Pero en una reforma de 
diciembre del mismo año, 
López Obrador abrogó el de
creto de julio, militarizó la 
operación de las aduanas, y 
ya no hizo mención de que 
fuera necesario aguardar al
guna reforma legal para el 
funcionamiento de laANAM. 

Con ello, las aduanas del 
País quedaron bajo control 
de las Secretarías de Defen
sa y Marina, y el Presidente 
también autorizó a los mili
tares crear fideicomisos que 
reciben recursos del trámite 
aduanero, que siempre ha
bían sido para el SAT. Al cie
rre de septiembre, sumaban 
58 mil millones de pesos. 

El Gobierno podría in
tentar un recurso ante la Cor
te, pero con riesgo de generar 
un precedente más grave. 

. . . ... ... . f . .. .. 

•• 
1 En Michoacán, las bandas criminales han montado 

. "laboratorios" para armar su~ bombas y explosivos. 

USAN MÁS NARCODRONES 

BENITO JIMt:NEZ 

El crimen organizado expan
dió el uso de narcodrones 
modificados para aumentar 
el terror e intimidación contra 
la población, autoridades y 
rivales, además de que tam
bién incursionó en la fabrica
ción de ojivas para armas de 
alta letalidad. 

La Secretaría de la De
fensa Nacional (Sedena) re
gistró un auge en el hallazgo 
de explosivos de fabricación 

"casera", principalmente en 
Michoacán, Guerrero, Jalisco 
y Zacatecas, donde la delin
cuencia azota a los producto
res con el cobro de piso. 

En Michoacán, autori
dades federales encontraron 
talleres de construcción de 
ojivas, que son la parte de
lantera de proyectiles de alta 
potencia. 

En los sitios, de acuerdo 
con sus reportes y fotografías, 
han hallado equipos de alta 

· tecnología identificados co
mo centro mecanizado. 

Los soldados confirma
ron un aumento en la locali
zación de drones modifica
dos al pasar de un promedio 
mensual de 112 en 2022 a 126 
en2023. 

En 2021, el uso de esos 
artefactos no figuraba en el 
radar y en informes militares. 

"En Guerrero y Michoacán 
se focaliza la atención. He
mos encontrado una gran 
cantidad de artéfa'ctos modi
ficados con tubos en los que 
colocan los explosivos (pól
vora) y tuercas como metra
lla", dijo a REFORMA un man
do militar consultado sobre 
los decomisos. 

En Michoacán, en los 
últimos días, la Sedena ha 
localizado dos laboratorios· 
de explosivos en La Huacana, 
una situación inédita para el 
Ejército. 

"Son los primeros labora
torios clandestinos de explo
sivos para drones y ojivas, la 
actividad no tiene referente'', 
añadió el informante cas-

. trense. 

Andrea Marván, t itular 
de la Comisión Federal de 
Competencia Económica 
(Cofece), informó ayer que 
·este órgano regulador aún 
analiza la autorización de la 
compra-venta de .las 12 plan
tas gen~radoras y un parque 
eólico de la empresa españo
la, incluyendo a Dulces Nom
bres, al Gobierno de AMLO a 
través de un fondo. 

Las disputas escalaron 
cuando la Comisión Regula
dora de Energía (CRE) deci
dió no renovarle el permiso 
de generación de autoabas
tecimiento a Dulces Nombres, 
que expiró el 31 de enero de 
2022, y que le hubiera per
mitido continuar operando 
y vender su energía. Fue así 
que la cerró. 

El Rey Carlos 111 . 
pasará en los 
próximos días 1 César Suárez fue asesinado en su vehículo, cuando se retiraba de su oficina. 

"Es una operación que 
analizamos con mucho cui
dado y rigor técnico, lo que 
puede tomar varios meses", 
eXplicó. 

En su último reporte fi
nanciero del tercer trimestre 
de 2023, divulgado en octu
bre pasado, Iberdrola señaló 
que la venta cerraría "antes 
de final de año". Este plazo 
ya no se cumplió. 

En abril de 2023 se anun
ció que Iberdrolaacordó ven
der en 6 mil millones de dóla
res 13 activos generadores de 
elect:Jicidad al administrador 
de fondos de energía Mexico 

. Infrast:ructure Partners, que 
contando con el respaldo fi
nanciero del Fondo Nacional 

Analistas señalaron en su 
momento que se negó el per
miso para que la CFE se que
dara con los clientes de esta 
planta inaugurada en 2016 y 
entre los que estaban fili ales 
de Axtel, British American 
Tobacco México, Cervece
ría Cuauhtémoc Moctezuma, 
Cydsa y Sigma. 

Los clientes pasaron a la 
CFE, pagando entre 20 y 40 
por ciento más por la electri
cidad, de acuerdo con fuentes 
cercanas. 

El conflicto se agudizó 
en mayo de 2022, cuando la 
CRE le impuso a la empresa 
Jberdrola una multa de 9 mil 
145 millones de pesos, la más 
alta de la h istoria en el sector 
de energía del País, acusán
dola de venta indebida de 
electricidad . 
CON INFORMACIÓN DE VERÓNICA 

GASCÓN Y DIANA GANTE 

por el quirófano 
para someterse 
a una cirugía por 
problemas de 
próstata, mientras 
que la Princesa 
Catalina superó con 
éxito una operación 

· abdominal. GENTE 

111111111111111111111111111111 . 
610972000016 

Matan en Ecuador a Fis~al antinárco 
REFORMA/ STAFF 

QUITO.- El fiscal que inves
tigaba · la irrupción de hom
bres armados en una canal 
de televisión en Ecuador fue 
asesinado ayer en la ciuaad 
de Guayaquil. 

César Suárez, quien se 
enfocó en perseguir al cri
men organizado en la provin
cia de Guayas, fue ejecutado 
en su vehículo cuando se reti
raba de su oficina en las insta
laciones de la Policía Judicial, 
infonnó la prensa local. 

Su camioneta tenía va
rios impactos de bala en la 
ventana del conductor. 

En una entrevista el mar
tes pasado con el diarío ecua
toriano El Universo, Suárez 
dijo que no contaba con res
guardo policial pese a que 
días atrás había interrogado 
a los 13 detenidos por la in-

L ' 
... ' 

• El Fisca l investigaba la irrupción de hombres armados 
en un canal de tel,évisión el pasado 9 de enero. 

cursión en el estudio de TC 
Televisión, quienes presunta
mente pertenecen a la banda 
los Tigu erones que tienen 
vínculos con organizaciones 
internacionales, entre ellas 
cárteles mexicanos. 

La Fischla general, Diana 
Salazar, condenó el crimen e 
info1mó que se inició una in
vestigación, sin proporcionar 
más detalles. 

El asesinato de Suárez se 

.. 

da a una semana de distintos 
hechos de violencia, como la 
retención de casi 200 agen
tes y funcionarios en cárce
les del país. 
'~te el asesinato de nues

tro compañero César Suárez 
(. .. ) voy a ser enfática: los gru
pos de delincuencia organiza
da, los criminales, los terro
ristas no detendrán nuestro 
compromiso con la sociedad 
ecuatoriana", dijo Salazar. 

- • • • ...., '"'""'• · •-·,.,. - ·Olo! • ~~o.·c.-=~.:.. 
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Gobierno reduce becas en el 
exterior y beneficia a Cuba 
Datos del Conahcyt muestran una drástica caída en el número de estudiantes mexicanos en el 
extranjero, además de que la nación antillana es la que más alumnos recibe y también la más cara 

RAÚL ROJAS 
-cultum@ellmiversal.com.mx 

Las nuevas becas para estudios en el 
extranjero otorgadas por el Consejo 
Nacional de Humanidades, Cien
cias y Tecnologías ( Conhacyt) sí han 
disminuido y drásticamente. 

Así lo demuestra lin análisis rea
lizado a partir de los datos que pro
porciona el Padrón de Beneficiarios 
de Becas de Posgrado. 

Los datos dejan ver la evolución 
de la asignación de nuevas becas de 

Conahcyt desde 2015: las becas para 
maestría bajaron de mil 793 por afio 
en 2015 a solamente 148 en 2022, 
mientras que las becas para el doc
torado cayeron de 813 a sólo 103 en 
el mismo periodo. 

Pero resalta que lo único que ha 
aumentado son las becas a Cuba, 
que son para cursar alguna especia
lidad en medicina, sin obtener un 
grado de maestría o doctorado. Pa
saron de cero a 428 desde 2020. 

Además, Cuba es el país que re
cibe la mayor cantidad de estudian-

i 
z 
:::> _, 
w 

LA SUCESION 
·. 

tes mexicanos y al que Conahcyt 
transfiere el mayor volumen de re
cursos: nueve meses en la isla le han 
costado a Conahcyt unos 36.3 mil 
pesos por estudiante, mientras que 
una beca en el mismo periodo en· 
Reino Unido euesta 271 mil pesos y 
en Estados Unidos 270 mil pesos. 

En Canadá, por ejemplo, inverti
mos sólo 22.8% de lo que nos cobra 
Cuba. UnabecaenAlemaniacuesta 
61.7% de lo que cobra La Habana y 
en Francia, 59.2%. 

I CULTURA I A23 

SISTEMA DE SALUD DE 
LA ISLA. EN RUINAS 
Limitado acceso a tecnología moderna y 
escasos recursos son algunos problemas 
que enf renta el sector en Cuba desde hace 
más de tres décadas. Los estudiantes fo
ráneos descubren, al regresar a sus países, 
que las herramientas que usaron en sus 
cursos son obsoletas. 1 MUNDO 1 A12 

Sueño de 
tener casa 

• propia se 
desvanece 
SARA CANTERA 
- sara.cantem@eluniversal.com.mx 

El encarecimiento de la vivienda en el país y las 
elevadas tasas de interés han llevado a que cada 
vez más personas opten por rentar en lugar de 
adquirir una casa. 

Gané precampaña: Claudia; 
De acuerdo con datos del Inegi, en el territorio 

nacional el precio promedio de la vivienda pro
pia subió 3.4% en 2023, lo que significó el mayor 
aumento en 15 años, desde 2008. Sin embargo, 
en la CDMX el incremento fue de 4.2"/o. 

en Tabasco hay trata: Xóchitl "[La renta de vivienda] es un mercado que está 
creciendo por la falta de acceso al crédito. Re
cordemos que la mitad de la población vive en 
la informalidad y es más difícil que pueda ac
ceder a un crédito hipotecario", destacó Marisol 
Becerra, directora de Consultoría de Tinsa Mé
xico, empresa del ramo inmobiliario. 

En tanto que Sheinbaum dice estar 20 o 30 puntos arriba en encuestas, Gálvez 
.acusa que el estado natal de AM LO es azotado por la violencia, a la vez que Jorge 
Álvarezfv1áynez dice que ambas lucran con la inseguridad. 1 NACIÓN 1 A6 

l IMAGEN DEL DÍA 1 
ECUADOR: 

.ASESINAN A 
FISCAL 

=ANTINARCO 
Guayaquil .- En medio de la 

guerra que libra Ecuador 
contra el narco, César Suárez, 

un fiscal que llevaba casos 
contra el crimen organizado y 
que investigaba la toma del 
canal de televisión TC, fue 
asesinado a tiros. Suárez 

viajaba en su vehículo cuando 
fue acribi llado. Pese a los 

casos que indagaba, carecía 
de escolta policial. El 

gobierno condenó el crimen, 

ocurrido tras la declaratoria • 
de t errorist as de 22 grupos. 

IMUNDOI A12 

1 CARTERA 1 A16 

FRASE DEL OÍA 
JAVIER Mli.EI 1 

Presidente de Argentina 

En 2023 recortaron 
programas contra adicciones 

. "Aauellos aue deben defender los valores 
de occictente.[están1 coootados oor 

. una visión aue conduce al socialísmo 
. . ~· en consecuencia; a la oobreza" 

.• f.i./' . 
I MuNDO I A13 

w 
tll . 

ANTONIO LÓPEZ 
-;11acion@eluniversal.com.mx 

·La .actual administración federal 
castigó en 2023 programas para 
prevenir el SIDA y adicciones, re
ducir la incidencia de problemas 
siquiátricos y de salud reproduc-

tiva, asJ como diversos planes de 
protección a la irüancia. 

Pese a que en noviembre de2022 
la Cámara de Diputados autorizó 
presupuesto a todos esos mbros, a 
lo largo del año les recottaron 606 
millones 400 mil pesos. 

1 NACIÓN I A4 

49ers y Ravens 
son los favoritos 
Las casas de apuestas en Es
tados Unidos y México colocan 
a ambos como candidatos a 
ganar el Super Bowl LVIII. 1 Bl 1 

OPINION 

1 11111111 I! lllf úif~I 
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l Estima el Presidente 
que se podrían destinar 
unos mil millones de 
pesos de ese instituto    

l Sería un primer  
paso para que jubilados 
reciban 100% de  
su último salario      

Detalla AMLO ejes de su reforma  

clara zepeDa / P 17

alonso urrutia y emir olivares / P 19

‘‘Austeridad 
y recursos 
del INAI 
fondearán 
pensiones’’         

Los costos se incrementaron 17 por ciento en 2023     

Alza en seguros médicos, 4 
veces mayor que la inflación    

l Gran parte de EU, como Dakota 
del Norte, registra sensación 
térmica de 56 grados bajo cero     

l En Asia, partes de África y 
Sudamérica padecen un  
clima inusualmente cálido    

l En México aumenta a 5 la cifra 
de muertes por la onda gélida    

agencias y corresponsales / P 21 y 26

s Intensas nevadas han 
azotado gran parte del 
territorio estadunidense. 
en Búfalo (arriba), en el 
estado de Nueva York, los 
automóviles amanecieron 
prácticamente cubiertos. en 
Brasil, las lluvias y fuertes 
rachas de viento causaron 
la muerte de 14 personas, 
mientras las temperaturas 
han llegado a 40 grados, 
como en Río de janeiro (foto 
inferior). Fotos Ap y Afp

De la reDacción / P 3  

Invalida actos legislativos    

La SCJN, la más 
partidizada de la 
historia: Zaldívar

laura gómez / P 29  

Fiscalía: 40, asegurados     

Hay huellas del 
cartel de BJ en 
120 inmuebles            
l Funcionarios exigían 
millones a desarrolladores 
para garantizar impunidad         

l Convoca a analizar, sin 
prejuicios, la posible elección 
de ministros por votación       

Rápidos cambios de temperatura en el Ártico 

Sufre el mundo olas de 
frío y calor extremos   
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NACIONAL

Jorge Zepeda Patterson
“Muchos hablan de una 

resurrección de Gálvez, ¿para 
qué le alcanzará?” - P. 12

Regina Reyes-Heroles
“La salud es un bien 

caro y este año subirá  
al menos 14%” - P. 18

Maruan Soto
“El régimen sin partido 
sigue aquí, aunque con  

otro nombre” - P. 31

S. ARELLANO Y CORRESPONSALES

 El sonorense se anota pa-
ra el Senado, al igual que Rolando 
Zapata, Miguel Márquez, Caro-
lina Viggiano y hasta el panista 
Francisco Ramírez Acuña. PAG. 10

Beltrones y el 
viejo PRI van al 
Congreso para 
frenar plan C“Elección de ministros 

no puede ser abierta a 
cualquiera”: Zaldívar 

Reforma judicial. “Buscamos un sistema que garantice perfiles adecuados, no que 
piensen como nosotros”: ex titular de la Corte; refuta el mito de los “jueces neutrales”

B. JASSO Y C. VEGA, TOLUCA

 El ministro en retiro Artu-
ro Zaldívar sostuvo que la elección 
de miembros de la Corte no puede 
estar abierta a cualquier persona 
como lo propone el Presidente.

En el foro “Hacia una refor-
ma nacional de la justicia” señaló 
que “es casi imposible que existan 
jueces neutrales”, pues todo par-
tido o actor político busca gente 
afín ideológicamente. PAGS. 6 Y 7

Minutos de silencio
Homenaje del Legislativo a 
José Agustín y Carlos Rojas
F. DAMIÁN Y S. ARELLANO - PAG. 13

“Solo hay que gestionarla”
Ofrece gobierno ayuda para 
traer restos de Porfirio Díaz 
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 7

Ecuador. Responde el crimen y asesina a fiscal
César Suárez, funcionario que investigaba el asalto al canal TC de Guayaquil, fue emboscado mientras 
circulaba en su auto; la fiscal Diana Salazar aseguró que “los grupos de la delincuencia organizada, los 
criminales y los terroristas no detendrán” las pesquisas y serán capturados. J. MIRANDA/EFE  PAG.  14

Outfits 2024: 
huipil, coleta, 
tenis fosfo...
La imagen como política: 
indumentaria, arreglo 
personal y símbolos que 
definen a los aspirantes
ÓSCAR BALDERAS - PAGS. 8 Y 9

DIEGO SALCEDO, WASHINGTON

 Una Corte de Nueva Or-
leans dio un respiro legal al go-
bernador texano para mantener 
sus boyas antimigrantes. PAG. 14

Permite tribunal 
de EU mantener 
boyas de Abbott 
en el río Bravo

Polémica por los debates
AMLO defiende a Claudia; 
Xóchitl: “que conteste ella”
P. DOMÍNGUEZ Y R. MONTES - PAG. 9

Álvarez Máynez
“Si Bukele pudo detener la 
violencia, México también”
ARMANDO MARTÍNEZ - PAG. 9

Maussan. “Mienten en 
Perú; mis momias son 
reales, puede probarse”

P.  4

Sesgos sectoriales en 
la equidad e inclusión
Abogados y su evolución

s M
“El rég
sigue a

otro
a 

Re
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PLASTICOSIS, EL NUEVO MAL Por primera vez, un estudio reveló que consumir microplásticos presentes en 
el ambiente marino provoca fibrosis en seres vivos, como aves. Primera/ 14 
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GlACIAR(S 
Groenlandia 

Entre 1985 y 2022, la 
capa congelada de 
Groenlandia perdió una 
quinta parte más de 
masa de lo estimado 
anteriormente, lo que 
equivale a 30 millones 
de toneladas de hielo 
cada hora . / 21 

Glaciar 
jakobshavn 

CORTE INTERAMERICANA URGE A INVESTIGAR 

Matan a fiscal en 
Ecuador; indagaba 
irrupción en canal 
CÉSAR SUÁREZ buscaba qué grupo del crimen organizado 
asaltó las instalaciones de TC Televisión y amagó con armas 
y explosivos a trabajadores y conductores, el 9 de enero 

AFP 

GUAYAQUIL- El fiscal que 
investigaba el ataque al canal 
re Televisión fue asesinado 
en esta ciudad ecuatoriana, 
cuando circulaba a bordo de 
una camioneta. 

César Suárez trataba de 
determinar qué grupo cri
minal estuvo detrás del asal
to. en plena transmisión. de 
un programa de noticias. La 
irrupción, en la que un gru
po de sujetos amenazó con 
armas y explosivos a trabaja
dores y conductores, marcó 
la jornada de narcoterror que 
dejó 16 muertos en el país, el 
pasado 9 de enero. 

"Ante e l a sesinato d e 
nuestro compañero voy a ser 
enfática: los grupos de de
lincuencia organizada. los 
criminales, los terroristas no 
detendrán nuestro compro
miso con la sociedad ecuato
riana", informó en la red X la 
fiscal general, Diana Salazar. 

Foto: AFP 

El funcionario fue asesinado a balazos cuando circulaba a bordo de 
una camioneta. que recibió los impactos en la ventana del conductor. 

La arremetida contra el 
canal re fue uno de los pri
meros actos criminales en 
Ecuador tras la fuga de Adol
fo Macías , Fito, jefe de la 
principal banda del país. 

La Comisión Interame
ricana de Derechos Huma
nos condenó la violencia e 
instó al Estado ecuatoriano 

"a investigar, juzgar y san
cionar todos los hechos con 
diligencia". 

Aunque Ecuador fue du
rante muchos años un país 
a salvo del narco, se ha con
vertido en un nuevo bastión 
del tráfico de droga hacia Es
tados Unidos y Europa. 

GLOBA L 1 PÁGINA 20 

PERSPECTIVAS PARA EL INICIO DE AÑO 

Gasto público detonará el PIB 
Los apoyos sociales 
y las obras del 
gobierno ayudarán 
al crecimiento de la 
economía: contadores 

POR LINDSAY H. ESQUJVEL 

Derivado del alto gasto fi scal 
en obras de gobierno y del 
gasto social, el crecimiento 
del cuarto trimestre de 2023 
apoyará el aumento del PIB 
durante los primeros tres 
meses del año, prevé el Ins
tituto Mexicano de Contado
res Públicos (IMCP). 

Ernesto O'Farril, presiden
te de la Comisión de Análisis 

2.4 
POR CIENTO 
es lil previsión de crecimiento 
para México este año. reveló 
el martes e l IMEF. 

Económico del IMC:P. señaló 
que hacia mediados de año 
podría haber alertas sobre el 
desempeño económico. 

"Pue de n te nerse ries 
gos importantes de rivados 
de la incertidumbre elec
toral, incluso el resultado 
electoral; pudiéramos tene r 
movimientos cambia rios y 
contracción de la inversión 

directa y financiera", explicó. 
Indicó que las presiones 

inflacionarias prevalecerán 
en 2024, sobre todo por los 
costos laborales. Consideró 
que este año tendrá enormes 
retos. por lo que el nuevo go
bierno deberá poner énfasis 
en me jorar la calidad de la 
educación, respeto al Estado 
d e derecho sobre organis
mos autónomos y aplicar una 
política de tolerancia cero al 
crimen organizado. 

Además, generar políticas 
públicas que promuevan el 
desarrollo industrial, la inver
sión productiva, las ene rgías 
limpias y la sustentabilidad. 

DINERO 1 PÁGINA 4 

Fotos: AFP, Un iversal Pictures y Espec ial 

Foto: David Salís 

VIADUCTO ELEVADO DEL TREN INTERURBANO 

TARDARÍAN 3 SEMANAS 
EN REPARAR DAÑOS 
Se necesitará levantar un nuevo frente de obra, si las 
autoridades d ete rm inan que se requie re reconstruir la 
zona afectada por la caída de una p ieza de concreto. 

COMUNI DAD 1 PÁ GINA 18 

Groenlandia 

Glaciar 
jakobshavn 

Fotos: Tomadas de nasa.gov 

LÓPEZ OBRADOR 

Recursos de 
organismos 
autónomos 
podrían ir a 
pensiones 
POR ARTURO PÁRAMO 

El dinero que el gobie r
no planea usar para au
mentar sus aportaciones 
a las pensiones saldrían 
de reforzar la austeridad 
y también de desaparecer 
organismos autónomos. 

El pres idente Andrés 
Manuel López Obrador 
retomó sus críticas contra 
entes como el Inai. al con
siderarlos onerosos. 

"Hay todavía muchas 
estructuras improductivas, 
todas las que crearon para 
proteger a la corrupción, 
los organismos autóno
mos" (...) "Ahí hay muchos 
ahorros. El Instituto de la 
Transparencia, mil millo
nes cuesta mantenerlo. 
¿Por qué esos mil millones 
no se van al fondo de pen
siones?", dijo al referirse a 
una de las iniciativas que 
presentará el 5 de febrero. 

PRIMERA 1 PÁG INA 4 

COMUNIDAD 

700 Mil 
MOTOCICLETAS 
circulan en la CDMX, 32% 
más en comparación con 
llace poco más de un año. 
cuando eran 528 mil. / 18 

PRIMERA 

Repatrian a 
colombianas que 
fueron retenidas 
Siete de las acilo mujeres 
que fueron privadas de su 
libertad tras acudir a una 
fiestil reg resilron il su pilís; 
otra pidió asilo a México. / 12 

DINERO 

La Marina tiene 
otros 2 aeropuertos 
Al operar las ubicadas 
en Matamoros y Loreto, 
BCS, las Fuerzas Armadas 
ya t ienen 20 terminales 
aéreas en todo el país. / 3 

EXCELSIOR 
Jorge Fernández Menéndez 8 
Humberto Musacchio 11 
Yuriria Sierra 12 

11 1 1 1111 
7 503009 920073 



MERCADOS 

ABONA CHINA 
AL SENTIMIENTO 
NEGATIVO 
Las bolsas de valores y el 
peso cerraron con pérdidas. 
al considerar que el g igante 
asiático aún enfrenta desafíos. 

PIB de China 
•Variación % anual por trimestre 

7.0 6.3 

2023 

PÁG.12 

NO CONVENCE BIDEN 

Latente, cierre 
de gobierno 
en EU por falta 
de acuerdos. 
PÁG.22 
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Mayores 
• pensiones 

, 
causar1an 
subida de 
• impuestos 
Economistas. Riesgo para las finanzas 
públicas vía presión al déficit o al gasto 
El incremento en las pensiones no 
es viable, ya que generaría un costo 
y riesgo para las finanzas públicas y 
se tendría que financiar con un ma
yor déficit o un alza en impuestos, 
consideraron expertos. 

Marco Oviedo, estratega para AL 
del banco brasileñoXP Investment, 
señaló que una tasa de reemplazo 
de 100 por ciento, es decir, que el 

trabajador se jubile con una pensión 
igual a su último salario, elevaría el 
costo para el gobierno. 

Gabriela Siller, directora de Aná
lisis Económico de Banco Base, dijo 
que la reforma al sistema de pensio
nes representaría un riesgo para las 
finanzas públicas, al aumentar el 
gasto sin tener mayores ingresos. 
-F. Gazcón/ J. Leyva/ PÁG. 4 

'"Pensiones 1n~ís altas tendrían que 
financiarse con un n1ayor déficit o con 
1n~ís in1pucstos, lo que reduce el consu1no'' 
MARCO OVIEDO 
Estrateg a para AL de XP lnvestment 

DESLIZA AMLO OPCIÓN DE HACERLO CON 'PRESUPUESTO DEL INAI' 

'SE FINANCIARÍAN CON MÁS AUSTERIDAD' 

Los recursos que el gobierno aporta
rá para compensar las pensiones de 
los trabajadores del régimen de 1997 
saldrán de un esfuerzo adicional en 
austeridad, dijo el presidente AMLO, 
y deslizó, "por poner un ejemplo", que 
salieran del presupuesto del INAI. 

"Imagínense mil millones, por qué 
esos mil millones no van a pensiones". 

Sin embargo, expertos dijeron 
que el planteamiento es inviable, 
pues el presupuesto del INAI no sería 
suficiente para pagar las pensiones. 
-Diana Benítezl PÁG. 28 

Retiro completo. "No quiero ser líder máximo. ni caudil lo . ni cacique·. 

'NADIE ACEPTA SER MANIPULADO' 

Defiende AMLO a Claudia: 
"no hay títeres con poder" 
El presidente López Obrador 
respondió a Xóchitl Gálvez. lue
go de que dijera que Claudia 
Sheinbaum debía pedir permi
so al mandatario para debatir. 

"No hay títeres con poder. 
Nadie acepta. cuando llega a 

CLAUDIA SHEINBAUM 
RECHAZA QUE LA 4T SEA 
UN RÉGIMEN AUTORITARIO 
CREA OPOSICIÓN NUEVA 
NARRATIVA PAG. 31 

un cargo, ser manipufacio", dijo 
en su conferencia. 

"Quienes hemos estado en 
campaña ya sabemos cómo 
son estas cosas". destacó. Los 
piques son parte de la demo
cracia. dijo. -D. Benítez /PÁG. 31 

XÓCHITL GÁLVEZ 
PRESIONA A SHEINBAUM 
PARA QUE CONTESTE SOBRE 
RETO A DEBATIR. 'NO SUS 
VOCEROS'. PAG. 31 

EN ECONOMÍ A. ME RCAD.OS y ~ EGOCJOS 

ALIA~6~ Bloomberg 

ESCRIBEN 

Jonalltan Ruiz 
PARTEAGUAS / 17 

Alejandro Spilfllier 
PUNTO DE ENCUENTRO / 24 

Roberto Gil Zuarth 
CRONOPIO / 33 

Salvador Camarena 
LA FERIA / 34 

CALIDAD A MEDIAS: WEF 

~\léxico 
debe enfocar 
crecimiento . . , 
en 1nnovac1on v 

. : 

sustentabilidad. 
PÁG.S 

ACUSA MILEI EN DAVOS 

'Occidente está 
en peligro' 
por el socialismo: 
'el feminismo 
radical no 
aporta nada'. 
PÁG. 23 
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Datos diciembre  
del 2023

  APROBACIÓN 
CIUDADANA, 
GOBERNADORES Y 
GOBERNADORAS DE 
MÉXICO

Mejora aprobación
a gobernadores

En el último mes del 2023, la 
popularidad de los gobernadores en el 
país tuvo en conjunto un repunte, con una 
aceptación de 52.9% promedio. De los 
32 gobernadores y el jefe de gobierno 
de la CDMX, 21 de los mandatarios 
registraron una mejora en su calificación 
por la ciudadanía respecto al mes 
de noviembre, revela la encuesta de 
Mitofsky.   pág. 41

Lorena Cuéllar   
tlaxcala

56.2

Teresa Jiménez Esquivel   
aguascalientes

56.6

59.3
Ricardo Gallardo Cardona  
slp

Rubén Rocha Moya  
sinaloa

57.3

62.9
Mauricio Vila  
yucatán

Mauricio Kuri  
querétaro

56.7

Julio Ramón Menchaca  
hgo

57.3

Diego Sinhue 
guanajuato

54.3

Mara Lezama 
quintana roo

56.1

Manolo Jiménez 
coahuila

54.2

AFINES A MORENA

OPOSITORES A MORENA

Opinión

Panorama de 
mercados 2024
Sin fronteras
Joaquín López-Dóriga O.

 pág. 9

Transición 
energética, ¡urge!
Ricos y poderosos
Marco A. Mares

 pág. 22

¿Ha llegado a 
su máximo la 
economía china?

Zhang Jun
 pág. 32

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Es una operación compleja; “la decisión tardará meses”

Cofece pone lupa 
a venta de plantas 
de Iberdrola al 
gobierno federal  
• La operación para el traspaso de las 12 plantas debe ser 
analizada con rigor técnico, advirtió la comisionada presidenta.

•Del visto bueno de la comisión depende el 
cierre de la operación, valuada en 6,000 mdd.

Octavio Amador
 pág. 21

• Incrementó más de 
lo esperado, pese a 
temores de recesión.

 pág. 23

Flujo mundial 
de IED creció 
2.9% en 2023: 
UNCTAD

billones de dólares 
sumó el flujo de IED 
en el mundo en 2023.

1.4

Las pensiones 
pueden mejorar 
sin comprometer 
finanzas públicas

 pág.  6
El modelo 
operativo de las 
afores no se va a 

tocar; eso da certeza”.

Guillermo Zamarripa,   
presidente de amafore.

Matan al fiscal 
de Ecuador que 
indagaba asalto 
a canal de TV

 pág. 36
Los criminales no 
detendrán nuestro 
compromiso con 

la sociedad ecuatoriana”.

Diana Salazar,   
fiscal general.

Aprobación, en picada
Con dos decrementos consecutivos, la 
popularidad de la gestión presidencial 
tiene su menor valor en meses.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

19 DICIEMBRE 2023 18 ENERO 2024

43.9
42.9

56.1
57.0

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.3

Situación de Economía Situación de Seguridad

46.639.9

29.0

“Baja innovación 
impide a México 
tener mayor 
crecimiento”

 pág. 4-5

puntos de 100 en 
innovación asignan al 
país en el WEF.

37.8

Tribunal declara 
inconstitucional el 
reglamento aduanal
• Otorgan magistrados a una empresa 
de servicios amparo contra el reglamento; 
“transgrede facultades del SAT”.

 pág. 38

La aduana de 
Manzanillo es 
incompetente 

para emitir la 
resolución en que se 
sancionó al quejoso en 
aplicación de la Ley 
aduanera”.

Tribunal Colegiado 
Primer Circuito CDMX

del presupuesto 
nacional proviene 
de los ingresos 
generados por las 
aduanas, calculados 
en $1 billón.

15
POR CIENTO

Política  
y Sociedad

Bolsas tienen miércoles triste
La expectativa de una próxima reducción global en tasas de interés ha perdido fuerza, lo 
cual mermó el desempeño bursátil en mercados de EU, Europa y México.   pág. 16

FUENTE: EL ECONOMISTA 

Mercados accionarios intradía | EN %

DOW JONES S&P NASDAQ BMV DAX BIVA CAC 40 IBEX 35 FTSE-100

-0.25
-0.50 -0.59

-0.75 -0.84 -0.89
-1.07

-1.26
-1.48



APLAZAN MAGISTRADOS DEL TEPJF 
VOTAR CASO DE MULTA A MORENA

Megafarmacia no  
siempre resuelve falta 
de medicinas: llame 
luego, vuelva a clínica...

Ecuador: matan 
a fiscal del caso 
de toma armada 
de canal de TV

BBVA ve inviable reforma 
de pensiones; se avanzó 
con la anterior pág. 18

PACIENTES que no logran surtir recetas  
donde dijeron que iba a haber todos los medi-
camentos muestran peloteo de solicitudes. 

LES DICEN que fármacos todavía no están 
en catálogo o que regresen a su hospital; asu-
men enfermos costo de tratamiento. pág. 7

INSTALAN mando especial tras 
choque de pobladores con crimen; 
asume brigadier Edmundo Huízar.  FUE abatido al salir de au-

diencia; indagaba corrupción 
y crimen organizado; “No nos 
intimidarán”: Fiscalía. pág. 22

DELFINA Gómez agradece a 
Sedena y cuerpos de seguridad 
construcción de la paz. pág. 4

WWW.RAZON.COM.MX JUEVES 18 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4546 PRECIO  $10.00

BAJAN asunto para dar audiencia a Gutiérrez Luna;  
Rodríguez cuestiona presunta llamada en decisión;  
Soto defiende que es un proceso normal. pág. 9

CASOS MORELOS, ZACATECAS Y COLIMA

Estados con alza  
en desapariciones 

castigan fondos 
para búsqueda

Entidad a cargo de Cuauhté-
moc Blanco arranca el año sin 
presupuesto y 1,225 personas 
ausentes; en la de David Mon-
real le dan 10 mdp y a oficina del 
gobernador 20 veces más

Con Indira Vizcaíno no locali-
zados suben 22.9% y asignan 
sólo 2 mdp a comisión; insisten 
en críticas por cambios en CNB; 
expresa inquietudes coordina-
dor de proyecto págs. 3 y 14

C. CEJA Y Y. BONILLA
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LLEGA GENERAL  
A ATENDER CASO 
DE TEXCALTITLÁN

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
El derecho de piso  pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
No vueles a París, ni a Nueva York  pág. 4

PATRICIO BALLADOS
Debates presidenciales  pág. 8

Por Yulia Bonilla

LA GOBERNADORA del Edomex  
flanqueada por los generales Zapata  
y Edmundo Huízar (der.), ayer.

DISPARAN hasta en 20 ocasiones 
al fiscal especializado, ayer.

Mdp propuesta de  
sanción por fallas de  
comprobación de gastos61.5

REGISTROS  DE DESAPARICIONES
2018-2023 2021-2023 2021-2023

Morelos
1,225

Zacatecas
1,434

Colima
91

Fuente|CNB

LO QUE PASA es que tenemos  
muy pocos días laborando, entonces  
ese medicamento no se está surtiendo,  

el catálogo se está ampliando”
Personal de Farmacia del Bienestar

01LR4546.indd   201LR4546.indd   2 18/01/24   0:5918/01/24   0:59
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Atacan transparencia 
hackers... y AMLO 

La Plataforma Nacional de Transparencia ha recibido, en lo que va del 
año, 60 millones de intentos de ataques cibernéticos, 3.5 millones al 
día, en promedio, de acuerdo con un informe del Instituto Nacional 
de Transparencia, el cual gestiona esa herramienta de acceso a la 
información. La comisionada Julieta del Río aseveró en entrevista que 
la cantidad de casos registrados es alarmante y tienen la finalidad de 
saturar la PNT, lo que genera lentitud o denegación de servicios, en 
detrimento de los ciudadanos que la usan MÉXICO P. 3

A
FP

En las rondas divisionales de este  
fin de semana, ocho equipos 
continuarán registrando cifras y 
revivirán antiguas rivalidades por 
medio de sus mejores  
hombres  DXT P. 22

LLEGA MÁS TURISMO. Tras el devastador paso de Otis, este miércoles llegó a Acapulco el crucero Norwegian Bliss con 3 mil 791 pasajeros y mil 
633 tripulantes; se espera que continúe con su travesía hacia Puerto Quetzal, Guatemala  PÁGINA 2

Entre calificativos 
de “oportunistas 
carroñeros” del jefe 
de Gobierno hacia 
la oposición y una 
denuncia ante la FGJ de 
Santiago Taboada y Lía 
Limón por negligencia 
en las obras, continuó 
la polémica por la caída 
de una estructura de El 
Insurgente; diputados 
exigen una investigación 
a fondo CDMX P. 7

Politizan
desplome
en el Tren
Interurbano

Acapulco lo que deja ver, lo que ejemplifica, es la capacidad de improvisación del segundo 
Presidente más popular del mundo y, por extensión, del brillante equipo de luchadores 
sociales que lo rodea, lo mismo en su gabinete, que en las cámaras, que en las gubernaturas. 
Primero, agarras, deshaces a la Policía Federal y creas una Guardia Nacional que, en 
combinación con los abrazos, va a terminar –dices– con la inseguridad
JULIO PATÁN   PÁGINA 10
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VIOLENCIA VUELVE A GOLPEAR A 
BUSCADORAS; PLAGIAN A OTRA

Diversas voces exigieron la aparición con vida de 
Lorenza, a quien secuestraron en Salamanca, tras 
el asesinato de su hijo y marido  ESTADOS P. 10

PREOCUPA CRISIS DEMOGRÁFICA EN CHINA MUNDO P. 16

La Entrevista Sin Límites
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VIEJAS RENCILLAS
Iván Macías, fotógrafo documentalista, 

relata cómo pasó de dedicarse a los 
números a captar imágenes con su 

cámara que generan verdaderas 
emociones  VIDA+ P 18

PasiÓn que recrea

instantes
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https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E


La guerra fría 
por los minerales
Este año será contundente para la 
contienda entre  China y Estados Unidos 
por el liderazgo mundial, ya que la carrera 
por hacerse con los insumos minerales 
necesarios para abanderar el avance 
tecnológico y la transición energética 
marcará la pauta de dicho conflicto

26

INDIGONOMICS

El embajador 
de la impunidad

Durante todo el sexenio que gobernó en 
Hidalgo el exmandatario Omar Fayad 

Meneses, hoy embajador de México 
en Noruega, sólo se emprendieron 

tres indagatorias por enriquecimiento 
ilícito, todas sobre el ámbito municipal y 

ninguna estatal, aun cuando existieron 
los quebrantos de la Estafa Siniestra

16

NACIONAL

12

A pesar de que nos 
encontramos en un 
escenario desalentador 
para la democracia 
mundial, varios países 
celebrarán votaciones 
presidenciales durante 
este 2024, lo que traerá 
consigo sorpresas, giros 
políticos en algunas 
naciones y la permanencia 
de los mismos dirigentes 
en otras

EL AÑO DE
LAS ELECCIONES

E D IC IÓ N M É X IC O
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#CLAUDIASHEINBAUM  
“GANÉ LA PRECAMPAÑA,  

CLARO QUE SÍ” P5
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iArrancan! Hoy comienzan los trabajos en la Unea B del Metro. 

• Se trata de l<?bores de inge
niería preliminar para la reni
velación de 4.18 kilómetros 
de vías en los tramos de San 
Lázaro a Oceanía. 

·concentran 
infancias 
atenciones 
por Covid 
SELENE VELASCO 

La Secretaría de Salud ca
pitalina (Sedesa) reveló que 
la mayoría de las personas 
hospitalizadas en Jos últimos 
días por Covid-19 en la CD
MX son infancias, de edades 
por debajo de los cinco años, 
establecidos en la Capital pa
ra recibir vacunas. 

Luego de que especialis
tas en Salud alertaron porque 
se incrementó la cifra de ca
mas ocupada5 en nosocomios 
de la Ciudad, para atención 
de dichas enfermedades res
piratorias, la titular de la Se
desa, Oliva López, reconoció 
el aumento, pero dijo que no 
se trata de una alanna por
que son casos estacionales. 

Ayer, detalló que de 12 
personas hospitalizadas por 
Covid-19, siete tienen menos 
de tres afi.os. 

''La mayoría de los de Co
vid no están vacunados, pero 
es que son menores. Enton- · 
ces, no están vacunados. Los 
tenemos en los hospitales, so
bre todo Ajusco Medio y en 
los pediátricos", it1dicó. · 

"Sí, hay casos, sobre todo 
están predominando los ca
sos no graves; y hospitaliza
dos, sólo tenemos 12 hospi
talizados". 

La funcionaria añadió 
que en el caso de influen
za, en total, eran 15 perso
nas hospitalizadas, sin que 
se precisara las edades de los 
pacientes. 

En la CDMX, tanto en 
fannacias privadas, como en 
la red pública de vacunación, 
sólo se aplican dosis por Co
vid-19 a partir de Jos cinco 
afi.os. 

En farmacias se pueden 
comprar las inyecciones de 
Pfizer, mientras que en cen
tros de salud se pueden re
cibir aplicaciones del bioló
gico cubano, Abdala, y ruso, · 
Sputnik. 

Oliva López, 
titular de la Sedesa 

~· SL hay casos, . 
sobre todo están 
predominando los 
casos no graves; 
y hospitalizados, 
sólo tenemos 12 
hospitalizados. 
Sí hay casos, 
porque tiene 
cómportarrüento 
estacional". 

1 

• Esto con la intención de aumen
tar la velocidad de los t renes 
de 35 a 65 kilómetros por hora. 

• El Metro recordó que dichos 
trabajos de nivelación no afee~ 

1 
Reponen 
·sellos 

tarán al servicio de trenes ni 
implicarán cierres de estacio
nes, ya que la obra se llevará 
a cabo después de finalizar 
con el servicio a usuarios. 

Reclaman vecinos de daños por el Interµrbano 

la Alcaldfa Miguel 
Hidalgo seffaló que 
faltan 13 Inmuebles 
por asegurar. 

• Son 15 denuncias inter
puestas en más de dos 
años por quebrantamien
to de sellos, recordó el 
Alcalde Mauricio Tabe. 

• Señaló que la Fiscalía 
General de Justicia 
sólo ha actuado 

Suma dificultades 
tramo 11·1 del tren 

en dos de los casos. 
• La reposición de sellos 

fue en la clausura de la 
obra ubicada en Paseo 
de Lomas Altas 238, en 
donde también la Fisca:.. 
lía colocó los sellos de 
aseguramiento en segui
miento a la denuncia in
terpuesta por la Alcaldía. 

MÁS Y MÁS 

• Mauricio Tabe agregó 
que la primera de esas 15 
denuncias, se interpuso · 
desde el 6 de enero 
de2022. 

• El Alcalde explícó que 
dicha obra se desarrolla~ 
ba sin contar con el Re
gistro de Manifestación 
de Construcción inscrito 
en la demarcación, por lo 
que reiteró que seguirán 
firmes en el cumplimien, 
to de la ley y en asegurar 
que se respete el uso 
de suelo y las normas 
de desarrollo urbano. 

66Violar los sellos 
de clausura es un 
delito y así hemos 
insistido en que la 
Fiscalía abra ~ta 
de investigación y 
detenga a aquellos 
desarrolladores 
que violan los sellos 
de clau5ura". 

1 El tramo donde cayó la dovela se mantiene vigilado por elementos de seguridad. 

Evalúa Sobse si se 
repara o reconstruye 
la parte siniestrada 
el martes 
IVÁN SOSA Y SELENE VELASCO 

Vecinos de la Colonia El Ca
pulin, en la Alcaldía Álvaro 
Obregón, mantienen deteni
da, desde hace dos semanas, 
la construcción del viaducto 
elevado por donde irá el 'fren 
México-Toluca 

De la cortina de la pre
sa Tacubaya a la Avenida Las 
Torres, superficie de la colonia, 

70 es el único tramo en el trayec
·~ to del tren de Santa Fe a Ob
st 
w seivatorio en donde falta cons-

truir algunas columnas para 
Cfilb'ID" las trabes del viaducto. 

El plantón se ubica a un 
lado de las obras detenidas 
sobre la Calle Presa Tacubaya 

"Lac; casas están peg-adas 
a las obras, por eso nos revi
saron muros, pisos . y cimen
taciones, para ver si las per
foraciones de las columnas 
nos iban a daii.ar'', explicó el 
vecino José Jorge Rodríguez. 

"Eso fue hace dos o tres 
afi.os, nos dieron unos pape
les de Participación Ciudadana, 
pero no de una área de seguri
dad estructural y por eso esta
mos aquí, hasta que nos g.u:an
ticen que arreglarán los daños". 

Del pueblo de Santa Fe a 
la presa Tacubaya, los traba
jadores construyen las trabes 
encima de las columnas ya 
colocadas sobre la barranca 

De Avenida Las Torres 
hacia Metro Observatorio, en 
el área en donde cayó la do
vela, los trabajadores suspen
dieron ayer la operación de la 
máquina lanzadora que en
sambla lac; piezas prefabrica
da-; para conformar las trabes. 

''Después de que se les cayó 

t 
J 

1 Vecinos de El Capulín explican los daños de las obras por el 
Tren Interurbano. 

1 La obra acumula múltiples retrasos desde la Administración 
anterior. 

la estructura del otro lado, te
nemos más temor de que algo 
así pac;e aqui y que pueda caér 
sobre la<; casas, porque esta
mos junto a las obras", comen
tó la vecina Tomasa Arsiniega. 

La colonia fue const:mida 
ei1cima de rellenos de la ba
rrai.1ca de Tacubaya, explicó. 

''No es suelo fim1e y cuan
do empiezan a trabajar con 
estos taladros enormes, el 
suelo se mueve todo", indi
có Arsiniega. 

En tanto que el v:ecino 
Guillermo Martínez expuso 
que está de acuerdo en que 
se construyan las columnas. 

"Hay muy poco espacio 
en la calle Presa Tacubaya, 

pusieron un tapial enmedio 
para hacer las obras, pero 
además quieren ocupar una 
parte de los jardines priva
dos", señaló Martínez. 

Los vecinos plantearon 
que las obras del tren causa
ron, el 28 de marzo de 2023, 
una inundación en las calles 
de la colonia 

Por parte de la Secretaria 
de Gobierno, Pedro Bello fue 
comisionado para negociar 
con los vecinos que se oponen 
a la continuación de las obras. 

SINIESTRADA 
La Secretaría de Obras y Ser
vicios (Sobse) evalúa si repara 
o reconstruye por completo 

Llamado 
previo 

EDUARDO,CEDILLO ---
Desde el 2019. el Congreso 
de la Ciudad de México ur
gió al Gobierno de la Ciudad 
de México acompañar las 
obras del Tren Interurbano. 

La actual presidenta 
del Congreso, Gabriela Sa
lido, presentó un punto de 
acuerdo durante la Primera 
Legislatura para llamar tan
to a la Secretaría de Obras 
y Servicios como a la Se
cretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección 
Civil a realizar un acompa
namiento de los frabajos . 
que se realizarían en el Tren 
Interurbano y la expansión 
de la Línea 12 del Metro. 

El punto fue expuesto 
a razón de que vecinos de 
la zona expresaron su preo
cupación por posibles afec
taciones a su.integridad a 
causa de las obras. 

la parte del 'fren Interurba
no dafi.ada por la caída de una 
pieza de 90 toneladas. 

Jesús Esteva, titular de la 
Sobse, destacó que ayer co-

. menzó la limpieza y retiro 
de escombros, luego de que 
personal de la Fiscalía con
cluyó su inspección. 

Afinnó que, sea cual sea la 
decisión, la C01Th'tlucción, que 
acumula múltiples retrasos en 
nueve afi.os que lleva en desa
rrollo, será entreg-ada por la 
actual Ad.ministración y seña
ló que, de 18 kilómetros que 
comprende, se han construido 
en lo que va del sexenio 14.6 
adicionales a los 2.5 kilóme
tros que recibieron terminados. 

Timan con pago de camioneta a vecino afectado 
IVÁNSOSA 

En la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ), a Víctor José 

70 Hernández, dueño de la ca
. ·~ mio neta Ford Econoline mo-
" 1 U'l delo 1994, le ofrecieron pa-

garle inmediatamente por el 
vehículo aplastado por la do
vela caída, pero no ha si~o así. 

''En la Fiscalía de Alvaro 
Obregón me dijeron que la 
pagarían en unos tres días, 
eso sí, qtie tenía qu.e darle 
el perdón a la empresa de la 
grúa que tiró la dovela", men
cionó Hemández. 

Al caer, la estructura de 

90 toneladas de peso sepultó 
por completo la camioneta de 
tonos cafés, que fue declarada 
pérdida total 

. Después de presentar la 
denuncia ante el Ministerio 
Público el martes, el vecino 
volvió a Mina<; de Arena, en 
la Colonia Acueducto, la calle 
en donde estaba estacionada 

"Regresé y la persona de la 
aseguradora de la empresa me 
dijo que no, que es otro el pro
cedimiento, que hay que espe
rar a los dictámenes para ver 
qué paso y eso puede ser hasta 
un mes'', indicó Hemández. 

Checador de mm ruta de 

transpo1te público, explicó que 
el vehk'ulo era como una se
f,'ltnda casa para toda la familia 

"Mis cuatro hijos ahí se 
la pasaban con los juegos, yo 
estaba en la camioneta cuan
do mi esposa Erika me dijo 
'voy a calentar para almorzar'. 
Ha<;ta me enojé, pero me salí, 
si no fuera por eso, no estaría 
aquí", apuntó Hemández. 

Erika Gon7..ález mencionó 
que llamó asu esposo para que 
saliera de la can1ioneta y fue
ra a almorzar, poco después 
de fas 10:30 horas del martes. 

Unos minutos después, la 
dovela aplastó la camioneta. 

1 •1 IJ 

"Doy f,>Tacias a Dios que 
no estaban mis hijos", dijo 
Hemández. 

Los vecinos de Ja colonia 
le ofrecieron que si no le pa
gan los daños, al igual que al 
dueño del taxi siniestrado, el 
segundo vehículo dafi.ado, ce
rrarán el cruce de las Avenidas 
Minas de Arena y Las Torres. 

Para Hernández, la ca
mioneta era también un me
dio de trabajo. 

"Cuando la rnta termina 
su horario de trabajo en la no
che, yo me quedaba a esperar 
a los choferes para llevarlos a 
su casa, como taxi", explicó. 
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El 2024 arrancó con aumento de 
precios en más de una veintena de 
productos de Ja canasta básica en los 
mercados públicos de la Ciudad de 
México, espacios en los que una ter
cera parte de la población capitalina 
·se abastece para llevar alimentos a la 
mesa de sus hogares. 

Arroz, harina, frijol, carne, así co
mo algunas legumbres y frutas, se 
encuentran entre los 24 alimentos 
cuyos precios se incrementaron en 
los mercados de la Ciudad durante 
los primeros días de enero. 

De acuerdo con datos del Institu
to Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi), en la Ciudad de México el 
alza anual de precios general llegó a 
4 .58% en diciembre pasado, ligera
mente por debajo ele 4.66% repor
tado a nivel nacional, mientras que 
Ja inflación en el Estado de México 
fue de 3.70%, la segunda tasa más 
baja entre todas las entidades. 

El rubrodealimentos fue endon 
de más se notó el repunte ele precios. 
En la capital del país el aumento 
anual fue de 6.65%, el séptimo más 
elevado entre las entidades; en tanto 
que en el Estado de México el alza 
fue de 4.80%, la cuarta entidad con 
el nivel más bajo. 

De acuerdo con la lista de precios 
que publica la Dirección General de 
Abasto, Comercio y Distribución de 
la Secretaria de Desarrollo Econó
mico (Sedeco) de la Ciudad de Mé-

Dan a general 
mando 
especial en 
Texcaltitlán 
Coordinará base con los 
gobiernos federal, de 
Michoacán y Guerrero 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- 111etmpnli@elwliversul.cri111.mx 

Tejupilco, Méx.- Como parte de 
Ja estrategia de seguridad en la zona 
sur del Estado de México fue desig
nado, por primera vez, un general 
brigadier del Ejército Mexicano co
mo mando especial. 

Según las autoridades capitalinas, 33% de la población se abastece en los más de 300 mercados públicos que hay en la CDMX. 

se encarecen los 
productos básicos en 
mercados de CDMX 
Arroz, harina, frijol, carne, legumbres y frutas han aumentado en los 
primeros días del año; inflación en la capital se ubicó en 4.58% en diciembre 

van a la Ceda por 
precios económicos 

Capitalinos acuden a la Cen
tral de Abasto (Ceda) en busca 
de precios más bajos en pro
ductos de la canasta básica, co
mo el fríjol y el arroz. 

En un recorrido que realizó 
EL UN IVERSAL se cotizaron 
10 productos básicos para una 
alimentación saludable, entre 
ellos se encuentra una porción 
de un kilo y sus respectivos 
precios: cebolla, 42 pesos; jito
mate, 50; pollo-pechuga, 95; 
huevo, 35 pesos; carne-bistec 

. de res, 164; azúcar normal, 35 
pesos; chile, 15; papel higiéni
co (un paquete de cuatro ro
llos), a 25 pesos; frijol, de 21 a 
46 pesos. y el limón, dos kilos 
por 35. La compra de los 10 
productos significa un desem
bolso de 542 pesos. 

"Siempre vengo aquí, la 
verdad buscándole los precios 
son mucho más económicos 
que en el mercado o super
mercado de mi zona", comen
tó Sergio. • Laura Arana 

xico, al corte del 7 de enero de 2024, 
el precio más bajo del kilo de arroz 
largo en mercados públicos fue de 
24 pesos, cuando en la misma fecha 
del año pa<>ado era de 20 pesos. 

Entre los productos que tuvieron 

Claudia Edmundo Huizar de la 
Torre tendrá una base operativa en 
Texcaltitlan y dispondrá de elemen
tos del Ejército y de la Guardia Na
cional para trabajar en coordinación 
con los gobiernos federal, estatal y 
de Michoacán y Guerrero. 

De acuerdo con las autoridades 
estatales, Huizar de Ja Torre tendrá 
presencia permanente en la zona 
colindante con la llamada Tierra Ca
liente. En este punto se encuentra la 
ba5e militar en Tejupilco; sin em 
bargo, el objetivo es construir una 
nueva instalación en Texcaltitlán, 
en donde el 8 de diciembre pasado 
se registró el enfrentamiento entre 
habitantes contra extorsionadores 
de La Familia Michoacana. 

Este mando tendrá presencia 
pennanente en ayuntamientos su 
reños, atmque depende de la 22 zo
na Militar localizada en el munici
pio de Rayón. Contará con una base 
operativa en Texcaltitlán, donde los 
habitantes donaron un predio, co-

La cebolla sube 50% 
en dos semanas 
• "El kílo de jitomate lo puedes 
encontrar en unos 20 o 25 pe
sos y en esta temporada está 
en 50 pesos, y eso es sólo por 
hablar de algunos productos", 
afirmó Raúl Garrido, padre de 
familia y chef de profesión. 

"De dos semanas a la fecha 
se incrementó el precio de la 
cebolla en más de 50%. Esta
ba comprándola en 15 o 20 
pesos y ahora está como en 
30 o 40, si bien te va", dijo 
Laura Duarte, ama de casa. 

"Una o tiene que comprar 
menos o dejar de comprar 
para otras cosas para poder 
cocinar y comer bien", añadió. 

En un recorrido realizado 
por EL UNIVERSAL en los 
mercados lázaro Cárdenas, 
en Acoxpa, y en el de Villa 
Coapa se encontró que un kilo 
de cebolla cuesta entre 40 y 
50 pesos; el de jitomate, 60 
pesos; la pechuga de pollo, 
90 a 100 pesos, y el de hue
vo, a 50. • Jorge MedelKn 

w1 incremento se encuentran el 
aceite mixto, cuyo precio más bajo 
pasó de 45 a 52 pesos; el kilo de azú
car subió de 20 a 25 pesos, y el de 
harina de trigo pasó de costar 18 pe
sos en enero de 2023 a 20 en este 

No les alcanza para 
llenar la bolsa 
e Nezahualcóyotl, Méx.- La 
bolsa del mandado que lleva 
doña Hortensia al Mercado 
Gustavo Baz Prado, en la colo· 
nia Impulsora, no se llena. 

Ella es de la tercera edad y 
vive con su esposo. La pen
sión que reciben del gobierno 
federal, que para este año su
bió a 6 mil pesos bimestrales, 
apenas les alcanza. "Ahorita 
me voy a llevar patitas y hua
cal porque no me alcanza para 
comprar pierna y muslo", dijo. 

Desde diciembre y los pri
meros días de enero los pre
cios de casi todos los alimen
tos han aumentado, en algu
nos casos hasta 200%, como 
el jitomate, cebolla y el tomate 
verde. "En diciembre sf llegó a 
costar 120 pesos el kilo [de 
pollo], ahorita está a 110", ex
puso Ángel Gustavo, vendedor. 

Algunas amas de casa sólo 
compran por pieza, cuartos o 
medio, pues no les alcanza pa
ra el kilo. • Emilio Femández 

afio. El frijol flor de mayo se incre
m entó de 35 pesos el kilo a 42, mien
tras que el frijol negro cuesta 40 pe
sos el kilo, cuando el año pasado su 
precio era de 35 pesos. 

Ot ros alimentos cuyos costos 

-6.65% 
AUMENTO 
ANUAL 
en alimentos 
que registró la 
Ciudad de 
México, según 
ellnegi. 

La gobernadora 
Delfina Gómez 
acompañó al 
general Huizar 
(cuarto de izq. a 
der.) durante su 
toma de 
posesión del 
cargo. 

mo acordaron con la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez durante las 
visitas a Texcapilla, demarcación en 
la que se registró el enfrentamiento 
hace mes y medio. 

acompañada por los secretarios de 
Seguridad, Andrés Andrade Téllez, 
y el general de Gobierno, Horado 
Duarte, así como el fiscal José Luis 
Cervantes Martínez. 

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, en
cabezó lacerem01úa de Torna de Po
sesión de Cargo y Protesta de Ban
dera al Comandante del Mando Es
pecial Asignado a Texcaltitlá.n, 

El general brigadier DEM Claudia 
Edmundo Huizar de la Torre tiene 
más de 35 años de servicio. Egresó 
del Heroico Colegio Militar como 
subteniente de Infantería, para ser 
encuadrado en el 14/0. Batallón de 

SERGIO 
Cliente de la Central de Abasto 

"Siemore vengo auui [a la 
central de AUastoJ, la 
verdad buscándole los 
orecios son mucho más 
económicos c¡ue en el 
mercado o suoermercado 
de mi zona" 

aumentaron, de acuerdo con los 
datos oficiales que publica el Go
bierno de la Ciudad de México, son 
la carne molida, que este año tiene 
un precio de 190 pesos el kilo, en 
2023 era de 175 pesos; mientras 
que el bistecdiezmillo de res cues
ta este año 195pesos,10 pesos más 
caro que en 2023. 

En cuanto a legumbres, el limón 
con semilla pasó de 20 pesos el kilo 
a 25 pesos en2024; la calabacita ita
liana, de 15 pesos un kilo a 22 pesos, 
y el chile poblano se elevó de 18 a 
25 pesos en apenas un año. 

El kilo d e cebolla se incremen
tó de 20 a 22 pesos; el chayote sin 
espina subió de 16 a 18 pesos, su 
precio más bajo en los comercios 
de los mercados, y el kilo de ji
tomate saladette pasó de costar 
20 a 24 pesos. 

Las frntastampoco se salvaron 
del aumento. El plátano subió de 
18 a 20 pesos; e l kilo de manzana 
golden Sta rking, de 35 a 40 pe
sos; la papaya maradol este año 
cuesta 25 pesos, mientras que en 
2023 los compradores podían en
contrarla hasta en 18 pesos un ki
lo, y la guayaba se incrementó d e 
20 a 24 pesos un kilo. 

También en la Central de Abasto 
de la Ciudad de México (Ceda), uno 
de los principales lugares a los que 
cientos de personas van a abastecer
se cada día, se reportó aumento de 
precios en por los menos 18 produc
tos de la canasta básica; entre los que 
se encuentran arroz, frijol, carne 
molida, aguacate, limón, guayaba, 
manzana, papaya, piña, sandía, chi
le poblano, cebolla, papa, tomate 
verde y zanahoria mediana. 

De acuerdo con las autoridades 
capitalinas, 33% de la población 
acude a abastecerse de sus alimen
tos en alguno de los más de 300 
mercados públicos que hay en la 
Ciudad de México. • 

~ Infantería en Guadalajara, Jalisco. 
~ Entre sus cargos y comisiones des-
5 tacan que fue comandante del 102 
~ Batallón de Infantería en San Mi
~ guel Ixtapan, Estado de México. 
~ además del 94 Batallón de Infante
~ rfa en Culiacan, Sinaloa. 
~ 

Encuentran a siete desaparecidos 
La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México informó que fue
ron localizados siete de los nueve in -
tegrantes de la familia Huicochea, 
reportados como no localizados tras 
los hechos en Texcapilla. 

La fiscalía detalló que las siete 
personas fueron encontradas con 
vida, con algunas lesiones físicas y 
un poco deshidratadas, en las inme
diaciones de una capilla ubicada en 
la comunidad de Raíces, en el mu
nicipio de Zinacantepec. 

Se trata de t res mujeres y cuatro 
menores de edad. Aún falta la loca
lización de dos personas más que 
integran esa familia. • 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULA

V E R D E
Todos los vehículos con hologramas 1 y 2

cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 106 17
Noreste 129 17

Centro 120 17
Suroeste 124 17
Sureste 109 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 07
Noreste 108 07

Centro 68 07
Suroeste 45 07
Sureste 84 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Lía Limón, corresponsable en materia de protección civil, dice Jorge Gaviño

Caída de dovela intensifi có guerra 
sucia por época electoral: AMLO

EL MANDATARIO CRITICÓ LA COBERTURA MEDIÁTICA DEL INCIDENTE

SANDRA HERNÁNDEZ, LAURA 
GÓMEZ, ROCÍO GONZÁLEZ
Y DE LA REDACCIÓN

Sin ahondar en aspectos técnicos 
ni aludir a las causas, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
descalificó la cobertura mediática 
realizada en torno al accidente ocu-
rrido en la construcción del Tren El 
Insurgente, porque se pusieron en 
“modo alarma”.

En su conferencia matutina, se-
ñaló que hubo especial atención a 
este suceso, “¡qué barbaridad!, ¡qué 
escándalo! Todos, ¿eh? Sólo les faltó 
decir: ‘Lástima que no se murió na-
die’. Es vergonzoso, pero sí tenemos 
que estar advirtiendo que hay esta 
campaña. Es una guerra sucia muy 
intensificada porque estamos en 
temporada electoral, estamos en 
vísperas de elecciones presiden-
ciales, entonces están desatados. 
Nada más que la gente tenga este 
antecedente para que se cubra, 
tenga un filtro y actúe de manera 
precavida, porque sí está fuerte el 
bombardeo”.

Por otra parte, en el Congreso 
capitalino el diputado Jorge Gavi-
ño aseguró que la alcaldía Álvaro 
Obregón, a cargo de Lía Limón, 
es corresponsable en materia de 
protección civil por la caída de una 
dovela a causa de una grúa.

En tribuna, citó el artículo 15 de 
la Ley de Gestión Integral de Ries-
gos que ordena a las alcaldías emitir 
un dictamen de riesgo respecto a 
sitios, inmuebles o actividades en 
términos de la legislación.

“El martes la alcaldesa fue a en-
carar al secretario de Obras para 

decirle una serie de cosas; pero no, 
señora alcaldesa, lo que debió hacer 
es entregar un dictamen de protec-
ción civil, porque en esta materia 
son corresponsables autoridades 
municipales y locales. Y yo exijo que 
se den a conocer estos documentos.”

Sobre el tema, el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, condenó el “opor-
tunismo carroñero” de la oposición, 
tras señalar que los panistas, la al-
caldesa Lía Limón y el ex alcalde de 
Benito Juárez, Santiago Taboada, 

“llegaron como zopilotes” al lugar 
del percance con un discurso polí-
tico destructivo, deseando la des-
gracia de la ciudad y de la gente, 
en lugar de ofrecer su apoyo para 
ayudar. Ambos panistas presenta-
ron un denuncia ante la Fiscalía 
General de Justicia por el incidente.

Por su parte, el secretario de 
Obras y Servicios, Jesús Esteva 
Medina, informó que esa autori-
dad terminó la inspección en el si-
tio para realizar el peritaje, cuyos 

resultados permitirán deslindar 
responsabilidades y aplicar las 
sanciones correspondientes.

Confirmó que se presentó una 
falla en la grúa durante las manio-
bras para transportar una pieza de 
concreto de 90 toneladas del piso 
al viaducto elevado, que en su caída 

dañó unos alerones, por lo que se 
analiza si se reparan o se bajan para 
ser suspendidos. En tanto, los tra-
bajos están detenidos en el lugar de 
los hechos, lo cual no compromete 
el tiempo de entrega de la obra civil 
programada entre mayo y junio de 
este año.

▲ Con maquinaria especial ayer se retiraron los restos de la grúa 
colapsada, así como de la dovela que cayó el martes, mientras peritos 
analizan las causas del incidente. Foto Alfredo Domínguez

Aunque se ha afectado a negocios, los vecinos están a favor de las obras
ELBA MÓNICA BRAVO

Residentes y locatarios de las co-
lonias Molino de Santo Domingo 
y El Capulín, en la alcaldía Álvaro 
Obregón, se expresaron a favor de 
que siga la construcción del Tren 
Interurbano México-Toluca, al re-
cordar que hace más de 50 años aún 
no estaba entubado el río Tacubaya, 
operaban dos tabiqueras y perma-
necían las minas de arena donde 
ahora se ubican decenas de casas.

Sin embargo, comentaron que 
enfrentan situaciones adversas por 

las obras, que van desde pérdidas 
económicas hasta daños causados 
al drenaje y a las tuberías de agua 
de algunos establecimientos, ade-
más de que las ardillas y tlacuaches 
emigraron a partes más bajas de la 
presa Tacubaya.

Los entrevistados dijeron que  
negocios como vulcanizadoras, 
hojalaterías, talleres mecánicos, 
locales dedicados a la venta de ar-
tículos para motocicletas y alarmas 
para vehículos han resultado con 
afectaciones en sus ingresos de al-
rededor de 70 por ciento.

Hace ocho meses que el drenaje 

de la vulcanizadora R-24 colapsó 
por los trabajos de las máquinas 
perforadoras, lo que ha provocado 
que sus empleados tengan que ca-
minar al mercado de Santo Domin-
go al sanitario, “pues el drenaje de 
su establecimiento tiene una fractu-
ra, que no sabemos dónde se ubica”.

Un taller mecánico también re-
sultó con daños en la tubería del 
agua, por lo que ahora depende de 
la solidaridad de los vecinos para su 
abastecimiento, además de que el 
sanitario también fue deshabilitado.

En tanto, un automovilista rela-
tó que en lo que va del año por lo 

menos en 10 ocasiones ha acudido 
a la vulcanizadora porque se le han 
ponchado las llantas de su vehículo 
por clavos o tornillos que dejan en 
las calles de las inmediaciones de la 
avenida Las Torres y río Tacubaya.

Ricardo Ramírez, quien vive en 
la esquina de la calle Santa Cruz, 
colonia Santo Domingo, desde ha-
ce cuatro décadas, está a favor de la 
obra a pesar de que su casa se cimbra 
cuando trabajan las perforadoras.

José Vázquez, de 79 años, recordó 
que “antes pasaba el río, el agua esta-
ba limpia, había dos tabiqueras con 
horno y estaban las minas de arena; 

me acuerdo cuando sacaban el tepe-
tate. Por eso ahora pusieron las tres 
bases de cemento anchas para evitar 
perforar el tubo del río, hicieron es-
tudios hace semanas, yo tengo casi 
80 años y quiero subir al tren”.

Carlos Vargas, de 60 años, reme-
moró: “cuando éramos niños aquí 
jugábamos, aquí pasaba el río y se 
inundaba cuando llovía, se veía lim-
pia el agua. Era un bosque de aquí 
hasta el Metro Observatorio, y le 
pusieron El Capulín porque estaba 
lleno de ellos, había muchos árboles 
frutales. Cuando empezó a llegar la 
gente se empezó a ensuciar el río”.



DESCARTAN RETRASO EN FECHA DE ENTREGA 

Obras en Interurbano 
tardarán 3 semanas 
El compromiso 
es que la obra 
esté lista en junio; 
esperan peritaje 
para determinar 
sanciones 

POR JONÁS LÓPEZ 

/onas.lopez@gtmm.com.mx 

La probable reconstrucción 
del tramo del viaducto ele 
vado del Tren Interurba
no afectado por la caída de 
una dovela de 90 toneladas 
requerirá crear un nuevo 
frente de obra y aproxima
damente tres semanas de 
trabajos, dijo el titular de la 
Secretaría de Obras y Servi
cios (Sobse), jesús Esteva. 

Indicó que están en es
pera del peritaje de la Fisca
lía local para determinar la 
causa de la falla y que no se 
repita, además del análisis 
para determinar si el tramo 
afectado se puede repa rar 
en sitio o se tiene que ba
jar y reemplazar las piezas 
afectadas. 

Esteva desca rtó que re
construir el tramo afectado 
signifique un retraso en la 
fecha de entrega prometida, 
que es entre mayo y junio, 
porque paralelamente se si
gue traba jando en otros 25 
frentes de obra. 

• Critica cobertura 
El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
lamentó el colapso de 
una dovela del Tren 
Inte rurbano y reclamó la 
cobertura periodística 
"¡Qué barbaridad, qué 
escándalo! Todos. Sólo 
les falto decir: ' lástima que 
no se murió nadie'. Es 
vergonzoso". 

"Cae la dovela pero tam
bién daña unos alerones, 
están revisando si éstos se 
pueden reparar o hay que 
bajar las dovelas y vamos 
a esperar la opinión de los 
expertos", expresó y agregó 
que la dovela que cayó será 
desechada. 

Respecto a las posibles 
sanciones para la empresa 
constructora y la superviso
ra, el funcionario acotó que 
se deben esperar los resulta
dos de los peritajes. 

Y en cuanto a los vecinos 
de la alcaldía Álvaro Obre
gón que exigen garantizar 
su seguridad, Esteva asegu
ró que las viviendas cerca
nas a la zona de obra serán 
revisadas. 

Foto : David Sa lís 

En la zona del colapso, trabajadores continuaban las labores 
para el retiro de la dovela y los vehículos afectados. 

Solicitarán 
que Esteva 
comparezca 

Luisa Gutiérrez, vicecoordi
nadora de la bancada del 
PAN, propondrá a la Jun-
ta de Coordinación Política 
(Jucopo) que comparez-
rn el secretnrio de Obrns 
y Servicios, Jesús Este-
va, por el colapso de una 
pieza de 90 toneladas del 
Tren Interurbano. 

"La negligencia del go
bierno de Morena se hace 
presente en todos lados 
y en las obras de impacto 
que ejecuta. Necesitamos 
conocer las bitácoras de 

CÁRTEL INMOBILIARIO 

supervisión y el esquema 
de Lrabajo, que debió co
nocer el gobierno local". 

Recordó que "hab1·a 
dos carros estacionados; 
no sa bemos quién autori
zó que la gente circule por 
debajo de la obra". 

La panista también so
licitó a la Fiscalía local un 
peritaje objetivo y no tener 
"chivos expintorios". 

Expuso que hubo "una 
muy mala experiencia con 
la Línea 12 del Metro y el 
caso de las hermanas que 
murieron en lztacalco por 
la falta de una tapa en una 
coladera, donde la Fisca
lía no ha podido acreditar 
responsabilidades". 

- Georgina O/son 

RESALTA ESTRATEGIA 

El homicidio 
doloso bajó 
50%, afirma 
Harfuch 
POR IVÁN MEJÍA 
ivanmejia@gimmcommx 

De 2019 a la fecha el homici
dio doloso disminuyó 50% en 
la Ciudad de México, aseguró 
Ornar García Harfuch, pre
candidato de Morena a la pri
mera fórmula del Senado de 
la República y exsecretario de 
Seguridad capitalino. 

Durante una reunión con 

Buscan a hermano de diputado del PAN 
POR IVÁN MEJÍA 
lvanme¡ia@glmm.commx 

Un exfuncionario de la alcal
día Benito juárez, hermano 
del diputado federal Luis Al
berto Mendoza, quien busca 
ser el candidato del PAN para 

gobe rnar esa de marcación, 
tiene una orden de aprehen
sión por uso ilegal de atribu
ciones y facultades cometido 
en pandilla, 

Se t ra ta de Víctor "N", 
quien fue director de Recur
sos Materiales de la entonces 

delegación, entre 2013 y 2015, 
cuando Christian von Roe
hrich era el delegado y quien 
actualmente está en prisión. 

El delito que se le impu
ta, igual que a Von Roehrich 
es derivado de las investiga
ciones que la Fiscalía de la 

Foto: David Salís 

El exsecretario de Seguridad se reunió con integrantes del Obser
vatorio de Seguridad Ciudadana Pro México. 

miembros del Observato
rio de Seguridad Ciudada
na Pro México, el aspirante 
detalló que el esquema que 

implementó se dividió en 
cua tro ejes: Atención a las 
causas, Mejor y más policías, 
Inteligencia e Investigación y 

Coordinación con la Fiscalía. 
"Trabajamos siempre con 

una objetividad absoluta, con 
las 16 alcaldías (. .. ) para obte
ner información, con la Fis
calía General de justicia para 
obtener las órdenes de apre
hensión", manifestó el exjefe 
de la Policía local 

Asimismo, García Harfuch 
enalteció la labor que actual
mente realiza Pablo Vázquez 
al frente de la SSC y reconoció 
su trayectoria en programas 
de atención y prevención de 
delitos. 

Respecto a la posibilidad 
de encabezar la Fiscalía lo
cal. el exfuncionario expresó: 
"No, yo ya tengo una enco
mienda, yo voy de candidato 
al Senado". 

Fotos: Archivo/ Elizabeth Velázquez y Cuartoscuro 

Ciudad de México realiza en 
torno a la red de corrupción 
en el sector inmobiliario de
nominada Cártel Inmobiliario 
Benito Juárez. 

La p resunta p artic ipa 
ción del exfuncionario en di
cho caso fue detectada por la 
declaración de un desarro
llador, quien reconoció que 
dio sobornos para evita r que 
sus construcciones fueran 
clausuradas. 

Narró que en abril de 2022 
acudió a la alcaldía para re
coger un recibo de los so
bornos que hizo pa ra que 
sus edificaciones estuvieran 
"protegidas" durante las veri
ficaciones, sin embargo, al pa
recer por error, le entregaron 
un recibo para otro desarro
llador: era por cinco millones 
de pesos y tenía fecha del 10 
de septiembre de 2020. 

"Acuerdos, protección de 

la obra y gestiones ante la Je
fatura Delegacional en la al
caldía Benito Juárez referente 
a todo lo conducente de la 
manifestación de construc
ción del inmueble de la ca
lle Insurgentes Sur 624", se 
lee en el documento, al cual 
Excélsior tuvo acceso. 

El docume nto tie ne e l 
nombre completo del exdi
rector de Recursos Materiales, 
Víctor "N", y una firma. 



Elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), Fis-
calía General de Justicia del Es-
tado de México (FGJEM) y de la 
Policía Municipal de Zinacan-
tepec localizaron con vida y en 
buen estado de salud a siete per-
sonas quienes fueron reportadas 
como desaparecidas luego del 
enfrentamiento de habitantes de 
Texcapilla contra extorsionado-
res de La Familia Michoacana, 
el pasado 8 de diciembre.

La FGJEM informó que la 
noche de este martes recibió 
una llamada anónima en la que 
se refirió que una de las perso-
nas que había sido boletinada 
como desaparecida, de nombre 
Norma Esquivel Ortiz y otros 
individuos también reportados 
desaparecidos, se encontraban 

en las inmediaciones de una ca-
pilla ubicada en la comunidad 
de Raíces perteneciente al mu-
nicipio de Zinacantepec, moti-
vo por el cual se organizó una 
acción operativa en conjunto 
con la Sedena y que contó con 
la colaboración de la policía 

municipal de Zinacantepec pa-
ra verificar dicha información.

Producto de este despliegue se 
logró la localización con vida de 
siete personas que se encontraban 
en la parte posterior del inmueble 
antes mencionado, por lo que fue-
ron inmediatamente trasladadas 

a las instalaciones de la FGJEM 
donde se les practican diversas 
inspecciones y reconocimientos 
médicos concluyendo de mane-
ra preliminar que se encuentran 
en aparente buen estado de salud.

Al lugar acudieron fami-
liares quienes confirmaron la 

identidad de las víctimas, y en 
ese momento precisaron que 
una de ellas previamente re-
portada como Nataly Guada-
lupe Huicochea Esquivel, es en 
realidad Guadalupe Trinidad 
Rojas. La totalidad de las perso-
nas localizadas pertenecen a un 
mismo núcleo familiar. Tres de 
ellas son mujeres y cuatro son 
menores de edad y obedecen a 
los siguiente nombres:

Keyli Nataly Huicochea Tri-
nidad, de un año de edad; Dilan 
Tadeo Huicochea Trinidad, de 4 
años; Lucero Huicochea Esqui-
vel, de 13 años; Edwin Huico-
chea Esquivel, de 14 años; Ana 
Teresa Huicochea Esquivel, de 
19 años; Guadalupe Trinidad 
Rojas, de 23 años y Norma Es-
quivel Ortiz, de 36 años.

La Fiscalía estatal aseguró 
que, en coordinación con las 
autoridades federales, estata-
les y municipales, continúa con 
las acciones de búsqueda y ac-
tos de investigación que per-
mitan la localización de otras 
siete personas que aún se en-
cuentran reportadas como des-
aparecidas en el marco de los 
hechos antes referidos.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México reiteró la 
recompensa de hasta 500 mil pe-
sos por información que permi-
ta la localización de las personas 
reportadas como desaparecidas.

Localizan a 7 personas reportadas como 
desaparecidas tras hechos de Texcaltitlán
Forman parte del mismo 
núcleo familiar y están en 
instalaciones de Fiscalía 
Edoméx donde se realiza 
su certifi cación médica y 
se encuentran en aparente 
bue estado de salud

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Al lugar acudieron familiares quienes confirmaron la identidad de las víctimas.

Al asistir a la toma de posesión 
del General Brigadier Diploma-
do de Estado Mayor, Claudio Ed-
mundo Huizar de la Torre, como 
Comandante del Mando Espe-
cial Texcaltitlán, la gobernado-
ra Delfina Gómez Álvarez, con-
fió en que se fortalecerán las ac-
ciones en materia de seguridad 
en el sur de la entidad, lo que 
devolverá la paz a las familias 
que habitan esa región.

Se informó que por instruc-
ción del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, el General 
Brigadier Diplomado de Estado 
Mayor, Claudio Edmundo Hui-
zar de la Torre, fungirá como 
responsable del Mando Especial 
“Texcaltitlán”; y dispondrá de 
elementos del Ejército Mexica-

no y Guardia Nacional para tra-
bajar en conjunto con los Gobier-
nos Estatales y Federal; así co-
mo, las Secretarías de Seguridad 
Pública y Fiscalías Generales de 
Justicia de los Estados de Méxi-
co, Michoacán y Guerrero, para 
mantener la paz y seguridad de 
la población.

Se explicó que la instalación 
del mando especial en Texcal-
titlán, busca incrementar los ni-
veles de seguridad y coadyuvar 
al mantenimiento del estado de 
derecho en el área limítrofe de 
las cuatro entidades.

Con estas acciones, el Ejérci-
to Mexicano refrenda su com-
promiso de velar y salvaguardar 
el bienestar de los ciudadanos, 
además de contribuir con los 

Refuerzan seguridad en Texcaltitlán; 
llega un mando especial del Ejército

El General Brigadier Diplomado de Estado Mayor, Claudio Edmundo 
Huizar de la Torre, asume la responsabilidad de regresar la tranquilidad 
a esta zona azotada por el crimen organizado.

proyectos implementados por 
el gobierno de México para ga-
rantizar la paz y seguridad de 
las y los mexicanos, se indicó en 
la ceremonia.

La Gobernadora Delfina Gó-
mez Álvarez refrendó el com-
promiso de su administración 
con el pueblo mexiquense, para 
continuar trabajando de forma 
coordinada con las instituciones 
de procuración de justicia y se-
guridad de los tres órdenes de 
gobierno.

Agradeció a la SEDENA, a los 
cuerpos de seguridad y de procu-
ración de justicia estatales y fe-
derales que trabajan diariamen-
te para construir la paz y la tran-
quilidad en el Estado de México.

El General Brigadier Diplo-

mado de Estado Mayor, Claudio 
Edmundo Huizar de la Torre, 
cuenta con 35 años de servicio 
y entre otras responsabilidades, 

ha ocupado el de agregado mili-
tar de la embajada de México en 
España. (Concepción González 
Tenorio en Tejupilco)

Metrópoli10 C R Ó N I C A ,  J U E V E S  1 8  E N E R O  2 0 2 4

Fiscalía del Estado de México
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Ayer inidó el retiro de la grúa que se dobló por el peso de la estructura de concreto que cargaba 

CONSTRUCCIÓN DEL TREN INTERURBANO 

Temen vecinos riesgo 
tras caída de bóveda 
GLORIA LÓPEZ Y 
AURELIO SÁNCHEZ, La Prensa 

Afectados por las obras aseguran que no hay medidas para 
proteger a las personas que viven o transitan por la zona 

V 
ecinos de la Calzada Mi~as 
de Arena, en la alcaldía Al-

. varo Obregón. temen por su 
seguridad luego de que el 
miércoles cayó una dovela 

de una grúa durante la construcción del 
Tren Interurbano. El accidente dejó dos 
vehículos aplastados. . , 

El propietario de la camioneta sobre la 
GUal cayó la pieza de concreto de 90 tone

_ ladas. Víctor Hemández Hémandez, dijo 
que tiene miedo de que ocurra otro acci
dente, pues, aseguró, en la obra faltan me
didas para proteger a los peatones. 

"Ellos están trabajando sin protección 
y eso es lo que hemos peleado siempre 
con ellos: protección", mencionó a El Sol 
de México. 

El afectado com.entó que ya tuvo acer
camientos con la empresa y autoridades, 
las cuales le comentaron que la reposición 
de su vehícUlo, que usaba para ir a su tra
bajo como checador de transporte públi
co, podria tardar hasta tres meses. 

De acuerdo con la Secretaría de Obras 
y Servicios, la empresa responsable de 
cargar, transportar e instalar las dovelas 
que forman parte de la vía férrea del Tren 
InterÚrbano es Rizzani de Eccher. 

Ayer, este diario informó que el titular 
de la dependencia, Jesús Esteva Medina, 
aseguró que esperarán los peritajes de la 
Fiscalía capitalina para conocer las causas 
del accidente y, de ser necesario, sancio
nar a la empresa. 

Además aseguró que se reforzarán las 

NATAUA GunÍllRIZ 
VECINA EN ÁLVARO OBREGÓN 

"Si esto ocurre 
ahorita que· están 
construyendo, ¿qué 
pasará cuando ya 
esté funcionando ~l -
Tren Interurbano?" 

TONELADAS PESA cada dovele}_ 
que es instalada en lo que será la 
vía férrea del Tren Interurbano 

medidas de seguridad en la zona afectada. 
Una malla ciclónica. tambos y una 

cinta amarilla dividen la calle Minas de 
Arenas de las obras del tren en la colonia 
Acueducto, mientras trabajadores de la 
zona coordinan el tránsito. Esas son las 
medidas de seguridad que emplean para 

· la protección de los vecinos. 
Habitantes del lugar reconocieron que 

tienen un miedo debido al accidente, asf 
como a la maquinaria y las grandes piezas 
que son utilizadas. . 

De acuerdo con los afectados, durante 
' las 24 horas hay trabajos, pero en las no

ches, dijeron, el piso se mueve con el p¡¡so 
de la maquinaria que transporta los mate
riales de grandes dimensiones. 

"Es una amenaza latente que tenemos, 
además de una incertidumbre. pues si es
to ocurre ahorita que están construyendo, · 
¿qué pasará cuando ya esté funcionando 
el Tren Interurbano?", cuestionó Natalia 
Gutiérrez, quién vive y vende sobre la 
avenida Minas de Arena. 

Ernesto Moralés. quien labora en uno 
de los talleres mecánicos ubicados frente 
a la obra, comentó que las autoridades ca
pitalinas aún no informan sobre los traba
jos. horarios. medidas de seguridad y las 
labores de mantenimiento que se llevarán 
a cabo tras el accidente. 

"Vemos que ellos (los trabajadores) 
hacen sus movimientos: en las mañanas 
trabajan las estructuras y después de las 
siete de la noche trabajan el puro trans
porte, no nos han informado horarios, pe
ro yo he visto que colocan los banderines 
y las vallas, pero pues son cosas que se 
salen de las manos". comentó mientras 
trabajadores laboraban en el retiro de la 
grúa accidentada. 

Jesús Hemández. empleado en otro ta:
ller mecánico, aseguró que nunca ha reci
bido indicaciones en materia de seguri<fad 
por parte de las autoridades ni de los res
ponsables de la obra. 

"Sólo nos invitan a que metamos nues
tros carros pqra que puedan trabajar, pero 
no nos han informado riada _sobre la segu
ridad ·y la obra, por ahora trabajamos 
adentro para no exponemos'', afirmó. 

www.elsoldemexico.com.mx 

·.~ 
[!]~~(!] ESCANEA -~ , . 
. -.:-~'if-5.,_ el Código QR para 

~-:.,-:-.·-~~·1,:;·. ·"'.. mirar el video del - dueño de un vehículo 
· que quedó aplastado 

[!] ~": ,. por la dovela 
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EN TERMINOS de fútbol se acabó la pretemporada
para Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum Hoy
la aliancista cerrará su precampaña en Guanajuato
el último gran bastión panista En tanto la morenista
jugará de local con lo que se espera sea un megamitin
en el Monumento a la Revolución

SI BIEN este periodo del proceso electoral está supues
tamente dedicado a convencer a militantes y simpa
tizantes hay expectativa por ver qué clase de mensaje
mandará la candidata de la 4T Dado que evidente
mente no compite con nadie de su bando existe la
duda de si buscará ampliar el abanico de sus posibles
votantes abriéndose a los grupos tradicionalmente
antiobradoristas o si por el contrario endurecerá
posturas para amarrar el apoyo de su base

SEA COMO SEA para hoy se espera en tomo a
Sheinbaum una enorme movilización misma que
desde ayer comenzó en distintos estados del país

YA DIJO el encargado de la Fiscalía capitalina Ulises
Lara que quiere ser tomado en cuenta para quedarse
en el cargo los próximos cinco años Ahora sólo falta
saber qué propone el recién titulado abogado

PORQUE entre la falta de preparación de los policías
la ausencia de peritajes científicos la mala integra
ción de las carpetas de investigación y por supuesto
los jueces barcos la procuración de justicia vive días
bastante negros Diversos estudios señalan que el nivel
de impunidad de los delitos denunciados ronda el 99
por ciento

A ESO se suma que Ernestina Godoy dejó una he
rencia de más de 200 mil carpetas de investigación
sin concluir y unos 20 mil presuntos delincuentes por
atrapar Así pues resulta evidente que si Ulises Lara
quiere ser ñscal necesita algo más que su título recién
impreso de abogado y su amistad con Martí Batres

ESTE DOMINGO en la segunda jornada de la Liga
Mx los Tigres recibirán en el Estadio Universitario de
Nuevo León a las Chivas de Guadalajara Hasta hace
poco este encuentro era motivo de apuestas y hasta
de visitas mutuas entre los gobernadores Samuel
García y Enrique Alfaro
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PEEERO fue cuestión de que Samuel en medio de
un momento dorado entre botana y cerveza destapara
a Jorge Álvarez Máynez como candidato de MC
a la Presidencia para que Alfaro tronara en su contra

DE AHÍ que se ve harto complicado que haya visita
o apuesta de por medio para el encuentro entre
los ex compadres naranjas Fuera de juego
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1 Disposición absoluta Alguien en el gobierno
federal que puede responder y sin titubeos ante

una invitación al Congreso es Rosa Icela Rodríguez
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana No
tiene problema para responder las inquietudes de los
legisladores por el contrario le interesa que exista
una buena comunicación entre el Legislativo y la
administración federal Sin embargo todo tiene que
manejarse en tiempo y forma Invitaciones forzadas
no son convenientes pues no pueden coordinarse
las agendas Cuenten con ella No tiene nada que
esconder

2 Evolución Los toluqueños se hicieron sentir
en el segundo foro organizado por Arturo

Zaldívar sobre la necesidad de una reforma al

sistema nacional de justicia Zaldívar subrayó
que las instituciones no son infalibles sino más
bien perfectibles por ello pueden discutirse y
replantearse con apertura cuando se trate de mejorar
su funcionamiento Reunió de forma presencial a
un nutrido auditorio durante más de nueve horas
en la Universidad Autónoma del Estado de México
y alrededor de ocho mil personas se mantuvieron
conectadas Hay interés en la reforma judicial que
propondrá Claudia Sheinbaum Es un tema vital
3 Operación cicatriz Delflna Gómez

gobernadora del Estado de México asistió hace
unos días a la toma de posesión del general brigadier
diplomado de Estado Mayor Claudio Edmundo
Huizar de la Torre como comandante del Mando
Especial Texcaltitlán como parte de la estrategia de
seguridad a fin de regresar la paz en la región sur de

la entidad mexiquense El 13 de noviembre pasado
el presidente Andrés Manuel López Obrador y el
titular de la Secretaria de la Defensa Nacional Luis
Cresencio Sandoval se comprometieron con este
mando especial y hoy es una realidad Violencia y
extorsión Que no vuelva a suceder

4 Daño exponencial La violencia en Michoacán
bajo el gobierno de Alfredo Ramírez

Bedolla crece peligrosamente La incapacidad del
mandatario para contener al crimen organizado con
un saldo de 95 personas asesinadas en la primera
quincena del año refleja la impunidad que impera
Bedolla olvida que la delincuencia en Michoacán
no sólo afecta a la población civil sino que también
atenta contra la infraestructura como en el caso de
las torres de telecomunicaciones pero sobre todo
deja empeñado el futuro de la entidad Hay temor
de los inversionistas por fincarse en la región Nunca
Michoacán estuvo en peores manos Véanlo

5 Normal Lo que sucedió ayer en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

nada tiene que ver con un acto de presión de Morena
para posponer la discusión sobre una multa millonaria
en su contra Todo fue producto de una solicitud de
audiencia dirigida al magistrado Felipe de la Mata
autor del proyecto quien en apego de las normas
aceptó escuchar en fecha próxima los argumentos de
representantes de Morena que impugna la sanción
del INE El asunto sin duda seguirá ganando presión
y la atención pública pero que el tema se tratará en el
Tribunal es un hecho irrefutable
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Rasuran la extorsión del informe
de seguridad de la mañanera

Nos comentan que hasta por lo menos media
dos del año pasado en los informes de seguridad
que se presentan en las mañaneras del presidente
Andrés Manuel López Obrador se incluía la in
cidencia de casos de extorsión Sin embargo el

martes de esta semana no se
presentó el dato Nos recuerdan
que el tema ha cobrado relevan
cia tras el aumento considerable
de casos de cobro de piso en
varias regiones del país con he
chos violentos que fueron muy
visibles Es sabido que tratán
dose de extorsiones la cifra ne
gra es muy alta por las amena
zas del crimen y por la inacción

de autoridades de todos los niveles e incluso así
el número de denuncias se ha incrementado Se
rá casualidad que la exclusión de ese delito en los
informes matutinos venga justo cuando el fenó
meno capta más atención periodística

Rumbo a Washington los titulares
de Marina Defensa Seguridad
Pública y Migración

Los secretarios de Seguridad Pública Rosa Ice
la Rodríguez Defensa Luis Cresendo Sandoval
Marina José Rafael Ojeda y el director del Insti
tuto Nacional de Migración Francisco Garduño

viajarán mañana a Estados Uni
dos para reunirse una vez más
con una comisión de altos fun
cionarios del país vecino y tratar
el tema migratorio Nos aseguran
que los funcionarios mexicanos
presumirán los rescates de mi
grantes en las fronteras norte y

sur del país y esperan convencer
a la administración Biden de que
las acciones de contención están

funcionando y esto ha traído una disminución de
detenciones del lado estadounidense Será que en
Washington dan por buenos los datos que lleve la
delegación mexicana cuando ellos tienen sus pro
pios números Los otros datos no parecen ser bue
na estrategia más allá de la frontera

Rebatiña en la Comisión
Permanente del Congreso

Donde los tiempos electorales arrasan con las
formas republicanas es en la Comisión Perma
nente pues los bloques oficialista y opositor se
pelean con uñas y dientes las presidencias de las
comisiones primera segunda y tercera Morena y
PT se adueñaron de dos y le dejaron una al PAN
El coordinador blanquiazul nos cuentan dio la
instrucción a los suyos de no presentarse al traba
jo interno mientras no se le dé al PRI la tercera
como afirman que estaba acordado pero los
guindas no tienen intención de soltarla El tema
es que los opositores amenazan con demandar la
anulación de cualquier proyecto legislativo que se
apruebe en esas condiciones Un día normal en el
Congreso en tiempos de campaña

Vázquez Mota va a San Lázaro
Nos cuentan que la senadora y excandidata

presidencial del PAN Josefina Vázquez Mota
no buscará la reelección en la Cámara Alta pero
ya tiene trazada su ruta buscará ser diputada fe
deral y ya se registró para ir por su distrito de to
da la vida en el municipio mexiquense de Huix
quilucan Desde ahora nos adelantan que buscará
la coordinación parlamentaria y espera tener la
fuerza suficiente al formar parte del equipo cerca
no a la precandidata presidencial de la alianza
opositora Xóchitl Gálvez

Andrés Manuel

López Obrador

Rosa Icela

Rodríguez
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Que la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
citó a la presidenta de la CNDH
Rosario Piedra a presentar su
cuarto informe de actividades
el próximo miércoles 24 aun
que la mayoría integrada por
Morena PT y PVEM decidió
blindar a la funcionarla ante
cuestionamientos de la oposi
ción De esta forma los grupos
parlamentarios solo tendrán
derecho a una intervención de
10 minutos cada uno pero sin
derecho a preguntas y confor
me al formato avalado a mano
alzada en ningún caso se auto
rizarán intervenciones distin
tas a las previstas en el acuer
do Defensa siciliana

Que si bien Guadalupe
Taddei comenzó a acelerarlos
nombramientos en las direc
ciones vacantes del INE la ruta
de Roberto Félix a la Secretaría
Ejecutiva tiene por delante un
obstáculo legal infranqueable
Como se reveló en este espacio
la consejera presidenta intentó
revivirlo para ese puesto yahora
no podrá colocarlo ahí sin pasar
porencima del Consejo General
pues el fallo reciente del Tribu
nal es claro al señalar que solo
podrá elegir entre las personas

que teman un cargo al momen
to de la sentencia así que su co
laborador no pasará

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que la Fisca
lía General de la República que
encabezaAlejandro Gertz Ma
ñero está apunto de judiciali
zar una carpeta de investigación
contra otra persona implica
da en el caso de corrupción de
Odebrecht Aseguran que el Mi
nisterio Público federal trabaja
con sigilo para dar un golpe cer
tero que llamarálaatención Por
cierto en este caso la dependen
ciano hapodido echarle el guan
te a Ricardo Anaya el prófugo
ex líder nacional del PAN

Que el exjefe de lapolicíaca
pitalina OrnarGarcíaHarfuch
se descartó paraparticipar como
aspirante a la Fiscalía de Ciudad
de México cargo vacante luego
de que Ernestina Godoy no fue
ratificada Ya tengo una enco
mienda voy como candidato al
Senado aseguró el ex funciona
rio en un desayuno en un hotel
de la ciudad Y sobre su interés
por la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana solo
respondió que será decisión de
Claudia Sheinbaum
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Pepe Grillo

Máynez esfuerzo
supremo

El primer evento importante para Jor
ge Alvarez Máynez será el último de las
precampañas La peculiar estrategia del
MC derivó en un retraso que obliga a
la gente del partido comenzando por
su candidato presidencial a realizar un
esfuerzo supremo para que su nombre
comience a circular en los medios y
llegue a los ciudadanos

El evento se realizará esta tarde en

Monterrey bastión del MC Acompa
ñarán a Máynez Luis Donaldo Colosio
y Mariana Rodríguez en cuyas manos
está que la capital de Nuevo León siga
siendo naranja

Jorge tiene que entrar ya a los te
mas sustantivos Las generalidades
y los brindis quedaron atrás

Tiene que dejar claro ante los ciu
dadanos que es lo nuevo en materia
de seguridad militarismo salud edu
cación relación con Estados Unidos
para que se pueda apreciar con niti
dez la diferencia con lo viejo además
desde luego de usar tenis fosfo fosfo
y despreciar el telepronter

Hoy mismo comenzarán a conocer
se los alcances de la candidatura del

MC y el papel que quiere tener en la
campaña

RiquelmeyManlioalaboleta
El ex gobernador de Coahuila Miguel
Riquelme de los pocos priistas que
puede presumir haberle cortado
el cuero cabelludo a Morena en su

estado ya entregó la documentación
para tratar de llegar al Senado de la
República por el PRI en fórmula con
María Bárbara Cepeda

El ex gobernador de Sonora
Manlio Fabio Beltrones quien fue
presidente del PRI y senador entre
otros cargos hizo lo propio en su

estado ahora en poder de Morena
Si consiguen llegar a la Cámara Al

ta ambos se ubicarán en los mejores
carriles para las futuras contiendas del
tricolor El Senado volverá a ser epi
centro de la lucha política en México
y personas que dominan el oficio co
mo Riquelme y Manlio serán prota
gonistas

El TEPJF aclara
No hay nada extraño en la decisión de
bajar el proyecto del magistrado De
la Mata sobre la multa a Morena Lo

que ocurrió es que dirigentes de ese
partido pidieron audiencia al tribunal
y esa petición tiene que ser atendida

Una vez que se desahogue esa dili
gencia el proyecto sobre las presuntas
irregularidades de Morena será vota
do Ya ha ocurrido antes que un pro
yecto se detenga para escuchar a todas
las partes

46 mil delitos en Morelos
La 4T entregará malas cuentas en
materia de seguridad En algunos
estados existe la posibilidad del
maquillaje pero no en Morelos donde
la fea realidad espanta a todos

Cifras oficiales marcan que el 2023
fue el año más violento de lo que va
del gobierno de Cuauhtémoc Blanco

que nunca pudo sobreponerse y que
entregará a quien lo suceda un estado
peligroso

Se tienen documentados más de

46 mil delitos incluidos homicidios
robos violaciones extorsiones de
todo El clamor allá es que la elección
sirva para cambiar la estrategia de se
guridad y terminar la complicidad en
tre delincuentes y autoridades de todos
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los niveles

Claudia y Rocío
Mientras en el altiplano sus rivales
en contienda presidencia se clavaron
en el tema de los debates como una
forma de acortar distancias la doctora
Sheinbaum recorrió varios rincones de

Veracruz acompañada de Rocío Nahle
ex secretaria de Energía que quiere ser
la nueva gobernadora del estado

Fueron eventos concurridos y con
algarabía Se les vía complacidas lo
que no puede interpretarse como que
el arroz a la tumbada ya está cocido
La propia Claudia lo dijo nada de con
fiarse y de dar por hecha la victoria
hay que trabajarle y solo así llegarán
los triunfos

Pepegrillo cronica com mx
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Pensionesyautónomos

Aunque la iniciativa formal de la
reforma al sistema de pensiones
será presentada tentativamente
el próximo 5 de febrero el presi
dente López Obrador ha seguido
deslizando algunos detalles que

podrían formar parte de la pro
puesta Quizá la más importante
de las cuestiones es saber de dón

de saldrá el dinero para asegurar
los recursos y aunque eso está
muy lejos de quedar aclarado ya
el día de ayer el mandatario volvió
a poner sobre la mesa la desapa

rición del INAI para destinar su
presupuesto al fondo de pensio
nes Falta por ver los detalles pero
López Obrador no ha escondido
sus intenciones de liquidar al INAI
y a otrosóiganosautónomos y
reguladores y pareciera que la
iniciativa de pensiones le ha dado
una nueva oportunidad para cues
tionar su funcionamiento y su
propia existencia La reforma por
cierto se ve más quecomplicado
que pase pero el mero plantea
miento y el discurso para atacar a
los autónomos vaya que puede re
dituarleelectoralmente al menos

para fortalecer a susbases

Más bajasen la SCJN

Nos cuentan que continúan las
renuncias en el equipo de trabajo
de la recién nombrada ministra de

la Suprema Corte Leiiia Batres
Asesores y trabajadores de la
ponencia de Batres al parecer
vieron con malos ojos la política de
austeridad con la que llegó a impo
nerse Batres e incluso las formas
en cómo se ha conducido desde su

arribo al máximotribunal y han
optado mejor por dejarel puesto
en busca de otros horizontes

A ver si no se genera una crisis
interna en la Corte ante las renun

cias que se han presentado en los
últimos días Será

Presume a Baja

La gobernadora de Baja California
Marinadel Pilar AvilaOlmeda
participó en el ForoEconómico
Mundial realizado en Davos Suiza

resaltando que la entidades uno de
los estados con mayor crecimiento
económico en México el primer
socio comercial de Estados Unidos

además destacó la importancia de
la región Cali Baja el corredor de
innovaciónque va desde Silicon
Valleya toda BajaCalifornia
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El Clan ahora Daniel Asqf
brazo derecho de AMLO

onquécaraelPre
sidente dice que
no es corrupto

Cada vez son más integrantes
de su primer círculo del más
íntimo los que están exhibi
dos en corrupción y tráfico de
influencias

El más reciente Daniel
Asaf su hombre físicamente
más cercano su brazo dere
cho el que lo acompaña a to
dos lados el que incluso se
sienta a su lado en los aviones
el que le carga los papeles su
asistente personal Asaf es el
protagonista del nuevo capí
tulo del serial de reportajes El
Clan que hemos presentado
en Latinus para evidenciar

con audios y documentos
cómo funciona la corrupción
en el gobierno de AMLO

Asaf destaca en esta red de
coyotes como el engrane

que facilita reuniones contac
tos y contratos de medicinas y
equipo médico y también de
material para el Tren Maya se
gún expone la pieza del repor

tero Mario Gutiérrez Vega Na
da más el negocio de extraer
vender y transportar el balasto
que se utiliza en las vías del fa
moso tren les ha significado
unos 2 mil millones de pesos
según se dio a conocer en la
entrega de El Clan que comen

té en estas Historias de Repor
tero el 10 de enero

Dicen las fuentes de Pala
cio Nacional que Asaf es el
maestro de los tres hijos del
presidente El que les enseñó
la ruta para el tráfico de in
fluencias El que les mostró
cómo se hacía

En los audios revelados en
el reportaje de anoche Amíl
car Olán amigo íntimo de
los López Beltrán al que con
virtieron en empresario mul
timillonario este sexenio dán
dole jugosos contratos ha
bla una y otra vez de Daniel
Asaf a quien apodan El Gallo
De sus múltiples citas De có
mo cierra los negocios con él y
con el hijo del Presidente Vi
ne a hablar con Daniel Asaf

Voy aver al Gallo Voy a una
comida con El Gallo Ahori
ta le voy a mandar mensaje al
Gallo Ni siquiera el Bobby

Gonzalo López Beltrán es
con El Gallo Amílcar remata
Es el que manda aquí

Pero el Presidente tiene el
descaro de seguir diciendo que
se acabó la coraipción Apenas
ayer en su mañanera soltó yo
no soy rata yo no soy corrupto
somos distintos Ya son de
masiados casos en su entorno
Ya no puede decir que no sabe
Los audios muestran que el es
tá enterado El círculo de co
rrupción y tráfico de influen
cias rodea íntimamente a Ló
pez Obrador Sus hijos José Ra
món Andy y Bobby Ahora su
asistente personal Daniel Asaf
Antes sus dos hermanos Pío y
Martín en videos recibiendo
dinero en efectivo Y también
su secretario particular Ale
jandro Esquer en video ha
ciendo un carrusel de cash en

sucursales bancarias

histonasreportero gmail com
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JavierMilei logró obligara los entusiastas
de lo políticamente correcto a escuchar
una posición abiertamente liberal
que nunca habían oído en Davos

Milei contra Davos
El capitalista es un benefactor social

que lejos de apropiarse de la riqueza
ajena contribuye al bienestar social
Un empresario exitoso es un héroe

Javier Milei

DAVOS Siempre me han dado
risa las explicaciones de los po
líticos que se niegan a ir al Foro

Económico Mundial porque conside
ran que es un encuentro de empresa
rios y políticos de derecha Solo quien
nunca ha acudido al Foro y yo asisto
desde 1994 puede decirlo El WEF es
si acaso la reunión más politicamente
correcta del mundo

Así mientras el presidente López
Obrador se niega a asistir el mandatario
izquierdista de Colombia Gustavo Pe
tro lo hace porque es importante que
la voz progresista se escuche en estos
espacios Sin embalo el presidente de
Argentina Javier Milei viajó a Davos
en un vuelo comercial en clase turis
ta para plantar las ideas de la libertad
en un foro que está contaminado de la
agenda socialista 2030

A mí debo confesar Milei me sor
prendió Se me acercó de repente y me
saludó porque se acordaba de una en
trevista que le hice en 2018 Hablamos
unos momentos y después se fue a ha
cer su presentación en la sesión plena
ria la cual inició con la frase Hoy estoy
acá para decirles que Occidente está en
peligro Está en peligro porque aquellos
que supuestamente deben defender los
valores de Occidente se encuentran
cooptados por una visión del mundo
que inexorablemente conduce al so
cialismo y en consecuencia a la pobre
za Ix s principales líderes del mundo

occidental han abandonado el modelo
de la libertad por distintas versiones
que llamamos colectivismo

Señaló como en su campaña que
Argentina pasó de ser el país más prós
pero del mundo a fines del siglo XIX
al lugar 144 en la actualidad Pidió a
los empresarios de Davos tantas ve
ces avergonzados en el Foro por tener
empresas exitosas que entiendan que
el capitalista el empresario exitoso es
un benefactor social Es un héroe
Advirtió que el socialismo es un fe
nómeno empobrecedor y además
asesinó a más de 100 millones de se
res humanos

El discurso no fue necesariamente
bien recibido por el público del Foro el
cual es diverso pero en su mayoría de
centro izquierda Hubo aplausos pero
moderados Milei sin embargo logró
lo que quería obligar a los entusiastas
de lo políticamente correcto a escuchar
una posición abiertamente literal que
nunca habían oído en el WEF

Fue notable el contraste con Petro
En un panel con Bill Gates y varios polí
ticos afirmó que el mundo está viviendo
una policrisis qué debe llevar o a un
pacto global o a la barbarie El princi
pal problema de hoy para él es ecológi
co Las chimeneas del C02 están en el
norte Lo que toca es apagar las chime
neas del norte Si no las selvas del sur
se queman Está visión fue rechazada
en el mismo panel por el primer minis
tro neerlandés Mark Rutte quien dijo
que es imposible acabar con la activi
dad industrial Si apagamos las chime
neas abrirán en cualquier otro lugar

El socialista Pedro Sánchez presi
dente del gobierno español atacó en la
siguiente conferencia a Milei pero sin
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mencionarlo por nombre No nos tra
guemos los viejos postulados que pre
sentan al Estado como ente puramente
extractivo que no genera valor o que
afirman que la única responsabilidad
de las empresas es aumentar los bene
ficios de sus accionistas

Al final del día sin embargo los
participantes no hablaban de las ideas

de Sánchez habituales en el Foro sino
que discutían para bien o para mal las
palabras de Milei Si se atenta contra la
libertad y contra la propiedad estamos
condenados Ustedes son benefactores
ustedes son héroes Si ustedes ganan
dinero es porque ofrecen un mejor pro
ducto a un mejor precio contribuyen
do de esa manera al bienestar general

MACRON

El presidente francés Emmanuel Ma
cron declaró ayer en Davos que su país
construirá seis nuevos reactores nu
cleares y está considerando ocho más
No gustó el anuncio a los ambientalistas
que dominan el Foro pero es una paite
crucial de su plan para descarbonizar
la economía francesa
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Los nuevos videoescándalos de Carmona y la 4T
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-nuevos-videoescandalos-de-carmona-y-la-4t/

A Sergio Carmona lo asesinaron a balazos el 22 de noviembre de 2021 en una barbería
del municipio más vigilado de México, San Pedro Garza García en Nuevo León, por
hombres armados que intentaron silenciar al polémico empresario que saltó a la fama por
convertirse en el financiero de campañas y candidatos del Partido Morena. De ese crimen
la Fiscalía de Justicia de Nuevo León no reporta avances y el silencio y el velo de misterio
que ha rodeado a ese caso, contrastan con la estridencia de las revelaciones de un nuevo
reportaje titulado “Morena y las redes del huachicol”, que documenta con videos, audios y
documentos enviados en mensajes de texto, que confirman el papel de financiero que
tuvo el empresario huachicolero en el partido oficial.

El portal Código Magenta, que dirige el periodista Ramón Alberto Garza, publicó el lunes
pasado la primera entrega de una investigación de Rodrigo Carbajal, director editorial de
Magenta, que tuvo acceso a los archivos de los teléfonos celulares de Sergio Carmona,
que incluyen comunicaciones, documentos bancarios, contratos, conversaciones de
whatsapp, videos e imágenes que se cruzan con reportes de la Unidad de Inteligencia
Financiera, bitácoras de vuelo e información de autoridades de Inteligencia de México y
Estados Unidos, que documentan y exhiben los vínculos que existían entre la élite política
de la 4T, con quien fuera el empresario más importante del contrabando en la importación
de gasolina estadounidense por las aduanas de Reynosa, Tamaulipas.

Con base en los primeros documentos, videos y conversaciones reveladas, se establece
que Sergio Carmona tenía como contactos directos y colaboradores para su operación
financiera en el partido del presidente López Obrador a los siguientes personajes: Olga
Sosa, exdiputada de Morena en Tamaulipas, actual secretaria de Salud del gobierno
morenista en el estado y candidata de Morena al Senado de la República; Gabriela
Jiménez, operadora electoral morenista, cercana a Claudia Sheinbaum y presidenta de la
asociación civil “Que siga la Democracia” que apoya a la 4T; Eduardo Gattas, exalcalde
de Ciudad Victoria por el partido Morena; Horacio García Rojas, ex subsecretario de Salud
del Gobierno de Tamaulipas, quien fue cesado en 2019; Armando Zertuche, diputado
federal  de Morena; y Erasmo González, diputado federal y presidente de la Comisión de
Presupuesto de San Lázaro, cercano al líder nacional de Morena, Mario Delgado.

Sergio Carmona, de acuerdo con información de agencias estadounidenses, financió
campañas del partido Morena en al menos 11 estados del país, incluidas las de varios
actuales gobernadores, en las que invirtió al menos 500 millones de pesos que eran
entregados en efectivo a los candidatos morenistas en las elecciones locales de junio de
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2021. Paralelamente, mientras apoyaba a los candidatos del partido gobernante,
Carmona recibía contratos del gobierno federal asignados a Grupo Industrial Permart y
Grupo Industrial Joser, ambos propiedad del empresario tamaulipeco.

En las primeras revelaciones de los archivos de los teléfonos de Carmona aparece
Gabriela Jiménez, fundadora de la organización “Que siga la Democracia”, que apoya la
campaña y el proselitismo de la candidata presidencial Claudia Sheinbaum. En un video
difundido en el reportaje de Código Magenta, aparece Gabriela Jiménez, diciéndole a
Carmona: “Hola amigo ¿cómo están? Muchísimas gracias por todo tu apoyo, la verdad es
invaluable todo lo que has estado haciendo. Te agradecemos muchísimo”. En la imagen,
Jiménez aparece abrazando a Olga Sosa, una de las operadores de más confianza de
Carmona y actual candidata al Senado por Morena.

También aparece entre los que mantenían comunicación constante y tratos con Sergio
Carmona, el actual diputado federal morenista, Armando Zertuche, a quien se le escucha
decir en una conversación telefónica o mensaje de voz encontrado en el celular del
empresario asesinado: “Me puedo organizar para salir el miércoles, después de la sesión,
o el jueves muy temprano, para estar alrededor de las 10 allá contigo”, le ofrece el
legislador a Carmona.

Horacio García Rojas, quien fuera subsecretario de Salud en el gobierno panista de
Francisco García Cabeza de Vaca y despedido en 2019, también aparece en varias
llamadas con Carmona, a quien se refiere con mucha confianza en las comunicaciones
reveladas por Magenta, al igual que el alcalde de Ciudad Victoria, quien fue captado
utiizando una camioneta Tahoe, con placas SPM-387 A, registrada a nombre de una de
las empresas del empresario muerto.

En los archivos recuperados de los teléfonos de Carmona, también aparecen las bitácoras
de vuelo del avión Hawcker, propiedad del empresario, con matrícula XB-PND, y éstas
documentan vuelos que, según la investigación periodística, realizaron en esa aeronave
políticos de alto nivel, como el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, el delegado
de Secretaría de Infraestructura,  Adalberto Vega, el entonces senador Américo Villarreal
y el diputado morenista Erasmo González.

Sergio Carmona fue investigado por la Fiscalía de Justicia de Tamaulipas y por agencias
del gobierno de los Estados Unidos, como el ICE (U.S Inmigration and Customs
Enforcement) por la importación ilegal de gasolinas (huachicol) a través de la aduana de
Reynosa, la cuál operaba a través de su hermano, Julio Carmona, quien fue designado
por el director de Aduanas federales en 2019, Ricardo Peralta, como administrador de
dicha Aduana, presuntamente por el pago de sobornos, según se afirma en el reportaje de
Código Magenta.
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Tras el asesinato de Sergio, Julio Carmona habría huido a los Estados Unidos en busca
de la protección de las agencias de inteligencia y seguridad estadounidenses, a las que
habría declarado que el negocio del huachicol ilegal de su hermano estaba en la evasión
del pago de impuestos federales, que se realizaba a través de una red de importadores
especiales autorizados por la Secretaría de Energía, trafica el combustible que es
reportado como “aceites” u otras sustancias y que pasa con la complicidad del personal
de aduanas y entra al mercado negro de las gasolinas en México. Según lo dicho por Julio
Carmona a las autoridades de Estados Unidos, las ganancias de su hermano por la
importación ilegal de huachicol eran de 360 millones de pesos, aunque hay otras fuentes
que aseguran que la cifra era mucho mayor.

Uno de los datos más inquietantes que aporta la investigación de Rodrigo Carbajal es el
que atribuyen a “autoridades de inteligencia” que encontraron enormes diferencias entre
los datos de la exportación de gasolina de Estados Unidos a México, registrados por el
Buró de Información del Departamento de Energía norteamericano, EIA pos sus siglas en
inglés, y las que informa el gobierno mexicano a través de la Agencia Nacional de
Aduanas de México (ANAM).

Por ejemplo, en 2019, el EIA estadounidense reportó haber mandado a nuestro país
2,800 millones de litros da gasolina, mientras la ANAM sólo reportó que se importaron
777, 770,730 litros, una diferencia de más de 2 mil millones de litros. Igual pasó en 2020,
cuando la EIA informó que fueron exportados 2 mil 575 millones de litros de gasolina, pero
en México las aduanas solo reportaron 565 millones de litros, con más de 2 mil millones
de diferencia; igual se repitió en 2021 cuando Estados Unidos dijo haber mandado 3 mil
180 millones de litros del combustible, y México solo reporto haber importado 512 millones
de litros; y en 2022 pasó lo mismo, la EIA reportó exportaciones por 2 mil 234 millones de
litros, mientras que las aduanas mexicanas solo reportaron la importación de 518 millones
de litros, mientras que para 2023 la agencia estadunidense dijo haber enviado 1,993
millones de litros, y México solo informó de 167 millones de litros recibidos. En total, entre
lo que reportó Estados Unidos como exportaciones legales de gasolina y las que entraron
oficialmente a México por el sistema de Aduanas, hay 94 mil 391 millones de litros de
gasolina que entraron a México pero no fueron reportados y que no pagaron impuestos, lo
que representó una pérdida de 418 mil 142 millones de pesos para el SAT mexicano.

De ese tamaño eran y son las ganancias por la importación de contrabando de gasolina,
antes y después de la muerte de Sergio Carmona. Y de esos millonarios recursos ilegales
del huachicol, salieron los dineros para financiar a los candidatos de Morena a varios
cargos públicos. No se puede entender que Carmona haya amasado y obtenido una
fortuna tan grande, sin la complacencia, complicidad y protección del gobierno federal,
que no sólo se beneficiaba del fraude gasolinero, sino que además permitía la entrada de
dinero sucio del huachicol a las campañas de su partido y de sus candidatos.
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Las revelaciones de los archivos que contenían los teléfonos de Sergio Carmona
continuarán en Código Magenta en estos días, y muestran el tamaño de la corrupción y el
financiamiento ilegal en la política mexicana, amenazando con convertirse en los nuevos
videoescándalos que van a balconear a políticos del más alto nivel de la 4T, dirigentes,
diputados, senadores y gobernadores, que tuvieron tratos con el empresario asesinado y
se beneficiaron del dinero ilegal en sus campañas. Y a partir de todo esto, recordando los
videoescándalos de Carlos Ahumada en 2004, vale la pena replantear la pregunta sobre
el móvil y los asesinos que quisieron silenciar a Sergio Carmona Angulo. ¿A quién le
convenía callar y desaparecer al financiero que presumía a voz de cuello sus vínculos y
negocios turbios con la élite de la 4T?

NOTAS INDISCRETAS…

El que reapareció después de sus vacaciones por Europa, fue Omar García Harfuch, que
ayer fue invitado a un desayuno de la organización civil Observatorio de Seguridad
Ciudadana. Sonriente, el exsecretario de Seguridad y futuro candidato a senador por
Morena en la CDMX, respondió a los cuestionamientos sobre su relación con Genaro
García Luna cuando los reporteros le preguntaron si el exsecretario calderonista preso en
Estados Unidos fue su mentor en su carrera policiaca: “Sí así hubiera sido (mi mentor) no
lo habría negado, lo hubiera dicho abiertamente. Trabajé con tal persona. Es como decir
que en 15 años, un policía Jefe de cuadrante, de aquí de la Ciudad de México es
secretario y digan: Omar García Harfuch fue su mentor; esa era la relación, éramos 40 mil
policías y yo era Jefe de Departamento en ese momento”. García, cuyas recientes
vacaciones fueron mencionadas en columnas como “forzadas” por presuntamente haber
recibido amenazas de muerte del crimen organizado, dijo que a García Luna “apenas lo
veía tres o cuatro veces” y aseguró que no habría testigos que pudieran afirmar que
trabajaba directo con él o recibía instrucciones de él, lo cual afirma que no sucedió. Por lo
pronto, al llamado “Batman” chilango se le veía tranquilo y relajado, preparándose para la
campaña al Senado, en donde si gana, tendría un paso efímero porque seguro se iría en
diciembre de este año al gabinete federal como secretario de Seguridad; claro eso
también si gana la que sí es su mentora y jefa, y de la cual no reniega, Claudia
Sheinbaum…Hablando de Sheinbaum, ahora que se cayó parte de una trabe del Tren
México-Toluca, en el que se trabaja a marchas forzadas para que el Presidente lo pueda
inaugurar antes de las elecciones, vale la pena recordar que el retraso en esas obras, que
según había ordenado Lopez Obrador, deberían haber sido terminadas en 2023, cuando
prometió que inauguraría dicho tren, se lo atribuyen justo a la ex Jefa de Gobierno que
nunca avanzó ni terminó la conexión de las vías del Tren a la Estación Observatorio del
Metro Capitalino. Incluso, en esta columna, publicamos que a mediados del 2023, cuando
ya el Presidente había afirmado que inauguraría ese tren en diciembre pasado, se
convocó a una reunión en Palacio Nacional para evaluar los avances de la obra. Y cuando
todas las dependencias federales involucradas le dijeron a López Obrador que el retraso
era causado por el gobierno de la Ciudad de México, que no estaba cumpliendo con las
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metas y tiempos que se le habían pedido para conectar el tren a Observatorio, el
mandatario interrumpió bruscamente a Sheinbaum que balbuceaba pretextos, para pedirle
que hiciera su trabajo y terminara a tiempo lo que se le pidió. Después Claudia se iría de
candidata, el tren no fue ni terminado ni inaugurado, y el martes, en medio de las prisas
para concluir una obra que recibieron al 95% del gobierno de Peña Nieto, una parte de
una dovela mal colocada, se les cayó. ¿Será un simple accidente o un augurio de lo que
les podría esperar a los mexicanos? Los dados repiten Serpiente Doble. Mala racha.

Google News
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No hay títeres con poder
Raymundo
Riva Palacio

Entrón a todas las cosas
de las que sabe de las que
no sabe y de las que se le

antojan que son casi todas el
presidente Andrés Manuel López
Obrador salió al quite de su
candidata presidencial Claudia
Sheinbaum y le respondió a la
opositora Xóchitl Gálvez que se
mofó de la morenista y la retó
a debatir con ella siempre y
cuando le dieran permiso recha
zando de manera indirecta que
la mangoneara En política
no hay títeres con poder dijo
López Obrador Nadie acepta
cuando llega a un cargo público
ser manipulado

Gálvez recogió el pensa
miento convencional de que
Sheinbaum no es nadie sin López
Obrador y no tendría aspiracio
nes serias para ser presidenta si
detrás de ella no está su creador

La doctora ha alimentado las
percepciones al repetir lo que el
Presidente dice ensalzar lo que
hace no actuar con iniciativa
propia incluso las que apa
rentemente ha tomado las ha
consultado antes con él y actuar
como Un clon o un megáfono de
sus dichos

Sí parece Sheinbaum la títere
de López Obrador pero no lo es

Nadie espera que Sheinbaum
en caso de ganar la Presiden
cia prepare el camino para el
regreso de López Obrador a la
oficina de la más alta investidura
nacional como hizo Manuel
González a quien hizo presi
dente su compadre Porfirio Díaz
a quien le entregó el control de
las principales secretarías de
Estado y cuatro años después
le preparó el camino para que
regresara para un segundo man
dato Por ahí no van las cosas

López Obrador ha dejado
muy claro que sueña ser el mejor
presidente de México y está
sentando bases que parecen muy
sólidas en caso de que Shein
baum gane la elección porque
uno piensa que sería imposible
que tirara a la basura los libros
de texto lopezobradoristas y eli
minar de esa forma el registro en
sus páginas a su epopeya política
que está reforzando un grupo

de intelectuales coordinados por
su esposa para algo similar a lo
que hizo Jacqueline Kennedy en
una entrevista con la revista Life
tras el asesinato de su esposo que
dio origen al mito de los mil días
de Camelot la sobreestimación
de John F Kennedy como líder
pese a que los resultados alcan
zados lo colocaban como uno de
los peores presidentes estadouni
denses del siglo pasado

Sheinbaum uno puede anti
cipar no le quitará su autoinclu
sión en la Historia de México lo
cual no afectaría de manera letal
a su eventual gobierno como
si pueden hacerlo otras cosas
que le está dejando armadas y
enmarañadas como un gabinete
transexenal de cuando menos
seis secretarios de Estado que
la dejan atada de manos para
armar su equipo o cumplir com
promisos que tampoco objetó o

cuando recibió sin rebatir los 10
puntos con las instrucciones que
tendrá que obedecer en Palacio
que se detallaron en este espacio
en noviembre pasado

Hay otros ingredientes de
control en la cocina que quiere
dejar el Presidente instaurados
como las reformas constitucio
nales que anticipó el martes y
reiteró el miércoles que incluye
la del Poder Judicial jueces
y magistrados por elección
popular las de las pensiones
la nacionalización de ferrocarri
les la del salario mínimo la del
bienestar y la reforma electoral
reducir gastos de campaña y

eliminar las plurinominales
para lo cual necesitará tener la
mayoría calificada en el último
mes de su sexenio

López Obrador tendrá en su
historial haber escogido candi
data organizado la simulación
de un proceso establecido los
tiempos del proceso y los temas
de discusión para posterior
mente fijar los temas de la
campaña electoral someterla
al ala dura del lopezobrado
rismo entregarle el programa
de gobierno donde han parti
cipado sus hijos mayores José
Ramón yAndrés dejarle en las
calles a las Fuerzas Armadas
que han asumido el papel de los
principales constructores del
país controlan los puertos y son
los garantes de la estabilidad
presidencial aunque no del país
Igualmente le deja una nación
con el crimen organizado en
creciente expansión y poderío
con la exigencia implícita de no
combatirlos

Para qué querría un títere
López Obrador en el poder No
estuvo en su diseño por lo que
se está viendo y tendrá que irse
demostrando con el tiempo si
gana Sheinbaum tener en la
Presidencia a quien ejecutara
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las ordenes que le fuera dando
desde Palenque Lo que buscó
es que quien heredara el poder
fuera incondicional no para
regresarlo a Palacio Nacional

sino para preparar la sucesión
de 2030 porque el poder no se
entrega se defiende Sheinbaum
era la persona más dúctil para
llevar a cabo su propósito porque
piensa como él quizás es más
dogmática que López Obrador
le debe todo a él y sin él su futuro
no sería en la política sino la
academia Sheinbaum le garan
tiza la continuidad y la protec
ción transexenal

Hay quienes sostienen que

una vez que se cruza la banda
presidencial el nuevo Ejecutivo
absorbe en automático todo el
poder inversamente proporcio
nal a como el saliente lo pierde
aunque esta reflexión utiliza las
categorías que se ceñían a las
reglas políticas del sistema que
aunque sigue vigente sus valo
res entendidos los rompe López
Obrador cada vez que las cosas
no salen como las tenía pensa
das Quizá lo que sucede es que
hay una probable sobrestimación
de la autonomía que pueda tener
y quiera ejercer la hoy candidata
Pero aun si lo fuera estaría total
mente acotada y su capacidad de
maniobra sería mínima

López Obrador sostiene que
se enclaustrará en su rancho
y no hablará de política ni con
sus hijos Como dice todavía
estoybuscando quién le crea Un
animal político de su tamaño no
se retira lo retiran pero no es
algo que uno creería haría Shein
baum Aun sin estar López Obra
dor estará como hoy donde está
en la boleta electoral sin estar
Pero dejemos abierta la eventua
lidad de que Sheinbaum actuara
con independencia López Obra
dor tiene la espada de Damocles
sobre su cuello la revocación de
mandato por si todo lo demás no
fuera suficiente

Quizá lo que sucede es que hay una nrohahle
sobrestimación de la autonomía que pueda
tenery quiera ejercer la hoy candidata
Pero aun si loJuera
estaría totalmente
acoitida
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GN nada fácil
castigar el desacato
d

iendo evidente el desacato a la sentencia

i USgB de la Suprema Corte de Justicia para que
W desde elide enero la Guardia Nacional

saliera del Ejército y quedara nuevamente baj o el
mando de la Secretaría civil de SeguridadyProtec
ción Ciudadana todo lo contrario tortuoso turbio
en extremo técnicoyde improbable ejecución es
que alos responsables se les llegue a castigar

Ypeorcuandoatrancaelmástelúricoyefervescen
teaño políticoylosánimos están tanexacerbados

En cualquiercaso elprimermandatarionosería
sujeto desanción pero sí alguno o algunos de sus se
cretarios de Estado

El Presidente de la República no podrá ser con
siderado autoridadresponsable o superiorjerárqui
co segúnelartículol92 delaLeydeAmparo regla
mentariadel 103 y107 de la Constitución

Aquello de al diablo con sus instituciones que
profirió en 2006 el entonces candidato perdedor a
laPresidenciacomoreacciónalreconocimientodel

Tribunal Electoral al triunfo de Felipe Calderón
se actualizahoyen referencia a la Suprema Corte
blanco principal del asedio los ataques yla infiltra
ción deloficialismo

Lademoraenel retornodelcontrol administrati
vo presupuestalyoperativo de laGN al ámbito civil
bienpuede continuaryel desacato quedar impune
pero en teoría lo conducente sería iniciar un pro
cedimiento en el que el Senado como la parte que

a través de las bancadas de la
oposiciónpromovió laacción
de inctínstitucionalidad tie
ne que solicitar a la ministra
presidenta de la Corte Nor
ma Lucía Piña Hernández
que requiera al Ejecutivo o a
la Sedeña para que de inme
diatoinformen sobre el cum

plimiento pendiente
Si dentrode las 48horas siguientes alanotifícación

de talrequerimientoésteno se cumpliera no se halla
se envía de ejecución o se tratara de eludir su acata
miento Piñaturnaríael asunto aunministroponente
paraquesometaalplenoelproyectoporelcualse apli
que elúltimopárrafo del artículo 105 constitucional
unproyecto de incumplimiento de sentencia

Así los 11 ministros deberán de analizar si se in
cumplió la sentencia con dos posibilidades a que
se haya incumplido deformajustiñcada o b que el
incumplimientosea injustifícado

Si esjustificado se otorgará un plazo razonable
para el cumplimiento que podrá ampliarse según
lo requiéralanaturalezadel asunto aconsideración
de la autoridad conminadaa obedecer

Pero si es injustificado entonces seprocederá a
separardel cargo al titularde la autoridadrespon
sableysele consignaráante unjuezfederal

O seaque eldesacato abre laposibilidadde que se
llegue aladestituciónyconsignaciónde los servido
res públicos responsables de que no se cumpla con
lasentenciade la Corte lo cual estáprevisto por la
Constituciónensuartículo 107 fracciónXVI

Estarán preocupadas las secretarias de Seguri
dadyde Gobernación Rosa IcelaRodríguezyLuisa
MaríaAlcalde respectivamente o elgeneral secre
tarioLuis Cresencio Sandoval

Seguro que no

Elprimer mandatario
no sería sujeto

de sanción pero
sí alguno de sus

secretarios de Estado
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Quién es quién
de verdad en
las mentiras
Nuncaserás másjoven quehoy

Florestán

A
M yer después de que la vocera ma
Vb ñañera de las mentiras dijera que
SEL miento como respiro por afirmar

que Acapulco sigue en crisis que suvidano ha
vuelto alanormalidadyque no hanentregado la
ayudaalasmásde350milfamilias queperdieron
casayalgunos más negocios dijo que iba a pre
sentarunvideo donde estaban reconstruyendo
decenas de casas lo que retraíala desatención
puescuando sehablade cientos de miles de casas
ynegocios unas decenas es nada

Luego López Obrador se refiriódirectamente
amí hastalavíspera de acuerdo conSpinde Luis
Estrada mehabíamencionado 219veces enlas 2
mil 258mañaneras loqueesunaexpresiónde su
acoso unavezala semana llamándome aprobar
mi dicho de lo que me relevó retóricamente de
la carga de lapruebade lo que él se ibaaencargar
y acto seguido presentóunaláminadonde tenía
sus datos de la ayuda a los damnificados deAca
pulco que dijo lasecretariadelBienestar Ariad
na Montiel me iba a hacer llegarpara que corri
giera lo que almediodíanohabíasucedido porlo
que en elprogramade Fórmulala invitéparaque
asistierayallí de caraa todos demostraraque yo
yno élni sus funcionarios mentía

Por la tarde llamaron de su oficinapara acep
tar lainvitaciónyestarhoycontodassuspruebas
de queelgobiernohacumplido supalabracon los
más de 900 mil damnificados deAcapulco

También dijo el Presidente que es falso que lo
engañen sus funcionarios como dije ylo empi
nen puedepasar pero no está tan fácil pues es
toyal tanto de todo

Sin embargo cuando va a Acapulco sigue
sin salir del bunker de labase naval nunca se
ha asomado al desastre ni pisado el devastado
Acapulco ni hablado con los damnificados y
dijo que seguiría así no voya ir a exponerme a
una coloniasiestán molestoslos conservadores

corruptosypuedenprepararme unaemboscada
para ofendermeyque se convierta en unagran
noticianacional

De ese tamañoladistanciaconlarealidad

RETALES

L PASADO Enun momento López Obrador se
refirió ami futuro profesional yde pasada men
cionó lapalabrafamilia Yo solo lepregunto Pre
sidente yanosvamos ameterconlafamilia Le
pregunto solo para saberlo
2 CIERRE Estatarde ClaudiaSheinbaum cie
rrasuprecampañaenelMonumento ala Revolu
ción El reto esver siprovocaentre los asistentes
lamismaemociónqueprodujoXóchitl Gálvez el
domingo y
3 TRIBUNAL EnelTribunalElectoral aplican
lamáximade que alosamigosjusticiaygraciaya
los enemigosjusticia a secas El magistrado Fe
lipe de laMatamandó para la semana que viene
ladiscusión de lamulta por 61 millones de pesos
a Morena por el cierre hoy de su precandidata
única Me refiero a Claudia Sheinbaum de Mo
rena claro

Nosvemosmañana peroenprivado
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La política no es sino va siendoLa i rase se la escuché a
Dante Delgado dirigente nacional de Movimiento Ciudadano
MC Me parece ingeniosa Efectivamente la política es hija de

las circunstancias que van cambiando con el tiempo
En este sentido me temo que nada bueno está ocurriendo

en MC estos días

Se les cayó el esquema que tenían previsto para la elección
de 2024

Ya sea porque llegaron a un acuerdo con López Obrador
para dividir el voto opositor y así facilitar el triunfo de Claudia
Sheinbaum o porque legítimamente estaban convencidos de
que lo mejor era presentar una tercera vía al electorado MC
tenía en mente lanzar a un candidato presidencial
potente

Dicen a mí no me consta que Dante quería
que fuera su amigo Marcelo Ebrard Yo siempre
sostuve que esta tesis no me convencía porque
no veía a Ebrard saliéndose de Morena para irse
a competir en contra de Sheinbaum o en lodo
caso hacerle el trabajo sucio de allanar su vic
toria No vislumbraba a Marcelo terminando su
carrera política de esta forma

Ebrard compitió en contra de Sheinbaum en
la interna de Morena López Obrador la eligió a
ella Marcelo se enojó hizo una pataleta y amagó
con salirse del partido No lo hizo porque no es
idiota Tenía mucho que perder y nada que ganar
si hubiera tomado ese camino

Si Dante efectivamente se esperó para ver si Ebrard saltaba
de barco pues se equivocó Insisto yo no lo sé pero el hecho
es que la candidatura de Marcelo rio ocurrió

Pero MC tenía otra buena opción el gobernador de Nuevo
León

Como muchos previmos porque era absolutamente lógi
co la oposición panista y priista en ese estado le harían la
vida de cuadritos a Samuel García si decidía lanzarse como
candidato presidencial de MC Ya parece que iban a dejarlo ir
vivo cuando les quitaría muchos votos en la elección de 2024
afectando al PAN y PR1

Era previsible y sucedió Samuel se lanzó a la candidatura
presidencial rápidamente logró un momentum elecloral la
oposición tomó notay lo amenazó si tú re vas contra nosotros
en la presidencial en Nuevo León dejamos a un gobernador
interino nuestro tenemos los votos en el Congreso del estado
ahí tú decides

Y García decidió Prefirió quedarse como gobernador nue
voleonense lo cual es muy revelador de posibles esqueletos
en el clóset que tenía el mandatario estatal
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Resultado MC se quedó sin candidato presidencial
Al final de las precampafias Samuel destapó a su com

padre Jorge Álvarez Máynez como el candidato sustituto Al
igual que el gobernador de Jalisco el otro gran líder de MC
yo no podía creer la frivolidad y estulticia de la escena Así lo
describió Enrique Alfaro en un tuit

En una mesa con botana y cerveza el gobernador de Nue
vo León se asumía como líder de nuestro movimienro y nos
dictaba instrucciones sobre el camino a seguir Quienes usan
la idea de lo nuevo para disfrazar lo absurdo los que nos me
tieron en el callejón de la banalidad el callejón de la no polí
tica no son los líderes de este proyecto ni mucho menos del

movimiento social que construimos en jalisco
Kn un video posterior García le entregó un

par de tenis naranja fosfo fosfo a Álvarez como
heredándole el cargo La banalidad característica
de Samuelito

Ln fin que el compadre Jorge será el candida
to presidencial de MC F l problema es que nadie
lo conoce En cuanto lo destaparon al calor de
unos tequilas en una elegante casa sampetrina
le pregunte a varios encucstadores cuál era el re
conocimiento de nombre ele Álvarez Máynez en
las encuestas

Me contestaron que no lo habían medido Esto
a seis meses de la elección presidencial Salvo
uno Francisco Abundis de Parametría En su en
cuesta de diciembre pasado reporta que sólo 6

de los ciudadanos conoce su nombre Dice Abundis

Por ello su reciente nominación no aumenta las preferen
cias por MC A diferencia de Samuel arda quien era va un

personaje muy conocido por haber coniendido y ganado la
elección de Nuevo León su eslado Álvarez Máynez hoy día
no le aporia nada a su partido Ello no signilica que no lo pueda
hacer eventualmente El problema es que tiene poco tiempo
para crecer y se ve poco probable que llegue a los niveles de
conocimiento de sus competidores

Pues sí porque cuando está comenzando su campaña ten
drá que detenerla Por culpa de nuestra estúpida ley electoral
iniciará una veda donde los candidatos deberán callarse hasta
el próximo primero de marzo Al final Jorge tendrá tres meses
para darse a conocer y subir en las preferencias

No se ve nada bien cómo viene siendo la política para MC
estos días

X arteozuckermcmn

En fin que
el compadre
lorge será
el candidato

presidencial
de Movimiento
Ciudadano Fl

problema es que
nadie lo conoce
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Permítame comenzar con una historia muy personal Ayer hu
biera cumplido 126 años mi abuela Ada Usaba su apellido de
casada Menéndez pero había nacido como Castipopulo en
un pueblo perdido en las laderas del volcán Etna en Sicilia en
unos años donde la pobreza y la violencia se habían ensañado
una vez más con la hermosa isla del Mediterráneo Cuando mi
abuela Ada tenía 13 años su madre sola no se le conocía pa
reja con enormes esfuerzos le consiguió a mi abuela un boleto
en barco de ida a Buenos Aires y a su hermano que era uno o
dos años mayor otro pasaje a Nueva York para que huyeran
de la pobreza y no regresaran a Sicilia Usted se preguntará por
qué no envió a los dos hermanos juntos por una sencilla razón
nadie podía prever decía mi abuela cuál iba a ser su futuro
Buenos Aires y Nueva York eran los dos destinos preferidos de
los italianos quizá los únicos viables entonces porque tenían
economías boyantes con sed de migrantes y trabajadores

Mi abuela nunca volvió a tener contacto con su familia Na

vegó durante tres semanas sola en la cubierta inferior de un
barco repleto de migrantes tan pobres como ella y llegó a Bue
nos Aires sin hablar español y sin saber siquiera a qué lugar del
mundo arribaba Como referencia llevaba un papel y una carta
para una familia que había migrado unos años antes del mis
mo pueblo siciliano a Buenos Aires En esa época cada barco
que llegaba a la capital argentina desde Nápoles o Sicilia era
esperado en los muelles por personas que tenían la esperanza
de reconocer algún familiar o amigo Así mi abuela logró en
contrar a alguien que conocía a esa familia cuyo nombre traía
en un papel y allí la recibieron

Lo demás es historia Ada trabajó desde el mismo día en
que llegó logró estudiar un poco aprender español se casó
con otro inmigrante español de Vigo enviudó muy joven y
formó una familia Eui su nieto mayor y cuando tenía 19 años
yo también me convertí en un migrante En mi caso tuve la
enorme suerte de llegar a México hace 45 años y construir
aquí como lo había hecho mi abuela en Argentina mi vida
Pero ésa es otra historia

Todo este largo relato personal viene a cuento porque ayer
estuve en la presentación de un programa que se llama Ojos en
el cielo en el que participan numerosas asociaciones civiles
entre ellas Fundación Azteca la aerolínea Volaris y la cadena de
hoteles Presidente y al que ojalá se incorporen muchos más La
base de trabajo es sencilla establecer protocolos reales para fre
nar en lo posible el tráfico de niños niñas y jóvenes que son uti
lizados en trata de personas con fines de prostitución y abuso
Son decenas de miles los niños y niñas que terminan viajando
solos migrando como hace más de un siglo lo hizo mi abuela
en un mundo muy diferen te al de hoy sin saber cuál es su des
tino y buscando huir de la pobreza la represión y la violencia
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Y en el mundo actual muchas veces ese tránsito termina con
niñitas y jovencitos capturados por grupos del crimen orga
nizado dedicados al tráfico de personas y al comercio sexual

Ese tráfico y ese comercio muchas veces se realizan utili
zando líneas aéreas y hoteles sobre todo en zonas turísticas
Es clave que a las organizaciones que se ocupan de combatir
la trata se hayan unido aerolíneas y hoteles porque con proto
colos muy específicos que en este caso ya están en marcha se
pueden descubrir casos de menores que están en situación de
trata o explotación sexual para resguardarlos protegerlos y si
es necesario y posible repatriarlos van unos 134 casos que se
han descubierto de esta forma Para ello se requiere también
la participación de las autoridades locales y federales con el
fin de atacar un fenómeno cada día más extendido más grave
y desgraciadamente más impune

Se imagina el destino que hubiera tenido una niña como mi
abuela en el mundo de hoy en las migraciones movidas por la
misma necesidad pero explotada por los grupos criminales Es
muy fácil condenar a los padres que envían solos a sus hijos a
un destino incierto Lo que sucede es que muchas veces en sus
lugares de origen el peor de los destinos ya está escrito Ojos en
el cielo es una pequeña contribución para luchar contra la trata
de niños y niñas pero es invaluable cuando tanto falta por hacer

O
CARLOS ROJAS
Fue el creador durante el sexenio de Carlos Salinas de
Gortari de Solidaridad el primero y creo que el más exitoso
programa social con sentido comunitario que hemos tenido
en México Carlos Rojas fue un hombre clave del salinismo
pero fue mucho más era un funcionario serio responsable
honesto Su vida política como muchas otras fue sesgada por
el asesinato de Luis Donaldo Colosio Con Zedillo se quedó
unos meses como secretario de la Sedesol pero sus visiones
eran antagónicas en términos de política social

Muchos se han preguntado es un ejercicio inútil y fasci
nante qué hubiera sucedido si Colosio como todo parecía
indicarlo después de su destape en noviembre de 1993 hu
biera designado a Carlos Rojas como su coordinador de cam
paña en lugar de a Ernesto Zedillo Muchos colaboradores
cercanos a Colosio dicen que la campaña hubiera sido diferen
te y si de todas formas no hubiera sobrevenido a la tragedia
hubiera sido Carlos Rojas el sucesor Lo cierto es que Zedillo
fue el candidato y ése fue también el fin del salinismo y del
programa Solidaridad

Sirva para recordar a Carlos Rojas uno de esos hombres que
honraban el servicio público Ayer falleció muy prematuramente
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Demagogia populista
en tiempos electorales

l Presidente rae en la mira al Ináiyáofros órganos autónó
tíioi que se crearon según él para proteger a particulares y
Extranjeros Es bien sabido que no le gusta la transparencia
Ejemplos sobran Ocho de cada diez comíalos son por ad
judicación directa según Mexicanos eontra la Corrupción e
Impunidad Peor aún las carísimas obras prioritarias del Pre
sidente Tren Maya Dos Bocas AIKA fueron declaradas
e seguridad nacional No hay acceso a información sobre

gl monto de los contratos los beneficiarios el costo de los
materiales todo se hace bajo el disfraz de la honestidad y la
supuesta austeridad republicana Por qué será Imagínelo

En la mañanera de ayer el Presidente sugirió que además
de ajustes a la austeridad republicana los recursos que
hoy se asignan a esos órganos autónomos podrían servir
para financiar una parte de su iniciativa para que los tra
bajadores se jubilen con salario completo

Lo del Inai lo fraseó así en la mañanera Imagínense el
Instituto de la Transparencia mil millones cuesta mantenerlo
Por jué no esos mil millones se van al fondo de pensiones

tes estoy poniendo un ejemplo Vamos a aportar lo que nos
corresponde y vamos a dejar una proyección se va a hacer
Una corrida financiera que es lo que se está trabajando para
lograr el objetivo de que el trabajador se retire se jubile con
su sueldo completo puntualizó

Demagogia populista en tiempos electorales Ni Morena

ni sus aliados tienen una mayoría calificada dos tercios de
los legisladores presentes en ninguna de las dos cámaras
para llevar a la Conslitución esa iniciativa que no es viable
financieramente según los especialistas

Adrián Alcalá es el consejero presidente del Inai Le pe
dimos una reacción sobre las declaraciones del Presiden
te No comparte la visión ele López Obrador Su respuesta
fue cauta pero firme el Inai debe conocer los alcances de
las reformas que va a proponer el Presidente Una vez que se
conozcan el 5 de febrero estará dialogando y debatiendo

El diálogo será para establecer la utilidad esencial que
el instituto representa para la ciudadanía No puede estar en
duda el papel del Inai que garantiza dos derechos humanos
fundamentales a la información y a la protección de los datos
personales Sabemos que eso es incómodo para los sujetos
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obligados entre ellos el gobierno
El comisionado presídeme del Inai considera que el tema

amerita consideraciones y análisis en toros uü hoc No es nada
más materia de pronunciamiento en una conferencia diaria
ti instituto está abierto al análisis de la iniciativa
Julen Rementería coordinador de los senadores del PAN

también le entró al tema de asignar los mil millones de pe
sos que cuesta el Inai al fondo de pensiones Puso cara de

Mucha inconformidad provocó Morena entre la oposición
que forman parte de la Comisión Permanente del Congreso
No sólo impone los temas de la agenda política en las sesio
nes de la Permanente ayer se debatió el acuerdo PRI PAN
en Coahuila sino que de las tres comisiones de trabajo que
debe tener ese órgano del Congreso se quedó con dos y en
la otra impuso al PT que representa sólo 5 de la integración

legislativa En pocas palabras Morena y sus aliados se están
quedando con todo además de que están bloqueando to
dos los espacios en los que la oposición podría actuar como
contrapeso nos dijo la senadora emecista Laura Ballesteros

Manlio Fabio Beltrones se registró ayer como aspirante
a senador de la coalicion que forman PRI PAN y PRD Ayer
entregó la documentación ante la comisión de procesos in
ternos del PRI en Sonora Lilly Téllez también está apuntada
por el PAN para buscar la reelección en Sonora Fila va por
las dos vías es la número cuatro en la lista pluri del azul pero
también busca llegar por mayoría El muy posible regreso de
Manlio Fabio al Senado es una muy buena noticia Sabe hacer
política y construir acuerdos con los adversarios Algo que no
hemos visto en el Congreso en los últimos cinco años y pico
En declaraciones que hizo en su registro Manlio habló sobre
la importancia de las elecciones de 2024

Nos estamos jugando no sólo la Presidencia sino la
construcción de una democracia moderna O regresamos a
las formas y fórmulas del pasado que ya demostraron que
están muy superadas o vamos hacia adelante y eso es lo que
venimos a proponer sobre todo a los jóvenes
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Sheinbaum y
la continuidad

Desdeel punto de vista del
discurso la opción de la
continuidad adoptada

porClaudiaSheinbaum es débil frente
ala del cambio y ladefensa devalores
fundamentales vida verdadylibertad
de Xóchitl Gálvez

La opción más de lo mismo está
atada alos resultados del gobierno re
sultadospobres en crecimiento econó
mico yen reducción de pobreza extre
ma catastróficos enviolenciaysalud

Laopción más de lo mismo no só
lo seplanteadefendermuchas cosas in
defendibles sino ponerles un segundo
piso duplicar el daño

Tambiénse impide asímismahablar
de cosas nuevasporque salvoenelmar
gen ya todo está trazado no hay más
que seguir el camino deLópez Obrador
que ahora incluye someteralPoderJu
dicialyalas instituciones electorales

Es la oferta de una Presidencia que
busca controlar las elecciones y a tra
vés deellas alosotros
poderes Una oferta
de corte dictatorial

Del otro lado Xó
chitl Gálvez está libre
de restricciones dis
cursivas Puede decir
México está peor que cualquier país

en estado de guerra Conunmillón de
muertos cómo pueden ofrecer con
tinuidad Continuidad es impunidad
Continuidad es mediocridad Conti

nuidades inseguridad
Los discursos no ganan eleccio

nes pero tampoco puede ganarlas la
apuestapor el quietismo por ladupli
cación de políticas ruinosas y el hori
zonte de una dictadura La apuesta a
no corregir sino a duplicar lo hecho
ponerle un segundo piso es la op

ción de la continuidad Xóchitl Gálvez
encontró un discurso de oposición
que desafía convigor esta oferta

La cancha dispareja en que se da la
elección puede inducir al oficialismo
a desdeñar la nueva narrativa oposi
cionista pensando que puede acallar
la en los medios y dejarla sonando en

elvacío
Desoírlos aciertos

del opositor está en la
lógica de laprepoten
cia inherente a una
elecciónde Estadoco
mo la que el gobierno

buscarestablecerenMéxico
Pero lademocraciatiene suspropios

escondrijos y los ciudadanos el poder
devotar La imposición tiene unlímite
yuno deesos límites es larigidez lafalta
defrescura la repeticiónofensivade los
otrosdatos que imperaenelgobierna

Veremoshoy en sucierre de campa
ña lo que Sheinbaumtiene qué decir o
qué callar al respecto

Del otro lado
Xóchitl está libre de

restricciones discursivas
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ASTILLERO

Beltrones denso retorno Safiro Andorra
Aburto Salinas Pliego Sarmiento Milei
Banco Azteca ataques
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

CANTADA ESTABA PERO ahora
se ha confirmado la vuelta a escena
de Manlio Fabio Beltrones Rivera
quien busca ser nuevamente sena
dor por Sonora entidad que gober

nó como parte de una dilatada carrera política
en el Partido Revolucionario Institucional de
cuya cartelera más criticada forma parte

EL DENSO PESO político de Beltrones abre
de inmediato una nueva vía de interlocución
ante el desgastado liderazgo formal de Alejan
dro Moreno quien se ha reservado el primer
lugar de la lista privilegiada de aspirantes a un
escaño

EN LA RUTA de esta reaparición de Beltrones
ha de anotarse como punto crítico el eventual
avance de investigaciones judiciales sobre el
papel que habría jugado durante un presunto
interrogatorio extraoficial a Mario Aburto el
día en que Luis Donaldo Colosio Murrieta fue
asesinado

SU HIJA SYLVANA quien actualmente es
senadora por Sonora ha sido señalada como
depositaría de 10 4 millones de dólares entre
2009 y 2010 cuando ella tenía 26 años de
edad y ese país mantenía un secreto bancario
blindado Las amplias investigaciones perio
dísticas de José María Irujo y Joaquín Gil en
el diario español El País apuntaban en julio de
2013 que la justicia de Andorra ha reabierto
la causa por blanqueo de capitales contra Bel
trones y su hija https goo su 9bETr

EN CHIHUAHUA DURANTE la adminis
tración del panista Javier Corral ahora incor
porado al equipo de Claudia Sheinbaum se
desarrolló una fragorosa batalla judicial por el
caso denominado Safiro sic relacionado con
la triangulación de fondos federales con Luis
Videgaray como principal operador a gobier
nos estatales el del priísta César Duarte en
especial para financiar campañas electorales
del PRI durante el liderazgo de Beltrones por
lo cual fue encarcelado el secretario adjunto
a esa presidencia partidista Alejandro Gu
tiérrez En octubre del año pasado la Corte
frenó las indagaciones y virtualmente sepultó

el caso nota de Zedryk Razyel https goo su
aKMAg

EN DAVOS DURANTE el Foro Económico
Mundial Sergio Sarmiento conductor de pro
gramas en radio y en Televisión Azteca saludó
al nuevo presidente de Argentina Javier Milei a
quien años atrás había entrevistado Sarmiento
invitó a Milei a venir a México en 2025 según
las notas periodísticas del caso Vale recordar
que el principal accionista de Grupo Azteca
Ricardo Salinas Pliego coincide con los plantea
mientos de los libertarios y ha apoyado la fallida
aventura política de Eduardo Verástegui

SALINAS PLIEGO MANTIENE una creciente
confrontación con la administración del presi
dente López Obrador a causa de impuestos no
pagados que están bajo litigio según ha seña
lado el propio tabasqueño Salinas Pliego que
forma parte del consejo asesor del Presidente
en temas empresariales suele denunciar a los
gobiernícolas y mantiene una obscena pelea

constante en redes sociales con ciertos perso
najes de la llamada Cuarta Transformación

POR CIERTO AYER en otro asalto de esta
pelea de largo alcance Grupo Salinas informó
que ha instaurado demandas en contra de
posibles autores intelectuales y materiales así
como quienes financian las campañas de des
prestigio con recursos inexplicables respecto
a Banco Azteca señalado en redes sociales en
proceso de constantes pérdidas incitando a los
ahorradores a retirar sus fondos Grupo Sali
nas afirma que hay un terrorismo financiero
en contra del citado banco

Astillas

OMAR GARCÍA HARFUCH estaría disponible
para ser secretario de Seguridad Pública en un
gobierno encabezado por Claudia Sheinbaum
ayer hubo puntualizaciones de quien es virtual
candidato morenista al Senado Dijo que Ge
naro García Luna no fue su mentor pero que
de haberlo sido no lo negaría Los votantes
de la Ciudad de México por Morena al Senado
podrían quedar en poco tiempo con suplentes
en lugar de titulares si García Harfuch pasa al
gabinete federal y Ernestina Godoy en caso de
que triunfen ambas candidaturas a la fiscalía
federal u otra posición federal Hasta mañana
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Jorge Zepeda Patterson
Muchos hablan de una

resurrección de Gálvez para
qué le alcanzará

PENSÁNDOLO BIEN

Quizá 110 veamos cambios en los resultados de las campañas pero sí en cómo tonscurrirán si la estrategia de Gálvez es
centrarse enlosataquesala4T UevaráaAMIX aasiimirimpapelmásactivoy esopuede quitarle algunosvotosaSheinbaum

Para qué alcanza la
resurrección de Xóchitl
Conmas de 20 milper

sonas un discurso
bien pensado y acer
tadamente leído el
deXóchitl Gálvez fue

un buen cierre de precampaña
Sobre todo porque contrastacon
elpreocupante desplome que ex
hibían sus bonos en las últimas
semanas Las encuestas habían

comenzado a mostrar preocu
pantes signos de estancamiento e
incluso de retroceso algo funesto
considerando que faltan menos
de cinco meses para la eleccióny
la candidata de la oposición ten
dría que remontarunadesven
taja mayor a20 puntos

Con tan desesperanza
doras perspectivas es ex
plicable que los críticos
deLópez Obradorquie
ran interpretar el acto
de este domingo como
unposiblepunto de in
flexiónycomo una se
ñal de que la campaña
no seráunpaseotriunfal
paraClaudiaSheinbaum

En una palabra un aviso de
que hay tiro en ladisputapor la
PresidenciaVuelvo acreerenella
dijo Guadalupe Loaeza en sus co
lumnas Brozo dio un encendido
espaldarazo a su figura y Héctor
Aguilar Camín afirmó con cierta
lógica que el discurso de Xóchitl
era el primero realmente serio
de su campaña y que había
encontrado su narrativa
pues incluía un diagnós
tico de los fracasos del
gobierno y un tono de
combate que no tenía

Y es que enefecto hasta ahora
no parecía existir diseño alguno
en el mensaje de Xóchitl más allá
de exhibir su estilo campechano
y coloquial o presumir su trayec
toria de vida Pero tras las prime
ras semanas luego de su destape
esa fórmulaparecíaagotada Peor
aún comenzaronacobrarunpre
cio los inevitables deslices de una
política de comunicaciónbasada
en improvisaciones ingeniosas y
chabacanas Lo de este domingo
en cambio permite observar un

proposito de fondo una estrate
giacuidadosamentepensadapara
explotar las debilidades de la4Ty
ofrecerse como laalternativade
mocráticaencontradelcontinuis
mo de unrégimen autoritario

Lo del domin

go incluyó tambiénun claro des
linde de cara a la tribuna con
respecto a las desacreditadas di
rigencias de PAN PRIyPED que
la lanzaron Para nadie es un se

creto que los tres partidos viven
sus horas más grises en materia
de autoridad moral de sus líde
res Todo acto público de la can
didata pasaba por el momento
vergonzoso en el que alguno de
ellos tenía que levantar la mano
a la supuesta esperanza de la de
mocracia y la honestidad En el
mitin del domingo parafortuna
deXóchitl no pasaronpor latari
maAlguienhizo sutrabajo

Paraqué alcanzaestaaparen
te rectificación de rumbo Para
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saberlo acienciacierta
habrá que esperar las prime

ras encuestas pero lomás proba
ble es que permita al menos de
tener lapercepción de desplome
que comenzaba a generalizarse
El impacto real lo sabremos a lo
largo de lacampaña

Ysinembargo losdatosdefon
do apenas se modifican Lapola
rización de lasociedad mexicana
con respecto al lopezobradoris
moparecebastantecosificada La
imagen del Presidente de More
nao elapoyoasucandidatamues
traunaimpermeabilidadprobada
a lo largo del sexenio sin impor
tar los descalabros y escándalos
reales o impostados o el natural
desgaste de gobernar Eso nova a
cambiaren cuatro meses Lama

parte de la
población aprue

ba al gobierno de López
Obrador muchos recibenun

beneficio de su administracióny
se sientenproclives avotarpor la
continuidad Elgrueso deellosno
vaamodificar su intención de vo
toporunasonrienteXóchitlyme
nosporelmembrete dePRI PAN
yPRD que apareceráenlaboleta

Ycontodo algopuedecambiar
No el resultado pero sí lamanera
en que transcurra la campaña
Una mayor consistencia de Xó
chitlGálvez particularmente si la
estrategiaestácentradaenel ata
que al gobierno de la4T llevará a
López Obradoraasumirunpapel
más activo Primero porque sue
le reaccionar de manera inten

sa a toda crítica que lo perjudica
o que obedece a lamala lechey la
propaganda Segundo porque si
interpreta que el mensaje de la
opositorapuede quitarle algunos
votos a Sheinbaum sean pocos o
muchos intentarácompensarlos
de una u otra manera Ninguna

ventaja es suficiente para López
Obradorentérminos de lacarrera

presidencial que esta en marcha
De allí su interés de pasar un pa
quete de reformas destinado a ser
rechazado pero pensado entre
otras cosas paraatraervotantes o
suobvioempeñodeconseguiruna
candidatura atractivaparaMovi
miento Ciudadano que no consi
guió Alapostrenomepareceque
unamayor intervención del líder
de Morena sea conveniente para
la figura de Claudia pero depen
deráde tonoycircunstancias

Un segundo efecto podría ser
sobre algunos sectores

medios intelectuales
profesionales y uni
versitarios que ha
biendo votado por

AMLO en 2018 se han
distanciado por una ra

zón u otra Resulta evi
dente la intención de
Claudia Sheinbaum de
establecer puentes y
recuperar aestos gru
pos Después de todo
y a pesar de su críti
ca muchos de ellos
mantienen reticen

cia para sufragar por
los partidos tradicio
nales a los que ya ha
bían dado la espalda Y

mucho menos loharían
en caso de percibir una

candidata insustancial
como parecía ser el caso

hastaantes del domingo
Imposible saber si lo de Xó

chitl es una resurrección o un

estertor pasajero si es tan solo
una espuma mediática como fue
laprimeravez o tiene un impac
to social más amplio entre estos
grupos medios Habrá que ver
cómo se desenvuelve fueradel te
leprompter enqué medidalas di
rigencias de los partidos de opo
sición se disciplinano no lanatu
ralezade la respuesta de Claudia
para neutralizar su ataque y la

reacción de López Obrador para
desgastar a la candidata Algo in
fluiráel tinoycalidad de los men
sajes mediáticos su desempeño
enactos públicos ylos debates

El desenlace no va a cambiar
insisto Hay unvoto duro antilo
pezobradoristaquevaainclinar
se por Xóchitl seabuena o mala
candidata y hay un voto duro
dos veces más grande que lo ha
rápor Claudiabajo cualquier cir
cunstancia Los que se encuen
tran entremedio e indecisos po
dránhacer más o menos holgada
la derrota Pero como en el fút
bol no importa cuan débil sea el
rival o la incapacidad de cambiar
el marcador preparación y una
buena disposición se traducen
al menos en una disputa entre
tenida Veremos

Los que se encuentran
entremedio e indecisos
podrán hacer más o
menos holgada
la derrota

 .  2024.01.18



Pág: 50

 .  2024.01.18



Pág: 52

PUES NO no habrá
una nueva asociación

parlamentaria en
Donceles sirio dos

ADEMÁS de la que
propondrá Víctor
Hugo Lobo tras dejar
el PRD cuentan que
el PAN también

está por solicitar la
creación de una más

y TODO porque con
estas microbancadas

hay más intervención
a través de los órganos
legislativos

LO CIERTO es que
desde la presidencia
morenista de la

Jucopo a la primera
e ven toda la razón
mientras que a
a segunda no le
encuentran sentido

Y ESO que servirán
paralo mismo

SI LE SOBRA té de

tila mándele unos
sobrecitos a Jesús
Esteva el Secretario de
Obras capitalino pues
vaya que ha tenido
días estresantes

CASI tan fuerte como

el peso que venció una
grúa el martes es la
presión desde los dos
Palacios del Zócalo

para que concluya
el tramo que le toca
del Interurbano

HASTA antes del

colapso el funcionario
insistía en que la obra
física quedará en
febrero pero a ras de
piso cuentan que se ve
muy difícil que sea ni
para abril o para mayo
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Los críticos 3 km úel tren
México Toluca en la CDMX

Nos cuentan que tras la caída de una dovela
que se utilizaría para la construcción del Tren In
terurbano México Toluca en la calzada Minas de
Arena alcaldía Alvaro Obregón revivió la inquie

tud de los vecinos por la seguri
c ad Prilnero del proceso de las
obras pues nos aseguran que el
viaducto está prácticamente in
crustado en las pequeñas calles
Y es que como indicó el secre
tario de Obras Jesús Esteva
ya están en la etapa final del
proyecto que lleva más de nue
vo a os en Proceso y la técnica
constructiva es montar las do
velas que son piezas de con

creto que se van apilando para formar la trabe
lo cual seguirá hasta llegar a la terminal de Ob
servatorio El funcionario tendrá que echar ojo y
confirmar que las empresas cumplan con los pro
tocolos de seguridad durante las labores para no
poner en riesgo a los vecinos

Rubalcava anda muy activo
con los candidatos de la 4T

El alcalde de Cuajimalpa el expriista Adrián
Rubalcava anda muy activo con muchos actores

de la 4T Mas alia de haber anunciado su apoyo a
la precandidata única de Morena a la Presidencia
de la República la exmandataria Claudia Shein
baum tan sólo esta semana don Adrián ha visi
bilizado reuniones con el jefe de Gobierno Martí
Batres pero sobre todo con candidatos de Mo
rena a diversos cargos Primero circuló una fo
tografía con el exsecretario de Seguridad Ciu
dadana y aspirante al Senado Ornar García
Harfuch y ayer con el precandidato de More
na a la alcaldía Miguel Hidalgo Miguel Torru
co y el exdelegado Víctor Hugo Romo Será
que están armando el equipo para pelear el po
niente de la Ciudad de México a la oposición

Batres todavía no le dice no al IECM
Luego de que el Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM aprobó solicitar una am
pliación presupuestal de 362 5 millones de pesos
para hacer frente a todo el año 2024 el jefe de
Gobierno Martí Batres dijo que comentará la
petición con la Secretaría de Administración y Fi
nanzas para evaluarla en función de la experien
cia Sin embargo el mandatario advirtió que es
tán más a favor de la austeridad republicana y no
perdió oportunidad de recordarle aJ órgano elec
toral que en otras ocasiones ya se ha demostrado
que sí hay recursos pero no se utilizan de forma
correcta A un par de meses de que arranquen las
campañas el asunto está en veremos tal parece
que algunos tendrán que apretarse el cinturón en
esta jornada electoral
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Martí se sube al tabique
Lo envalentona el haber ayudado a bajar a Ornar

Hamid García Harfuch de la candidatura de la capital

Tan mareado anda en el tabique Martí Batres que busca
despacharse con la cuchara grande con candidaturas lo
cales sobre todo en algunas alcaldías en las que mueve
desesperadamente sus hilos

No es novedad que quiera empujar en la Gustavo A Ma
dero a Arnulfo Gravioto uno de sus pajes pues le encanta
ría hacerse de la segunda alcaldía más grande de la capital
para tener su propio territorio

C1 insiste pero se sigue topando con la oposición de
Francisco Chíguil quien no está dispuesto a soltar el feudo
donde ha gobernado los últimos seis años más año y medio
entre 2006 y 2008 hasta que fue echado por la tragedia
del News Divine

Batres intenta también colocar a Gerardo Villanueva su
colaborador de roda la vida como candidato en Coyoacán
pero ahí la batalla ya se la ganó la titular federal de Bienes
tar Ariadna Montiel quien impulsa a la expriista Hannah
de Lamadrid

Como ve en chino estas alcaldías ahora quiere catafixiar
su bono por Tlalpan donde va con la diputada local Xóchitl
Bravo exesposa de Carlitos Hernández Mirón La pareja

sueña con la alcaldía pero no les
alcanza

L e hecho Claudia
Sheinbaum los ha tenido cas

tigados pero como la exjefa de
Gobierno no las trae todas con

sigo Batres busca imponer a
Xóchitl sobre Gabriela Osorio
cercana a la doctora y que en
2021 perdió ante la actual alcal
desa Alfa González

Para todo mundo es cla
ro que Martí busca atascar

La 4T debería to

mar nota de lo que
intenta Martí pues
dicen que cuando
la perra es brava
hasta a los
de casa muerde
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se jugándole las contras tanto a Claudia como a Clara
Brugada así como a la tardanza en enviar la tercia de can
didatos para sustituir a Santiago Taboada en Benito Juárez
tras dejar el cargo

Es obvio que el retraso en B es para pegarle al PAN
en su bastión en especial a Taboada pero también trae
jlrlbllla interna pues sabe bien que si provoca a los pañis
tas reaccionarán retrasando la sustitución de Brugada en
Iztapalapa

Y qué gana Martí con eso pues raspar a los panistas
en el territorio que ni él se ha podido meter y administrar
la bronca en Iztapalapa para ver si en una de ésas mete a
uno de los suyos como sustituto en el territorio más grande
de la capital

1 o envalentona el haber ayudado a bajar a Ornar Hamid
García Harfuch de la candidatura de la capital e imponer
a su cxcuñado Ulises l ara al frente de la Fiscalía General
de usticia de la CDMX que sin ningún rubor Morena asaltó
para ir detrás de sus opositores

Apenas el martes dio muestras de que no se le ha quita
do lo porro al ordenar al fiscal cuñado difundir información
sobre el presunto Cártel Inmobiliario de la Benito Juárez y
aunque no faltó el panista que se tensara la mayoría ignoró
el ataque que por cierto era esperado

La 4T debería tomar nota de lo que intenta Martí pues
dicen que cuando la perra es brava hasta a los de casa
muerde y como que le están dando demasiadas croquetas

CENTAVITOS

Parece que algunos aliados de Sheinbaum en la capital del
país creen que las próximas elecciones son más una pasare
la que una lucha en las urnas Porque quienes presumen de
galanes se están dando vuelo en las redes subiendo fotos
con filtro para que luzcan con la piel más tersa y los dientes
relucientes de blancura Al menos eso quedó de manifiesto
en la foro que el expriista Adrián Rubalcava subió en sus
redes con Miguel Garza y Víctor Hugo Romo Sólo que en
la de Instagram se ven con los dientes amarillentos y hasta
con uno que otro barrito ya en Fácebook subieron la mis
ma foto pero retocada Como que decidieron tirar rostro
porque de propuestas pues nornás no
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VUELVEN A SONREÍR LOS PRIISTAS
Después del trago amargo que les represa

f1 tji i ki fiiy i iA 5 ií J i Ar
ij 7 5 f A a ía r í i y í i Jii i5 v

de A A11yh A11 1 A A CA A M gUO H C a S t dqnde SC
reAlü AA Al1ArA D1írAAyí s Are A5 c 9íJyJAlA lcSLAJ l sjAc r
Jonathan Colmenares Rentería como su nuevo

YÁpecoordinador parlamentario en susütución de Mrá
Fernández quienJos traicionó v fue exp
El joven diputadode37 años quien perteneceal equipo

A í AiA AAÍA AAA AA te 5 AAfÁ 5 í ÁIA
hsbsr compradoi elboleto pues ahora t
MEPItante en el Congreso cuandonqse yM
llegará a ocupar ese puesto

MORENA TIENE AL PAN EN SU MANO
En eLCongreso de la Ciudadde México la banc
c ír l9Jl I1AA sAÁjAL AJAA 9 AJ gAk9 I AÍ AAAAAü c91A As
legisladores del PAN Resulta que durant
peimanente decidieron no aprobar un punto de acuerdo i
para solicitar aljefede Gobiernoque va envíe la terna par
elegiral alcalde sustitutoen Benito Juárez
r AAA Al lí t ri A ef7PÁt ÍÁIA AÁIAAIAA AlA Al te n Aa kl ÍA71 Aícl
con ese proceso v tiene a todos los panistas en ascuas v
haciendo uno que otro entripado porgue simpjemente no
E3 3nsus peticiones Esa terna se ha vuelto un meca
depresiónpara el gobierno los diputados e hacen
eUp loque quierenante la impotente
blanquiazul

SE TRUENAN LOS DEDOS EN EL TECDMX
Donde cpmienzan
Electoralde la Ciudad de México porque en abril pro
termina el periodo de la magistrada Mart
ser así sólose quedarían con dos magistrados
magistrado Armando Ambriz y
León La preocupación nosólo es pqr la c
tendrán que hacer delas elecciones del 2 dejunio así
cpmq de todas las denuncias qyg llegarán sino po
Senado de la República ni siquiera voltea a yerjqs pue
se yero dos magi sU atic s y n c ven la míni rna lnkeiici iide
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de la capital
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RED COMPARTIDA
OTRO OBUS A LA 4T

Pues resulta que desde la Sala Superior
del Tribunal Electoral se confirmaron

cuatro acuerdos emitidos por la Unidad
Técnica de lo Contencioso Electoral del

INE que desecharon las quejas inter
puestas en contra de Xóchitl Gálvez por la presunta
realización de actos anticipados de campaña con
motivo de publicaciones realizadas en redes sociales
y por su participación en un evento en la CDMX y de
paso determinó que el gobernador de Oaxaca Salo
món Jara vulneró los principios de imparcialidad
equidad y neutralidad y usó recursos públicos en
contra de Xóchitl Gálvez Gabriel Quadri y el Frente
Amplio por México durante su mañanera del 21 de
agosto de 2023 transmitida por los canal oficiales
Lo que sabemos es que al gobernador oaxaqueño la
decisión lo descolocó y ahora se quiere defender co
mo sea su alegato fue que lo dicho en su mañanera
fueron expresiones dentro de un contexto de debate
político y de contraste de ideologas
Lo que no gustó del Tribunal Electoral fue

lo sucedidoen la audiencia pública tele
aggsadadel TEPJE respecto a la inulta que
n recibiría Morena por gastos excesivos de

las corcholatas el año pasado Si bien fue un
tema que se pidió tiempo para revisarlo ya que
Morena presentará alegatos al Ministro Felipe de
la Mata Pizaña lo cierto es que el ánimo no es el
mejor entre la Marea Rosa que defendió al INE
y al Tribunal de posibles cambios en la ley que
afectará su estabilidad e imparcialidad Ahora
las organizaciones ciudadanas deberán esperar
a la próxima semana para ver que se resuelve
Oportuno el exhorto presentado en el

Congreso capitalino por la diputada
Lourdes Paz quien pide al Sacmex
encabezado por Rafael Carmona Pa

redes coordinarse con 12 alcaldes para mitigar
el impacto del megacorte de agua anunciado
para el Sistema Cutzamala en esas demarcacio
nes mismas que en diciembre padecieron el

desabasto del vital líquido La representante
por Iztacalco lamentó la pérdida de hasta 40
de agua en fugas en el sistema de distribución
metropolitano No es cosa menor el Cutzamala
se encuentra en el nivel más bajo en 27 años y
ya viene la época de estiaje que se ha intensifi
cado en años recientes y para muestra la seve
ra sequía que azotó el noroeste del país y puso
en jaque a buena parte de Estados Unidos en el
2023 incluidos incendios forestales jamás re
gistrados Avisados esfán hacer la tarea hoy le
evitará muchos dolores de cabeza al gobierno
capitalino de Martí Batres

Donde también el ánimo se tornó pesi
mista fue en Morelos donde nos cuen
tan que en el Palacio de Gobierno que al
gobernador Cuauhtémoc Blanco no le

calienta ni el sol al ver que ni en Palacio Nacional
le quieren recibir y que Claudia Sheinbaum no
aceptó ya a verse en privado con el aún goberna
dor De hecho el enojo crece ya que nos mencio
nan no le gustó al gobernador Blanco que no le
invitaran a ser senador por Morelos en la próxima
legislatura pudiendo quedar sin trabajo una vez
finalizada su gestión Por si fuera poco todo esto
continua ya que nos comentan que hay varios
cuadros de Morena que se quejan de Ulises Bravo
hermano del gobernador y dirigente de Morena en
Morelos ya que quiere monopoilizar los nombra
mientos a candidaturas y que la queja llegó a
Claudia Sheinbaum y Mario Delgado quienes mo
lestos dijeron verían que poder hacer aunque pa
rece estuvieran de atados de manos

PD Más que un simple patrocinio deporti
vo la constructora mexicana Grupo Indi
de Manuel Muñozcano apoyó al joven
piloto Salvador Alba Ir en su participa

ción en el Andretti Cape INDY NXT para disputar
la temporada 2024 de la INDY NXT campeonato
de desarrollo de la IndyCar Con esta colaboración
Alba Ir que viene de conquistar su segundo título
en Nascar México tiene la oportunidad de compe
tir en un escenario internacional
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HARFUCH GARCÍA LUNA
IMAZ MALINALI
Por Alejandro Lelo de Larrea

Sin duda uno de los grandes
lastres de la oposición para
la campaña presidencial de

Xóchitl Gálvez es Genaro García Luna
narcotraficante sentenciado en EU

porque fue altísimo funcionario en los
dos gobiernos federales que ha enca
bezado el PAN en sus más de 85 años
de historia Ese muerto estorbo lo han

tenido que cargar Vicente Fox quien
tuvo a García Luna como director de la

Agencia Federal de Investigación de la
Procuraduría General de la República
y Felipe Calderón con quien el narco
traficante sentenciado fue secretario

de Seguridad Pública federal Y vaya
que desde el momento en que apre
hendieron a García Luna en Estados

Unidos el presidente Andrés Manuel
López Obrador le ha atizado a los con
servadores con este caso

El segundo de los temas que iban
a utilizar Sheinbaum y sus huestes
en su narrativa de campaña contra
Xóchitl era el de Malinali Gálvez Ruiz
hermana de la candidata presidencial
en prisión desde 2010 acusada de
secuestro Cuando le sacaron el tema
también Xóchitl atajó de golpe y po
rrazo a Sheinbaum y a sus opinadores

De Harfuch Sheinbaum cometió un
error el fin de semana lanzar un reto a

Xóchitl para que emitiera una opinión
sobre García Luna de quien fue com
pañero de Gabinete con Vicente Fbx
cuando ella era comisionada Nacional

de los Pueblos Indígenas Claudia me
preguntas qué opino sobre Genaro
García Luna La verdad mi opinión no es
nada positiva sobre él Te reto a que le
preguntes a Ornar García Harfuch que
es cercano a ti qué piensa de él Ellos
trabajaron muchos añosjuntos es más
creo que es hasta su mentor Ahí me
cuentas qué te dijo le espetó Xóchitl

En realidad hasta donde se sabe
de manera directa García Luna no in

fluyó en la carrera policial de Flarfuch
Pero hay un lazo indiscutible entre am
bos Luis Cárdenas Palomino el padri
no de Harfuch que hoy se encuentra
en prisión quien lo metió a trabajar a
la Policía Federal y le ayudó a que as
cendiera de forma meteórica Cárde
nas Palomino era el brazo derecho de

García Luna Este es una de las prin
cipales razones por las que Harfuch
jamás ha sido bien visto en Palacio
Nacional ni en el Palacio del Ayunta
miento Lo han combatido y por eso
lo dejaron fuera de la carrera por la
Jefatura de Gobierno Hoy es de los
más cercanos a Sheinbaum por eso
seguramente no va a volver a tocar el
tema de García Luna y probablemen
te tampoco al presidente López Obra

dor Y menos porque Harfuch va rum
bo al Senado Por cierto al parecer no
está convencido de que Morena vaya
a quedar en primer lugar en la capi
tal y quizá por ello desde la semana
pasada que se anunció que Ernestina
Godoy también sería candidata al Se
nado en los comunicados de prensa
de Harfuch comenzaron a llamarlo

precandidato único de Morena a la
Primera Fórmula del Senado de la Re

pública en la Ciudad de México
El tema de Malinali lo acotó tam

bién de tajo Xóchitl desde hace me
ses Por una parte reveló que ella
se hizo cargo de las dos hijas de su
hermana y ahora son profesionistas
Además ha dicho que su hermana
lleva más de 13 años presa sin haber
sido sentenciada lo cual es una viola
ción constitucional Pero el cerrojo al
tema lo dio cuando dijo que ella no
es responsable de la conducta de su
hermana como tampoco podría atri
buirse a Sheinbaum alguna responsa
bilidad cuando su entonces esposo
Carlos Imaz recibió fajos de dinero
del empresario Carlos Ahumada y fue
exhibido en 2004 en un video por lo
cual tuvo que renunciar a la Jefatura
Delegacional de Tlalpan Faltan cuatro
meses y medio para las elecciones y
seguirán arrojando más lodo al venti
lador Lo veremos
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GLORIETA DE COLÓN
MORENA CLASIFICA EN TOCOS
ROJOS NUEVE ALCALDÍAS

Glorieta de
Colón tuvo
acceso a un

documento en que Mo
rena CDMX que enca
beza Sebastián Ramírez

plantea los escenarios electorales para las
Alcaldías de la Ciudad de México en el que
destaca en renglones rojos las nueve demar
caciones territoriales en que las diferencias en
número de votos les son desfavorables Llama

la atención el caso de Alvaro Obregón don
de estiman que Lía Limón de la alianza PAN
PRI y PRD podría obtener poco más de 200
mil votos lo que equivale a un incremento del
10 respecto de 2021 cuando logró 183 mil
En esa misma Alcaldía la proyección para Mo
rena es de unos 130 mil votos Azcapotzalco
también proyectan una muy pequeña ventaja
para la panista Margarita Saldaña En Coyoa
cán también vislumbran una cómoda ventaja
para Giovani Gutiérrez que también se acer
caría a los 200 mil votos y Morena apenas re
basaría los 130 mil La Magdalena Contreras
la traen prácticamente empatada rondando
los 55 mil votos tanto la oposición como Mo
rena Es decir corre peligro la reelección del
priísta Luis Gerardo Quijano y peor si al final
de cuentas no obtuviera el respaldo del PAN
y PRD donde consideran que no se ha des
lindado de su amigo Adrián Rubalcava Todo
apunta que Quijano se enfrentará al morenis
ta Fernando Mercado En la Benito Juárez las

proyecciones de Morena reflejan lo imagina
ble no tienen ni la más remota posibilidad de
ganarle al PAN

SE OPONEN A NORA ARIAS
En la alianza Va X la Ciudad de México

hay resistencias a que la candidata a la Gus
tavo A Madero sea Nora Arias porque eso
implica validar que el alcalde en turno el
morenista Francisco Chíguil imponga como
su candidata a sucederlo a su esposa Beatriz
Rojas Si Arias es la candidata no podrá cri
ticar el hecho porque a ella le tocó eso de
transferirse el poder en pareja con su espo
so Víctor Hugo Lobo en esa misma demar
cación En la oposición ven una salida con el
diputado Diego Garrido
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Los críticos 3 km úel tren
México Toluca en la CDMX

Nos cuentan que tras la caída de una dovela
que se utilizaría para la construcción del Tren In
terurbano México Toluca en la calzada Minas de
Arena alcaldía Alvaro Obregón revivió la inquie

tud de los vecinos por la seguri
c ad Prilnero del proceso de las
obras pues nos aseguran que el
viaducto está prácticamente in
crustado en las pequeñas calles
Y es que como indicó el secre
tario de Obras Jesús Esteva
ya están en la etapa final del
proyecto que lleva más de nue
vo a os en Proceso y la técnica
constructiva es montar las do
velas que son piezas de con

creto que se van apilando para formar la trabe
lo cual seguirá hasta llegar a la terminal de Ob
servatorio El funcionario tendrá que echar ojo y
confirmar que las empresas cumplan con los pro
tocolos de seguridad durante las labores para no
poner en riesgo a los vecinos

Rubalcava anda muy activo
con los candidatos de la 4T

El alcalde de Cuajimalpa el expriista Adrián
Rubalcava anda muy activo con muchos actores

de la 4T Mas alia de haber anunciado su apoyo a
la precandidata única de Morena a la Presidencia
de la República la exmandataria Claudia Shein
baum tan sólo esta semana don Adrián ha visi
bilizado reuniones con el jefe de Gobierno Martí
Batres pero sobre todo con candidatos de Mo
rena a diversos cargos Primero circuló una fo
tografía con el exsecretario de Seguridad Ciu
dadana y aspirante al Senado Ornar García
Harfuch y ayer con el precandidato de More
na a la alcaldía Miguel Hidalgo Miguel Torru
co y el exdelegado Víctor Hugo Romo Será
que están armando el equipo para pelear el po
niente de la Ciudad de México a la oposición

Batres todavía no le dice no al IECM
Luego de que el Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM aprobó solicitar una am
pliación presupuestal de 362 5 millones de pesos
para hacer frente a todo el año 2024 el jefe de
Gobierno Martí Batres dijo que comentará la
petición con la Secretaría de Administración y Fi
nanzas para evaluarla en función de la experien
cia Sin embargo el mandatario advirtió que es
tán más a favor de la austeridad republicana y no
perdió oportunidad de recordarle aJ órgano elec
toral que en otras ocasiones ya se ha demostrado
que sí hay recursos pero no se utilizan de forma
correcta A un par de meses de que arranquen las
campañas el asunto está en veremos tal parece
que algunos tendrán que apretarse el cinturón en
esta jornada electoral
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Advierte Taddei de momentos fuertes
ERIKA HERNANDEZ

La presidenta del TNE Gua
dalupe Taddei advirtió que
vendrán momentos Fuertes
en la estructura del organis
mo para sacar con éxito la
elección del próximo 2 de
junio

En medio de la división
que prevalece entre conse
jeros por los nombramien
tos en diversas áreas la

sonorense aseguró a titulares
3 encargados de despacho de
direcciones y unidades que
sus acciones y responsabili
dades son las mismas

Por ello les exigió tener
la misma visión sacar ade
lante y cié manera exitosa el
proceso electoral

Estaremos enfrentando
sin duda algunos temas tuer
tes temas que pueden mo
ver un poco la estructura del
propio Instituto pero que sé

que contamos con su apoyo
y profesionalismo Es un reto
mayúsculo porque estamos
ante un ejercicio democráti
co inédito indicó

Taddei adelantó que per
sonal de algunas direcciones
deberá auxiliar a otras Por
ejemplo dijo Fiscalización
por la revisión de gastos de
aspirantes y Partidos Políti
cos por el registro de miles
de candidatos en febrero

AVANCES DEL PREP
Durante la sesión de la omi
sión de Capacitación y Orga
nización los consejeros deja
ron ver problemas que se ge
neran por tener encargados
de despacho

Al revisar avances del
Programa de Resultados
Electorales Preliminares
PREP el recién nombra

do encargado de la Unidad
de Servicios de Informática

Félix Manuel de Brasdefer
no supo responder preguntas
de la consejera Dania Ravel
sobre una aplicación para el
envío de información

El nuevo funcionario
prometió entregar la infor
mación pero Ravel le pidió
que en próximas sesiones
acuda con el personal que
conoce del tema

Entiendo que tiene
que pasar por una curva de
aprendizaje pero en pleno
proceso electoral estos temas
son relevantes y pueden traer
inconvenientes si no se atien
den dijo la consejera

El representante de Mo
rena Jaime Castañeda dijo
que esa petición la hizo al an
terior director Jorge Torres

No es cancha del ante
rior sino de quienes están
ahora le reviró el consejero
Martín Faz

i La consejera Guadalupe Taddei dijo que los comicios
del 2 de junio serán un reto mayúsculo para el INE
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PRECAUCIÓN Y DEDICACIÓN EN LA SECRETARÍA EJECUTIVA

Cerrar filas en el INE
para sacar adelante la
elección pide Taddei
Enfrentarán temas muy fuertes que pueden mover la
estructura del organismo dice a directores y encargados
LILIAN HERNANDEZ

YFABIOLA MARTÍNEZ

La consejera presidenta del Ins
tituto Nacional INE Guadalupe
Taddei Zavala exhortó a directo
res y encargados de despacho de
direcciones a cerrar filas para
sacar adelante el proceso electoral
2024 con una sola visión Para
ello dijo es necesario que la Se
cretaría Ejecutiva esté encarrilada
con más dedicación y precaución

Antes de concluir la primera se
sión ordinaria de la Junta General
Ejecutiva Taddei comentó que van
a enfrentar temas muy fuertes que
incluso pueden mover la estructu

ra del instituto pero entendiendo
las responsabilidades tanto direc
tores como encargadurías deben
poner todo su esfuerzo para llevar
a buen puerto las elecciones del
próximo año

Comentó que desde el INE se
está intentado poner en orden a
los Organismos Públicos Locales
Electorales Oples y aseguró que
las puertas de la presidencia están
abiertas para cualquier cosa que
detecten

Si contamos con el apoyo y
profesionalismo que han mostra
do estos años aquellos que son
encargados y a quienes tienen la
titularidad por igual entendiendo
que la responsabilidad es asumida

a cabalidad y cuentan con las mis
mas responsabilidades y los mismos
retos jurídicos en sus actuaciones
les digo con entusiasmo que vamos
a llevar a buen fin este proceso elec
toral apuntó

Este proceso subrayó es un reto
mayúsculo en un ejercicio democrá
tico inédito por la cantidad de pues
tos en la contienda pero eso no va
a detenernos

Comentó que desde la unidad téc
nica de vinculación se ha podido in
tervenir para que los Oples estén en
óptimas condiciones financieras y
ponerlos en orden en el tema admi
nistrativo y aunque todavía faltan
estados prometió que lo realizarán
en todas las entidades
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Que la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
citó a la presidenta de la CNDH
Rosario Piedra a presentar su
cuarto informe de actividades
el próximo miércoles 24 aun
que la mayoría integrada por
Morena PT y PVEM decidió
blindar a la funcionarla ante
cuestionamientos de la oposi
ción De esta forma los grupos
parlamentarios solo tendrán
derecho a una intervención de
10 minutos cada uno pero sin
derecho a preguntas y confor
me al formato avalado a mano
alzada en ningún caso se auto
rizarán intervenciones distin
tas a las previstas en el acuer
do Defensa siciliana

Que si bien Guadalupe
Taddei comenzó a acelerarlos
nombramientos en las direc
ciones vacantes del INE la ruta
de Roberto Félix a la Secretaría
Ejecutiva tiene por delante un
obstáculo legal infranqueable
Como se reveló en este espacio
la consejera presidenta intentó
revivirlo para ese puesto yahora
no podrá colocarlo ahí sin pasar
porencima del Consejo General
pues el fallo reciente del Tribu
nal es claro al señalar que solo
podrá elegir entre las personas

que teman un cargo al momen
to de la sentencia así que su co
laborador no pasará

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que la Fisca
lía General de la República que
encabezaAlejandro Gertz Ma
ñero está apunto de judiciali
zar una carpeta de investigación
contra otra persona implica
da en el caso de corrupción de
Odebrecht Aseguran que el Mi
nisterio Público federal trabaja
con sigilo para dar un golpe cer
tero que llamarálaatención Por
cierto en este caso la dependen
ciano hapodido echarle el guan
te a Ricardo Anaya el prófugo
ex líder nacional del PAN

Que el exjefe de lapolicíaca
pitalina OrnarGarcíaHarfuch
se descartó paraparticipar como
aspirante a la Fiscalía de Ciudad
de México cargo vacante luego
de que Ernestina Godoy no fue
ratificada Ya tengo una enco
mienda voy como candidato al
Senado aseguró el ex funciona
rio en un desayuno en un hotel
de la ciudad Y sobre su interés
por la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana solo
respondió que será decisión de
Claudia Sheinbaum
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Abarrotan módulos del INE
para tramitar su credencial
Oficinas del organismo en Cuautitlán reciben a 500 personas al día pues el plazo
para renovar el documento vence el lunes 22 cientos madrugan al no tener cita

ARTURO CONTRERAS

nacion eluniversal com mx

Cuautitlán Izcalli Méx El se
ñor Gustavo no alcanzó cita en el
portal web del Instituto Nacional
Electoral para la renovación de su
credencial para votar toda vez que
el plazo vence el lunes 22 de enero
tuvo que madrugar y formarse des
de las 6 00 de la mañanaparaalcan
zar una de las 220 fichas del Módulo
de Atención en este municipio

Tenía un año con mi credencial

vencida tuve quevenirporque si no
no puedes hacer trámites No la
quiero tanto paravotar sino para to
do lo demás contó Gustavo al salir
del inmueble en la colonia Centro
Urbano de Cuautitlán Izcalli

Mientras platicaba su experien
cia lamentando dejar todo al último
como buen mexicano en la fila

que ya daba la vuelta al edificio es
peraban los que llegaron sin cita al
gunos molestos por el tiempo que
llevaban y otros acompañados que
se entretenían con la charla

En dicho módulo del INE y en los
de Tultitlány Cuautitlán México que
fueron visitados por EL UNIVER
SAL había largas filas de ciudadanos
esperando que veían pasar rápido a
los que sí agendaron cita en tanto
que ellos no recibían ficha si no lle
vaban documentación completa

Martín recibió el turno 145 en
Cuautitlán México para tramitar su
cambio de domicilio Llegó a las
8 00 de lamañanaydecidióquedar

se Sólo le faltaba un turno para en
trar sin embargo estaba sujeto a
que no llegara nadie con su cita

Atrás de él una joven de 20 años
discutía con una trabajadora del
INE quienbuscaba explicarle que si
quería atención debió llegar tem
prano pues sólo repartieron 200 fi
chas para renovación corrección de
datos o cambio de domicilio

Al abordarla para entrevistarla la
funcionaría explicó que entre gente
sin programar su visita programa
dos y adultos mayores en esta se
mana promedian una atención de
500 personas por día Otro factor
que les retrasa es el recibir población
de Cuautitlán Izcalli cuando ahí lo
normal es dar servicio a los de Cuau
titlán México y Melchor Ocampo
por lo que pidió paciencia a la gente
que nos rodeó para escuchar la con
versación y recomendó apuntar los
requisitos para que al siguiente día
no los regresen

Irene de Tultitlán comentó que
los funcionarios revisaron su docu
mentación y le pidieron formarse
hasta ser llamada y que incluso el
guardia de seguridad del Módulo de
Atención de la colonia Los Reyes
ayudaba para agilizar Del otro lado
de la calle Francisco Villa pegados a
una barda casi 100 ciudadanos
aguardaban con fólderes en mano

Oramo día Hasta medianoche
Enentrevista elvocal ejecutivo de la
Junta Distrital 8 del INE con cabe
cera en Tultitlán Nicolás García

Granados explicó que tienen capa
cidadparaatender400personas sin
cita al día pues dan prioridad a
quienes hicieron el trámite vía in
ternet atendiendo de 8 00 a 20 00
horas de lunes a viernes y sábado y
domingo de 9 00 a 16 00 horas

Cuentan con cuatro estaciones
cada una atiende hasta 100 trámites
entre semana El lunes 22 de enero
es decir el último día que da el ins
tituto prevén realizar mil trámites
ampliando el servicio hasta la me
dianoche y pensando en que quie
nes llegaron reunieron los requisitos
peropor el horarioyano fueronaten
didos habilitarán el 23 y 24 de enero
para desahogar sus solicitudes

A partir del 14 de marzo ya no se
entregan credenciales sino hasta el
3 de junio Si lo que llegan anecesitar
es una reimpresión tienen hasta el
8 de febrero para solicitarlavía lapá
gina https www ine mx

v
GUSTAVO
Ciudadano del Estado de México

Tenía un año con mi
credencial vencida tuve
que venir porque si no no
puedes hacer trámites No
la quiero tanto para votar
sino para todo lo demás
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En módulos de atención del Instituto Electoral Nacional ubicados en el Estado de México se pudieron observar
largas filas de ciudadanos que esperan realizar algún trámite de su credencial para votar

 .  2024.01.18



Pág: 92

El instituto amplía los horarios
al vencer plazo para atención
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com nvc

El Instituto Nacional Electoral
recordó que el próximo lunes
22 de enero es la fecha límite
para realizar cambio de domici
lio corrección de datos o reem
plazo por pérdida de vigencia
de la credencial para votar

Puntualizó que esta fecha
también vence el plazo para
que las personas que ya cum
plieron desde el 1 de septiem
bre de 2023 o cumplirán los 18
años antes del 2 de junio de
2024 día de la jomada comicial
del Proceso Electoral Federal
PEF 2023 2024 puedan trami

tar y obtener su credencial para
votar y ejercer su derecho

Apuntó que dichos trámites
se pueden realizar en horarios
ampliados de lunes a viernes
de 8 00 a 20 00 horas y de 9 00
a 16 00 horas los fines de sema
na en todos los Módulos de
Atención Ciudadana del país

Además mencionó que se
puede realizar reposición por
robo o extravío hasta el próxi
mo 8 de febrero recoger las
credenciales tramitadas con fe
cha límite el 14 de marzo de
2024 y la reimpresión del docu
mento con plazo del 20 de ma
yo de 2024

V
COMUNICADO DEL INE

Se puede realizar
reposición hasta el 8 de
febrero recoger las
credenciales tramitadas
con fecha límite el 14 de
marzo de 2024 y la
reimpresión con plazo
del 20 de mayo de 2024

Los documentos necesanos
para tramitar la credencial son
acta de nacimiento identifica
ción oficial y comprobante de
domicilio en original sin ta
chaduras ni enmendaduras

Otras fechas que maneja el
INE es para las personas que
cumplen 18 años edad legal pa
ra votar entre el 1 de septiem
bre de 2023 y el 2 de junio de
2024 quienes tendrán de plazo
también el 22 de enero de 2024

Mientras que en casos de re
posición por robo o extravío el
plazo vence el próximo 8 de fe
brero de 2024 para recoger las
credenciales que se tramitan fi
nen hasta el próximo 14 de
marzo de 2024
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Establece el instituto
las reglas para periodo
de intercampaña
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Durante el periodo de intercam
paña del 19 de enero al 29 de fe
brero los aspirantes no podrán
aparecer en debates espots o me
sas de análisis donde estén uno o
más contendientes advirtió el Ins
tituto Nacional Electoral INE

De acuerdo con criterios del
Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación los precandi
datos o candidatos pueden asistir
a actos privados y reuniones en los
que expongan temas generales y
de interés público siempre que
no llamen al voto ni se incurra en
actos anticipados de campaña

Dijo también que la alusión
genérica al cambio o continuidad
de una política pública no supone
afectación grave o irreparable al
principio de equidad en la con
tienda electoral en tanto que no
es un llamado al voto De igual
forma se permite la difusión de
cuestionamientos o logros de
la actividad gubernamental en
tal caso el promocional no debe
hacer mención ni identificar una
candidatura o partido político a
fin de posicionarlo de forma ne
gativa o positiva

El INE subrayó que si bien pue
den continuar con propaganda

política ésta sólo puede tener
carácter informativo y no de con
frontación es decir presentar
ideología principios o programas
de un partido político paragenerar
o cambiar opiniones o bien invi
tar a la ciudadanía a sumarse a sus
filas de afiliados o simpatizantes

Tal circunstancia implica
que este tipo de publicidad esté
focalizada en la imagen del par
tido político y en sus postulados
esenciales contenidos en sus
documentos básicos señaló el
INE en vísperas del término del
periodo de precampaña

Asimismo subrayó la validez de
propiciar el debate político pero
no hacer llamados explícitos al vo
to en favor o en contra referen
cias expresas a candidaturas y la
plataforma electoral del partido
que difunde el promocional

El INE explicó que paraque una
acción constituya un acto antici
pado de campaña debe tener tres
características que sea personal
temporal y subjetiva presentar
plataformas para obtener el voto

En cuanto a los programas de
opinión y las mesas de análisis se
podrán realizar durante el perio
do de intercampaña y los comuni
cadores estarán en posibilidad de
hacer entrevistas y difundir otro
tipo de piezas noticiosas sobre los
contendientes

 .  2024.01.18



Pág: 94

Intercampañas sin
propaganda política
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

A PARTIR de este viernes hasta el 29 de

marzo comienza la etapa denominada
como intercampañas en la que partidos
precandidatos actores políticos y me
dios de comunicación deberán respetar
este periodo en el que no estará permiti
da la propaganda electoral

Con elfin delas precampañas comien
za la fase de intercampañas como la etapa
previa a las campañas en la cual los par
tidos políticos podrán seguir con sus acti
vidades internas lo que incluirá procesos

de registro de sus abanderados a cargos
como la Presidencia o el Congreso

En el caso de coalición Fuerza y Cora
zón por México postulará su candidatura
a la Presidencia de la República al igual
que 60 fórmulas a senadurías y 253 a
diputaciones ambas por el principio de
mayoría relativa

Respecto de Sigamos Haciendo His

toria postulara la candidatura
a la Presidencia de la Repúbli
ca así como 52 fórmulas a se
nadurías y 255 a diputaciones
federales igualmente por el
principio de mayoría relativa

El Instituto Nacional Electoral INE
precisó que en las intercampañas sí se
permite la difusión de propaganda polí
tica considerada como aquella que tiene
la finalidad presentar la ideología princi
pios valores o programas de un partido
político en general para generar trans
formar o confirmar opiniones a favor
de ideas y creencias o bien realizar una
invitación a los ciudadanos a

formar parte del mismo con
el objeto de promover la parti
cipación del pueblo en la vida
democrática del país o incre
mento el número de afiliados

41
Días se mantendrá
la etapa de inter

campañas
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Aspirantes
todavía no
pueden
debatir INE
El Instituto Nacional Electoral

INE informó que a partir del
próximo viernes comenzará el
periodo de intercampañasylos
aspirantes presidenciales toda
vía pueden caer en actos antici
pados de campaña

De acuerdo con el organismo
está prohibido que los precan
didatos asistan a actos masivos
solo se permite que acudan a
reuniones privadas sin llamar
al voto ni emitir propuestas y
solo con posicionamientos de
temas generales

Tampocopuedenaparecer en
spots ni participar en debates

mesas de analisis o cualquier
otromedioenquese posicionen
con elcarácterde aspirantes ala
Presidencia de la República u
otros cargos

El INE indicó que las inter
campañas culminan el próximo
29 de febrero y son un espacio
para que los partidos políticos
resuelvan posibles diferencias
sobre la selección interna de
sus candidatos a los diferentes

cargos de elección popular así
como para permitirle a esta
autoridad electoral revisar el

cumplimiento de requisitos de
las solicitudes de registro de las
postulaciones

Durante este lapso las per
sonas aspirantes no podrán
aparecer en spots debates o
mesas redondas o de análisis

de radio y televisión en donde
esté presente más de una o un
candidato Del mismo modo
el contenido de su propaganda

comicial solo puede tener un
carácter informativo

La propaganda política debe
ser genéricayconlafínalidad de
presentar la ideología princi
pios valores o programas de un
partidopolítico engeneral para
generar transformar o confir
mar opiniones a favor de ideas y
creencias o bien invitar a la ciu
dadanía a formar parte del mis
mo con el objeto de promover su
participación en la vida demo
crática del país o incrementar el
número de sus afiliados

La publicidad deberá estar
focalizada en la imagen del par
tido político y en sus postulados
esenciales contenidos en sus
documentos básicos como la
Declaración de Principios y el
Programa de Acción así como la
manifestación de ideas o críticas

propias delcontextopolíticopara
propiciar el debate en esta mate
ria ÁNGEL CABRERA
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En los procesos electorales más recientes en
México hemos sido testigos de un progre
so notable en la participación política de las
mujeres que ha marcado un hito en materia
de inclusión en el ejercicio de la democra
cia y en paridad de género en el marco del
sistema electoral y en 2024 como en los
procesos electorales más recientes jugaran
un papel decisivo en la toma de decisiones
políticas

O
Uno de los avances más desta
cados ha sido sin duda alcan
zar un equilibrio más justo en
la representación de mujeres en
cargos legislativos pues cabe
mencionar en la LXIV Legis
latura 2018 2021 241 enrules

fueron ocupadas por mujeres
mientras que en la actual LXV
Legislatura 2021 202 4 por
primera vez se logró la confor
mación paritaria de la Cámara
de Diputados con 250 legisla
doras y 250 legisladores

Si bien durante los prime
ros pasos en esta ruta la incor
poración de las mujeres como
candidaias de los partidos po
tilicos para las cámaras del
Poder Legislativo se dejó a la
voluntad de cada uno hoy en
día es un deber de quienes par
ticipamos en los partidos políti
cos y hasta de las autoridades pero aunque
ello representa avances importantes la pos
tulación de las mujeres como candidatas a
cargos públicos debe ser vista como un de
recho que tienen ellas mismo que lodas las
personas estamos obligadas a respetar y no
sólo a mantener como una obligación que se
cumple por norma

Asimismo la paridad de género en las
candidaturas de los partidos políticos debe
apreciarse en correspondencia a su impor

lante participación política pues de acuerdo
con datos de la consejera electoral del NE
Dania Paola Ravel antes presidenta de la

omisión de Género de dicho organismo
actualmente hay más mujeres que hombres
afiliadas a los partidos políticos

De acuerdo con la información hasta
sstas primeras semanas de enero Morena
i uenta con un millón 328 mil 465 afiliadas
PR1 con 924 mil PRD con 650 mil 277 el
v erde con 425 mil 983 PT con 279 mil 726
MC 228 mil 508 y PAN con 149 mil 290

Es claro que las mujeres juegan un papel
decisivo en la toma de decisiones políticas
pues basta recordar que en el pasado pro

ceso electoral su participación
superó a la masculina por ocho
puntos porcentuales lo cual
además destaca la importan
cia de abordar los temas que
preocupan a las mujeres y la
necesidad de políticas publi
cas que reflejen sus intereses y
preocupaciones

Si bien persisten desaiios en
materia de paridad sobre todo
en lo que respecta a la parti
cipacion de mujeres pertene
cientes a sectores indígenas y
rurales en la política su lide
razgo y participación sigue de
rribando obstáculos y como ya
se pronostica este año el país
podría dar un gran salto con la
llegada de la primera mujer a lá
silla presidencial con el perfil
de una gran líder una persona
preparada capaz inteligente

on experiencia y con gran amor por México
ionio lo es la doctora Claudia Sheinbaum

O
Las mujeres siguen emergiendo como una
íuerza impulsora del cambio político y de
participación activa logrando la transfor
mación en nuestro país Y como hombres
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debemos reconocer su trabajo y tenderles
la mano pues independientemente del gé
nero México debe seguir mejorando en la
arena política

De acuerdo
con datos de la
consejera INE
Dania Paola
RaveL antes

presidenta de
la Comisión de
Género de dicho

organismo
actualmente hay
más mujeres que
hombres afiliadas

a los partidos
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Registra INE baja inscripción rumbo a elección de junio

Evitan observadores
a estados violentos

Señalan presencia
de crimen reservan
datos sobre zonas

de riesgo
ÉRIKA HERNÁNDI 7

El último informe del Insti
tuto Nacional Electoral INE
sobre la inscripción para ser
observadores ciudadanos en
los comicios federales y loca
les reporta poco interés por
acudir estados como Zacate
cas Sinaloa y Navarit

En el primero donde co
munidades han sido toma
das por bandas criminales y
ocurren secuestros enfrenta
mientos o hallazgos de cuer
pos sólo se han registrado
siete personas

En Zacatecas se ubican
dos distritos considerados co
mo focos rojos El viernes pa
sado la Junta Local del INE
informó que no se instalarán
casillas en aquellas zonas que
representen un peligro para
los ciudadanos

Mientras Sinaloa tam
bién con presencia del narco
tráfico tiene cuatro distritos
electorales con alta inseguri
dad tiene ocho ciudadanos
registrados

En Nayarit con inciden
cia delictiva en diversos mu
nicipios se han inscrito tam
bién ocho interesados en dar
seguimiento a las elecciones
del 2 de junio

A estos se suma Campe
che donde igual se inscribie

ron ocho personas
En contraste en

otras entidades se han
registrado hasta 320
posibles observadores

Integrantes de la
Comisión de Capaci
tación y Organización
Electoral del INE co
nocieron el informe
de solicitudes para partici
par como observadores por
lo que de septiembre pasado
hasta enero han registrado
mil 865 personas

Sin embargo la autoridad
electoral asegura que existe
mayor interés que en la elec
ción presidencial de 2018

La consejera Carla Hum
phrey pidió un informe sobre
las razones que inciden en la
baja participación por lo que
en los próximos días que el
documento pase al Consejo
General deberá incluir esos
factores

Por qué en esas entida
des tenemos este bajísimo
porcentaje de solicitudes de
observación Es preocupan
te que terminando enero ten
gamos tan baja participación
necesitamos un seguimiento
reforzado planteó

Del total de solicitudes
95 por ciento son de ciuda
danos y 5 por ciento de or
ganizaciones

Las entidades que más
expectativa reportan son el
Estado de México con 320
Ciudad de México con 296
y Puebla con 230

La autoridad electoral in
dicó que hasta el momento

han sido aprobadas 392 ins
cripciones pues además de
la solicitud deben asistir a un
curso de capacitación
DATOS RESERVADOS
Luego de que en los comi
cios de 2021 se registraron
27 mil secciones electorales
con problemas para la capa
citación y organización elec

toral el INE reservó
dicha información

Se clasificó co
mo reservada la in
formación relaciona
da con secciones de
estrategia diferencia
da Ya que divulgar
la información repre

senta un riesgo presente ya
que traería desconfianza en
la ciudadanía y desalenta
ría la participación para la
integración de mesas direc
tivas de casilla ocasionan
do afectación en la organi
zación de este Instituto para
garantizar las elecciones in
dica el informe del Comité de
Transparencia

Rumbo a la elección del
próximo 2 de junio el orga
nismo electoral asegura no
tener información sobre di
chas secciones

En años anteriores el
informe conocido como de
estrategia diferenciada era
público

Del total de secciones
con algún riesgo 12 mil 600
fueron consideradas zonas
de alta inseguridad pública
por pandillerismo vandalis
mo comisión de diversos de
litos presuntas actividades
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ilícitas presencia de personas
armadas

Mientras que 18 mil 823
eran regiones con alto nivel
de migración es decir que
los ciudadanos sorteados ya

no vivían ahí o eran zonas
deshabitadas

Otros problemas detec
tados son la ubicación geo
gráfica así como conflictos
sociales o religiosos

Él INÉ reportó que la presencia del crimen organizadaen varios
CONTRASTE estados del País ha inhibido la inscripción de observadores

ciudadanos rumbo a ios comicios de junio

Fecha limite

para
registrarse

May 7

Requisitos
No haber sido
miembro de
organizaciones
o partidos ni
candidatos
o líderes
partidistas en
los últimos tres
años
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Pierden interés por observación electoral
MaVai t S n0103
Campeche y
Zacatecas tienen
menos de 10
ciudadanos

registrados
DE LA REDACCION

naclonal fflmrncom mx

C uatro estados del país Na
yarit Sinaloa Campeche y
Zacatecas tienen menos de
10 ciudadanos interesados en
ser observadores electorales
alertó la consejera electoral
Carla Humphrey

Durante la Primera Sesión
Extraordinaria de la Comi

sión de Capacitación y Or
ganización Electoral del INF
en la que se presentó el cuar
to informe sobre el avance

del Plan Integral del Proceso
Electoral la consejera pidió
hacer una evaluación de por
qué estas entidades cuentan
con tan pocas personas que
quieren ser observadoras
electorales para tratar de co
rregir la situación

Se trata de estados con

presencia del crimen orga
nizado o en el caso de Cam
peche un alta incidencia
delictiva según la tasa por
cada 100 mil habitantes

En días pasados el gober
nador de Sinaloa Rubén Ro
cha Moya atribuyó al crimen
organizado la destrucción
de un centenar de cámaras

de seguridad mientras que
de acuerdo con fuentes de

seguridad los grupos delire
cuenciales retan la presen
ciamilitaren la entidad con la

colocación de ponchallantas
En el caso de Zacatecas

en los últimos meses se han

registrado enfrentamien
tos entre grupos armados
mientras que durante 2022 y
2023 se hizo público el éxo
do de comunidades enteras

que salieron del estado hu
yendo de la violencia

Debido a la inseguridad
decenas de familias de Za
catecas han llegado a vivir al
municipio de Rincón de Ro
mos Aguascalientes

Las familias que yo he
logrado atender ver salu
dar de un tiempo para acá
son gentes que viene en bus
ca de trabajo y vivir bien las
personas lo que buscan es
la estabilidad de su familia y
obviamente Rincón de Ro
mos no queda muy retirado
de lo que es el estado de Za
catecas señaló ayer el alcal
de Héctor Castoreña

En tanto en Nayarit en
los últimos meses se han re
portado casos de jóvenes y
menores que son recluta
dos contra su voluntad por
los cárteles

La entidad reportó el año
pasado cuatro crímenes de
odio mientras que según di

versos colectivos de madres
buscadoras la Fiscalía Gene
ral del estado aún tiene en su
interior la estructura criminal
que tejió nexos con el Cártel
de Sinaloa Los Beltrán Leyva
y Jalisco Nueva Generación
que desapareció a decenas
de personas en el estado

Finalmente Campeche se
encuentra entre los diez es
tados con mayor incidencia
delictiva del país tomando
en cuenta la tasa por 100 mil
habitantes la cual se ubica
en 3 mil 462 82 de acuerdo
con el Observatorio Nacio

nal Ciudadano que retoma
datos del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública

orí información de Karla Méndez

23 11
POR CIENTO
de avance lleva el proceso
electoral de acuerdo con el
último informe del INE

2 257
CIUDADANOS
ciudadanos se han inscrito
para participar como
observadores electorales
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Los observadores electorales son ciudadanos facultados por
la ley para vigilar el proceso y la jornada electoral
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Exige Oposicion crear
un mapa de riesgos
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Representantes de PAN y
PRD exigieron al Instituto
Nacional Electoral INE y
a los Gobiernos elaborar en
conjunto un mapa de ries
gos y abrir un espacio pa
ra que los partidos puedan
denunciar casos concretos
de inseguridad y violencia

El organismo electo
ral ha reiterado que no es
su responsabilidad elabo
rar un diagnóstico pero los
representantes de la Oposi
ción argumentan que an
te la injerencia del crimen
organizado en los comicios
urge un adas para que auto
ridades y partidos puedan
tomar medidas

Tras recordar que el
INE tiene un diagnósti
co sobre puntos conflicti
vos para la instalación de
casillas y capacitación de
funcionarios el perredista
Ángel Avila criticó que la
autoridad electoral se des
linde del tema justificando
no tener facultades

El INE no quiere asu
mir que las elecciones tie
nen que ser libres y de
be tomar acciones en los
acuerdos que tiene con la
autoridad demandó

El representante del sol
azteca afirmó que las regio

nes señaladas por inseguri
dad en 2021 son las mismas
para este año y agregó esta
dos como Zacatecas Chia
pas y Tabasco

Otras entidades de pre
ocupación dijo son Gue
rrero Baja California Mi
choacán Estado de México
y Veracruz

Tos aspirantes no quie
ren denunciar por debe
haber un espacio institu
cional En qué ventanilla
debemos tocar cuestionó

La autoridad sostuvo
está cerrando los ojos pol
lo que aún es tiempo para
frenar la incursión del cri
men en la elección

El representante del
PAN Víctor I lugo Sondón
advirtió que las elecciones
estarán marcadas por el
crimen organizado

Citó el caso del dipu
tado federal panista que el
pasado fin de semana fue
secuestrado por unas ho
ras en Michoacán

El crimen quiere poner
y quitar candidatos Empe
zamos a ver hostigamiento
hacia aspirantes Pedimos
informes sobre los con
venios que ha firmado el
INE con los gobiernos tan
to estatales como federal y
salvaguardar la integridad
de los candidatos planteó
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SU MENSAJE TENDRÁ TRES EJES

Marcha va más allá
de ideologías es
por la democracia
afirma Córdova
Participará en la
movilización como
ciudadano indica el
expresidente del INE
PEDRO HIRIART
phiriart elfin3nciero com mx

Lamarchadel 18 de febrerovamas
alláde ideologías políticas Elobje
tivo centralesdefenderlademocra
ciay las instituciones que la hacen
posible aseguró el expresidente del
Instituto Nacional Electoral INE
Lorenzo Córdova

Durante una conversación con
este diario elque seráelúnico ora
dor durante la manifestación dejó
ver que ésta es la clave de la movi
lización que es algo que también
supera a los partidos

Más alláde nuestras diferencias
políticas que sonnormales hay
un objetivo primario que nos tras
ciende y que es el que nos permite
que en México sigamos pudiendo
vivir todos en libertad con nues
tras propias posturas políticas y
que ésta no sea solamente la casa
de algunos declaró

Además recordoque es gracias
a este sistema democrático que la
actual mayoría ocupaeliugar que
tiene actualmente con el que los
ciudadanos pueden demostrar su
inconformidadconlasautoridades
ydemostradoen las urnas

Esprecisamenteestaalternancia
enelgobierno loquelehadadopaso
a diferentes partidos que desde el

I año2000 han ocupado el máximo
cargo del país

Poresto insistió enque lo impor
í tantedeestamarcha esjustolade

fensade loquenoshapermitidoque
enlos últimos años nos hayagober

nadoelPAN luegoelPRI ahoraMo
renayel PRD enalgunos lugares

Posteriormente agregó que no
importan las siglas o quién nos go
bierne hoy sino el derecho de los
mexicanos de decidirquién nosva
a gobernar mañana

Por otro lado resaltó que un se
gundo objetivo es demostrar que
haypluralidad de ideas enelpaís y
no sólo dosvisiones comopretende
el presidente López Obrador

En cuanto a las críticas que ha
recibidoporaceptarhablarenuna

manifestaciónenlaque muchasde
lasorganizacionesque laconvocan
tambiénhandemostradosu apoyo
aXóchitlGálvez CórdovaVianello
insistió enqueél participarácomo
ciudadanoyno comounagente de
algún partido

Además sostuvo que en la ma
nifestación podráparticipargente
que estédeacuerdo conunauotra
precandidata Algo que no tiene
importanciacuando ladefensaque
sebuscaes el sistemademocrático

Finalmente sobre su discurso
adelantó quebuscará impulsartres
ejes reivindicarlaimportanciade las
reglasquehanpermitido1aalternan
ciaenMéxico impulsar los derechos
de cualquiera de llegar al poder y
resaltar la diversidad delpaís

Hay un objetivo
primario que nos
trasciendey que es el
que nos permite vivir
todos en libertad

LORENZO CÓRDOVA
Expresidente del INE
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Mensaje Lorenzo Córdova expresidente del INE
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LORENZO CORDOVA VIANELLQ
Las razones de

la marchapor
la democracia
Diversas organizaciones de la

sociedad civil han convoca
do a una serie de manifesta

ciones a realizarse en diversas ciuda
des del país el próximo 18 de febrero en
defensa de la democracia Se trata de
actos públicos que tienen como ante
cedentes las manifestaciones masivas
que se realizaronel 13de noviembre de
2022 y el 26 de febrero del año pasado
para defender en su momento al sis
tema electora y al INE frente a los ata
ques de los que fueron objeto

Se trata de una nueva convocato
ria realizada por cientos de organiza
ciones muchas de las cuales alrede
dor de 180 no tienen ningún tipo de
vínculo o cercanía con alguna de las
fuerzas políticas que participan en el
actual proceso electoral y que de he
cho tienen prohibido en sus propios
estatutos adherir o confluir con par
tido político alguno

En ese sentido he recibido la invi
tación paraparticipar en la concentra
ción que se tiene prevista en el Zócalo
capitalino para serel oradortínico que
explique el propósito de esas manifes
taciones públicas y exprese el sentido
y razones de la defensa de la demo
cracia que con ellas se pretende

Dicha invitación que me honra y
que acepté por la congruenciadeha
ber defendido a nuestra institucio
nalidad democrática en su momen
to como presidente del INE y hoy
como académico de nueva cuen
ta de la UNAM me fue formulada
a nombre de las instituciones con
vocantes por el Instituto de Estudios

para laTransición Democrática una
asociación a la quepertenezco desde
hace décadas y que ha sido central
en el proceso de construcción de
nuestra democracia

El propósito de esta nueva convo
catoria es defender a tres de los pi
lares sobre los que se sostiene nuestra
todavía joven y sin duda imperfecta
democracia constitucional

En primer lugar la democracia en
sí es decir el conjunto de reglas y pro
cedimientos que nos hemos dadopa
ra contar con elecciones libres y au
ténticas y son las bases que nos per
miten que podamos elegir de manera
autónoma a nuestros representantes
y gobernantes y a través de nuestro
voto premiar y castigar las buenas o
malas gestiones públicas a partir de
nuestro libre saber y entender

Se trata de preservar en el futuro
las condiciones que nos han permi
tido tener alternancias políticas de
las que se han beneficiado y que
también han afectado a todos los
partidos sin excepción mediante
contiendas electorales equitativas
confiables y ciertas

En segundo lugar las instituciones
de la democracia o sea aquellas au
toridades que hemos creado como
mecanismos de oontrol y de garantía
de los derechos fundamentales y las
libertades de las personas ñente a los
eventuales abusos de los poderes pú
blicos sin importarsumembrete o co
lor político Se buscamantener de ese
modo las salvaguardasdeque ningún
poder ninguna mayoría que por

definición son siempre coyuntura
te abusará de su poderen perjuicio
de cualquier persona o grupo

Entercer lugar la Constituciónen
tendida como la expresión más alta
del arreglo político que nos hemos
dado como sociedad y que es la ma
nifestación de una sociedad plural y
diversa en la que todas y todos ca
bemos como mexicanos En ese sen
tido la Constitución sus mandatos y
sus garantías no son ni deben la ex
presión únicamente de la voluntad
omnímoda y arbitraria de una ma
yoría de circunstancia sino la expre
sión en las que nos reconocemos to
das y todos Se trata de la principal
garantía de que en nuestro país se
guimos y seguiremos teniendo cabi
da cada una y uno de nosotros con
nuestras diferencias y coincidencias
lo que es nuestra razón de ser colec
tiva como Nación mexicana

Se trata de una manifestación que
no se oonvoca ni a favor ni en contra
de partido coalición o candidatura al
guna Tampoco es una manifestación
en contra del gobierno en sí sino en
contra de aquellas propuestas y acti
tudes que soslayan erosionan y bus
can dinamitar a los tres pilares que he
mencionado y sobre 1c que se sus
tentanuestrademocracia constitucio
nal y nuestra convivencia pacífica

Dado que se tratadepropósitos co
munes a todas y todos están convo
cadas ciudadanas y ciudadanos de
todas las orientaciones políticas in
cluyendo por supuesto a quienes
simpatizan o militan en Morena

Investigador del IIJ UNAM

Se trata ele preservar las con J
liciones que nos han permitido
tener alternancias politicosTH
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Sin adelantar juicios el INE investigará
lo denunciado por Sanjuana Martínez
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

El responsable de la Unidad Técnica
de Fiscalización UTF del Instituto
Nacional Electoral INE David Ra
mírez Bernal afirmó que el área a
su cargo investigará sin prejuicios
los hechos denunciados por Sanjua
na Martínez Montemayor directora
de Notimex

La periodista acusó en un texto
de su autoría que un funcionario de
la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social le sugirió tomar dinero de las
liquidaciones de los trabajadores de
la Agencia de Noticias del Estado

Mexicano y llevarlo a las arcas de
la campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum

Ya nos llegó un paquetote de
quejas derivado de esa declara
ción comentó el responsable de la
UTF en un taller para periodistas

Tenemos las quejas presentadas
por varios partidos con sus argu
mentos y probanzas Qué es lo que
vamos a hacer investigar Prime
ro con la mayor precisión posible
lo que dijo la señora y qué implica
dos si los hechos ocurrieron y si le
entregó el dinero a alguien explicó

Ramírez Bernal destacó que no es
lo mismo leer una nota en el periódi
co que hacer labores de inspección

porque en este caso es necesario no
anticipar juicios y en cambio ver
qué hechos se acreditan porque la
fiscalización no versa sobre inten
ciones sino sobre hechos no versa
sobre dichos sino sobre hechos

Recalcó que la UTF atenderá to
das las quejas presentadas por los
partidos vinculadas a lo expuesto
por Martínez Montemayor aunque
por discreción y los límites legales
de su trabajo no dio más detalles

Aseveró que la UTF está reci
biendo 10 quejas diarias de even
tuales irregularidades en el ingre
so gasto de los partidos y aspiran
tes independientes Se nos viene
una lluvia de quejas advirtió

 .  2024.01.18



Pág: 107

Soy clientazo del INE
dice Samuel por spots
DANIEL REYES

MONTERREY El Goberna
dor de Nuevo León Samuel
García se inconformó ayer
con la resolución en la que el
Instituto Nacional Electoral
INE le pidió mantenerse al

margen de la contienda rum
bo a los comicios de junio y
le ordenó bajar dos spots de
sus redes sociales

El emecista se consideró
un clientazo del organismo
electoral y pidió a sus segui
dores en redes sociales com
partir el video que el PRIAN
no quiere que veas pues dijo
que deberá bajarlo en menos
de seis horas

Compártanlo antes de
que me censuren en este Mé
xico lindo y querido es in
creíble lo que está pasando
ya soy cliente del INE todo
extremo riguroso es increí
ble en serio Ya soy cliente
clientazo de veras se pasan
de rosca expresó

García se quejó de que el
INE permite a las precandi
datas presidenciales de Mo
rena y la Oposición violar la
ley pero se va contra el

Insistió en que lo sacaron
a la mala de una precampa
ña en la que ya había enviado
a Xóchitl Gálvez a tercer lu
gar y que sólo pretendía ser
solidario con su partido
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Soy clientazo del INE
dice Samuel García ante
multas y señalamientos
RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL

MONTERREY NL

El gobernador Samuel García Se
púlveda afirmó que ya es clienta
zo del Instituto Nacional Electo
ral INE luego de que el organis
mo le pidió mantenerse al margen
de proceso comicial y eliminar
de redes sociales el video en que
manifiesta abiertamente su apo
yo al precandidato de Movimiento
Ciudadano a la Presidencia Jorge
Álvarez Máynez

En su cuenta de Instagram el
mandatario emecista reclamó al
INE que aXóchitl Gálvez quien re
presentaa la coalición de PRI PAN
y PRD y a Claudia Sheinbaum
quien abandera a Morena PT y

PVEM no las toca ni con el pétalo
de una rosa a pesar de que ellas
a lo largo de nueve meses de ma
nera ilegal han exhibido anuncios
panorámicos pintado bardas y he
cho eventos para su promoción

O están ladeados o nos tienen
un temor tal que todo me quieren
bloquear y bajar o de plano ya me
agarraron de su cliente Ahorita
les voy a mostrar que me manda
ron notificar que tengo seis horas
seis horas para bajar el video

subrayó al tiempo que pidió a sus
seguidores compartir su mensaje
antes de que se lo censuren

García Sepúlveda recordó que
hace ocho años por utilizar Face

book como diputado local denun
ciay sanción del INE hace seis pa
racandidato a senador gané y por
usar la camisa de Tigres háganme
el méndigo favor denuncia y san
ción del INE me querían tumbar
Hace tres años en la gubernatu

ra porque mi esposa Mariana me
apoyaba me querían quitar la can
didatura y multa de 28 millones de
pesos porque en sus historias res
paldaba a su marido Consideró
que elPriarí le tiene una envidia
y un miedo escandalosos por su
impacto en redes sociales Están
perturbados porque sus medios
tradicionales ya no funcionan ya
nadie los lee todos esos periódicos
en 10 años van a ser historia dijo

66
El instituto le
ordena bajar
video de apoyo a
Álvarez Máynez
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Diputada del
PRI denuncia
a Alito Moreno
ante el INE
Montserrat Arcos acusa

al dirigente de su partido
de ejercer violencia
política de género

ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluniversalxom mx

Ladiputada federal del PRI Montse
rrat AliciaArcos Velázquez presentó
una denuncia ante el Instituto Na
cional Electoral INE contra el di
rigente nacional de su partido Ale
jandro Moreno Cárdenas por vio
lencia política de género

En conferencia de prensa la le
gisladora señaló a su líderporexplo
tación moches y corrupción

Explicó que en noviembre pasa
do siendo presidenta del Organis
mo Nacional de Mujeres Priistas
ONMPRI Moreno Cárdenas le pi

dió a través de la secretaría de Fi
nanzas modificar su programa de
capacitación que ofrecía con uni
versidades de prestigio como la
UNAM y el 1TAM por uno digital
con un proveedorpatito a fin de re
ducir los costos 50 para que el par
tido pudiera quedarse con 32 millo
nes de pesos

Inició como un asunto de explo
tación de moches y cormpción del
cual me quisieron hacer parte yo
me negué motivo por el cual aparti r
de esa fecha he vivido una serie de
situaciones que lamento mucho
que no pensé jamás tener que vivir
tengo 20 años de militancia dijo

Añadió que ante su negativa Ali
to Moreno y el secretario de Finan
zas Gerardo Gutiérrez Arroyo co

menzaron a acosarla intimidarla y
vetarla de las reuniones oficiales

Agregó que en diciembre pasa
do la dirigencia nacional convocó a
una reunión del ONMPRI que me
tocaba presidir pero no me convo
caron Ahí nos enteramos vía redes
sociales que le habían tomado pro
testa a otra persona y yo no he re
cibido notificación alguna

Montserrat Arcos señaló a Alito

Moreno por explotación y moches
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NO DEJARÁ AL PARTIDO

Diputada priista denuncia a Alito por
pedir moches de recursos para mujeres
Además acusa
al líder del tricolor
por violencia
política de género

EDUARDO ORTEGA
eortega elfinanciero com mx

LadiputadadelPRI MontserratAli
ciaArcosVelázquezdenuncióaldi
rigente nacionaldelPRI Alejandro
Moreno yalsecretariodeFinanzas
del PRI Hugo Eduardo Gutiérrez
ante el InstitutoNacional Electoral
INE nosóloporviolenciapolítica

degéneroensucontra sinoademás
por presuntos actos de corrupción
al solicitarle moches

La legisladora explicó enrueda
de prensa que Gutiérrez Arroyo
porórdenes deAlito Moreno le soli
citó un moche de 50 porciento de
los recursos asignados a la capaci
taciónyempoderamiento político
de las mujeres del Organismo Na
cional de Mujeres Priistas ONM
PRI que ella misma presidía

Precisó que se le solicitó sustituir
su programa de capacitación que
ofrecía con universidades comola
UNAMyelITAM porunorealizado
de manera digital con un provee

dor patito para reducir los costos
50 por ciento para que el partido
pudiera quedarse con 32 millones
depesos

No obstante manifestóque ne
garse significóparaella unamuer

te política al interior del partido
tricolor

El caso inició con un asunto
de explotacióny porqué nodediio
de moches y corrupción del cual
me quisieronhacer parte yyo me
negué motivo por el cual a partir
de esa fecha hevivido unaserie de
situaciones que lamento mucho
que no pensé jamás tener que vi
vir Tengo 20 años de militanciaen
el partido jamás he traicionado
nuncahe dejado de trabajarpor los
ideales de nuestro partido dijo

Tres negarse relató que en di
ciembrepasado antes del iniciodel
periodovacacional se convocó a la
Comisión Política Permanente del
PRI y sin notificarle le tomaron
protesta a Xitlalic Ceja como nue
va presidenta de la ONMPRI para
el periodo 2023 2027 en un acto
encabezado porAlejandroMoreno

Además señaló que al regreso
delperiodovacacionalestemes en
contróque laschapasdesusoficinas
habíansidoviolentadasycambiadas

sinhacercasoasusolicituddereali
zarunactodeentrega recepción en
elquese lenotificaraaquiéndebía
entregarlas oficinas

Hago un llamado a mi partido
y hago un llamado a la autoridad
electoral para que hagamos una
lucha por la erradicaciónde lavio
lenciaencontrade lasmujeres Hoy
soyyo mañanapuede sercualquier
otra expresó

Ladiputadaindicó sinembargo
quenotienecontempladorenunciar
alPRI porloque tampocosaltaráa
Morena comotrascendiólavíspera

El caso inició
con un asunto de
explotacióny porqué
no decirlo de moches
y corrupción

Hago un llamado
para que hagamos
una lucha por la
erradicación de la
violencia a mujeres

MONSERRAT ARCOS
Diputada del PRI
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Acusadón La legisladora priísta Monserrat Arcos en conferencia
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Taboada y Brugada
son acusados por
rebase de gastos
Por considerar que Clara Brugada y Santiago
Taboada rebasaron los topes de gastos de pre
campaña fijados en 6 millones 051 mil 900
pesos Salomón Chertorivski de Movimento
Ciudadano acudió ante el Instituto Nacional

Electoral INE ainterponerunaquejaysolici
taruna fiscalización de susgastos

Mediante un escrito dirigido al encarga
do de despacho de la Unidad Técnica de Fis
calización del INE Isaaca David Ramírez el
precandidato del partido naranja requirió
que inicie la supervisión de los recursos eco
nómicos empleados por los precandidatos de
las alianzas Vamos por la CDMX Santiago
Taboada y Seguimos Haciendo Historia
ClaraBrugada

Luego de ingresar la queja Chertorivski re
cordó que anteriormente los denunció por los
gastos en que incurrieronTaboada y Brugada
para promover su imagen antes del inicio for
mal de susprecampañas mismos que solicité
al INE valorara y en su caso los computara
como parte de losgastos de precampaña

En esta ocasión la inconformidad espor los
gastos que hicieron durante la precampaña
puesderivado deunmonitoreo realizado enla
Ciudad advertimosque ambasprecandidatu
ras excedieron el tope de gastos de precampa
ña que esde más de 6millonesde pesos donde
fue evidente que desembolsaron mucho más
de esa cantidady en el caso particularde Cla
ra Brugada consideramos que gastó más del
doble o incluso el triple de ese monto

Esto se desprende de la evidente cantidad
de espectaculares mantas utilitarios y la
realización de eventos masivos donde hay
un despilfarro de dinero en la renta de los

lugares equipo de sonido e incluso la con
tratación de grupos musicales que cuestan
millones de pesos y los equipos de las pre
campañas los reportaron con costos de 8 mil
pesos dijo

Chertorivski señaló que por experiencia sa
ben que a esos precandidatos les gusta la opa
cidadyrehúyenlarendiciónde cuentas evitan
reportar sus gastos ante el INE los ocultan o
minimizan los costos reales 24horas

DENUNCIA Salomon Chertorivski presento ante
elINEIaquejaporeluso excesivo de recursos en
precampañas
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P9B MARTI BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

c ifclti c e f tíe en e í en í iíert í f íí7
no es condenable parecen zopilotes

Oposición actúa con
oportunismo carroñero
acusa Martí Batres
ANTE INCIDENTE del Tren Interurbano condeno a sus
adversarios por utilizar el tema con fines políticos
REDACCION CONTRARÉPLICA
El Jefe de Gobierno Martí

Batres Guadarrama afirmó
en conferencia de prensa
que derivado del inciden
te ocurrido en la estación

Observatorio del Tren Interurbano

México Toluca El Insurgente el Go
bierno capitalino atenderá a la pobla
ción aledaña al sitio de la construcción

y condenó que la oposición utilice el
tema con fines políticos

El oportunismo de estas personas
es francamente criticable condenable
digo que parecen zopilotes en lugar de
que digan En qué ayudarnos En qué
ayudamos a la gente En qué ayudamos
frente a una situación que se ha presen
tado Goridenamos el oportunismo
carroñero de personajes de la oposición
en lugar de ayudar a la gente buscan su
desgracia expresó

Por su parte el secretario de Obras y
Servicios SOBSE Jesús Antonio Estera
Medina reiteró que los hechos ocurrie
ron durante la maniobra de transporte
de una dovela e indicó que se encuen
tran en espera del dictamen de la Fis
calía General de Justicia de la Giudad

de México FGJCDMX para conocer el
origen de la falla

Se presenta esta falla en la maniobra
de transporte esto es muy importante
insistir porque en algún momento se
manejó que la estructura ya estaba ins
talada no es así es en el transporte

Estamos esperando los peritajes y los
dictámenes de la Fiscalía porque tiene
que ser un tercero no podernos ser juez
y parte en el proceso para determinar y
deslindar responsabilidades Vamos
a seguir informando los resultados que
encontremos se aplicarán las sanciones
que correspondan tanto a la empresa
responsable de hacer el operativo co
rno al consorcio de supervisión que es
también responsable también de los
protocolos de seguimiento en caso de
que así se considere creernos que sí es
procedente Y vamos a esperar el dicta
men de la Fiscalía sobre todo para po
der continuar con el montaje de ese tipo
de estructuras dijo

Finalmente informó que continuarán
las obras con normalidad en los tiempos
proyectados para los tramos que no pre
sentaron afectaciones
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El jefe
capitalino
aseguró que
la falla se

presentó en
la maniobra

de transpor
te Especial
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Reclaman vecinos de daños por el Interurbano

Suma dificultades
tramo III del tren
Evalúa Sobse si se

repara o reconstruye
la parte siniestrada
el martes
ÍVÁN SOSA Y SELENE VELASCO

Vecinos de la Colonia El Ca
pulín en la Alcaldía Alvaro
Obregón mantienen deteni
da desde hace dos semanas
la construcción del viaducto
elevado por donde irá el Tren
México Toluca

De la cortina de la pre
sa Tacubaya a la Avenida Las
Torres superficie de la colonia
es el único tramo en el trayec
to del tren de Santa Fe a Ob
servatorio en donde falta cons
truir algunas columnas para
cargar las trabes del viaducto

El plantón se ubica a un
lado de las obras detenidas
sobre la Calle Presa Tacubaya

Las casas están pegadas
a las obras por eso nos revi

saron muros pisos y cimen
taciones para ver si las per
foraciones de las columnas
nos iban a dañar explicó el
vecino José Jorge Rodríguez

Eso fue hace dos o tres
años nos dieron unos pape
les de Participación Ciudadana
pero no de una área de seguri
dad estructural y por eso esta
mos aquí hasta que nos garan
ticen que arreglarán los daños

Del pueblo de Santa Fe a
la presa Tacubaya los traba
jadores construyen las trabes
encima de las columnas ya
colocadas sobre la barranca

De Avenida Las Torres
hacia Metro Observatorio en
el área en donde cayó la do
vela los trabajadores suspen
dieron ayer la operación de la
máquina lanzadora que en
sambla las piezas prefabrica
das para conformar las trabes

Después de que se les cayó

la estructura del otro lado te
nemos más temor de que algo
así pase aqui y que pueda caer
sobre las casas porque esta
mos junto a las obras comen
tó la vecina Tomasa Arsiniega

La colonia fue construida
encima de rellenos de la ba
rranca de Tacubaya explicó

No es suelo firme y cuan
do empiezan a trabajar con
estos taladros enormes el
suelo se mueve todo indi
có Arsiniega

En tanto que el vecino
Guillermo Martínez expuso
que está de acuerdo en que
se construyan las columnas

Hay muy poco espacio
en la calle Presa Tacubaya
pusieron un tapial enmedio
para hacer las obras pero
además quieren ocupar una
parte de los jardines priva
dos señaló Martínez

Los vecinos plantearon
que las obras del tren causa
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ron el 28 de marzo de 2023
una inundación en las calles
de la colonia

Por parte de la Secretaria
de Gobierno Pedro Bello fue
comisionado para negociar
con los vecinos que se oponen
a la continuación de las obras

SINIESTRADA
La Secretaría de Obras y Ser
vicios Sobse evalúa si repara
o reconstruye por completo
la parte del Tren Interurba
no dañada por la caída de una
pieza de 90 toneladas

Jesús Esteva titular de la

Sobse destacó que ayer co
menzó la limpieza y retiro
de escombros luego de que
personal de la Fiscalía con
cluyó su inspección

Afirmó que sea cual sea la
decisión la construcción que
acumula múltiples retrasos en

nueve años que lleva en desa
rrollo será entregada por la
actual Administración y seña
ló que de 18 kilómetros que
comprende se han construido
en lo que va del sexenio 14 6
adicionales a los 2 5 kilóme
tros que recibieron terminados

i El tramo donde cayó la dovela se mantiene vigilado por elementos de seguridad

i Vecinos de El Capulín explican los daños de las obras por el
Tren Interurbano

i La obra acumula múltiples retrasos desde la Administración
anterior
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Se entregará
el tramo de El
Insurgente sin
retrasos SOBSE
PILAR MANSILLA

El secretario de Obras y Servicios
Jesús Antonio Esteva Medina des
cartó que con la caída de la dovela
del Tren El Insurgente signifique
un retraso en la entrega de la obra
civil en el tramo que le comprende
al Gobierno de la Ciudad de México
por lo que precisó que se concluirá
entre mayo y junio próximo y ade
más adelantó que habrá sanciones
por los hechos

Se aplicarán las sanciones que
correspondan a la empresa como al
consorcio de supervisión que es el
responsable de que se cumplan los
protocolos de procedimiento que
creemos que sí es procedente

Dijo en conferencia de prensa
que la pieza que cayó ayer por una
falla que los peritos de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de
México determinarán las razones
ya se mandó fabricar y esta podrá
estar lista en un lapso de tres días
máximo Por lo anterior indicó que
la obra continúa ya que sólo se re
gistró el accidente en tres kilóme
tros de los 18 que comprende el tra
mo que pasa por la capital del país y
que está a cargo de la administra
ción local

La dovela ya se mandó fabricar
y podría estar en tres días no afecta
la secuencia pero deben esperar el
dictamen del origen de la falla para
que no vuelva a ocurrir Indicó que
se analiza si será necesario retirar el

alerón que se rompió con el golpe de
la dovela o sólo será reparado
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LAS LABORES SE REALIZARÁN DURANTE LA NOCHE Y MADRUGADA

Alista Metro obras en la Linea B
no habrá afectaciones al sen icio
Objetivo El STC renivelará el
tramo San Lázaro Oceanía a
fin de incrementar la velocidad

de los trenes a 65 Km h

ANA GARCÍA

Comoparte de laslaboresdemante
nimiento y mejoramiento en el Sis
temadeTransporteColectivo STC
Metro el organismo alistalonecesa
riopara laintervenciónenla lineaB
que recorre de Buenavista a Ciudad
Aztecay adelantó que las labores no
afectarán el servicio

El STC informó que este jueves
arrancarán las labores de renive
lación de 4 18 kilómetros en esta
línea que se llevarán a cabo en el
tramo San Lázaro Oceanía con el

objetivo de incrementar la veloci
dad de los trenes de 36 a 65 kiló
metros por hora aumentando la
eficiencia en los traslados de sus

miles de usuarios que transitan
diariamente

El áreade obrasyMantenimiento

junto con técnicos especialistas en
vías encabezará los trabajos preli
minares de ingeniería que incluyen
levantamientos topográficos y la
puesta a punto del proyecto geomé
trico de corrección de vía mismas
que son fundamentales antes de la
ejecución de lostrabajos físicos

El gusano naranja señaló que si
bien ya comenzaron los trabajos
previos en las estaciones San Láza
ro Flores Magón Romero Rubio y
Oceanía no afectará el servicio ya

que no se contemplan cierres en el
tramo atrabajar por lo que losusua
rios podrán realizar sus viajes sin
contratiempos

Estas labores se llevarán a cabo

principalmente en las madrugadas
ynoches las cuales consistirán en la
intervención de aproximadamente
300 bloques de concreto que sostie
nen la vía conocidos como plintos
señaló el Metro

De manera que los plintos a
reusar se ubican en los tramos

San Lazaro Flores Magon Flores
Magón Romero Rubio y Romero
Rubio Oceanía

Para la renivelación el equipo
del STC sustituirá los neoprenos
de las columnas coincidentes con

los puentes peatonales que cruzan
avenida Oceanía en los tramos ya
señalados

GESTIONESA LA PAR

La Línea B no es la única que es in
tervenida ya que el gusano naranja
actualmente realiza la segunda fase
de modernización en la Nueva Lí
nea 1 de Balderas a Observatorio
que contempla 39 nuevos trenes la
restauración de las instalaciones
sustitución devíasybalasto

En la linea 9 se llevan a cabo ac
cionesde renivelaciónenlas estacio

nes Pantitlán VelódromoyPuebla
Así como las obras de reforza

miento y renovación en la Línea 12
que actualmente se realizan en el
tramo elevado que corre las esta
ciones Tezonco Olivos Nopalera
Zapotitlán HaltencoyTláhuac

ACCIONES El organismo detalló que las obras consistirán en la intervención de 300
bloques deconcreto quesostienen la vía en el tramo San Lázaro Oceanía
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EL GOBIERNO CAPITALINO LO ABANDONA

Tren Ligero sin
mantenimiento

pese a accidentes

GOBIERNO DE LA CDMX ABANDONA ESTE TRANSPORTE

Tren ligero sin material
para su mantenimiento
HAY DESGASTE EN LOS SISTEMAS DE TRACCIÓN FRENADO Y PUERTAS REVELA EL OIC DEL STE DE
VARIAS IRREGULARIDADES SOBRE ELCONTROL DE MATERIALES PARA TRABAJOS PREVENTIVOS

OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Pese
a les constantes accidentes
en el transporte público en la
gestión de Martí Batresjefe de
gobierno de la CDMX esto se
debe a que no tienen el man
tenimiento adecuado denun
cian trabajadores

Ejemplo de ello es que la
únicalíneadelTren Ligero que
pertenece al Sistema de Trans
portes Eléctricos STE fue in
vestigadapor su respectivo Ór
gano Internode Control OlQ
que encontró irregularidades
en los materiales disponibles
para realizar el mantenimien

to preventivo a los trenes cuyo
fin es evitar tragedias

La auditoría interna

A l 2023 se enfocó en el man
tenimiento al Tren Ligero para
verificar que durante 2022
los componentes mecánicos

eléctricos y electrónicos en los
ferrocarriles se utilizarán con
forme alas normas

En los resultados dados a

conocer el segundo trimestre
de 2023 el OIC precisó entre
las inconsistencias la falta de
materiales en el mantenimien

to preventivo menor mecáni
co eléctrico y electrónico al
Material Rodante

En una segunda observa
ción agregó falta de super

visión y comprobación de la
existencia de materiales para
el mantenimiento mecánico
eléctrico y electrónico Al res
pecto precisó que se utilizaron
sustitutos no recomendados

El OIC también encontró
que no se entregaron los res
pectivos documentos para
avalar la salida del almacén del
material en el mantenimiento
ni la firma del personal opera
tivo para avalar los servicios
preventivos alos trenes

En la ruta de Tren Ligero
para conectar a la población
del sur hacia Xochimilco es
constante que el servicio sevea
rebasado y que registrara casi
400 fallas en el 2023

AUDITAN

O

Los com
ponentes
mecánicos
eléctricos y
electrónicos
en los ferro
carriles
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CDMX presenta programa Economía Social 2024
Camila Ayala Espinosa
estados eleconomista mx

Con el objetivo de estimular el de
sarrollo económico de la cadena de

proveeduría local donde destaca la
meta anual de lograr la creación legal
de hasta 720 sociedades cooperativas
en la Ciudad de México la Secretaría de
Trabajo y Fomento al Empleo presentó
elprograma Economía Social del 2024

De acuerdo con la Gaceta Oficial el
programapropone alcanzar dos objeti
vos Enprimer lugar busca mejorar las
capacidades de gestión y financieras de
organizaciones sociales dedicadas a
diversas actividades económicas in
cluyendo la producción distribución
comercialización o consumo de bienes

y servicios en la capital del país
En segundo punto tiene como meta

aumentar la tasa de generación de so
ciedades cooperativas fomentando así
un entorno propicio parael desarrollo y
fortalecimiento de estas entidades en la

Ciudad de México

El programa está dirigido a grupos
de personas y organizaciones sociales
que residan en la Ciudad de México y
que realicen actividades de produc
ción distribución comercialización o
consumo de bienes y servicios a nivel
local interesadas en constituirse como
sociedades cooperativas ante notario
público o alcaldía También a socie
dades cooperativas ya constituidas
legalmente que realicen las mismas
actividades y presenten capacidades
organizativas de gestión y financieras
limitadas se lee en el documento

Dentro del programa se contemplan
tres acciones la primera se trata de la
creación de empresas sociales que tie
ne como meta apoyar a 3 600 personas
a través de la creación legal de hasta
720 sociedades cooperativas

La segunda acción es la del fortaleci
miento de empresas sociales que busca
mejorarlas actividades productivas el

planbusca alcanzar hasta400 socieda
des cooperativas con un total de alre
dedor de 3 200 personas beneficiadas

En tanto la tercera acción se centra
en impulso popular que está dirigido
a apoyar a al menos 1 500 personas
pertenecientes a 30 sociedades coo
perativas formalmente constituidas
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Denuncian
a Fiscal B
Ulises Lara fue acusado por su media
hermana de tráfico de influencias
ante la Función Pública
VIRIDIANA MARTÍNEZ

El nuevo encargado de des
pacho de la Fiscalía General
de Justicia FGJ Ulises Lara
es acusado por su media her
mana Hilda Lara de aprove
char su cargo y relaciones pa
ra despojarla de una vivienda
y fabricar delitos en contra de
ella y su esposo

Desde 2021 Hilda y su
cónyuge han enfrentado acu
saciones de fraude y despojo
relacionadas con una propie
dad ubicada en la Alcaldía
Gustavo A Madéro y origi
nalmente construida por los
padres de ella A lo largo de
los procesos han padecido
obstrucciones para poder de
fenderse de forma adecua
da acusó

Por las anomalías en el
caso fue interpuesta en 2023
una denuncia en contra de
Ulises Lara ante la Secretaría
de la Función Pública y cuyas
copias fueron enviadas tam
bién al Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y la en
tonces Fiscal Ernestina Godoy

Ahora con el nombra
miento del funcionario como
sustituto de Godoy la mujer

teme por mayores represalias
Si antes tenía algo de in

jerencia ahora tiene toda es
juez y paite en todo esto lo
ha sido desde el principio es
tamos de eso seguros porque

mi papá a mí me lo dijo direc
tamente desde hace dos años
él se encarga de todo el pro
ceso y pues claro claro que
tenemos temor expresó en
entrevista con REFORMA

En 2013 Hilda y su pare
ja adquirieron ante notario la
casa con un crédito Infbnavit
cuyos fondos fueron deposi
tados al padre de Hilda quien
también es papá del ahora en
catrado de despacho de la FGJ

Hace tres años el padre
se mudó a casa de la familia
de la que Ulises Lara es uno
de los hijos y en los meses
siguientes comenzaron las
acusaciones

Primero en septiembre de
2021 cuando Ulises Lara se
desempeñaba ya en al FGJ el
esposo de Hilda fue denuncia
do por el padre por fraude me
diante engaño o aprovecha
miento por posible falsifica
ción alteración yaso indebido
de documentos por la compra
de la propiedad La mamá de

Hilda testificó en 2022 sobre
lavalidez de la adquisición de
laviviendayel acuerdo con su
esposo sin embargo su testi
monio fue desestimado

En mayo del año pasado
Hilda y su esposo fueron no
tificados de que habían sido
imputados por el delito de
despojo Posteriormente frie
ron vinculados a proceso con
base en los dichos de una de

las hermanas del encargado
de la Fiscalía quien aseguró
que al padre de Hilda se le
negó el acceso al domicilio

El 27 de julio de 2023 un
juez local concedió el asegura
miento de la casa por lo que
Hilda tramitó un amparo con
base en las escrituras ante no
tario público de la vivienda Pe
se a ello el 27 de septiembre la
vivienda fue asegurada por ele
mentos de la Fiscalíacapitalina

A lo largo del proceso
acusó Hilda se le ha nega
do la posibilidad de entregar
pruebas a su favor

Han sido procesos muy
atropellados de mucha co
rrupción las leyes bastan
tes torcidas en este sentido
y continuamos en este bata
llar acusó
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MM Si antes tenía
algo de injerencia
ahora tiene tóela es
juez y parte en todo
esto lo ha sido desde
el principio estamos
de eso seguros
porque rrü papá
a mí melo dijo

MM Han sido
procesos muy
atropellados de
mucha corrupción
las leyes bastantes
torcidas
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Fiscalía 40 asegurados

Hay huellas del
cartel de BJ en
120 inmuebles

Funcionarios exigían
millones a desarrolladores
para garantizar impunidad

SE RECUPERARON 3 POR 80 MILLONES

Por corrupción
inmobiliaria se
han incautado
40 edificios FGJ
En la Benito Juárez se cobraba
para evitar verificaciones
indica nueva denuncia
LAURA GOMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia
FGJ informó que en total 120

inmuebles han sido investigados
como parte de las indagatorias por
corrupción inmobiliaria en la alcal
día Benito Juárez de los cuales se
han asegurado 40 y se ha logrado
la devolución de tres edificios en las
colonias Narvarte San José Insur
gentes y Pedregales con más de 80
millones de pesos recuperados

De acuerdo con las averiguacio
nes y las declaraciones de un segun
do empresario que se acogió a un
criterio de oportunidad testigo
protegido el nivel de impunidad
con que se operaba en estos casos
planeados y ejecutados desde la al
caldía los llevó a dar recibos

Se trataba de una garantía que
daban a la gente que estaba siendo
presionada para obtener un bene

ficio con el fin de evitar visitas de
verificación levantar una suspen
sión de actividades o construir más
niveles o metros de los permitidos
entre otras irregularidades

Uno de los recibos que se exten
dieron fue por 5 millones de pesos
por una licencia de más de 8 mil
metros cuadrados de construcción
para un inmueble ubicado en Insur
gentes Sur colonia Del Valle donde
se construyeron más de 43 mil me
tros cuadrados

Dicho documento firmado por
Alejandro N ex coordinador de
ventanilla única quien ya es inves
tigado hace ver que la delegación
en esos años gobernada por Jorge

Romero Herrera de acuerdo con la
fecha del recibo solapó ese proyec
to indica la denuncia

Se trataba de un modus
operandi recurrente

El plan de obra no conto con la ma
nifestación de impacto ambiental ni
de impacto urbano necesarios para
iniciar los trabajos desde el día uno
existiendo incluso situaciones de
índole constructivo que la propia
delegación solapó también

Todo esto de acuerdo con las de
claraciones del empresario hace
constar los actos para los cuales el
desarrollador está sujeto a la delega
ción o alcaldía Benito Juárez antes
durante y al terminar un proceso de
construcción siendo una medida re
currente desde hace años el solicitar
apoyos como forma de protección
para evitar sanciones y multas

Comentó que dicho recibo se le
dio por equivocación cuando fue
a recoger el que amparaba 425 mil
pesos la mitad de la protección
pagada por una obra que desarro
lló en José María Rico 146 colonia
Actipan y le entregaran la autori
zación de uso y ocupación
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La FGJ señaló se ha sancionado

a 10 ex servidores públicos y en dos
casos ya se logró una condena por
enriquecimiento ilícito contra los ex
directores Jurídico y de Gobierno
Luis Vizcaíno y de Obras y Desa

rrollo Urbano Nicias René Aridjis
pero las investigaciones continúan

Por su parte el ex alcalde Santia
go Taboada afirmó que a mí no me
han podido comprobar nada ni me
van a comprobar

A Según la declaración para
el edificio de Cordobanes 54
Luis Vizcaíno se asoció con el

entonces delegado Christian von
Roehrich en partes iguales
Foto Yazmín Ortega Cortés
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NO HAY EMERGENCIA REITERA SECRETARIA DE SALUD

Por covid 19 hay 12
pacientes en hospitales
7 son menores de 3 años
Oliva López Arellano sostiene que no han
dejado de supervisar los indicadores reportados
durante la contingencia y se reforzó la vacunación

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La titular de la Secretaría de Sa
lud Oliva López Arellano sostuvo
que de las 12 personas hospitaliza
das por covid 19 en la Ciudad de
México siete son menores de tres
años que por la edad no han reci
bido la vacuna

Detalló que los pacientes son
atendidos en los hospitales del
Ajusco Medio y los pediátricos
pero reiteró que no existe ningún
dato que indique una alerta o una
situación de emergencia por co
vid 19 ni por influenza

La funcionaría aseguró que no
han dejado de supervisar los in
dicadores que se reportaban du
rante las fases intensas y críticas
de la pandemia todos esos datos
nos indican que estamos dentro

de los parámetros estimados de
infecciones respiratorias agudas

Confirmó que tampoco existe
una emergencia por la saturación
de hospitales pues las unidades
médicas tienen una enorme ca

pacidad de convertirse y recon
vertirse porque se cuenta con la
capacitación del personal y del
equipamiento

Dijo que se está en un periodo
de vigilancia por la temporada
invernal por lo que además de re
comendar medidas de autocuida
do como el uso de cubrebocas en
espacios aglomerados y mal venti
lados se intensificó la vacunación
anticovid y contra la influenza

En el primer caso se han apli
cado 615 mil dosis del biológico
Abdala y 46 mil de Sputnik sólo
el año pasado y en lo que va de
2024 mientras para la influenza
se han puesto 2 5 millones de dosis
de las 3 millones que se asignaron
al sector para la Ciudad de México

Verifican ambulancias

Por otra parte López Arellano
adelantó que a partir del ls de
febrero se retomará la campaña
de revisión de ambulancias para
reducir la circulación de unidades
patito o irregulares y promover

que cumplan con los requisitos
para atender adecuadamente a
los ciudadanos

Luego de recibir 18 nuevas am
bulancias donadas por la adminis
tración del Patrimonio de la Bene
ficencia Pública precisó que el año
pasado se enviaron 156 unidades
que prestaban el servicio de urgen
cias al corralón por no cumplir con
las disposiciones legales

La funcionaría destacó que en
2023 se logró verificar a 782 am
bulancias privadas por lo que se
determinó relanzar este programa
que ha dado buenos resultados

Durante el evento realizado
en la avenida 20 de Noviembre
en el Centro Histórico comentó
que las unidades donadas 16 de
urgencias médicas avanzadas y
dos de terapia intensiva con un
valor aproximado de 41 millones
de pesos operarán las 24 horas
los 365 días del año con el fin de
garantizar atención prehospitala
ria traslado oportuno y regulación
de los pacientes a los hospitales de
la capital
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Con programa Sedesa
brinda 140 mil consultas
Brigadas de la Secretaría de Salud
Sedesa visitaron los hogares de

la población más vulnerable como
adultos mayores personas con dis
capacidad en estado de postración o
enfermedadgrave quehabitanenlas
16 alcaldíasde la CiudaddeMéxico

Estos recorridos se llevarona cabo

a lo largo de 2023 como parte del
programa SaludentuCasa ycomo
resultado brindaron 140 mil 584
consultasy atencionesgratuitas

La Sedesa destacó que en este
programa participan especialistas
en medicina enfermería trabajo
social psicología fisioterapia nu
trición y odontología quienes re
corren diariamente las colonias de

la capital del país para atender a las
personas que no pueden asistir a un
Centro de Salud

En la primera visita que realiza el
cuerpo médico con los pacientes se
valoraalapersona enfermayse lleva
a cabounaevaluación asucuidador
posteriormente se capacita aambos
en temas de salud Se continúa con

la atención médica y en caso nece
sario se refiere a un hospital para
que seaatendidoporunespecialista

En otras acciones que efectúa
la Sedesa en beneficio de los habi
tantes de la Ciudad de México en
ese mismo periodo señaló que se
realizaron 143 mil 101 acciones de

promoción de la salud se brindó in
formación a mil 464 personas sobre
salud comunitariay se otorgaron 14
mil389 orientaciones

También se ofrecieron 12 mil 115
atencionesa la salud comunitaria se
realizaron 173 referenciasahospita
les y se atendieron a 298 pacientes
en cuidados paliativos Hasta la fe
chasetieneuncenso domiciliario de

146 mil401 personas
Asimismo invitó a los habitantes

que tengan algún familiar o conoci
do que requiera ser atendido por los
brigadistas de Salud en tu Casa
que la persona cuidadora acuda al
Centro de Salud más cercano para
solicitar el servicio ángelortiz

12 mil 115
atencionesa la salud comunitaria 173
referenciasa hospitalesy atención a
298 pacientes en cuidados paliativos
se realizaron a lo largodeaño pasado

CUIDADO Esta atención es brindada porespecialistas en medicina enfermería
trabajo social psicología fisioterapia nutriciónyodontología
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En CDMX hay 353
mercados públicos
en menos de una
década agrega 24
ALEJANDRO CRUZ FLORES

El número de mercados públicos
reconocidos oficialmente por la Se
cretaría de Desarrollo Económico
se incrementó en 24 en los pasados
ocho años con lo que suman 353
los centros de abasto repartidos en
las 16 alcaldías capitalinas

El más reciente es el nombrado
Marcelo Fernández Bonilla en la
colonia piloto Adolfo López Ma
teos de la alcaldía Alvaro Obregón
según consta en la resolución ad
ministrativa emitida por la depen
dencia el pasado 2 de enero

En un acuerdo publicado en la
Gaceta Oficial de la Ciudad de Mé
xico se destaca la importancia que
tienen para la economía popular
al generar alrededor de 280 mil
fuentes de empleo además de que
son una de las principales fuentes
abastecimiento para la población

El documento destaca que la ma
yoría fueron construidos en puntos
estratégicos de barrios y colonias
por lo que no sólo se han convertido
en zonas neurálgicas para la activi
dad comercial también son referen
tes de la identidad de su territorio

En abril de 2015 se emitió un lis

tado oficial con 329 mercados en el
que se les otorga un número oficial
y se asienta su nombre y ubicación
un año después se les declaró Pa
trimonio Cultural Intangible

De abril 2021 a la fecha se han
integrado a la lista ocho nuevos
en las alcaldías Gustavo A Made
ro Iztapalapa Iztacalco y Alvaro
Obregón

Por otra parte la dependencia
informó que se destinarán 3 millo
nes de pesos para la regularización
y aprovechamiento de espacios en el
mercado Jamaiquita ubicado en Eje
5 Oriente Javier Rojo Gómez y Eje 5
Sur cerca de la Central de Abasto

Ese lugar abrió en 1985 en la
zona de pernoctas y fue ocupado
con comerciantes del mercado de
Jamaica que resultó afectado por
el sismo de ese año Si bien cuatro
años después la mayoría regresó al
citado centro de abasto 160 per
sonas se mantuvieron allí al que
se denominó mercado Jamaiquita

Sin embargo actualmente labo
ran sin un documento que les dé
legalidad a la posesión de los pues
tos que ocupan para desarrollar su
actividad comercial de allí que se
tomarán acciones para regularizar
su situación
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Va de nuevo
Ayer el Gobierno de la CDMX informó que
contarán con 1 nuevas ambulancias para aten
der casos graves En tanto que se retomarán
los operativos contra unidades patito
en la CDMX desdé el 1 de febrero

Estrena CRUM18 ambulancias
SELENE VELASCO

Tres de las 16 alcaldías de la
CDMX cuentan con 18 nue

vas ambulancias para aten
ción prehospitalaria en ca
sos graves

Ayer comenzó la ope
ración de las unidades que
serán utilizadas por perso
nal del Centro Regulador de
Urgencias Médicas CRUM
sistema que cubre las alcal
días Gustavo A Madero Ve
nustiano Carranza e Lztacalco

Oliva López titular de
la Secretaría de Salud de la
Ciudad de México Sedesa
afirmó que si bien las unida
des son para él CRUM este
apoya a otras demarcaciones

y que reducirán el tiempo de
respuesta ante emergencias

Las nuevas ambulancias
serán adicionales a las ya
existentes indicó la Sedesa
sin precisar la flota total ac
tual para toda la CDMX

Estas 16 ambulancias de
urgencias avanzadas serán
capaces de brindar atención
prehospitalaria a pacientes
con condiciones médicas gra
ves lesiones muy graves y
emergencias médicas com
plejas Las dos ambulancias
de terapia intensiva brinda
rán atención médica especia
lizada a pacientes que por su
estado de gravedad requie

ren atención mediante sopor
te avanzado de vida y cuida
dos críticos explicó López

Cada unidad se equipa
con dos camillas una rígida
y una móvil así como con un
monitor ventilador aspirador
equipo de intubación otosco
pio dos tanques de oxígeno
portátil y fijo

Según la Organización
Panamericana de la Salud
recordó López un sistema
de atención de emergencias
bien organizado tiene el 50
por ciento de capacidad de
reducir las muertes de per
sonas lesionadas graves y de
mejorar la calidad de vida de
sobrevivientes
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CASOS GRAVES Las nuevas ambulancias operarán en las alcaldías Gustavo A Madero Iztacalco y Venustiano Carranza

La Sedesa preciso que 16 ambulancias están equipadas
para atender urgencias avanzadas y dos de terapia intensiva
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SELENE VELASCO

El operativo contra ambu
lancias patito será reto
mado el 1 de febrero

Desde que comenzó
en febrero de 2022 se
gún la Secretaría de Salud
local 156 unidades fue
ron llevadas al corralón
aunque algunas pueden
volver a operar si ordenan
documentación y resuel
ven fallas como falta
de placas o problemas
de tránsito además de
falta de personal acredi
tado pues deben cumplir
con normas de la Agencia
de Protección Sanitaria

En tarto que 782
unidades han sido verifi
cadas
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Terna para sustituir a
Santiago Taboada queda
pendiente en el Congreso
SANDRA HERNANDEZ GARCIA

El pleno de la Comisión Permanen
te del Congreso capitalino rechazó
con la mayoría de Morena un punto
de acuerdo para exhortar al jefe de
Gobierno Martí Batres a que envíe
la terna de personas que podrían
sustituir a Santiago Taboada como
alcalde en Benito Juárez

De acuerdo con ese partido aún
hay tiempo para definir al nuevo
responsable de la demarcación
pues el plazo se alarga hasta el 7 de
marzo no obstante los panistas pi
dieron que la terna se presente an
tes del ls de febrero pues la falta de
alcalde puede traer consecuencias
negativas en la ejecución de planes
y programas

Fuentes del Congreso refirieron
que hay temor por parte de los pa
nistas de que el mandatario capita
lino proponga a una persona que
no sea afín al proyecto de Taboada

De acuerdo con la ley una vez que
el mandatario local envíe la terna
los legisladores deberán elegir a la
persona sustituía bajo el método de
cédula es decir de forma secreta

por medio de una urna Además la
designación se realiza por mayoría
simple por lo que Morena y sus
aliados no necesitan sufragios de
la oposición

Por otra parte tras la expulsión
de la diputada Mónica Fernández
quien votó por la ratificación de

Ernestina Godoy frente a la Fiscalía
General de Justicia la bancada del
PRI designó como vicecoordinador
a Jhonatan Colmenares

Desde el comienzo de la Legislatu
ra hasta el reciente proceso de la ex
fiscal Fernández se había desempe
ñado en ese puesto El lunes pasado
la diputada hizo público un posicio
namiento en el que acusó al dirigente
nacional de ese partido Alejandro
Moreno de no respetar la libertad y
su derecho a ejercer el voto

Explicó que su sufragio fue po
sitivo porque creo en las institu
ciones y como diputada mi obli
gación íue responder a los intere
ses de los capitalinos y no de una
persona

Sostuvo que no será títere polí
tico de nadie No me voy me co
rren y agregó que hay Mónica
Fernández para rato
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Urge crear
juzgados en
violencia de
género Sesma
POR ERNESTO MÉNDEZ

emesio irieníles igimm com rnx

F l diputado local del Par
tido Verde Ecologista de
México PVLM Jesús Ses
ma consideró urgente im
plementar medidas para la
atención especializada ante
casos de violencia y discri
minación por género

Indicó que esto ayudará
a que los procesos judiciales
se integren adecuadamen
te promoviendo decisiones
más justas y equitativas

F l legislador destacó
que según las estadísticas
disponibles hasta 2021 cer
ca de 70 de las mexicanas

de 15 años en adelante han
sido víctimas de al menos
un incidente de violencia
que puede ser psicológica
económica patrimonial fí
sica sexual o discrimina
ción en por lo menos un
ámbito de su vida cotidiana

Ante esta situación el
coordinador de la Alianza

Verde en el Congreso de la
CDMX recordó que ya pre
sentó una iniciativa de ley
para la creación de juzga
dos especializados en vio
lencia familiar y de género
dentro del Poder Judicial

Explicó que estos juz
gados abordarán todas las
marerias incluyendo lo ci
vil penal y familiar con el
objeto de garantizar una
perspectiva de género en
los procesos judiciales

El legislador agregó que
estos juzgados contribuirán
a evitar la separación de ni
ños de sus madres entre
otros temas

Foto Especial

E diputado local del Verde reiteró su propuesta de acercar a
las mujeres personal capaclclado con perspectiva de yénero
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Batres envía iniciativa al Legislativo

Abre debate en Congreso
propuesta de prisión por
corrupción inmobiliaria
EN LA INICIATIVA el Jefe
de Gobierno plantea dar has
ta 20 años de cárcel e inha
bilitación por el mismo lapso
por este delito PAN y More
na intercambian reproches
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

Opiniones encontradas generó
entre diputados de Morena y
de la oposición la propuesta
que el Jefe de Gobierno Martí

Batres envió a la Comisión Permanente
del Congreso capitalino para crear el de
lito de corrupción inmobiliaria aunque
ambos bloques coincidieron en la necesi
dad de debatir sobre el tema

En su proyecto el mandatario plan
tea modificar el artículo 276 Quater del
Código Penal para el Distrito Federal
para establecer Comete el delito de co
rrupción inmobiliaria el servidor público
que permita por acción o por omisión o
tolere la construcción de inmuebles o la

construcción de pisos adicionales a los
autorizados sin el cumplimiento de los
requisitos establecidos en la ley

Además propone que la sanción por
las conductas descritas sea de 10 a 20

años de prisión además de la inhabili
tación por el mismo lapso cuando el ser
vidor público responsable obtenga un
beneficio con su acción u omisión

En la exposición de motivos la ini
ciativa señala Las consecuencias de la

corrupción afectan a todos los miembros
de la sociedad al socavar la confianza en

tre individuos y gobiernos debilitar las
instituciones democráticas y entorpecer
el desarrollo económico así como au
mentar la desigualdad la pobreza

El documento expone que el delito
ocasiona perjuicios al manipular el valor

de uso de suelo ademas de que obstacu
liza el desarrollo de la vivienda social en
beneficio de la construcción de inmue

bles que aseguran mayor plusvalía para
desarrolladores y propietarios

Al respecto la vicecoordinadora de la
bancada del PAN Luisa Gutiérrez asegu
ró que en su partido se ha platicado del
tema y se ha hablado de que es impor
tante debatir pues los panistas también
tienen un paquete de iniciativas que
van más allá de penas privativas de la
libertad mismas que serán presentadas
cuando se inicie el periodo ordinario de
sesiones el próximo 1 de febrero

Nos preocupa que el Jefe de Gobierno
solamente se esté yendo por encimita en
seguimiento de lo que ya es evidente la
campaña de Morena de desprestigio ha
cíala oposición expuso

La legisladora añadió que la corrup
ción inmobiliaria sucede en toda la Ciu

dad de México y apuntó que esun fraude
que se hace a través del Instituto de Vi
vienda Invi para engañar a las personas
a quienes les ofrecen créditos que nunca
terminan por consolidarse

Es importante analizar todas las cau
sas que generan agravios en la capital y
que avanzan de manera rápida Se está
utilizando de manera discursiva el pro
blema pero no se están atendiendo las
causas sostuvo

Gutiérrez destacó que el Instituto de
Verificación Administrativa Invea es
uno de los organismos públicos que debe
ser investigado ya que es el que debe re
visar que las construcciones cumplan
con los requisitos de ley pero no lo hace

Lo único que hace una alcaldía res
pecto a un acta de verificación es soli
citarle al Invea que de acuerdo con una
solicitud ciudadana se lleve a cabo una
revisión si el verificador del Invea llega
a un acuerdo con el constructor el acta
se hace mal sin que se cumplan los re

quisitos que piden para cumplir con la
formalidad de las actas sostuvo

Por lo anterior hizo un llamado para

que todos se hagan responsables de la
cadena de mando y acusó que Batres de
no estar actuando institucionalmente
ya que dijo es muy fácil querer echar
culpas solamente por querer aumentar
los decibeles en un acto desesperado de
campaña sólo porque la candidata no
prende

La panista acusó a Morena de busca
fabricar carpetas y plantar conductas
para buscar encuadrar delitos ya que se
están concentrando en señalar más no
en atender el delito de raíz

En tanto la morenista Nancy Núñez
afirmó que su partido respaldará la ini
ciativa presentada por el Jefe de Gobier
no derivada de las consecuencias que ha
dejado dicho delito principalmente en
Benito Juárez que es donde salen todos
estos pisos de más

La legisladora expuso que la propues
ta es necesaria para poner un límite a los
funcionarios que buscan enriquecerse a
través de la corrupción y le pareció buena
idea que se contemplara el castigo para
familiares o terceras personas

Morena sin duda acompañará esta
iniciativa del Jefe de Gobierno que es

por el bien de la ciudad es un gran avan
ce que se establezca la corrupción inmo
biliaria en el Código Penal El tema del
Cártel Inmobiliario salió a la luz por una
explosión enun edificio enla Benito Juá
rez que fue producto de que no tenían las
medidas necesarias manifestó

En este contexto el diputado y secre
tario general del PVEM capitalino Jesús
Sesma Suárez opinó que a simple vista
la iniciativa es correcta pero se debe vi
sualizar la cuestión técnica

Lo que tenemos que hacer es dejar
claro que necesitamos acciones para
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cuando ocurra este delito pero por su
puesto que nosotros apoyaríamos sos
tuvo el legislador

Resaltó que la iniciativa no se debe
tornar dirigida hacia una sola persona
sino que las legislaciones deben velar
por el interés común y garantizar que las
obras se lleven a cabo de manera legal
parabeneficiar a la ciudadanía

Lo que nosotros tenemos que dar
es un marco jurídico para que en un su
puesto de un acto ilegal e ilícito existan
sanciones para la gente en especial para
los servidores públicos concluyó

EL MARTES la FGJCDMX reveló el testi
monio de un empresario que declaró cómo
funcionaba la presunta red de corrupción y
las cantidades que le pedían para sus obras

mí
NOSPREOCUPAqueel Jefe de Gobier MORENA sin duda acompañará esta LO QUE NOSOTROS tenemos que
no solamente se esté yendo por encimita I iniciativa del Jefe de Gobierno que es por I daresunmarcojurídicoparaqueenun
en seguimiento de lo que ya es evidente j el bien de la ciudad es un gran avance j supuesto de un acto ilegal e ilícito existan

la campaña de Morena de desprestigio j que se establezca la corrupción inmobilia j sanciones para la gente en especial para
hacia la oposición I ria en el Código Penal I los servidores públicos

Luisa Gutiérrez NancyNúflez Jesús Sesma
Coordinadora de diputados del PAN Diputada de Morena Diputado del PVEM

158
Casos de corrup
ción inmobiliaria

detectados

100
Mil hasta 3 millones
de pesos los sobor
nos que se pagaban
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ONG descalifica el
censo oficial sobre
personas desaparecidas
JESSICA XANTOMILA

Tras la publicación del censo so
bre personas desaparecidas en el
país con el que el gobierno federal
actualizó las cifras del registro na
cional organizaciones han hecho
revisiones para detectar si en la
base de datos están los nombres
de los casos que acompañan

Una de ellas es Fuerzas Unidas
por Nuestros Desaparecidos en
Nuevo León Fundenl que dio a
conocer que al tratar de ubicar a
40 personas en el citado censo en
12 no existe ningún dato disponi
ble y sólo siete están en la cate
goría de denuncia confirmada y
estarían contemplados entre los
12 mil 377 que el gobierno federal
presenta como confirmados

Detalló que seis casos se iden
tificaron en la categoría se re
quieren datos de identidad y
12 en se busca reportante es
decir que se cuenta con identi
dad pero sin datos adicionales
y no es posible contactar a quien
hizo el reporte para obtener más
información ya que se hizo un
registro anónimo

Al respecto Fundenl señaló que
varios de esos casos han sido pú
blicos como el de Roy Rivera Hi
dalgo desaparecido el 11 de ene
ro de 2011 en San Nicolás de los
Garza Nuevo León el cual llegó
al Comité de Derechos Humanos
de la Organización de Naciones
Unidas

Asimismo la organización
manifestó que en tres de los 40
que se revisaron se señala que
tienen información útil para

una eventual localización pero
aseguró que dos de ellos compar
ten carpeta con otras personas
que tienen diferente categoría

lo que evidenciaría que no hay
tales indicios

Consideró que estos resultados
muestran que no se cuenta con
un registro confiable para buscar

a las personas desaparecidas y que
el gobierno federal actual a punto
de terminar el sexenio se retira
sin poder cumplir la encomienda

Aceptan recomendación
delaCNDH

Por otra parte la Comisión Nacio
nal de Búsqueda CNB informó
que aceptó la recomendación
238 2023 de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos CN
DH relacionada con el Registro
Nacional de Personas Desapare
cidas y No Localizadas Rnpdno
luego de que una persona denun
ció que existen registros múlti
ples a nombre de su hermano
desaparecido

La CNB indicó que instruyó a
la dirección general del Rnpdno
para corregir y solventar las irre
gularidades administrativas y que
se elaborará la normativa faltante
la cual incluye la revisión de los
Lincamientos de Funcionamiento
del registro

Procedimiento de
responsabilidad

Igualmente señaló que remitió la
recomendación al Órgano Interno
de Control de la Secretaría de Go
bernación para que en el ámbito
de sus atribuciones inicie el pro
cedimiento de responsabilidad co
rrespondiente contra Karla Quin
tana ex titular de la CNB y demás
servidores públicos relacionados
con los hechos documentados

En la recomendación de la CN
DH emitida en noviembre pasado
a raíz de la investigación de una
denuncia recibida el 6 de abril de
2022 se concluyó que Quintana
fue omisa en rectificar la existen

cia de más de un registro único en
relación con una víctima y sus fa
miliares pese a tener información
necesaria para ello y por la no
emisión de lincamientos para la
operación del Registro Nacional
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#PLANDEAMLO

DINERO DE
AUTONOMOSPARA PENSIONE
EL PRESIDENTE PROYECTA USAR RECURSOS DE ORGANISMOS COMO EL INAI PORQUE SON

ESTRUCTURAS IMPRODUCTIVAS CREADAS DIJO PARA PROTEGER A LA CORRUPCIÓN
POR IVAN EVAIR SALDAÑA Y NOEMI GUTIERREZ
#PLANTEAELPRES DENTE

A pensiones el
dinero del INAI
ÓRGANOS AUTÓNOMOS
SE CREARON PARA
TAPAR LA CORRUPCIÓN
CONSIDERA AMLO
POR I SALDANA Y N GUTIERREZ

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

El presidente Andrés Manuel
López Obrador va por finan
ciar su propuesta de reforma al
sistema de pensiones aplican
do más medidas de austeridad

republicana en el gobierno fe
deral pero también planteó to
mar dinero del presupuesto de
estructuras improductivas

señalando al Instituto Nacional

de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales INAI

Ayer justificó que la inicia
tiva de reforma constitucional

que enviará al Congreso el 5
de febrero junto a un paquete
de iniciativas va por revertir
las contrarreformas en pen
siones de los expresidentes

Ernesto Zedillo y Felipe Cal
derón que ocasionaron que
los trabajadores del IMSS e
ISSSTE reciban al momento
dejubilarse menos del 50 por
ciento de su último salario

Estamos pensando que
vamos a enviar una iniciati

va para que el gobierno ayude
a que se vaya gradualmente
corrigiendo esta injusticia que
no se le cargue todo y desde
el primer año ni al trabajador
ni al empresario sino que el
gobierno aporte para el fondo
y que con el paso del tiempo
ya se normalice yya el empre
sario y el trabajador aporten
lo que les corresponde dijo

Reconoció que existen crí
ticas sobre su propuesta de
reforma que apuntan que el

propósito de fondo es que
López se robe la lana de tus
ahorros Zafo Yo no soyrate
ro no soy corrupto contestó

Además de aplicar más
austeridad republicana plan
teó sacar dinero de muchas

estructuras improductivas
que dijo fueron creadas para
proteger la corrupción Los
organismos autónomos que
se crearon en contra de la

gente en contra del pueblo
para proteger a particulares
nacionales y extranjeros esa
es su función Entonces ahí
hay muchos ahorros Imagí
nense el Instituto de la Trans
parencia mil millones cuesta
mantenerlo Por qué no esos
mil millones se van al fondo de

pensiones Les estoy ponien
do un ejemplo así afirmó
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5

DE FEBRERO
AMLO ENVIA
RÁ PAQUETE
DE INICIATI
VAS

8
REFORMAS
CONTEMPLA
EL EJECUTIVO
FEDERAL

100

BUSCA LÓPEZ
OBRADOR

QUE RECIBAN
DE PENSIÓN

TRABAJO
EN

CONJUNTO

El Presidente
se reúne con

expertos para la
elaboración de

los proyectos

MÁS
CAMBIOS

o
El mandatario

refirió que utilizará
los recursos de
las estructuras

improductivas

0
Adelantó que la

reforma electoral que
también propondrá

buscara reducir

gastos de campaña

0
Asimismo enviará

reformas al Poder
Judicial en Bienestar
a la GN y en Trenes
de Pasajeros
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DESLIZA AMLO OPCIÓN DE HACERLO CON PRESUPUESTO DEL INAI

SE FINANCIARÍAN CON MÁS AUSTERIDAD
Los recursos que el gobierno aporta
rá para compensar las pensiones de
los trabajadores del régimen de 1997
saldrán de un esfuerzo adicional en
austeridad dijo el presidente AMLO
y deslizó por poner un ejemplo que
salieran del presupuesto del INAI

Imagínense mil millones por qué
esos mil millones no van a pensiones

Sin embargo expertos dijeron
que el planteamiento es inviable
pues el presupuesto del INAI no sería
suficiente para pagar las pensiones

Diana Benítez

ES UNA BURLA DICEN EXPERTOS

Presupuestodel
Inaisólopagaría
4 5horasde
laspensiones
Si se divide entre 70 millones de cuentas en el país ese
presupuesto es apenas 17 pesos al año abundan analistas

Por qué esos mil
millones del instituto
no van a personas
señala el Presidente

DIANA BENfTEZ
dbenitez g elfínanc ero com mx

Los recursos que el gobierno apor
tarápara compensar laspensiones
de los trabajadores del régimen
de 1997 saldrán de un esfuerzo
adicionalenmateriade austeridad
aseguró el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ydeslizó por
ponerunejemplo quepodrían to
marse delpresupuesto del Instituto
Nacional deTransparencia Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales Inai Imagí
nense el institutode la transparen
cia mil millones Porqué esos mil
millones no van a las pensiones
cuestionó

Sin embargo el planteamiento
es inviable pues el presupuesto

del Inai noalcanzaría aseguraron
en entrevista con El Financiero

Carlos Ramírez exdirector de la
Comisión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro Consar y
Adriana Hortiales analista en fi
nanzas públicas

Carlos Ramírez indicó que las
finanzas públicas están en situa
ción precaria y la corrida o lo
que nospresente no tieneviabilidad
financiera

Es una burla usar el Inai Son
mil millones de pesos mil millones
depesosesloquegastaelpaísen4 5
horas en pensiones o si lo divides
entre 70 millones de cuentas son
17 pesos al año Eso no va a elevar
las pensiones detalló

Agregóqueseestimaquehay25
millones de aforados activos y 45
inactivos pero supongo que está
pensando en todos los trabajadores
que tienen Afore Vamos a pensar
que no que sólo está pensando en

los afiliados pero nuestro merca
do laboral es intermitente la gente
entraysale del mercado laboral de
manera intermitente por eso hay
tantas cuentas activas

En entrevista por separado
Adriana Hortiales apuntó que
aunque su reforma hiciera el

planteamiento correcto no alcan
zapara financiar nada pues si el
presupuesto fueran 100 pesos las
pensiones se llevan 22 pesos ylos
ramos autónomos hoynos cuestan
sólo 1 8 pesos y él sólo habló del
Inai

Otro ejemplo que puso es que
incluso con el régimen actual las
pensionesya se comen 2 porcien
to del presupuesto Las pensiones
están financiadas por impuestos
generales la pensión bienestar se

come todo el IEPS que entra por
gasolinas

EnsuconferenciaenPalacioNa
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cional el presidente López Obra
dor aseguró que la parte que nos
corresponde de los recursos para
equilibrar las pensiones lavamos a
obtener porquevamos a proponer
másausteridadrepublicana Empe
zamos con austeridad nos ayudó
mucho peropensamos que todavía
podemos ahorrar más No puede
habergobierno ricoconpueblopo
bre entonces loque ahorremosvaa
destinarse a ese propósito

Lanueva medidade austeridad
incluiría eliminar estructuras de
gobierno

Además haymuchas estruc
turas improductivas comolas que
crearon para proteger la corrup
ción los organismos autónomos
quese crearonencontrade lagente
encontradel pueblopara proteger
aparticulares nacionalesyextran
jeros esa es su función entonces

ahí hay muchos ahorros insistió
el mandatario

Entre ellos mencionó el Insti
tuto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales el cual
posiblemente también tendría
modificaciones en una iniciativa
más que integraráenelpaquete del
5 de febrero que inicia el periodo
legislativo

López Obrador reiteró que se
estárealizando lacorrida financiera

para argumentar en la reforma y
además destacó que será algo gra
dual

Se va a pagar desde este año
de modo que puede llevar 10 15
años pero sí vamos a corregir
aseveró

Además respondióacríticasque
sehanhecho entornoa la reforma
yparaejemplopuso un mensaje de
X en el que se asegura que podría
implicar que se robe el dinero de
las pensiones

Zafo No soy ratero no soy
corrupto no soyrata remarcó el
mandatario

FOCOS

Gradual AMLO reiteró que
se está realizando la corrida

financiera para argumentar en la
reforma y además destacó que
será algo gradual

Inviable Carlos Ramírez dijo
que las finanzas públicas están
en situación precaria y la
corrida o lo que nos presente no
tiene viabilidad financiera

2
DEL PRESUPUESTO
ya se utiliza para financiar las
pensiones incluso con el
régimen actual
Se va a

pagar
desde
este año
de modo

que
puede
llevar

10 15
años
pero sí
vamos a

corregir

ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ
OBRADOR
Presidente de
México
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Postura El presidente Andrés Manuel López Obrador ayer
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Reprocha comisionada opacidad
ROLANDO HtRRliRA

Antes de pensar en desapare
cer el INAI y destinar su pre
supuesto al fondo de pensio
nes debería garantizarse la
transparencia de los recursos
destinados al pago de ese de
recho señaló ayer la comisio
nada Norma Julieta del Río

Durante la sesión del ple
no del organismo Del Río hi
zo referencia a la propuesta
planteada por el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor durante la conferencia
matutina e indicó que hay
quejas constantes de los ciu
dadanos sobre la falta de in
formación del pago de pen
siones en el TMSS

En la mañanera el Presi
dente se refiere a la iniciativa
que presentará el día 5 de fe

brero en paquete donde hoy
especifica que el presupuesto
del INAI sería para el fondo
de pensiones

El fondo de pensiones
es algo de lo que siempre
hemos hablado aquí de las
pensiones del Seguro Social
cuando niegan precisamen
te la información para que
los ciudadanos lleguen a esas
pensiones lo cual es contra
dictorio indicó

El presidente del INAI
Adrián Alcalá demandó con
gruencia entre lo que dice el
titular del Ejecutivo y la res
puesta que dan las dependen
cias y entidades cuando les
solicitan información

Las declaraciones de los
dos comisionados se dieron
al analizar una negativa del
Banco del Bienestar a infor

mar cuánto ha pagado a otras
instituciones bancarias por la
dispersión de recursos a las
tarjetas del bienestar

Hago un llamado tam
bién al Banco del Bienestar a
evitar este tipo de respuestas
que nada abonan a la trans
parencia y por supuesto a la
rendición de cuentas e in
cluso va en contra de la na
rrativa del titular del Ejecuti
vo federal y efectivamente si
pretende o está la pretensión
pues también hay que abonar
a la rendición de cuentas in
dicó Alcalá

En la sesión Del Río acu
só ser víctima de una perse
cución del Organo Interno
de Control en el INAI el cual
investiga presuntas inconsis
tencias en la declaración pa
trimonial de la comisionada
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Atacan transparencia
hackers y AMLO

La Plataforma Nacional de Transparencia ha recibido en lo que va del
año 60 millones de intentos de ataques cibernéticos 3 5 millones al
día en promedio de acuerdo con un informe del Instituto Nacional
de Transparencia el cual gestiona esa herramienta de acceso a la
información La comisionada Julieta del Río aseveró en entrevista que
la cantidad de casos registrados es alarmante y tienen la finalidad de
saturar la PNT lo que genera lentitud o denegación de servicios en
detrimento de los ciudadanos que la usan

Recibe PNT 60 millones de
intentos de hackeo en 2024
Inai Las tentativas de vulnerar la

Plataforma Nacional deTransparencia
han prendido alarmas afirma la
comisionada Julieta del Río

ÁNGELCABRERA

La Plataforma Nacional de Transparencia
PNT ha recibido en los primeros días de este

año enpromedio 3 5 millones de intentos de
hackeo diarios

En un informe obtenido por 24 HORAS
el Instituto Nacional de Transparencia Inai
que gestiona esa herramienta de acceso a la
información indica que hasta ayer se contabi
lizaban 60 1 millones de intentos de ataques
cibernéticos

Mientras que en 2023 recibió 183 9 millo
nes de intentos de ciberataques unpromedio
de 502 mil diarios

De acuerdo con los datos en los primeros
días de 2024 se ha intensificado el ataque
contra la Plataforma en seis veces más que el
promedio de 2023

Los intentos de hackeo según las indagato
rias del organismo autónomo provienen de
otros países y se trata de ingresos masivos que
saturansu sistemaygeneranfallas enlamisma

En entrevista con este diario la comisiona
daJulieta del Río aseveró que aunque se trata
de una cifra alarmante a la fecha ninguno de
los intentos de hackeo halogrado penetrarlos
sistemas de la Plataforma la cual resguarda
miles de millones de datos de contratos sala
rios convenios e información pública de las
dependencias federalesylocales

Se pudiera pensar que pudiera ser normal
porque todos los sistemas todas las platafor
mas que contienen datos son susceptibles de
recibir ataques pero sí llama la atención que
tan solo en enero van 60 1 millones de inten
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tos de atacar laplataforma asevero
Abundó que comparado con los del año

pasado que fueron más de 183 millones sí
es alarmante porque estamos iniciando el año
yya tenemos prácticamente pues una tercera
parte de lo que fue el año pasado

La comisionada manifestó que hasta la fe
cha ninguno de los ataques masivos ha fruc
tificado debido a los controles de seguridad
por lo que hay millones de intentos pero
nunca se ha logradohackearnimucho menos
vulnerar los datos que contiene

Apunto que la cantidad de ataques diarios
tienen la finalidad de saturar la PNT y causar
que se genere una lentitud o denegación de
servicios en detrimento de los ciudadanos

Es como si en una casa tenemos una puerta
de lo normal y queremos que entren 100 per
sonas juntas pues no se puede lo que pasa
es que los intentos de hackeo es que mandan
millones de solicitudes a la plataforma y la
atascan lo que hace que el servicio se vuelva
lento manifestó

Julieta del Río expresó que los millones de
intentos de hackeo podrían tratarse una es
trategia para evitar el funcionamiento de la
Plataforma Nacional de Transparencia

Para nadie es escondido que diariamente
recibimos ataques simplemente hoy se dijo
que el presupuesto del Inai debe irse a pen
siones pero el presupuesto es de mil millones

es gente que no quiere que exista la trans
parencia que sabe que medios académicos
usan laplataformapara sacar investigaciones
entonces les molesta y quien reniegue de la
transparencia seguramente le molesta la pla
taforma indicó

Apenas ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró en su Mañanera que
buscará que con la desaparición de organis
mos autónomos como el Inai se financie el
nuevo sistema de pensiones que propondrá
al Congreso

Hay todavía muchas estructuras improduc
tivas todas las que crearon para proteger la
corrupción los organismos autónomos que
se crearon en contra de la gente Entonces
ahí hay muchos ahorros Imagínense el ins
tituto de la transparencia milmillones cuesta
mantenerlo Por qué no esos mil millones se
vanal fondo de pensiones dijo el Presidente

De acuerdo a la comisionada una muestra
de que la PNT y el organismo autónomo fun
cionan dijo es que personal del Inai se ha en
cargado de gestionar laPlataformayproponer
mejoras con lo que se ahorró 3 5 millones de
pesos anuales en operación que se le pagaban
a una empresa en años anteriores

PRINCIPAL CRITICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador
desde que inició su mandato ha sido el prin
cipal crítico del Inai a cuyos comisionados ha
calificado de alcahuetes

El mandatario nacional ha expresado su
propuesta de que se elimine al órgano de
Transparencia y sus funciones sean asumidas
porlaSecretaríadelaFunciónPública SFP o
la Auditoría Superior de la Federación ASF
y también para que lo invertido en ese órgano
autónomo sirva para financiarpensiones

Desde marzo del añopasado elórgano elec
toral se quedó sin quorum debido a la falta
de nombramientos de tres comisionados por
parte del Senado

Sin embargo desde octubre pasado la Su
prema Corte de Justicia de la Nación SCJN
autorizó al Inai operar con solo cuatro comi
sionados debido a que llevaban meses parali
zados por la falta de quorum

En diciembre pasado el Senado no logró el
consenso para aprobarpormayoría calificada
el nombramiento de dos comisionados del

Inai por lo que ese organismo autónomo se
mantendrá conuna integración incompleta a
pesar del ordenamiento de la Suprema Corte
para designar a esos funcionarios

A su vez el pasado 10 de diciembre el comi
sionado AdriánAlcalá fue elegido como presi
dente del InstitutoNacionalde Transparencia

Es como si en una casa tenemos

una puerta de lo normal y
queremos que entren 100 personas
juntas pues no se puede lo que pasa es
que los intentos de hackeo es que mandan
millones de solicitudes a laplataforma y
la atascan lo que hace que el servicio se
vuelva lento

JULIETA DEL RÍO
Comisionada del Inai

Hay todavíamuchas estructuras
improductivas todas las que

crearon paraproteger la corrupción los
organismos autónomos que se crearon
en contra de la gente Entonces ahí hay
muchos ahorros Imagínense el instituto
de la transparencia mil millones cuesta
mantenerlo Por qué no esos mil millones
se van al fondo de pensiones

ANDRÉS MANUELLÓPEZOBRADOR
Presidente de México
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BLANCOFIJO El Inai ha sidoatacadodeforma constante por el presidente de la República Andrés Manuel LopezObradorfdesdesu Mananera
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Morena y opositores se
enfrentan en la Permanente
por el pacto en Coahuila
GEORGINA SALDIERNA
Y VÍCTOR BALLINAS

Morena y la oposición chocaron
y cruzaron descalificaciones en la
sesión de ayer de la Comisión Per
manente del Congreso de la Unión
por el pacto entre el PRI y el PAN
en Coahuila El blanquiazul acusó
que el actual es el gobierno más co
rrupto que ha existido mientras el
partido guinda aseguró que estos
acuerdos revelan que esas fuerzas
políticas ven la administración pú
blica como botín a repartir

Hamlet García Almaguer di
putado de Morena destacó que el
pacto de Coahuila es un reflejo de
la visión patrimonialista de la polí
tica Se trata de un sistema instau
rado por el Prian que ven las insti
tuciones y los espacios públicos y
de poder como simples casillas de
un juego de mesa Tiran los dados
y seleccionan los perfiles que van
a llegar a esas posiciones

Hizo un recuento del convenio
que planteaba hasta el reparto de
notarías y la ratificación de un ma
gistrado que antes fue dirigente
del PAN estatal Tanto que su
bieron a tribuna supuestamente
a defender la independencia del
Poder Judicial Farsantes y men
tirosos les espetó luego de resal
tar que hacen trueques y acuerdos

oscuros a costa del pueblo Advir
tió que así como hay un pacto de
Coahuila ahora se pretende otro
en Jalisco para colonizar el Poder
Judicial y dejarlo en manos de Mo
vimiento Ciudadano que ya se va

Julen Rementería coordinador
del PAN reviró que Morena y sus
aliados hacen toda una apología de
un tema que ni siquiera se llegó a
materializar pero no dicen nada
de la corrupción en el país Mé
xico vive hoy con el gobierno más
corrupto de la historia no tiene
comparación con otro y mira que
los hubo malos enfatizó

Apuntó que hay 41 casos famo
sos de corrupción de esta adminis
tración entre los que enumeró el
de Seguridad Alimentaria Mexica
na Segalmex y la Casa Gris

El senador Reyes Flores Hur
tado de Morena explicó que el
convenio sí se ejecutó porque se
entregaron las seis notarías pac
tadas al PAN Cómo le decimos
al ciudadano al abogado que tiene
20 años 15 buscando una notaría
por mérito propio que tienen que
formar parte de las familias felices
del PRI o del PAN para poder as
pirar a ser notarios preguntó

El diputado petista Benjamín
Robles señaló que los moribundos
partidos de oposición se han con
vertido en su desesperación en una
fuente inagotable de mentiras
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Piden regreso de Ricardo
Monreal Ávila como líder
parlamentario en Senado
Tahya Agosta Rafael Ortiz

El coordinador de Morena en el Senado

Eduardo Ramírez Aguilar solicitará
licencia para dejar su escaño el próximo

1 de febrero con el objetivo de competir por
la gubernatura de Chiapas arropado por el
movimiento de la 4T Además el morenísta
sostuvo que lo más correcto sería designar
nuevamente a Ricardo Monreal Avila como

líder parlamentario por su gran autoridad
legislativa y conocimiento del trabajo legis
lativo

Yo creo que debe salir en un acuerdo de uni
dad No nos conviene una elección interna sino
más bien una decisión que nos mantenga uni
dos y fortalecidos sobre todo en el fin de la
legislatura dijo Entrevistado al finalizar la
entrega de reconocimientos con motivo del 20
aniversario de la Academia Nacional de Pe

riodistas de Radio y Televisión en el Senado
Ramírez señaló El senador Ricardo Monreal

tiene una gran autoridad legislativa es un gran

conocedor como parlamentario y tiene
las credenciales y la confianza del
grupo parlamentario que pudieran
darle ese respaldo Yo creo que sería
lo más correcto sin embargo no me
quiero adelantar Esperaré llegado
el 31 de enero

Eduardo Ramírez detalló

que la legislación electoral dr
Chiapas le da to
davía algunos
días más para de
jar el cargo en el
Senado y poste
riormente dedicar

se de tiempo com
pleto a la contien
da por la gubernatura

Tengo algunos días aún para poder cumplir
con la Constitución del Estado de Chiapas pero
el 31 de enero haremos nuestra sesión ple
naría y ese día entregaré la estafeta como coor
dinador del grupo parlamentario que ha sido
un ejercicio en el que me he sentido acuerpado
por mis compañeros senadores y senadoras
indicó Ramírez Aguilar
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Se van morenistas contra Marko Cortés lo llaman Lord notarías

Reprochan pactos
Acusan opositores
que la 4T
tiene acuerdos

con el crimen

MAYOLO LÓPEZ

La sesión de la Comisión Per
manente se convirtió ayer
en un foro para cuestionar
pactos

El Grupo Plural y diputa
das del PAN acusaron al Go
bierno del Presidente Andrés
Manuel López Obrador de
haber pactado con el crimen
organizado

Los señalamientos aflo
raron después de que Mo
rena introdujera el espinoso
pacto que el líder del PAN
Marko Cortés suscribió con
Gobernador de Coahuila
Manolo Jiménez para re
partirse alcaldías y notarías

El pacto que se debe
condenar el pacto que ven
go a denunciai es el del Go
bierno un pacto tácito con
el crimen organizado Ese
pacto sí se debe denunciar
una y otra vez Los muertos
son más los fcminicidios son
más los periodistas muertos
son más Se debe devolver
le el miedo a los criminales
porque hay un pacto tácito
del crimen y los gobiernos de
Morena aseguró el senador
Germán Martínez

El fundador del Grupo
Plural mencionó el caso de
la Alcaldesa morenísta de
Chilpancingo Norma Otilia
Hernández quien en un vi
deo difundido en abril pasa
do apareció sentada a la me
sa con un criminal con una
pistola en el cinto Abrazos y
no balazos es la confesión de
un pacto criminal Ese es el

pacto deleznable y contra ese
pacto vamos a luchar los que
no tenemos partido

En el mismo tono la di
putada panista María de los
Angeles Gutiérrez afirmó
que era necesario hablar del
acuerdo oscuro que hay pa
ra no tocar a los criminales
amén de que este Gobierno

federal es el más corrupto de
la historia

La diputada Berenice
Juárez también panista afir
mó que el inquilino de Pala
cio Nacional abraza al narco
Y quieren hablar de acuer

dos Hablemos de cuáles son
los contratos del Tren Maya
y del AIFA y de los negocios
del Presidente

Por Morena el senador
Reyes Flores anunció que in
terpondrá una denuncia de
rivada del polémico pacto
porque si no se combate la

corrupción se convierte en
complicidad

El legislador señaló al ex
candidato panista al Gobier
no de Coahuila como uno de
los beneficiarios del pacto
con el reparto de una notaría

Después de tachar de
farsantes y mentirosos a

los priistas y panistas el dipu
tado morenísta Hamlet Gar
cía denunció que en Jalisco
se urde otro pacto para re
partirse espacios en el Poder
judicial

Su correligionaria Rosan
gela Amairany Peña afirmó
que el Presidente se había
quedado corto cuando los
nombró la mafia del poder
porque son eso unos abusi
vos unos mañosos Hacen
uso de sus dizque facultades
para saquear los bolsillos de
la nación

Este acuerdo político

incidió es sólo una mues
tra de su debilidad de su coa
lición pero están haciendo el
ridículo y vulnerando la divi
sión de poderes No vengan
aquí hablar de que son muy
rectos son unos mentirosos

Por Movimiento Ciuda
dano la senadora Lauta Ba
llesteros explicó que por pac
tos derivados de alianzas po
líticas es que el movimiento
naranja se mantenía solo en
la esfera ciudadana

MC señaló que la afian
za del PAN y con el PR1 110
se podía explicar si no era x r
los pactos de corrupción y de
impunidad de sus cúpulas Lo
mismo dijimos de la alianza
de Morena con el Verde Eco
logista Las alianzas ya no re
presentan nada para la gente
son la suma de todo lo que es
tá mal en la política advirtió

Después de llamar Lord
notarías al dirigente panis
ta Marko Cortés Ballesteros
afirmó que Morena no se sal
vaba de escándalos plagados
de corrupción en el que los
hijos del Presidente López
Obrador están inmiscuidos
Por eso decidimos no ir en
coalición cotí los partidos de
siempre ni con el PRI ni con
Morena ni con el PAN

El senador panista Ju
len Rementería del Puerto
aseguró que el contenido del
pacto no se había llegado a
materializar y que los casos
de corrupción de Morena
habían sido más graves que
cualquier otro

Encontré 41 casos fa
mosos de corrupción de este
Gobierno y no dicen nada La
casa gris Qué me dicen de
la casa gris están involucra
dos la familia directa y nada
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ha pasado Se critico mucho
la estafa maestra pero aquí
tenernos Segalmex y 110 pa
sa absolutamente nada dijo

Germán Martínez

Grupo Plural

II El pacto que se
debe condenar el
pacto que vengo a
denunciar es el del
Gobierno un pacto
tácito con él crimen

organizado

Laura Ballesteros

MC

II La alianza del
PAN con el PRI no

se podía explicar si
no era por los pactos
de corrupcióny de
impunidad de sus
cúpulas

Rosangela Amairany
Peña Morena

Mi Este acuerdo
político es sólo
una muestra de su

debilidad están
haciendo el ridículo y
vulnerando la división
de poderes

i En los trabajos de la Comisión Permanente los reclamos entre las bancadas afloraron luego
de que Morena introdujo el pacto que el líder del PAN Marko Cortés suscribió con el
Gobernador de Coahuila Manolo Jiménez para repartirse alcaldías y notarías
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Piden informe sobre
la falta de medicináis
Diputado panista
exige a Ssa explicación
ante desabasto en la

nueva Megafarmacia
ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Ante diversas quejas de pacien
tes que han llamado a la Mega
farmacia y no han conseguido
que les surtan sus medicamen
tos el diputado Héctor Saúl Té
llez Hernández PAN propuso
que la Comisión Permanente so
licite un informe al titular de la
Secretaría de Salud Ssa Jorge
Alcocer Varela en el cual expli
que el desabasto de labodega re
cientemente inaugurada

A través de un punto de
acuerdo solicitó que el funcio
nario federal informe las accio
nes que se llevan acabo paraevi
tar la faltade fármacosenel Cen
tro Federal de Almacenamiento
y Distribución de Insumos para
la Salud Cefedis nombre ofi
cial ubicado en Huehuetoca
Estado de México

El legislador señaló que este
sexenio se han dejado de surtir
cerca de 45 millones de recetas
médicas y el aumento es alar
mante dijo en el periodo com
prendido de 2018 a 2022

En 2018 no se surtieron 953

mil 919 recetas que equivalen a
0 44 del total de recetas emi
tidas en 2019 primer año del ac
tual gobierno esa cifra subió a 4
millones 40 mil 692 1 81

En 2020 fueron 11 millones
325 mil 2 recetas 5 92 al año

siguiente se alcanzó el máximo
de 17millones 119 mil502 recetas
sin surtir 8 7 del total

En 2022 10 3 millones de re
cetas no fueron surtidas de
acuerdo con el documento

Es increíble que a menos de
una semana de que se haya
puesto en operaciones el Cefedis
ya existan casos de personas que
han solicitado medicamentos y
que no cuenten con ellos es
alarmante que esta obra sólo sea
un distractor de la dolorosa rea
lidad sobre la falta de medica
mentos en el sector Salud me
xicano lamentó el diputado

Expuso que la llamada Mega
farmacia costó 2 mil 700 millo
nes de pesos y el secretario Al
cocer Varela manifestó que es
la megasolución a la megaco
rrupción que imperó en la peor
infamia que fue la comerciali
zación de la salud

Sin embargo a 19 días de su
inauguración la bodega presen
ta desabasto que ha sido denun
ciado por los pacientes
HÉCTOR SAÚL TÉLLEZ

Diputado panista

Es increíble que a
menos de una semana
de Que se haya puesto
en operaciones el
Cefedis ya existan
casos de personas
que han solicitado
medicamentos y que
no cuenten con ellos
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A 19 días de la inauguración de la Megafarmacia la bodega presenta
desabasto que ha sido denunciado por los pacientes
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Comparecen en la
Permanente 20
aspirantes al TFJA
propuestos por AMLO
VÍCTOR BALLINAS
Y GEORGINA SALDIERNA

En la Primera Comision de la Per
manente de Gobernación Puntos
Constitucionales y Justicia com
parecieron ayer 20 candidatos
propuestos por el presidente An
drés Manuel López Obrador para
ocupar el mismo número de ma
gistraturas vacantes en el Tribunal
Federal de Justicia Administrativa
TFJA Todos son vinculados a Mo

rena han trabajado con el propio
López Obrador en el gobierno de la
Ciudad de México o la Presidencia
de la República y otros en depen
dencias federales

Las plazas corresponden a las sa
las regionales del TFJA en el país
unos de los más de 150 nombra
mientos pendientes en el Senado
algunos de ellos con varios años
en la congeladora La ratificación
en el Senado no se pudo lograr al
no alcanzarse acuerdos entre las
bancadas de Morena y la oposición
integrada por PAN PRD PRI y MC

Ayer de nueva cuenta sólo asis
tieron a las comparecencias sena
dores y diputados de Morena y sus
partidos aliados y no acudieron los
de PAN PRI PRD y MC en protesta
porque a la bancada del blanquiazul
no se le otorgó una presidencia de
las Comisiones de la Permanente

Todos los aspirantes a magistra
dos de las salas regionales del TFJA
dijeron cumplir los requisitos exigi
dos Todos son abogados muchos
con maestrías y algunos más con
doctorados en derecho constitucio
nal En su totalidad han laborado en
la administración pública por 30
20 o 10 años

Entre los candidatos se encuen
tran el general de brigada de justi
cia militar en retiro Miguel Carras
co Hernández quien laboró como
asesor del procurador castrense
Fue subdirector de la entonces Pro
curaduría General de Justicia del
Distrito Federal durante 15 años
fue director del Banco del Ejército
y profesor en la Universidad Aná
huac Agregó que tuvo 35 años inin
terrumpidos de servicio

Entre otros cargos Maricela Le
cuona González fue presidente del
comité de transparencia y titular
de la Unidad de Transparencia de
la Secretaría de Salud en la cual
expuso ante los legisladores se me
reconoció mi trabajo en conseguir
la vacuna contra el covid 19 en el
inicio de la pandemia

María de los Ángeles Jasso Cisne
ros actualmente es abogadageneral
del Instituto Politécnico Nacional y
trabajó en el Servicio de Adminis
tración Tributaria y la Secretaría de
Economía

Claudia Angélica Nogales Gaona
trabaja en la consejería jurídica de
la Presidencia entre otros

66
A la sesión sólo
acudieron
legisladores
de Morena y
sus aliados

 .  2024.01.18



Pág: 159

MICHQACAN

Demandan que funcionarios
expliquen casos de extorsión
Piden diputados
comparecencia de
titulares de la Ssa SICT
SSPC y Guardia Nacional

ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

Rubén Moreira coordinador de la
bancadadel PRI en laCámara de Di
putados propuso que la Comisión
Permanente llame a comparecer al
secretario de Salud Jorge Alcocer
Varela para que informe sobre las
medidas que se habrán de imple
mentar para evitar el desabasto de
medicamentos en todos los estados
del país en donde grupos delictivos
controlan la venta y distribución de
los productos médicos

Situación que pone en alto
riesgo a la población que los ne
cesita principalmente a quienes
se encuentran en situación de
vulnerabilidad advirtió en el

RUIBÉN MOREIRA VALDEZ
Coordinador de dipuatados del PRI

El control de medicinas
por grupos delictivos
pone en alto riesgo a la
población que los nece
sita principalmente a los
más vulneradles

punto de acuerdo presentado
por el legislador priista

EL UNIVERSAL publicó la nota
Crimen acapara medicamentos en

Michoacán con el testimonio de
habitantes de algunas localidadesde
Tierra Caliente que tienen que pagar
a sobreprecio los fármacos impues
tos por el crimen organizado

El punto de acuerdo de Moreira
Valdez también solicitó convocar al

titular de la Secretaría de Infraes
tructura Comunicaciones y Trans
portes Jorge Ñuño Lara para que
informe sobre la situación que guar
da la prestación del servicio de in
ternet en Michoacán ante la intro
misión del crimen organizado así
como de las medidas que se han im
plementado para la salvaguarda de
la población en el uso de la telefonía
móvil y comunicación de datos

Finalmente pidió la compare
cencia de la titular de la Secretaría
de Seguridady Protección Ciudada
na Rosa Icela Rodríguez y del co
mandante de la Guardia Nacional
David Córdova Campos para que
informen sobre la ola de violencia
que se vive en el país

Así como la estrategia y medidas
que el gobierno federal implementa
táparagarantizar la integridadypro
tección de la población principal
mente de lasy los jóvenes del país así
como la seguridad en la realización
de actividades económicas priorita
rias detalló la propuesta

El PRI en San Lázaro propuso que la Comisión Permanente llame a comparecer a varios funcionarios federales
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#BOXEO

RINDEN
TRIBUTO
EL SENADOR JOSÉ
NARRO ENCABEZA
UN HOMENAJE A
DON JOSE SULAIMÁN

POR ÉRIKA MONTOYA

META ELHERALDODEMEXICO COM

Con una ceremonia en el anti

guo Senado se rindió home
naje a José Sulaimán titular
del CMB por 39 años a una
década de su fallecimiento

jta hijo Mauricio# actual

junto a su hermano Héctor
recibieron de manos del se
nador José Narro Céspedes
la distinción postuma

Arropados por púgiles y
representantes de Turquía
Filipinas Argentina y EU el
directivo recordó las princi
pales enseñanzas de su padre

Estas cosas son las que
nos motiva a seguir adelante
en el boxeo Es un mundo di

ferente en el que se vive ahora
pero hayque ajustarse y pen
sar qué haría mi papá dijo

Para José Narro don José
logró marcar un antes y un
después en el deporte de tos
puños pues gracias a su tra
bajo creó una vitrina para las

Agradecemos su obra y
trabajo para ayudar ajóvenes
Necesitamos que se retiren del
vicio y que opten por otras
actividades para ser ejemplo
de la sociedad a la que aspi
ramos declaró el morenista

En las redes sociales la fa
milia Su laimán Sald ívar difun

dió un mensaje del Papa Fran
cisco En el escrito a mano
el Sumo Pontífice recordó a

don José y prometió realizar
oraciones para que tenga su
eterno descanso

La semana en honor al di

rigente vitalicio del Consejo
Mundial de Boxeo cierra el sá

bado en el Gimnasio Nuevo
Jordán en donde
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RECUERDO El Papa Francisco dedicó unas palabras
escritas a José Sulaimán a 10 años de su fallecimiento
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Incierta
reelección
dealcaldes
Noseveunpanoramafavorable
para lasalcaldesasquebuscarían
reelegirseenlaspróximas
eleccionesde2024enlacapital
Morenaretomafuerzaysellevaría
lamayoríadelasalcaldíasdela
CiudaddeMéxico
INDIGO STAFF

Deacuerdocon la encues

ta realizada por Facto
Métrica y Reporte índi
go sobre la próximas

elecciones en las 16 alcaldías de

la Ciudad de México la coalición
conformada por Morena Partido

del Trabajo y el Partido Verde
EcologistadeMéxico muestrauna
ventajaconsiderable con respecto
asusoponentes enbuscade las de
marcaciones

En 11 alcaldías Sigamos Hacien
do Historia mantiene la preferen
cia Azcapotzalco Cuauhtémoc
Gustavo A Madero Venustiano
Carranza Iztacalco Iztapalapa
Tláhuac Xochimilco Cuajimal
pa Tlalpany Milpa Alta mientras
que Fuerza yCorazónpor México

mantendría únicamente cinco

Miguel Hidalgo Benito Juárez
Alvaro Obregón Coyoacán y
Magdalena Contreras

Reelección

En Alvaro Obregón el 43 3 porcien
to de los ciudadanos votaría por
el PAN contra el 42 3 por ciento
de Morena sin embargo la actual
alcaldesa Lía Limón tras la posi
bilidad de reelegirse un 46 3 por
ciento votó a favor por un 53 7 por
cientoencontradesucontinuidad

La también panista por la al
caldía Azcapotzalco Margarita
Saldaña es rechazada con un
32 5 por ciento de un lejano 67 5
por ciento

En Cuauhtémoc aSandraCue
vas unamplio 68 4 por ciento está

en contra de que se reelija por un
31 6 que está de acuerdo Morena
ganaría en la demarcación con
55 5 por ciento de preferencia

El ejercicio se realizó mediante
el tamaño de la muestra por en
cuesta 1000 por alcaldía nivel
de confianza de 95 por ciento y
margen de error de 3 1 por cien
to Fecha de levantamiento 10
al 15 de enero de 2024 Universo

población mayor de 18 años de
las 16 alcaldías de la Ciudad de

México Marco muestral ciuda

danos con teléfono fijo o móvil
Tipo de muestreo probabilístico
aleatorio estratificado geográfico
género y edad Tipo de encuesta
telefónica automática de opción
múltiple Responsable FACTO
MÉTRICAS A DE C V
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CÁRDENAS MI
INSPIRACIÓN PARA SEGUIR
AVANZANDO BRUGADA
Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

La precandidata de Morena a la jefatura
de Gobierno Clara Brugada se reunió
con el exjefe capitalino Cuauhtémoc

Cárdenas de quien destacó es una fuente de
inspiración para continuar con la transformación
de la CDMX

Nos une una historia de lucha por México
Su experiencia y visión son fuente de inspiración
para seguir avanzando en la transformación de
nuestra gran Ciudad de México expresó Bruga
da Molina en redes sociales

Acerca de la trayectoria de Cárdenas Solor
zano la exalcaldesa de Iztapalapa lo describió
como un hombre clave en la construcción de

la democracia en México y la defensa de la so
beranía nacional

El también fundador del PRD fue el pri
mer jefe de Gobierno de la capital del país
emanado de un partido político de izquier
da en el periodo de 1997 al 2000 Ha sido
tres veces candidato presidencial goberna
dor de Michoacán e hijo del expresidente
Lázaro Cárdenas

En el año 2014 el llamado líder moral del
PRD renunció a dicho partido luego de 25 años
de militancia argumentando desacuerdos con
la dirigencia de ese instituto político y es uno de
los críticos del gobierno del presidente López
Obrador de quien fue su mentor

A principios de diciembre del 2023 en la
presentación de su libro Por una democracia
Progresista en la Feria Internacional del Libro
de Guadalajara Cárdenas Solórzano consideró
que todavía nos falta caminar para que haya
igualdad en el país pues hay problemas en ma
teria de educación salud y seguridad

Mientras que en marzo del año pasado el
político michoacano no asistió a la concentra
ción convocada por el presidente en el Zócalo
por la conmemoración de los 85 años de la Ex
propiación Petrolera cuyo decreto fue expedido
por su padre Lázaro Cárdenas el 18 de marzo
de 1938

Me parece que toda conmemoración de
esta fecha es importante para nuestro país rea
firmar los principios de soberanía de la nación
pues hasta ahí lo dejo dijo Cárdenas Solorzano
tras ser cuestionado sobre su asistencia al evento
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Foto Cuenta de X Clara Brugada
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Que me conteste Claudia
debatimos o no Gálvez
REFORMA STAFF

Xóchitl Gálvez empla
zó ayer a que Claudia
Sheinbaum responda di
rectamente no por medio
de voceros si acepta par
ticipar en un debate para
confrontar puntos de vis
ta sobre la situación real
del País

Yo le hablo a la seño
ra Sheinbaum a Claudia
que conteste Claudia de
batimos o no debatimos
dijo ayer previo a un mitin
en Villahermosa Tabasco

La abanderada presi
dencial de Oposición in
sistió en que a la ex Jefe de
Gobierno no le dan permi
so de debatir

La verdad de las cosas
es que no le dan permiso
de hacer muchas cosas a
la candidata hay que decir
las cosas como son añadió

La aspirante de PAN
PRT PRD insistió que el re
to es directo a Sheinbaum
y es la ex Jefa de Gobierno
quien debería responder

Ella dice que México
está mejor que nunca Yo
digo que no Entonces cara
a cara digo por qué Méxi
co no está mejor que nunca
y pongo los números de se
guridad en la mesa pongo

los temas de corrupción en
la mesa pongo los temas de
salud planteó

La hidalguense desde
ñó las respuestas de Ta
tiana Clouthier y Gerardo
Fernández Noroña quie
nes el martes pasado desca
lificaron su reto a la more
nista a sostener un debate
entre las dos

Vaya que su soberbia
es tremenda la soberbia
los va a matar dijo por
el tono con que respon
dieron Clouthier y Fernán
dez Noroña de que Gálvez
no estaba a la altura de la
morenista

En la tierra del Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador la senadora
con licencia pidió a los
tabasqueños despertar
porque no están mejor que
hace seis años y su estado
está en manos de la delin
cuencia organizada

Veo un Tabasco en
manos de los huachicole
ros veo un Tabasco en ma
nos del tráfico de personas
Aquí hay tráfico de perso
nas y un Presidente indo
lente que a pesar de que
es su tierra no la atiende
como se debe pero no solo
es Tabasco es todo el País

condenó
Pido a los tabasqueños

que despierten porque Ta
basco no está bien por más
que me digan hoy Tabasco
está peor que antes Méxi
co está peor que antes

En uno de los esta
dos con mayor preferen
cia por Morena ante sim
patizantes de PAN PRI y
PRD Gálvez dijo que quie
re ser candidata a la Presi
dencia porque quiere traer
vida donde hoy se pasea
la muerte

Les ofrezco que vamos
a enfrenar juntos a la de
lincuencia No le voy a dar
abrazos a los delincuentes

Antes del mitin en la
capital tabasqueña Gál
vez subió a sus redes so
ciales un video en el que
aparece comiendo peje
lagarto acompañada por
simpatizantes

Que estás haciendo
Xóchitl le pregunta una
mujer

Estoy comiendo un pe
jelagarto y no es la primera
vez en el año que me lo voy
a comer responde la pre
candidata en el promocio
nal mostrando un platillo
del pescado

CON INFORMACIÓN

DE CLAUDIA SALAZAR
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i La abanderada de Oposición Xóchitl Gálvez hizo ayer
proselitismo en la capital de Tabasco
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Gané precampaña Claudia
en Tabasco hay trata Xóchitl
En tanto que Sheinbaum dice estar 20 o 30 puntos arriba en encuestas Gálvez
acusa que el estado natal de AMLO es azotado por la violencia a la vez que Jorge
Álvarez Máynez dice que ambas lucran con la inseguridad
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En la precampaña
gané estamos 30
puntos arriba dice
Critica a su adversaria por usar avión privado acusa
que oposición quiere calificar a morenistas de autoritarios
SALVADOR CORONA

naciontuieluniversal com rtu

Poza Rica Ver Gané la pre
campaña claro que sí aseguró
la precandidato presidencial de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia al hacer un balance de
este periodo electoral rumbo a
las elecciones del 2 de junio

En las últimas encuestas que
vi estamos entre 20 y 30 puntos
arriba del segundo lugar y ha
crecido un poco desde que ini
ciamos la precampaña y ahora
en algunas se mantiene es claro
quehay reconocimiento desta
có Claudia Sheinbaum Pardo

No somos iguales le dijo a
Xóchitl Gálvez precandidata
presidencial de la oposición
quien ayer utilizó un avión pri
vado para viajar de Campeche a
Villahermosa Tabasco

Durante un mitin en Poza Ri
ca Sheinbaum Pardo acusó a la
oposición Quierencolocaruna
nueva narrativa de que la deci
sión que los ciudadanos van a
tomar en la siguientes eleccio
nes es democracia o autoritaris
mo Quién representa la demo

cracia El movimiento de trans
formación democracia quiere
decir un gobierno del pueblo
por el pueblo y para el pueblo y
eso eso es lo que estamosvivien
do con el movimiento de la
Cuarta Transformación y eso
de la narrativa es un cuento

destacó la morenista
En el penúltimo día de pre

campaña Sheinbaum Pardo
pidió a la militancia no confiar
se y seguir trabajando para que
el 2 de junio por la noche se esté
celebrando el triunfo de la
Cuarta Transformación

Necesitamos caminar jun
tos no confiamos de que ya to
do está resuelto hay que traba
jar para el 2 de junio que está
muy cerca y yo les aseguro que
el 2 de junio en la noche va a es
tar celebrando el triunfo de
nuestro movimiento confió

En un panel de medios
Sheinbaum Pardo mencionó
que el Instituto Nacional Elec
toral INE no le ha respondido
la solicitud sobre los lincamien
tos que debe seguir en la inter
campaña pero que va a tomar

como referencia los de 2018 y
acudirá a algunos eventos don
de sea invitada

En la Plaza Cívica 18 de Marzo
en compañía de la precandidata
al gobiemol de Veracruz Rocío
Nahle reiteró para los que par
ticipan en las encuestas para
candidaturas locales que deben
poner el poder al servicio de los
demás no para servirse

Recordó que hace 59 días ini
ció la precampaña en Veracruz
y ahora vuelve en el último día
y destacó que por tercera oca
sión recorrió el país

Séñaló que una vez que lle
gue a la Presidencia de la Repú
blica impulsará los proyectos
para recuperar los trenes de pa
sajeros y dijo que el primero se
rá México Veracruz

Sheinbaum Pardo resaltó la
consigna Sin educación no hay
transformación y añadió que
entre sus sueños se encuentra
dar becas para los estudiantes
de educación básica y crear
universidades por todo el país

Vamos a hacer realidad que
la educación superior sea gratui

ta porque esta estipulado en el
tercero constitucional indicó

Añadió que es importante se
guir con la recuperación de la
producción de fertilizantes me
diante Petroleos Mexicanos Pe
mex y de la producción de la
petroquímica es algo que va
mos aseguir desarrollando en el
próximo gobierno

También hizo hincapié en
que en el segundo piso de la 4T
lo más importante será garanti
zar que la prosperidad llegue a
cada rincón de México para lo
cual se continuarán impulsando
obras y proyectos como la pen
sión para adultos mayores
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Precandidata presidencial

Necesitamos caminar
juntos no confiarnos
de que ya todo está
resuelto hay que
trabajar para el
2 de junio que está
muy cerca
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Claudia Sheinbaum centro precandidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia encabezó un
mitin en Poza Rica en compañía de la precandidata al gobierno de Veracruz Rocío Nahle

En Tabasco hay
tráfico de personas
y no hacen nada
Exige a su rival que aclare si la empresa que construye el
Tren Interurbano México Toluca es de José María Riobóo
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacion eluniversaLcom rnx

Villahermosa Tab En la
tierra natal del presidente An
drés Manuel López Obrador la
precandidata presidencial
opositora Xóchitl Gálvez de
nunció que Tabasco está en
manos de la delincuencia y a

merced del crimen organizado
y de la trata de personas

Veo un Tabasco en manos
de los huachicoleros Veo un Ta
basco en manos del tráfico de

personas Aquí hay tráfico de
personas y un presidente indo
lente que a pesar de que es su
tierra no la atiende como se de

be pero miren no solo es Tabas
co es todo el país acusó en un
encuentro con militantes del
PAN PRI y PRD

Conocí un Tabasco donde
yo podía caminar por todo el es
tado Hoy regreso con unTabas
co inseguro que está a merced
de la delincuencia recalcó
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Indicó que el pasado 22 de
diciembre los tabasqueños
amanecieron con las calles si
tiadas por la delincuencia y la
semana pasada un grupo de
mujeres colombianas fueron
víctimas de trata

Lamentó que desde el gobier
no federal se pretenda ocultar la
realidad diciendo que estas mu
jeres por su voluntad perma
necieron durante una semana
encerradas en un hotel sin que
la autoridad investigue y casti
gue a los culpables

Gálvez Ruiz pidió que en lu
gar de tratar de ocultar se inves
tigueycastigue AquíenTabas
co hay trata y eso se debe inves
tigary castigar Por qué Porque
hay trata hay delincuentes por
que hay gente que está abusan
do de las mujeres Porque una
mujerde 18 añosdifícilmente es
tá una semana encerrada en un
hotel denunció

Por eso continuidad es inse
guridad Continuidad es medio
cridad Continuidad es false
dad poresovamos asacara Mo
rena porque fallaron apuntó

Además dijo que todos los

días el Presidente miente desde
la mañanera Yo les pregunto
la gasolina cuesta 10 pesos Esa

es otra gran mentira
Por qué quiero ser candida

ta a la Presidencia Porque quie
ro traer vida a donde hoy se pa
sea la muerte Quiero ser candi
data a la Presidencia para traer
la verdad donde hoy reina la
mentira Quiero ser candidata a
la Presidenciapara traer libertad
donde hoy está amenazada por
el miedo subrayó

Ante las porras de apoyo de
sus simpatizantes que la recibie
ron a coro Presidenta presi
denta Gálvez subrayó que se
pierde la libertad cuando en un
país el gobierno quiere apoderar
se de los óiganos electorales

Por eso defendimos el INE
Se acuerdan del INE no se toca
Por supuesto y ahora debemos
defender el voto libre porque
tampoco el voto se toca Que les
quede claro remarcó

Insistió en la importancia de
debatir con Claudia Sheinbaum
los temas que más preocupan a
los mexicanos y lamentó que no
haya tenido una respuesta con

creta de su contnncante more
nista quien dijo mandó a sus
voceras a contestarle al referir
se a Tatiana Clouthier

La aspirante presidencial cri
ticó a la virtual candidatadeMo
rena Que me conteste Claudia
no sus voceras yvaya que su so
berbia es tremenda la soberbia
los va a matar advirtió

Xóchitl Gálvez negó que ne
cesite debatir con Claudia
Sheinbaum para crecer

Pidió a su rival que aclare si la
empresa que construye el Tren
Intemrbano México Toluca ya la
que el pasado martes se le cayó
una trabe es la del ingeniero José
María Riobóo contratista cerca
no a López Obrador
XÓCHITL CALVEZ RUIZ

Precandidata a la Presidencia

Habrá que preguntarle
a la señora Sheinbaum
de quién es la empresa
que esta construyendo
el Tren Interurbano Por
ahí se dice que es una
empresa de Riobóo

Durante su visita a Tabasco Xóchitl Gálvez Ruiz precandidata de Fuerza y Corazón por México pidió
que en lugar de tratar de ocultar los delitos que se investiguen y castiguen
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Sheinbaum pide Hay que alejar En México se
a la militancia no los riesgos de una vive un modelo
confiarse de cara regresión en la ruta humanista y
al proceso electoral transformadora no autoritario

Llama Sheinbaum a simpatizantes a no
confiarse para evitar regresión en 2024
EIRINET GÓMEZ
CORRESPONSAL

XALAPA VER

La precandidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo Histo
ria Morena PT y PVEM Claudia
Sheinbaum llamó a la militancia
de los partidos que la postulan a no
confiarse de cara al proceso electo
ral del 2 de junio para que no haya
regresión en México

Necesitamos caminar juntos
no confiarnos de que ya todo está
resuelto hay que trabajar para el 2
de junio que está muy cerca Esa
fecha en la noche vamos a estar
celebrando el triunfo de nuestro
movimiento auguró

Durante el acto de cierre de
su precampaña en Poza Rica

Sheinbaum dijo a sus simpatizantes
que la transformación de México va
entrenyenavión va caminando con
el pueblo de México

La precandidata de la 4T lanzó
una crítica a los partidos de la opo
sición PRI PAN y PRD ahora
quieren colocar una nueva narra
tiva dicen que la decisión es demo
cracia o autoritarismo pero quien
ha representado a la democracia es
el movimiento de transformación
democracia quiere decir un gobier
no del pueblo y para el pueblo y eso
lo vivimos con el movimiento

Destacó que es un cuento el
tema del autoritarismo nosotros
siempre hemos defendido las liber
tades la democracia y el bienestar
del pueblo de México

Aseguró que hoy el país vive
uno de los mejores momentos de

la historia porque se tiene la opor
tunidad de seguir con un modelo
humanista en el que el acceso a los
derechos como la educación

Acudieron al acto Rocío Nahle
precandidata única de Morena algo
bierno del estado y el precandidato
al Senado Manuel Huerta Ladrón
de Guevera así como represen
tantes de partidos que integran la
alianza En su oportunidad Gerar
do Fernández Noroña coordinador
de Enlace con Organizaciones So
ciales y Civiles dijo que durante el
proceso electoral habrá tres debates
electorales sin teleprónter donde se
hará pomada a la precandidata de

la oposición Xóchitl Gálvez
Serán tres encuentros sin chí

charo sin nadie que le diga cómo
hacerle Después del primero ya no
va a querer otro

 .  2024.01.18



Pág: 177

CLAUDIA SHEINBAUM
RECHAZA QUE LA 4T SEA
UN RÉGIMEN AUTORITARIO
CREA OPOSICIÓN NUEVA
NARRATIVA

ASEGURA CLAUDIA SHEINBAUM

Que la 4T es un régimen
autoritario es puro cuento
La precandidata de
Morena llamó a

sus simpatizantes
a no confiarse

EDUARDO ORTEGA

eortega elfinanaero com mx

La precandidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum
rechazó que la autodenominada
cuartatransformación represente

un régimen autoritario
Acompañada de la candidata

de Morena a la gubernatura a Ve
racruz Rocío Nahle la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de México
al encabezar un mitin en la Plaza
Cívica 18 de Marzo de Poza Rica
dijo que el movimiento que lidera
elpresidenteLópez Obrador hare
presentadosiempre lademocracia

La oposiciónhaseñaladoque en
laeleccióndel 2 dejunio se definirá
el rumboentredemocraciaoautori
tarismo Ahoraquierencolocaruna
nueva narrativa Dicen que ladeci
siónes democraciaoautoritarismo
Quién ha representado siempre

la democracia El movimiento de
transformación aseguróyagregó

Democracia quiere decir un
gobierno del pueblo por el pueblo
y para el pueblo yeso es lo que es
tamosviviendoconelmovimiento
de lacuarta transformación asíque
eso es un cuento Nosotros siempre
hemos defendido las libertades la
democracia y siempre hemos de
fendido el bienestar del pueblo

En el último día de precampa
ñas la morenista por otra parte
llamó asus simpatizantes ano con
fiarsey sobre todo a trabajarpara
asegurarlavictoria Necesitamos
caminarjuntos no confiarnos de
que ya todo está resuelto hay que
trabajarpara el 2 dejunio que está
muycerca Yyo les aseguroque el 2
dejunio en la noche vamos a estar
celebrando el triunfo de nuestro
movimiento

Antes elvocero de su campaña
GerardoFernándezNoroña aseve
ró que la precandidata de Morena
hará Domada en los tres debates

electorales a la opositora Xóchitl
Gálvez quien ha retado a Shein
baum a debatir

Va ahaber tres debates sin tele

prónter sinchícharo sinnadieque
le diga cómo le va ahacer Claudia
Sheinbaum la va a ser pomada a
XóchitlGálvez Después delprimer
debate ya no va a querer otro Va a
decir ya no me hagan caso ya no
quiero debatir soltó

Asimismo Fernández Noroña
respondió a lapropuesta delprecan
didato de Movimiento Ciudadano
JorgeÁlvarezMáynez quienpidió
al InstitutoNacionalElectoral rea
lizar 13 debates durante elproceso
electoral

Ya está pidiendo que haya un
debate diario tresveces aldía antes
ydespués decadaalimento Pormás
debates que haya nos van a hacer
lo que el viento a Juárez el pueblo
ya decidió que la cuarta transfor
macióndebecontinuar añadió

Nosotros siempre
hemos defendido
las libertades la
democracia
CLAUDIA SHEINBAUM
Aspirante presidencial de Morena
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Visita Claudia Sheinbaum y la aspirante al gobierno de Veracruz Rocío Nahle ayer
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#FINDEPRECAMPANAS

PRESIDENCIALES
TERMINAN SEGUNDA

FASE ELECTORAL
ENTRE CLAUDIA Y XOCHITL RECORRIERON

MÁS DE 62 MIL KILÓMETROS MORENISTA
CIERRA HOY EN CDMX LA DE OPOSICIÓN EN
GUANAJUATO Y MÁYNEZ EN MONTERREY

C NAVARRO
A GARCÍA Y
M ZAVALA

PAIS
ELHERALDODE

MEXICO COM

Las precandidatas presiden
ciales de Morena y de la opo
sición Claudia Sheinbaumy
Xóchitl Gálvez respectiva
mente así como el precan
didato de MC Jorge Alvarez
Máynez cierran hoy la etapa
de precampañas luego de
60 días de recorridos por
todo el país en el caso de
las mujeres

En sus 60 días de la pre
campaña Sheinbaum reco
rrió30mil301 kilómetros de
acuerdo con una revisión que
hizo El Heraldo de México

En estos dos meses entre
el 20 de noviembre de 2023 y
el 18 de enero de 2024 19 mil
305 6 kilómetros fueron por

la vía aérea mientras que 10
mil 995 5 fueron por tierra

Sheinbaum visitó 29 de

las 32 entidades recorriendo
más de 80 municipios Sólo
quedaron pendientes Zacate
cas ColimayQuintana Roo

La Ciudad de México Es
tadodeMéxicoyJalisco fue
ron las entidades en las que
mayor presencia hizo Sólo
en la capital donde también
hay elección por la jefatura
de Gobierno recorrió 10 de
las 16 alcaldías

Hoy culmina esta etapa
electoral con un evento ma
sivo en el Monumento a la Re

volución antes de que inicie
el periodo de intercampañas
la fase previa a las campañas

En tanto la precandidata
presidencial de la coalición
Fuerza y Corazón por México
visitó las 32 entidades fede
rativas recorriendo por tierra
yairemásde32mil500 kiló
metros del territorio nacional

Entre reuniones públicas

conferencias y encuentros
Gálvez Ruiz realizó 73 ac

tividades aunque también
tuvo 10 días de actividades

privadas en los que realizó
diversos videos de apoyo a su
actividad proselitista

Arrancó su recorrido con

la Marcha de la Esperanza en
el primer minuto del 20 de
noviembre acompañada de
habitantes de Coyuca de Be
nítez Guerrero tras conocer
de primera mano los estragos
causados por el Huracán Ot s
en diversas comunidades

de Guerrero para después
ese mismo día realizar dos
encuentros ciudadanos en

Ciudad Juárez y Chihuahua
y terminará este jueves en
Acámbaro Guanajuato

Durante cerca de dos me

ses la senadora panista con
licencia platicó y escucho
con los militantes del PAN
PRI PRDylosXochí overs a
quienes le contó la historia de
como gracias al presidente

Andrés Manuel López Obra
dor y al apoyo de más de un
millón de firmas llegó a ser la
abanderada de la oposición

Por su parte Jorge Alvarez
Máynez tomó las riendas de la
precandidatura presidencial
de Movimiento Ciudadano

a sólo nueve días de que
concluyera la precampaña
presidencial

En este tiempo poco más
de una semana el jefe de la
bancada de MC se guardó
no realizó eventos públicos
pero estejueves enfrentará su
primer evento masivo como
precandidato presidencial
Lo hará en uno de los bas

tiones del partido naranja
Monterrey Nuevo León con
la presencia del gobernador
del estado Samuel García y la
influencer Mariana Rodríguez

Alvarez Máynez tuvo que
asumir la precandidatura pre
sidencial de MC luego de que
Samuel García no pudo lograr
un acuerdo con la oposición en
el Congreso de Nuevo León
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QUÉ
SIGUE

Shein
ba um hará

el registro
como

candidatá
en breve

2 Xóchitl
participará
durante la
íntercam

paña en
foros

42
DIAS DURA EL

PERIODO DE LAS
INTERCAMPAÑAS

PREVIO A COMICIOS

90 3
DÍAS DE DÍAS DE

CAMPAÑAS REFLEXIÓN

ECOLÓGICA I Xóchitl se destacó por
sus paseos en bicicleta
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CAMBIO I Samuel pasó la estafeta a Jorge Alvarez Máynez

ARROPADA I Ni la lluvia detuvo a Shein
baum en mítines
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Las redes favorecen aXóchitl
según consultora
Desde septiembre de 2023 las con
versaciones en redes sociales sobre

los temas de coyuntura han favore
cido en su mayoría a la precandida
ta presidencial Xóchitl Gálvez con
una mayor percepción positiva de
acuerdo con el Análisis de la Con

versación Sociodigital realizado
porMWGroup

Sibienun like enredes sociales
no se traduce en un voto en las ur

nas la percepción o conversación
hacia una persona en el ambiente
digital puede impactar a la hora
de tomar una decisión el día de las
elecciones señaló María Ximena
Céspedes Arboleda directora ge
neral de MWGroup

La gente notoma ladecisiónde sa
lir a la urna a través de un like esto sí

es importante o sea esto no es inten
ción de votos esto es conversación

digital lo que sí hace cuando au
méntalosnegativos deuncandidato
es que esta conversaciónnegativa sí

le afecta a las personas al momento
de tomar una decisión declaró en
entrevista con 24HORAS

La especialista en mediciones
explicó que cuando una opinión
negativa hacia algún candidato te
la pasa tu mejor amigo o te lo pasa
tu papáo te pasaalguien del círculo
cercano al que le crees va a haber
una doble creencia de que el tema
es negativo sí puede afectar a
la hora de tomar una decisión no
necesariamente te va a incentivar
avotar o no

María Ximena Céspedes expli
có que el incremento de positivos
de Gálvez Ruiz obedecen a que el

presidente Andrés Manuel López
Obradorya no la ataca Además de
que los temas de coyuntura le están
ayudando así como su cierre de
precampaña del domingo pasado

Según la empresa la percepción
positiva en las redes sociales de Xy
Facebook va fluctuando conforme

se presentamostemasde coyuntura
Así en septiembre de 2023 Xó

chitl Gálvez tenía una percepción
positiva de 63 contra 20 de
Claudia Sheinbaum En octubre

fue de 74 para Gálvez y 26

de positivos para Sheinbaum en
noviembre del año pasado la se
nadora con licencia tuvo 64 de
percepción positiva y la exjefa de
gobierno44 yterminaron el año
en diciembre con 82 de positi
vos paraXóchitl Gálvezy66 para
Claudia Sheinbaum

Enlaúltima medición del 4 al 10
de enero los positivos de la precan
didata del PAN PRI y PRD eran de
79 contra 15 de la precandida
ta de Morena

De acuerdo a la consultora la
fuente de estos datos es un análisis

realizado con la herramienta per
ceptionkeys karinaaguilar
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CORDOVA Y CLAUDIO X
DESPLAZAN A XÓCHITL
La Marcha del 18 de febrero trasladará el eje opositor al exconsejero presidente del INE y su discurso
único le arrebatará la propuesta aliancista a la candidata Gálvez Ruiz y al bloque PRI PAN PRD

CLAUDIO X GONZALEZ
Y CÓRDOVA DIVIDEN A
LA OPOSICIÓN

Por Redacción El Independiente
En medio del vacío legal obligatorio

de candidatos y partidos a partir de
mañana para iniciar el proceso de

intercampañas antes del inicio formal de la
competencia presidencial el primero de mar
zo la alianza opositora reactivará a los diferen
tes grupos de exmiembros de partidos ahora
aglutinados en membretes sociales

Impulsado por el activista Claudio X Gon
zález el grupo autodenominado ola rosa trata
rá de ocupar el espacio de las intercampañas
con activismos fuera de las propias campañas
En este sentido el mitin marcha del 18 de fe
brero convocado por agrupaciones sociales
colocará a Lorenzo Córdova Vianello excon
sejero presidente del INE como un activista a
favor de la campaña opositora por encima de
la candidata Gálvez Ruiz

El tema central de esta movilización se está

enarbolando bajo la bandera de la defensa de
la democracia y buscará fijar en la sociedad la
idea de que el presidente López Obrador es
taría encabezando un proyecto para destruir
la democracia aunque en términos estrictos
las iniciativas presidenciales están cumpliendo
todos los requisitos que exige la democracia
representativa en el Congreso

La reactivación del movimiento autode

nominado ola rosa aglutinará a los siguientes
membretes Frente Cívico Nacional Poder Ciu
dadano Sí por México Sociedad Civil México
Une México y Unidos por México todos ellos
formados básicamente por exmilitantes de par
tidos políticos que no están alcanzando espa
cios en el reparto de candidaturas legislativas

La colocación por segunda ocasión de Córdo
va Vianello exconsejero presidente del INE
vincula también a un grupo político de cor
te progresista que creció alrededor de José
Woldenberg como consejero ciudadano del
entonces IFE en 1994 y utilizado por el presi
dente Salinas de Gortari para ir introduciendo
figuras no partidistas a la estructura electoral
El grupo se autodenominó Instituto de Estu
dios para la Transición a la Democracia y se
convirtió en el semillero de funcionarios del

área electoral del INE que mantienen el control
burocrático del Instituto

El relanzamiento de Córdova a la activi

dad política militante está creando un grupo
de presión alrededor del actual INE cuyos
funcionarios fueron electos fuera de los me

canismos de dominio político del grupo Wol
denberg Córdova y la intención es reducir los
márgenes de maniobra institucionales del or
ganismo para conducir el proceso electoral de
2024 sobre todo por los conflictos en el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción que se encuentra incompleto y dividido
El anuncio de Claudio X González de que

Córdova será el orador único en la marcha

del 18 de febrero ya en plena intercampaña
que prohibe a los candidatos posicionamien
tos públicos buscará fijar el marco de refe
rencia de que el presidente López Obrador
estaría siendo el verdadero candidato pre
sidencial de 2024 y que su intención es apo
derarse de la mayoría calificada de las dos
cámaras para modificar la Constitución sin
participación opositora

Pero por razones de perfiles personales y
políticos la figura de Córdova Vianello estaría
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desplazando a la candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz del ambiente político nacional tra
tando de reproducir el modelo del presidente
López Obrador con su agenda de reformas
constitucionales que anunciará el 5 de febrero
para convertirla en bandera electoral para el 3
de junio

En este sentido las dos candidatas ya ofi
cializadas Claudia y Xóchitl estarían siendo
desplazadas por López Obrador y Córdo
va Claudio X sin embargo el presidente de
la República tiene mayores espacios diarios
para convertir su agenda en un tema electoral
nacional sin mencionar siquiera a la candidata
Sheinbaum en tanto que Córdoba y Claudio
X apenas tendrían una marcha y un discurso
para denunciar el presunto intento presiden
cial de construir una dictadura en México

Las candidatas oficiales se han encontrado

con un programa electoral fijado con anticipa
ción por Córdova como consejero presidente
del INE que respondía más bien al interés de
bloquear con bastante anticipación el activis
mo de López Obrador que la posibilidad de
regular un funcionamiento más equitativo de
las campañas

Las movilizaciones de 2023 a favor del INE

y de la Suprema Corte de Justicia encontraron
un clima social favorable a la defensa de la au

tonomía de esos organismos sobre todo por
que había de por medio iniciativas de reformas
legales para reformular los equilibrios al inte
rior de ambos poderes el electoral y el judicial
y ahora la intención de Córdova y Claudio X
es la de construir un discurso de preocupa
ción nacional respecto a una presunta inten
ción de establecer una dictadura presidencial
a través de las votaciones legislativas del 3
de junio aunque cumpliendo con los requi
sitos procedimentales de la democracia que
distribuye el poder legislativo en función de
porcentajes de votos Las primeras percepcio
nes sobre el anuncio de Claudio X sobre el

posicionamiento de Córdova como vocero del
discurso único de la ola rosa de una sociedad

civil formada por exmilitantes partidistas reve
lan que podría perfilarse una división en modo
de fractura en el frente opositor por el dinamis

mo político y social de Córdova como figura
disidente frente al perfil oficial de candidata de
Xóchitl Gálvez Ruiz Los primeros datos adelan
tan que el discurso de Córdova estará más ali
neado a los intereses de Claudio X y todo el
bloque neoconservador y lejos del acuerdo de
coalición de los tres partidos que constituyen
la alianza PRI PAN PRD

En ese contexto la marcha y el discurso del
18 de febrero podría ser el principio de una
fractura en el bloque opositor

Foto Archivo Cuartoscuro

Foto Archivo Cuartoscuro
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Foto Archivo Cuartoscuro

Foto Archivo Cuartoscuro
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Foto Archivo Cuartoscuro
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Moda entre aspirantes
Tenis fosfo huípiles y cola de caballo

por sus outñts los conoceréis
Delbastónde mando alpoder de las prendas indígenas pasando por laherencia de los zapatos llamativos laindumentaria

los objetos simbólicosyel arreglo personal de los políticos los definenyañaden divertimento a las campañas

Reportaje
ÓSCAR BALDERAS
CIUDAD DE MÉXICO

Enel otí ño
del año pa
sado ur a si
lueta i egra
aparee ió en

bardas por todo 1 léxico
Eraelperfilgenérií o de una
persona angulosa c on frente
amplia nariz recta ymentón
afilado Una mujei misteriosa
quepodríasercualc iiiera excep
toporun detalle qu ilahacíadis
tinguible de todas i npeinadode
coladecaballo opo lytaiL

Laelección deim igendeClau
diaSheinbaumen1í precampaña
presidencial acorn panada de la
frase#EsClaudia pa pecetodome
nosunacasualidad Innominada
presidencialdeMor naeligióuno

de los peinados mai famo
sos de Barbie en el iño
enque supelícula ai ra
só entaquillasycon soli
dó a la muñeca con lo un
iconodelempodera mien
tofemenino

El ponytail hair style es
también la opción i le lapre
sentadora Oprah Winfrey
consideradaunade as mujeres
más poderosas del i nundo es el
peinado de la tenist iSerenaWi
lliams para sus par idos más re
levantes el de la inJ uencerKim
Kardashian cuandí anunciane
gocios millonarios y el de Tomb
Raider laheroínad ivideojuegos
másfamosadelplan ta

No siempre fuea írlamorenis
tatenía el cabello cb noycortoen
sujuventud despué lousólargoy
sueltoantesdeconv atirseenper
sonajepolíticonacio íaLElcambio
parece estarligado loquedijola
periodistaHelenW litakerendi
ciembrede 2018 cuí tidofuecues
tionadaporaquelan Jglopersonal

Micabelloquieredtcir estcfyocu
pada estoytrabajandoynecesito
elcabellofiierademicara

Laexjefade Gobierno lo com
binaconmascadas coloridas ves
tidos sobrios en tonos claros con
tejidosfloralesamano chamaiTas
decolorguindayunapulseradela

Mano de Fatimaque no se quitay
sirveparabloquearelmaldeoja

Xóchitl y el huípil
Otroarreglo triunfadores el traje
pantalón el conjunto de dos pie
zas que enlos setenta liberó alas
mujeres de la obligatoriedad de
la falda La ex canciller alemana
Angela Maerker lo convirtió en
suestampajunto conlaexcandi

datapresidencial estadunidense
HillaryClinton quien llegó ade
finirse en Twitter como paint
suitaficionado

Aquellaprendafue tambiénla
opcióndeXóchitlGálvezhace al
gunos años cuando se preparaba
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para darel salto a las ligas nacio
nales Un recorrido por sus vie
jos spotsen su canal deYouTube
muestranalasenadoraconlicen

cia usando traje pantalón en su
fallida campaña por la guberna
turade Hidalgo 2010 yluego en

suexitosa carrerapor lajefatura
delegacional de MiguelHidalgo
2015 en Ciudad de México Su

imagen empatabaconel discur
sodeunaempresariatecnológica
metidaenlapolítica

Peroesoquedóatrás Hoy Xó
chitlhahecho delhuipil su icono
para impulsarlanarrativadeuna
mujerdeorigenindígenaque lle
góaseringenierayluegopolítica
Su arreglo es fácilmente recono
cible blusas coloridas en forma

de túnica y que son acompa
ñadas por collares yaretes pe
sados

Sus huípiles cambian de co
lor segúnlaocasión si se reúne
con liderazgos priístas es rojo
si es conpanistas azul si es con
perredistas amarillo Y si es un
mitin con sociedad civil elige
blanco o rosa el tono elegido
porlasociedad civil opositoraal
presidenteque se organizó con
traíasupuestadesaparicióndel
Instituto Nacional Electoral

Tenis entre tacones
Y si elpresidenteAndrés Ma

nuel López Obrador le
cedió a Claudia el bastón

de mando y la senadora
priista Beatriz Paredes le
transfirió a Xóchitl el hui
pil el frustrado candidato
presidencial de Movimien
to Ciudadano Samuel Gar

ríale entregó a JorgeAlvarez
Máynez los tenis fosfo como
la prenda que hará distingui
ble al emecista como el tercer

invitado ala competencia
Alos 38 años Alvarez Máy

nez busca que su presencia
en la boleta electoral se aso

cie con zapatos deportivos del
color de su partido por todo lo
que significa la ideade queha
ráunacampañaelectoral ágil
energética callejera yjoven
contrastada con las de sus ri

vales de 61 y60 años
Y cuando tengaque ir alate

nacería Alvarez Máynezpodrá
optar por las botas fosfo una

ligeravariaciónpara im
primir un sello propio a
suarreglo botinesde imi
tacióndepielnaranjaque
envían el mensaje de que
el candidato sabe moverse

porterrenos hoscospara ir
decacería

Botas copetes y gallitos
El ex presidente Vicente
Fox quedó en la memoria
de los mexicanos con sus

botas rancheras sombreros
amplios e informales y cin
turones piteados entiempos
en que los presidentes priis
tas elegían la sobriedad con
trajes oscuros y corbatas sin
personalidad

También se marcó en el
imaginario nacional el traje
militar extra grande que usó
su sucesor Felipe Calderón
para mostrar un mensaje de
mano dura cuando declaró la
guerra contra el narco que

militarizó al país en 2006
Enrique Peña Nieto hizo lo

suyo con su copete engomi
nado que se volvió el símbolo
que en 2012 adoptó unalegión
de jóvenes votantes autolla
mados ectivistas Y López
Obrador eligió el camino con
trario yencumbró un mechón
despeinado un gallito co
mo parte de su imagen hasta
encaricaturas políticas
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Política El priista afirmó que a pesar de contar con la opción de acceder al Senado de manera plurinominal prefiere llevar a cabo una campaña directa cuírtoscuro

Candidatura El priistaregreso ala
vidapolíticanacional paracontender
poruna senaduríaen el periodo 2024
2030 ahorade lamano de Xóchitl Gálvez
Joshua Hernández

Manlio Fabio Beltrones abande
rado del Partido Revolucionario
Institucional PRI confirmó su
regreso a lavida política de Méxi
co pues contenderá por una se
naduría para la XLVI Legislatura
con la coalición FuerzayCorazón

por México es decir el bloque li
derado por Xóchitl Gálvez de cara
alas elecciones de 2024

El retorno del expresidente del
PRI se confirmó en redes sociales
a través de su cuenta oficial de X
el político dijo atender el llamado
de su partido Ahí vamos cum

pliendo yavanzando Amigas
yamigos sic voy en camino a re
gistrarme como aspirante a la can
didatura del Senado del PRI Nos
vemos ahí publicó este miérco
les el político

Con el retomo de Manlio Fabio
Beltrones usuarios de redes soda
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les comenzaron a preguntar por
su figura y otros criticaron su ad
hesión a la campaña de Gálvez
Ruiz por lo que se presenta un
breve recuento de la trayectoria
política del priistay
sus más gran
des escánda
los
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QUIEN ES
Manfio Rabio Beltrones Riveranaáó el30deagpstode1952en

VillaJuárez Sonora Su trayectoria como político va de la
mano con elPRI desde1970

Estudió la licenciatura de Economía en la UNAM de
1970al974y sutrayectoriacomofunáonarioinicióen
1975 cuando se desempeñó hasta1976 comojefe delde
partamento de delegaciones distritalesdelRegistroNacional
de Electores en el entonces DistritoFederal

De1976 a1977 de acuerdo con el Sistema deInfor
maciónLegislativa SIL se desempeñó

como asistente del subsecretario de Go

bernación de 1977a1982fue secretario particular del
subsecretario de Gobernación de1982a1985 diputa
do local por Sonora de1985 a1987 secretario de Go
bernación en Sonora en1988 senador pero dejó el
puestoparaser subsecretario deGobierno Desarro
llo PoKticoyDerechosHumanosenlaSegob car
go que dejó enl991

De 1991 a 1997fue gobernador de Sonora Hasta
ese momento había escalado en diferentesposi
ciones dentro delpriismonaáonal Fue secreta
riogeneraladjunto delPRI presidente delCDE
delpartidoenSonoraysecretariodepromoáón
ygestoría delCENnacional
Después de2003a2006 regresóalaCáma
ra de Diputados yde 2006 a 2012 fue sena
dor de la república Para las elecciones de
2012 cuandoganóEnriquePeñaNieto fue
coordinadornacional de campaña de can
didatosparaSanLázaroygnaciasaesocon
siguió unnuevo pase al Congreso de la
Unión de 2012 a 2015 Luego fue preá
dentenacionaldelPRI del 20 deagosto
de 2015 al20dejuniode 2016 Después
desapareció de la ópticapública

principales escancíalos de
Manlio Fabio Beimones

Los señalamientos de presunta corrupción y escándalos políticos han sido frecuentes a lo largo de la
trayectoria política del sonorense Manlio Fabio Beltrones Desde su presunta relación con el asesinato
de Luis Donaldo Colosio hasta las cuentas bancarias aparentemente fraudulentas en el paraíso fiscal

de Andorra que se dieron a conocer recientemente

El 23 de marzo de1994enTíjuana BajaCa ConocidacomoOperaciónSafiro con S setratade la
liforniafue asesinado Luis Donaldo Colo presuntaaorióncoordinadadedesvíosderecursospú
sio candidatoalapresidendadeMéxi blicosconfineselectoralesdelaquesetieneregistro
co por el PRI Después de las pri 1 ij periodístico enlahistoria de México
meras indagatorias se detuvo al Segúnunainvestigación de Mexicanos
autormaterial delmagniádio Contra la Corrupción y la Impunidad
MarioAburto 11 MCCI entre seis gobernadores y un

Décadas después laFisca v jefe delegadonal todos del PRI se des
lía General de la República viaron casi 650 millones de pesos para

FGR anunció que indagaba a el candidato a la presidencia en 2018
Manlio Fabio Beltrones por su pre 1 Conforme a la información divulgada

suntapartiápadónenloshechos En Chihuahua desvió 246 millones de pesos
julio de 2022 la Fiscalía a cargo deAle Durango 230 Sonora 140 Morelos 16 Colima

jandro Gertz Mañero integróun 15 Edomex 488 mil 900 pesos y la entonces de
equipo especial para rea legación MilpaAlta 300 mil pesos

brir el caso pero aún Es decir el PRI presuntamente operó 649 mi
no preséntalos llones 327 mil 686 pesos provenientes del erario

resultados para impulsar al candidato

OPERACIÓN SAFIRO
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En 1997 el periódico estadounidense
T t Nrt Yo i T t spublicoiiTfonm
áónquevincukpresuntamenteaBel
tronesconelnarco Deacuerdoconlo

señaladopor el diario tanto Beltrones
como el gobernador de Morelos 0orge
Carrillo Olea mantuvieron relación con
AmadoCarrillo Fuentes ElSeñordebsCielos

La publicación norteamericana está respaldadapor docu
mentos de la DEA que remite a más de 20 fuentes de gobier
no en México

El diario ElPaíspublicó enjulio de 2023 que tanto a Manlio
como a Sylvana Beltrones se les abrióuna investigación en
Andorra undestinoconsidenadounparaíso fiscal por pre
sunto lavado de dinero

Según esto Joan Caries Moynat de la Sección Especia
lizada 1 de Andorra solicitó ayuda a las autoridades mexi
canas para la declaración de ambos pues la senadora ocul
tó en el principado 10 4 millones de dólares entre 2009 y
2010 cuando tenía 27 años yno ocupaba ningún cargo

Finalmente se sabe que el caso inició en 2015 pero fue
suspendido en octubre de 2018 a finales del sexenio de En
rique Peña Nieto porque la extinta PGR se negó a ejercer
acción penal contra la hija de Manlio sin embargo con el
cambio de gobierno la FGRutilizó la estrategia de la no ac
ción penal para lograr el sobreseimiento provisional

A laoposición le urcre renovar
sus cuadros pues losviejos
militantes dpi PRIPMTvPKD

cargan con el estigmade ser
corruptos o incompetentes ven

vez de resolver ese problema reitera
los cuadros con los que perdió en 2018
Fernando Dworak

Coordinador del Diplomado en Planeación y Operación Legislativa del ITAM
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Ve Zaldívar elección
indirecta de Ministros
REFORMA STAFF

TOLUCA El ex ministro Ar
turo Zaldívar se dijo en con
tra de que los integrantes de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN sean
electos mediante voto popu
lar como lo ha planteado el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

No podría ser una elec
ción abierta en la que cual
quier persona se pueda ins
cribir para ser candidato a
ministro o a ministra quizá
tendría que ser una elección
indirecta Si esto fuera qué
tipo de elección con qué ga
rantías qué requisitos dijo
Zaldívar durante el encuen
tro en la Universidad Autó
noma del Estado de México

tJAEM en el foro Hacia
una reforma nacional de la
justicia

Para llevar a cabo una
reforma indicó se podría
considerar un mecanismo de
elección indirecta por lo que
rechazó que cualquier perso
na pudiera contender por un
cargo de este tipo

Se dijo a favor de anali
zar como podría mejorarse
el proceso para integrar la
SCJN pero también otros
organismo judiciales

Tras el encuentro en la
UAEM Zaldívar se reunió
con familiares de personas
encarceladas injustamente
en el Estado de México

El ex ministro quien re
nunció en noviembre a la

SCJN escucho testimonios
de madres de presos las cua
les llevan 230 días en paro
frente a Palacio de Gobierno
en demanda de la libertad de
sus familiares

También asistieron in
tegrantes del colectivo Haz
Valer Mi Libertad grupo
que acompañó una protesta
frente al Poder Judicial del
Edomex para exigir la libera
ción del albañil Tomás Mar
tínez sentenciado a 47 años
de prisión por el homicidio
de un policía ministerial

Los manifestantes reali
zaron una misa y después co
locaron la frase Justicia para
Tomás con letras de unicel
cubiertas de cemento

CON INFORMACIÓN

DE MONTSERRAT PEÑALOZA

t El ex ministro Arturo Zaldívar se reunió con familiares
de personas encarceladas injustamente en el Edomex
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Invalida actos legislativos

La SOY la más
partidizada de la
historia Zaldívar

Convoca a analizar sin
prejuicios la posible elección
de ministros por votación
DE LA REDACCIÓN

Es claro que después
de 2018 la Corte vota de
forma partidista Zaldívar
DE LA REDACCION

Hoy tenemos la Corte más parti
dizada de la historia de México
sostuvo el ex ministro Arturo
Zaldívar Advirtió que después de
la reconfiguración del poder en
2018 es claro que los ministros
la mayoría están votando de una
manera partidista

Al encabezar en la sede de la
Universidad Autónoma del Esta
do de México en Toluca uno de
Diálogos por la Democracia con
vocados por la precandidata pre
sidencial de la coalición Seguimos
Haciendo Historia Morena PT y
PVEM Claudia Sheinbaum Zal
dívar también exhortó a analizar
con apertura de criterios no con
prejuicios la viabilidad de la elec
ción de ministros mediante el voto

Durante las mesas que se organi
zaronjunto con especialistas y aca
démicos el también ex presidente
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN señaló que antes
de 1994 se decía que todos los inte
grantes del máximo tribunal eran
del PRI y que no estaba partidi

zado ya que simplemente era un
instrumento más de un sistema

político autoritario Y a partir del
siguiente año la SCJN jugaba en
la misma línea de los poderes en
turno de tal suerte que nunca se
enfrentó de manera mayoritaria a
quienes detentaban el poder

Incluso destacó no hubo una
sola decisión que invalidara una
política esencial del presidente de
la República en turno En el caso
de la llamada ley Televisa reveló
que dos ministros le relataron en
tonces que hablaron con el manda
tario para confirmar que no había
problema en invalidarla Dijo que
antes no estaba partidizada porque
el poder económico el poder polí

tico el poder mediático y el Poder
Judicial estaban del mismo lado

Quienes estábamos en minoría
votábamos por razones de convic
ción de un constitucionalismo
transformador de un compromi
so con los derechos humanos pe
ro no en términos partidistas Hoy
así como está polarizado el país y
como están los partidos políticos
nos damos cuenta de cómo hay cri
terios de la Corte que cambiaron
Prácticamente cualquier proceso
legislativo se invalida En años an

teriores hubo violaciones procesa
les pero no se anulaban señaló

Sobre la propuesta del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador para que los ministros se
elijan por medio del voto de la po
blación dijo que se busca analizar
esa posibilidad pero si se opta por
esa vía desde mi punto de vista
no podría ser una elección abierta
en la que cualquier persona pue
da inscribirse para ser ministro
quizá tendría que ser una elección
indirecta

66
Antes nunca
anuló decisiones
delpresidente
en turno señala
el ex ministro
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Rechaza Corte obligar
denuncia de contadores
VICTOR FUENTES

La Suprema Corte de Jus
ticia declaró inconstitucio
nal una reforma que obli
ga a los contadores pú
blicos a denunciar a sus
clientes ante el Servicio de
Administración Tributaria
SAT cuando detecten po

sibles infracciones delitos
fiscales

Por tres votos contra

dos la Segunda Sala de la
Corte falló contra una por
ción del artículo 52 del Có
digo Fiscal de la Federa
ción vigente desde enero
de 2022 que establece

Cuando derivado de la
elaboración del dictamen
el contador público inscrito
tenga conocimiento de que
el contribuyente ha incum
plido con las disposiciones
fiscales y aduaneras o que
ha llevado a cabo alguna
conducta que pueda cons
tituir la comisión de un de
lito fiscal deberá informar
lo a la autoridad fiscal

Ello de acuerdo con las
reglas de carácter general
que para tales electos emi
ta el Servicio de Adminis
tración Tributaria

Esta regla fue parte de
la miscelánea fiscal envia
da por el Ejecutivo al Con

greso a finales de 2021 y
se justificó como necesa
ria para desincentivar el
incumplimiento de obliga
ciones fiscales

Con voto en contra de
las Ministras Yasmín Es
quivel y Lenia Batres la
mayoría aprobó un pro
yecto del Ministro Javier
Láynez que consideró que
esta reforma es innecesaria
porque ya existe un deber
genérico para que toda per
sona que conozca de un de
lito lo denuncie ante el Mi
nisterio Público

La sentencia establece
que el contador que dicta
mina no es una autoridad

que sustituya las funcio
nes del SAT que es el que
puede auditar a los contri
buyentes y en su caso de
nunciar delitos y sancionar
infracciones administrati
vas en materia fiscal

Por lo pronto el ampa
ro sólo beneficia al quejoso
José Luis Zamora Morales
y al ser aprobado con tres
votos el criterio no será
obligatorio para los jueces
federales pero lo más pro
bable es que la gran mayo
ría seguirá la opinión del
grueso de Ministros de la
SCJN cuando conozcan
de casos similares
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Piden a Corte intervenir en
leypara control del tabaco
Organizaciones de la salud hicieron un lla
mado a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN para garantizar el cumpli
miento de la Ley General para el Control
delTabacoysu reglamento Queremosha
cer un llamado muy claro para que la SCJN
atraiga los casos demandaron

En la presentación de la campaña Tu
salud vale más que sus ganancias orga
nizaciones civiles pidieron a ministros
atraer los juicios de amparo promovidos
por la industria tabacalera en contra de los
ambientes libres de humo y la publicidad
de cigarros

Si privilegiamos el consumo del tabaco
a través del consumo de los amparos tam
biénprivilegiamosenfermedades ya queno
solamente el que fumaresulta afectado ad

virtió la coordinadoradelConsejo Interinsti
tucionalparala lucha Contra elTabaquismo
CILCT Guadalupe Ponciano

El director de Salud Justa Erick Antonio
Ochoainformó que aunaño de la entrada en
vigor del reglamento de la Ley General para
el Control delTabaco sehanpresentadomás
de 2 mil 500 amparos por parte de la indus
tria tabacalera

Ha habido más de dos mil 500 amparos
que han presentado y que dan fe del poder
que tiene la industriatabacalera enMéxico
Algunos que se han desechado pero tene
mos la situación de algunos amparos que
han avanzado con argumentos falaces Ha
habido jueces y magistrados que han otor
gado amparos adiferentes establecimientos
ypuntos deventa en el País R0DRic0 cerezo
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López Obrador nadie
se dejamanipular
cuando llega al poder

No seré jefe
máximo ni líder
moral al concluir

mi gestión reitera
YO ME JUBILO NO QUIERO SER LÍDER MORAL NI CAUDILLO MENOS CACIQUE SUBRAYA

Nadie acepta ser manipulado
cuando llega al poder AMLO
Descarta que la precandidata de Morena deba pedirle permiso para debatir
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Sin pretender involucrarse en la
etapa final de las precampañas
presidenciales Andrés Manuel
López Obrador sostuvo que en
materia política no hay títeres
con poder cuando llega a un car
go público nadie acepta ser mani
pulado Se dan casos de manera
esporádica

Durante su conferencia matutina
en Palacio Nacional el mandatario
optó por evadir las preguntas acer
ca de las aseveraciones de la aspi
rante opositora Xóchitl Gálvez re
lacionadas con que la precandidata
de Morena Claudia Sheinbaum de
ba pedir permiso para debatir con
sus adversarios

Tras rechazar ese supuesto López

Obrador ratificó su determinación
de retirarse de la política en cuanto
concluya el sexenio yo mejubilo no

quiero serjefe máximo ni líder moral
ni caudillo mucho menos cacique
Yo ya termino mi ciclo También
apeló a la historia para eludir entro
meterse en las precampañas que ya
llegan a su fin

Señaló que muy esporádicamen
te en la historia política del país se
han dado casos de que quien ejerce
el poder en turno pretendamanipu
lar a otros políticos para prolongar
su mandato Fue el caso de Porfi
rio Díaz quien puso a su compadre

Manuel González porque había
llegado al poder por la fuerza
con la bandera de la no relección
escribió en ese entonces que nadie
se perpetúe en el poder Y esta sería

la última revolución después se lo
aplicaron a él Porque claro que usó
la bandera de la no relección pero
él llegó y se quedó 34 años

A finales de 1876 ni modo que
siguiera entonces tuvo necesidad
de dejar la Presidencia cuatro años
a su compadre Manuel González ya

con el plan de que después él iba a re
gresar y se iba a quedar como hizo

En contraste expuso hubo casos
donde se frustró este tipo de accio
nes como la pretensión de Alvaro
Obregón de volver al poder Plutarco
Elias Calles en su momento e inclu
so Luis EcheverríaÁlvarez durante
el gobierno de José López Portillo
Las pretensiones de prorrogar su
influencia terminaron en las Islas
Fiji adonde fue enviado como em
bajador señaló López Obrador
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Preparan en Gobierno la entrega recepción
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador anun
ció que ya iniciaron los pre
parativos para la entrega re
cepción del Gobierno

Después de las eleccio
nes del próximo 2 de ju
nio se instalará una mesa
de transición con quien ga
ne la contienda para pasar
la estafeta de la administra
ción federal

El mandatario informó
ayer en su conferencia que
arranco con las revisiones y
la calendarización de entre
gas en reuniones privadas
con integrantes de su gabi
nete legal y ampliado

En encuentros por se

parado dijo evaluó los pen
dientes con las secretarías
de la Defensa Nacional y
de Marina que tienen a su
cargo responsabilidades en
materia de seguridad pero
también de obras control
de aduanas puertos aero
puertos y hasta reparto de
medicinas

Informó que también se
reunió con el Secretario de
Infraestructura Comunica
ciones y Transportes Jorge
Ñuño para evaluar los pen
dientes del sector

Hay que prepararse pa
ra la entrega recepción con
tiempo ya nosotros lo esta
mos haciendo El maltes
todo el día lo dediqué a cua
tro reuniones cuatro gran
des temas con la Secretaría

de Marina el lunes hice lo
propio con la Secretaría de
la Defensa y ya bueno ya
con ustedes Conagua ya
hicimos la evaluación Co
municaciones ya también
indicó en la conferencia

El Presidente encabe
zó ayer una reunión con el
gabinete de Bienestar para
detallar el cierre de la ejecu
ción de programas sociales y
la estrategia para garantizar
su continuidad

Hoy jueves recibirá en
Palacio Nacional a los 23
gobernadores emanados de
Morena y el Partido Verde
para hablar sobre los avan
ces del modelo IMSS Bien
estar y la centralización de
los sistemas de salud
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Se moderó el
endeudamiento
de los estados
en este sexenio
celebra AMLO

EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador presumió que durante su
administración los gobiernos esta
tales no han contratado grandes
créditos como sucedía en el pasado

En este gobierno se han endeu
dado menos los gobiernos estatales
Han manejado con bastante res
ponsabilidad las finanzas públicas
No es el caso se acuerdan de antes
de las grandes deudas de No quie
ro mencionar De Coahuila y otros
estados Había hasta campañas por
el endeudamiento apuntó

Durante su conferencia matuti
na de este miércoles el mandatario
afirmó que el problema incluso era
promovido por la Federación pues
la Secretaría de Hacienda autoriza
ba a los estados contratar deuda a
través del esquema de asociaciones
público privadas para la construc
ción de obras como hospitales o
edificios públicos que eran erigi
dos equipados y administrados por
empresas y los gobiernos locales
debían pagar una renta anual
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EL MANDATARIO CRITICO LA COBERTURA MEDIATICA DEL INCIDENTE

Caída de dovela intensificó guerra
sucia por época electoral AMLO
Lía Limón corresponsable en materia de protección civil dice Jorge Gaviño
SANDRA HERNANDEZ LAURA
GÓMEZ ROCÍO GONZÁLEZ
Y DE LA REDACCIÓN

Sin ahondar en aspectos técnicos
ni aludir a las causas el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
descalificó la cobertura mediática
realizada en torno al accidente ocu
rrido en la construcción del Tren El
Insurgente porque se pusieron en
modo alarma
En su conferencia matutina se

ñaló que hubo especial atención a
este suceso qué barbaridad qué
escándalo Todos eh Sólo les faltó
decir Lástima que no se murió na
die Es vergonzoso pero sí tenemos
que estar advirtiendo que hay esta
campaña Es unaguerra sucia muy
intensificada porque estamos en
temporada electoral estamos en
vísperas de elecciones presiden
ciales entonces están desatados
Nada más que la gente tenga este
antecedente para que se cubra
tenga un filtro y actúe de manera
precavida porque sí está fuerte el
bombardeo

Por otra parte en el Congreso
capitalino el diputado Jorge Gavi
ño aseguró que la alcaldía Alvaro
Obregón a cargo de Lía Limón
es corresponsable en materia de
protección civil por la caída de una
dovela a causa de una grúa

En tribuna citó el artículo 15 de
la Ley de Gestión Integral de Ries
gos que ordena a las alcaldías emitir
un dictamen de riesgo respecto a
sitios inmuebles o actividades en
términos de la legislación

El martes la alcaldesa fue a en
carar al secretario de Obras para

decirle una serie de cosas pero no
señora alcaldesa lo que debió hacer
es entregar un dictamen de protec
ción civil porque en esta materia
son corresponsables autoridades
municipales y locales Y yo exijo que
se den a conocer estos documentos

Sobre el tema el jefe de Gobier
no Martí Batres condenó el opor
tunismo carroñero de la oposición
tras señalar que los panistas la al
caldesa Lía Limón y el ex alcalde de
Benito Juárez Santiago Taboada

llegaron como zopilotes al lugar
del percance con un discurso polí
tico destructivo deseando la des
gracia de la ciudad y de la gente
en lugar de ofrecer su apoyo para
ayudar Ambos panistas presenta
ron un denuncia ante la Fiscalía
General de Justicia por el incidente

Por su parte el secretario de
Obras y Servicios Jesús Esteva
Medina informó que esa autori
dad terminó la inspección en el si
tio para realizar el peritaje cuyos

resultados permitirán deslindar
responsabilidades y aplicar las
sanciones correspondientes

Confirmó que se presentó una
falla en la grúa durante las manio
bras para transportar una pieza de
concreto de 90 toneladas del piso
al viaducto elevado que en su caída

dañó unos alerones por lo que se
analiza si se reparan o se bajan para
ser suspendidos En tanto los tra
bajos están detenidos en el lugar de
los hechos lo cual no compromete
el tiempo de entrega de la obra civil
programada entre mayo y junio de
este año
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A Con maquinaria especial ayer se retiraron los restos de la grúa
colapsada así como de la dovela que cayó el martes mientras peritos
analizan las causas del incidente Foto Alfredo Domínguez
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AMLO porfinanciar
pensiones con
recursos de órganos
autónomos
Afirma que con los ahorros de su eliminación y
la austeridad republicana las pensiones pueden
llegar al equivalente a los salarios activos
Teoría El presidente Andrés
Manuel López Obrador adelantó
ayer su estrategia de cómo pien
sa financiar su reforma a las pen
siones para que los trabajadores
puedan jubilarse con el 100 por
ciento de su último salario Dijo
que será el Gobierno Federal el
que aporte los recursos extra y
que el dinero se obtendrá de la
desaparición de organismos au

tónomos y de reforzar la austeri
dad republicana

En Palacio Nacional habló de

la posibilidad de desaparecer al
gunos organismos autónomos
que se construyeron en el pasa
do porque hay muchas estructu
ras improductivas Todas las que
crearon los organismos autóno
mos Se crearon en contra de la

gente para proteger a particula
res y extranjeros

Consideró que se pueden obte
ner muchos ahorros por ejemplo
del Instituto Nacional de Trans

parencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Per
sonales que cuesta mil millones
de pesos por qué no estos mil
millones que se vayan a las pen
siones de los trabajadores

AMLO extinguiría el INAI para
fondear su plan de pensiones
Desdeña al instituto de

transparencia y organismos
autónomos en época electoral
son improductivos argumenta
Jesús Sánchez
nacional cronica com mx

En la etapa final de su sexenio el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
se refirió a las iniciativas de reformas

constitucionales que presentará el próxi
mo 5 de febrero y anunció que para fi
nanciar las aportaciones que realizará
su gobierno para incrementar las pen
siones se presentará un nuevo plan de
austeridad republicana
LA TRANSPARENCIA ES IMPRODUCTIVA

En su conferencia en Palacio Nacional in

cluso deslizó la posibilidad de desapare
cer algunos organismos autónomos que
se construyeron en el pasado porque hay
muchas estructuras improductivas Todas
las que crearon los organismos autóno
mos Se crearon en contra de la gente pa
ra proteger a particulares y extranjeros

Consideró que se pueden obtener mu
chos ahorros por ejemplo del Instituto
Nacional de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos Per
sonales INAI que cuesta mil millones
de pesos por qué no estos mil millones
de pesos que se vayan a las pensiones de
los trabajadores

Quieren saber para qué sirven estos
organismos de transparencia Relean el
acuerdo de Coahuila dijo antes de sol
tar una carcajada

Anunció que sostendrá una reunión
privada para avanzar en la elaboración de
las iniciativas en la que participarán abo
gados actuarios entre otros para hacer
las corridas financieras correspondientes

Mención que entre las iniciativas se
incluyen la reforma laboral para evi
tar que el salario mínimo se incremente
por debajo de la inflación la reforma al
Poder Judicial o la reforma en materia

electoral entre otras
En el caso de las pensiones dijo que bajo

la estructura actual solo aportan los traba
jadores y los empresarios pero el gobierno
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no realiza aportación alguna Para corregir
gradualmente esta irregularidad de que los
jubilados reciban la misma cantidad que su
último salario como trabajador activo
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CON 3 MIL 791 PASAJEROS y mil 633 tripulantes ayer por la mañana arribó a Acapulco el crucero Norwegian Bliss el primero en hacerlo
luego del paso del huracán Otls que devastó el puerto En la mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador desmintió con datos
la versión de que el gobierno no ha ayudado a las familias afectadas por el huracán Foto Cuartoscuro

AMLO pide a López Dóriga
se disculpe por mentir

EL COMUNICADOR afir
mó que las familias en
acapulco no estaban
recibiendo ayuda

FREDACCIÓN CONTRARÉPLICA
nacion contrareplica mx

El presidente Andrés Mannel
López Obrador AMLO ex
hibió al periodista Joaquín
López Dóriga por mentir
abiertamente al afirmar que

las familias en Acapulco Guerrero no

estaban recibiendo ayuda para recupe
rar sus hogares de las afectaciones del
huracán Otis En tanto señaló que le
enviaría las pruebas para que aceptara
su error y emitiera disculpas por hacer
comentarios sin sustentos

Durante la conferencia de prensa
AMLO declaró que es mentira lo que Joa
quín López Dóriga dijo respecto a que
está siendo engañado por su gabinete
al serle informado que 250 mil familias
que perdieron sus casas ya recibieron
ayuda Asimismo señaló que aunque al
conductor de noticias le tocaría sostener

sus dichos con pruebas él iba a demos
trarle que estaba mintiendo
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De manera puntual López Obrador
indicó que del 29 de noviembre al 8
de diciembre se entregó un apoyo pa
ra limpieza a 265 056 familias lo cual
representa una entrega al 96 6 de los
hogares existentes en la ciudad portua

ria Por otra parte detalló que del 9 al
18 de diciembre se otorgó una primera
parte del apoyo para reconstrucción de
313 753 viviendas y locales en tanto
expuso que del 20 al 31 de diciembre
se hicieron 312 787 pagos de la segunda
parte del apoyo de reconstrucción

El mandatario nacional pidió adicio
rialmerite a la secretaria de Bienestar
Ariadna Montiel Reyes que envíe al co
muriicador de derecha las pruebas de
la dispensas de fondos ya que en pro
medio al 31 de diciembre a cada familia

cansada se le entregó un total de 40 mil
pesos en promedio Este recordó que
para ejercer ese recurso se requiere una
autorización de la Secretaría de Hacien

da y rédito Público SHCP además de
que se liberan esos fondos de la tesore
ría llegan a la Secretaría de Bienestar y
finalmente se distribuyen con la tarjeta
del Banco de Bienestar o en efectivo en

módulos instalados

AMLO comentó que otra prueba de
que los apoyos a las familias de Acapulco
ya fueron entregados es que la gente ya
está reconstruyendo sus casas tanto en
el puerto corno en Coyuca de Bemtez
Ante esos elementos dijo esperar que
con humildad Joaquín López Dóriga
ofrezca disculpas y muestre capacidad
de rectificar y no autocomplacericia

En noviembre se entregó apoyo de limpieza a familias guerrerenses Especial
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Aprobación presidencial
sigue en descenso
La popularidad presidencial ha disminuido consecutiva
mente debido a noticias negativas sobre inseguridad
escasez de medicamentos y problemas en la cons
trucción del tren MéxicoToluca Aunque el presidente
sigue siendo parte de la agenda la carga electoral ha
permitido que otros fijen temas también
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Gobierno reduce becas en el
exterior y beneficia a Cuba
Datos del Conahcyt muestran una drástica caída en el número de estudiantes mexicanos en el
extranjero además de que la nación antillana es la que más alumnos recibe y también la más cara
RAÚL ROJAS

cultura u eluniversal com mx

Las nuevas becas paraestudios en el
extranjero otorgadas por el Consejo
Nacional de Humanidades Cien
cias y Tecnologías Conhacyt síhan
disminuido y drásticamente

Así lo demuestra un análisis rea
lizado a partir de los datos que pro
porciona el Padrón de Beneficiarios
de Becas de Posgrado

Los datos dejan ver la evolución
de la asignación de nuevas becas de

Conahcyt desde 2015 las becas para
maestría bajaron de mil 793 por año
en 2015 a solamente 148 en 2022
mientras que las becas para el doc
torado cayeron de 813 a sólo 103 en
el mismo periodo

Pero resal ta que lo único que ha
aumentado son las becas a Cuba
que son para cursar alguna especia
lidad en medicina sin obtener un
grado de maestría o doctorado Pa
saron de cero a 428 desde 2020

Además Cuba es el país que re
cite la mayor cantidad de estudian

tes mexicanos y al que Conahcyt
transfiere el mayor volumen de re
cursos nueve meses en la isla le han
costado a Conahcyt unos 363 mil
pesos por estudiante mientras que
una beca en el mismo periodo en
Reino Unido cuesta 271 mil pesos y
en Estados Unidos 270 mil pesos

En Canadá por ejemplo inverti
mos sólo 22 8 de lo que nos cobra
Cuba Una beca en Alemania cuesta
61 7 de lo que cobra La Habana y
en Francia 59 2

Destino número uno y
OQ mas caro de las becas

de Conahcyt al exterior
C D
A la Isla van más mexicanos a hacer una especialidad 428 en promedio en
2023 según un análisis del matemático Raúl Rojas quien muestra que son los
que le cuestan más 363 mil pesos por cabeza incluso más costoso que ir a Eli
RAUL ROJAS

cultura cluniversal com mx

En las últimas semanas se ha dis

cutido en los medios si las becas pa
ra estudios en el extranjero otorga
das por el Consejo Nacional de Hu
manidades Ciencias y Tecnologías
Conahcyt han disminuido drásti

camente o no Sin embargo los pro
pios datos del Conahcyt muestran

que asi es a pesar de todas las de
claraciones al contrario

El Padrón de Beneficiarios de
Becas de Posgrado está disponible
en el portal de Conahcyt hltps co
nahíyt mx becas posgrados pa
dron de beneficiarios y ahí encon
tramos los archivos de beneficiarios
desde 2012 y hasta enero septiem
bre de 2023 Los archivos se pueden

procesar como hojas de calculo Se
proporciona el nombre de los beca
rios su institución en el extranjero y
el país al que corresponden

Además encontramos el monto
de la beca para los 9 meses de enero
a septiembre de 2023 para los be
carios activos

La primera sorpresa es que Cuba
es el país más caro para los becarios
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mexicanos Dado que en el archivo
para 2023 se encuentran algunos
becarios que terminaron sus becas o
solo recibieron montos reducidos
para una postulación filtramos del
archivo todos esos casos que no co
rresponden a una beca anual

Después de ese filtrado la Tabla
1 Costo promedio becarios mues
trael costopromedio deunabecaen
el país indicado y el número de be
carios Nueve meses en Cuba le han
costado a Conahcyt unos 363 mil
pesos por estudiante mientras que
una beca durante el mismo periodo
en el Reino Unido cuesta 271 mil pe
sos En EstadosUnidos la becacues

ta 270 mil pesos
Casi todas las becas aCubasonpa

ra cursaralgunaespecialidad en me
dicina sin obtener un grado de
maestría o doctorado Para los otros
países solo hay becas para maestría
o doctorado El costo no es muy di
ferente para los dos tipos de grado Si
extrapolamos el costo de la beca de
9 a 12 meses con los datos de 2023
la Tabla 2 Balance por país nos
muestra cuál es el costo anual esti

mado de una beca en los ocho países
con más becarios mexicanos

La tabla muestra tambiénel costo
relativo respecto al país más caro es
decir Cuba Una beca en Alemania
por ejemplo cuesta 61 7 de lo que
cobra Cuba Francia cuesta 59 2 de
lo que cuesta ir a estudiar a la isla

Ahora bien dado que Cuba es
además el país que ya más becarios
tiene podemos multiplicar el nú
mero de becarios por país por el
costo anual de una beca y obtene
mos los resultados mostrados en la
Tabla 3 Costo total

Cuba recibe ya 207 millones
anuales por los becarios mexicanos
Las universidades españolas el
211 y las francesas el 11 9 de lo
que recite Cuba

La Tabla 4 Asignación de nuevas
becas por año muestra cómo ha
evolucionado la asignación de nue
vas becas del Consejo desde 2015

Las becas para maestría bajaron
de 1793 en 2015 a sólo 148 en 2022
Las becas para el doctorado cayeron
de 813 a solo 103 en el mismo pe
riodo Lo único que ha aumentado

son las becas a Cuba que son para
especialidades médicas

Los datos de Conahcyt muestran
claramente que ha caído drástica
mente el número estudiantes mexi
canos en el extranjero con beca de
Conahcyt

Otros autores han calculado con
base en el mismo padrón de bene
ficiarios de becas de posgrado de
Conahcyt que en 2023 había 1010
doctorantes mexicanos en el ex
tranjero contra 3479 en 2016 En el
mismo año ya solo había 334 estu
diantes de maestría

Como hemos mostrado en el ar
tículo el número de estudiantes be
cados para especialidad en Cuba
creció de cero a 428 desde 2020

Cuba ya es el país que recibe la
mayor cantidad de estudiantes me
xicanos y al que Conahcyt transfiere
el mayor volumen de recursos En
Canadá invertimos solo el 22 8 de
lo que nos cobra Cuba

El lector puede sacar conclusio
nes de las cifras mostradas de los ar
chivos de datos de Conahcyt
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Hacienda
recompra
deuda por
110 mil mdp
DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Hacienda re
compró 110 mil millones de pesos
en deuda que vencía este 2024 lo
que concretó uno de los refinan
ciamientos más importantes en
el mercado local y abre espacio
en las finanzas públicas

La dependencia informó que la
transacción contó con la partici
pación de diversos inversionistas
y una demanda total de 120 mil
millones de pesos lo cual refleja
la sólida confianza que tienen en
nuestro país

El subsecretario de Hacienda
Gabriel Yorio informó que la ope
ración se suma a los 2 2 billones
de pesos que se han refinanciado
en esta administración el mayor
monto registrado a la fecha

La operación consistió en la
cancelación de deuda a través de
una recompra a tasas de interés
de mercado de instrumentos Ce
tes y Bondes F con vencimientos
en 2024 al tiempo que se realizó
una venta a mayor plazo

Hacienda detalló que la es
trategia de refinanciamiento
del gobierno federal tiene tres
objetivos principales mejorar la
estructura de vencimientos de la
deuda federal reducir presiones
de liquidez y asegurar el buen
funcionamiento del mercado

Esta operación en el mercado
local es la segunda más impor
tante que ha hecho la dependen
cia encargada de las finanzas
públicas a lo largo de 2024 El 2
de enero informó que abrió los
mercados internacionales con
una colocación de 7 mil 500 mi
llones de dólares en deuda y se
posicionó como el mayor emisor
soberano de su tipo a nivel global
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Fortalecer la confianza clave
para atraer inversiones Yorio
Promoción

Entre Danone Siemens
y Pomelo traerán más
de 2 890 mdp a México
para ampliar su actividad
F MURILLO Y ORDAZ S RODRÍ
GUEZ Y G VELA CIUDAD DE MÉXICO

Las reuniones con inversionistas
del mundo son fundamentales
parafortalecer laconfianza en la
gestión de las finanzas públicas
de este gobiernoyconello atraer
capitales expuso Gabriel Yorio
subsecretariode HaciendayCré
dito Público SHCP

Esto lo dice tras la presenta
ción que tuvo el secretario de la
dependencia Rogelio Ramírez
de laO en laXXVIII Conferencia
México de Santander que se rea
lizó en Cancún Quintana Roo
con la presencia de inversionis

tas internacionales
En estos últimos seis años

hemos llevado acabo más de 400
reuniones de alto nivel con más
de mil 350 inversionistas de dife
rentes continentes

Estas juntas son fundamen
tales parafortalecer laconfianza
en la gestión de las finanzas pú
blicas de estegobierno Almismo
tiempo hemos logrado estrechar
la comunicacióny colaboración
con colegas internacionales y el
sectorprivado expuso enX

Ota de proyectos
La francesa de alimentos Dano
ne invertirá100millonesdeeuros
mil 874 millones de pesos en el

paísparamantenersuproducción
Mientras que la alemana Sie

mens inyectará 330 millones de
pesos para poner una planta en
Ciudad Juárez Chihuahua

Pomelo empresa de infraes
tructura tecnológica para emi
sión procesamientoygestiónde
pagos con tarjetas invertirá 40
millones de dólares más de 660
millones de pesos para duplicar
su negocio en América Latina
destacando México

Promoción en Davos
Enelmarco del Foro Económico
Mundial en Davos se celebrará

el encuentro VentajaCompeti
tivade México en Nearshoring
conel fin de promoveralpaís co
mo un destino prioritario parala
inversiónydestacarlaestrategia
delgobiernoparafomentarlare
localización de empresas

LaSecretaríade RelacionesEx
teriores dijo que se llevaráacabo el
próximo 19 de enero yparticipa
ránlos gobernadoresdeBajaCali
fornia SonorayYucatán

El secretarioRogelio RamírezdelaO enlaXXVIII ConferenciaMéxicode Santander ESPECIAL
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Continúan el diálogo
sobre la migración
Funcionarios de

México y EU se
encontrarán en

Washington para
dar continuidad
a los acuerdos
binacionales

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
Y ERNESTO MÉNDEZ

ricidonalf mm com inx

gabinete de seguridad del
gobierno de México viaja
ra este viernes a Washington
para continuar con el tra
bajo coordinado en mate
ria de migración y combate
al tráfico de drogas con sus
contrapartes de la adminis
tración de loe Biden

La reunión será encabeza
da por los secretarios de Es
tado de EU Antony Blinken
y de Relaciones Exteriores de
México Alicia Barcena

En el encuentro se conta
rá con la presencia por parte
de nuestro país de los titu
lares de Gobernación Luisa
María Alcalde Sedeña Luis
Cresencio Sandoval Marina
José Rafael Ojeda Duran Se
guridad y Protección Ciuda
dana Rosa Icela Rodríguez
así como del Instituto Nacio
nal de Migración Francis
co Garduño y de la Guardia
Nacional

Por parte de Estados Uni
dos estarán presentes el
secretario de Seguridad Inte
rior Alejandro Mayorkas y la

asesora en Seguridad Nacio
nal de la Casa Blanca Eliza
beth Sherwood Randall

Este encuentro da conti
nuidad a los acuerdos asu
midos entre ambos equipos
el pasado 27 de diciembre
en Palacio nacional en una
cumbre encabezada por el
presidente Andrés Manuel
López Obrador para seguir
trabajando a favor de una
migración regular y atender
las causas del desplazamien
to forzado a través de apoyos
a las comunidades de paí
ses expulsores de migrantes
en Centroaméricay la lucha
frontal contra bandas que se
dedican al tráfico de estupe
facientes armas y migrantes

Fotos Reuters

fc i la frontera con México agentes de Texas colocaron alambre
de púas para impedir que los migrartes crucen
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#ENLA4T

96 mil mdp en
obras huiricas
EL DIRECTOR GENERAL DE
LA CONAGUA DESTACÓ LOS
AVANCES DE PROYECTOS
POR NOEMI GUTIERREZ E IVÁN SALDANA

MERK2 ELHERALD0DEMEXIC0 C0M

Germán Martínez Santoyo director
general de la Comisión Nacional del
Agua Conagua dijo que en diversos
proyectos prioritarios en materia hídri
ca en lo que va del actual gobierno se
han invertido 96 mil millones de pesos

En la conferencia señaló que con
estas obras se garantiza el acceso a las
personas a su derecho al agua y para
fortalecer la soberanía alimentaria

Detalló que son obras de abaste
cimiento a centros urbanos a través
de acueductos incremento de la su
perficie de riego en al menos 100 mil
hectáreas aumento de la productividad

en el campo en Sinaloa Sonora Nayarit
y obras de protección a la población
ante fenómenos hidrometeorológicos

La suma de estos proyectos hí
dricos prioritarios van a tener una
inversión total de 96 mil millones de

pesos beneficiarán a 22 2 millones de
habitantes entre los cuales 9 6 millo
nes son beneficiarios de agua potable
y 55 mil 566 usuarios agrícolas 151
mil hectáreas se van a incorporar al
riego puntualizó

Indicó que una de las obras priori
tarias son las del plan de justicia para
el pueblo Yaqui que es respuesta del
gobierno al despojo territorial ya agra
vios históricos en contra de la etnia

Por su parte el presidente Andrés
Manuel López Obrador comentó que
en su sexenio dejará listas obras hi
dráulicas nuevas para crear más de
100 mil hectáreas de distrito de riego
para la agricultura lo cual supera las
22 mil de los seis sexenios anteriores

del neoliberalismo desde Miguel de
la Madrid hasta Enrique Peña Nieto

22 2

MILLONES
DE HABITAN

TES LOS BE
NEFICIADOS

9 6

MILLONES
LOS BENFICIA
DOSDEAGUA
POTABLE

LOS U
ACIERTOS I

Las obras garantizan
el acceso de las personas
a su derecho al agua

Un desarrollo prioritario
es el plan de justicia para
el pueblo Yaqui

Es una respuesta del
gobierno de México
al despojo territorial
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IMPULSO Germán Martínez Santoyo dijo que las obras fortalecen la soberanía alimentaria

 .  2024.01.18



INTERNACIONAL



Pág: 219

CORTE INTERAMERICANA URGE A INVESTIGAR

Matan a fiscal en
Ecuador indagaba
irrupción en canal
CÉSAR SUÁREZ buscaba qué grupo del crimen organizado
asaltó las instalaciones de TC Televisión y amagó con armas
y explosivos a trabajadores y conductores el 9 de enero
AFP

GUAYAQUIL El fiscal que
investigaba el ataque al canal
TC Televisión fué asesinado
en esta ciudad ecuatoriana
cuando circulaba a bordo de
una camioneta

César Suárez trataba de

determinar qué grupo cri
minal estuvo detrás del asal
to en plena transmisión de
un programa de noticias La
irrupción en la que un gru
po de sujetos amenazó con
armas y explosivos a trabaja
dores y conductores marcó
la jornada de narcoterror que
clejó 16 muertos en el país el
pasado 9 de enero

Ante el asesinato de

nuestro compañero voy a ser
enfática los grupos de de
lincuencia organizada los
criminales los terroristas no

detendrán nuestro compro
miso con la sociedad ecuato
riana informó en la red X la
fiscal general Diana Salazar

I a arremetida contra el
canal TC fue uno de los pri
meros actos criminales en

Ecuador tras la fuga de Adol
fo M acias Fito ele de la
principal banda del país

La Comisión Interame
ricana de Derechos Huma
nos condenó la violencia e
instó al Estado ecuatoriano

a investigar juzgar y san
cionar todos los hechos con

diligencia
Aunque Ecuador fue du

rante muchos años un país
a salvo del narco se ha con
vertido en un nuevo bastión

del tráfico de droga hacia Es
tados Unidos y Europa
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El funcionario fue asesinado a balazos cuando circulaba a bordo de
una camioneta que recibió los impactos en la ventana del conductor

AFP

global ü i imm com mx
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UAYAQUIL El fis
I cal ecuatoriano Cé

sar Suárez a cargo
de la investigación

T del ataque al canal
TC fue asesinado
ayer en la ciudad de
Guayaquil

Suárez rué asesinado a
tiros cuando circulaba con
su vehículo por un barrio
del puerto del suroeste del
país sudamericano

La agencia de noticias
AFP reveló que el funcio
nario tenía como encar

go determinar qué grupo
criminal estuvo detrás de
la toma en plena transmi
sión de un programa del
canal TC que fue parte de
la ofensiva del 9 de enero
y dejó 16 muertos

Medios de comunica
ción locales difundieron
imágenes de la camioneta
de Suárez con varios im
pactos de bala en la ven
tana del conductor en una
avenida

La camioneta en la que
se trasladaba el funciona
rio tenía varios imDactos

de bala en la ventana del
conductor

Ante el asesinato de
nuestro compañero César
Suárez voy a ser enfática
los grupos de delincuen
cia organizada los crimi
nales los terroristas no
detendrán nuestro com
promiso con la sociedad
ecuatoriana informó la
fiscal general Diana Sala
zar vía X

La arremetida contra
el canal TC fue uno de los
primeros actos criminales
que sufrió Ecuador tras la
fuga del poderoso Adol
fo Macías Fito jefe de la
principal banda del país
confirmada el 8 de enero

Aún no es claro quién
está detrás de ese asalto
en el que encapuchados
amenazaron a los perio
distas y otros trabajado
res con pistolas fusiles y
granadas

Al respecto ayer la Co
misión Interamericana de
Derechos Humanos con
denó la violencia e instó al
Estado ecuatoriano a in
vestigar juzgar y sancio

nar todos los hechos con
diligencia

Ecuador fue duran
te muchos años un país a
salvo del narco

Sin embargo el país se
ha ido transformando en
un nuevo bastión del trá
fico de droga hacia Esta
dos Unidos y Europa

Se convirtió en sede de
bandas enfrentadas por el
control del territorio en su
guerra contra el Estado
sobre todo en Guayaquil

En los últimos cinco
años la tasa de homici
dios por cada 100 mil ha
bitantes pasó de 6 a 46
en 2023 y la guerra in
terna toca fondo como
ocurrió en Colombia en
el siglo pasado pero con
las cárceles con crisis de
violencia

FUNCIONARIOS
EN LA MIRA

Los fiscales han estado en
la mire de las 22 organi
zaciones criminales que
operan en el país sudame

ricano

En junio del año pasado
el fiscal Leonardo Palacios
fue asesinado en la loca
lidad de Durán vecina de
Guayaquil epicentro de la
violencia

La fiscal general Diana
Salazar ha denunciado en
diversas ocasiones ame
nazas de muerte por parte
del cartel de Los Lobos
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Urge crear
juzgados en
violencia de
género Sesma
POR ERNESTO MÉNDEZ

emesio irieníles igimm com rnx

F l diputado local del Par
tido Verde Ecologista de
México PVLM Jesús Ses
ma consideró urgente im
plementar medidas para la
atención especializada ante
casos de violencia y discri
minación por género

Indicó que esto ayudará
a que los procesos judiciales
se integren adecuadamen
te promoviendo decisiones
más justas y equitativas

F l legislador destacó
que según las estadísticas
disponibles hasta 2021 cer
ca de 70 de las mexicanas

de 15 años en adelante han
sido víctimas de al menos
un incidente de violencia
que puede ser psicológica
económica patrimonial fí
sica sexual o discrimina
ción en por lo menos un
ámbito de su vida cotidiana

Ante esta situación el
coordinador de la Alianza

Verde en el Congreso de la
CDMX recordó que ya pre
sentó una iniciativa de ley
para la creación de juzga
dos especializados en vio
lencia familiar y de género
dentro del Poder Judicial

Explicó que estos juz
gados abordarán todas las
marerias incluyendo lo ci
vil penal y familiar con el
objeto de garantizar una
perspectiva de género en
los procesos judiciales

El legislador agregó que
estos juzgados contribuirán
a evitar la separación de ni
ños de sus madres entre
otros temas

Foto Especial

E diputado local del Verde reiteró su propuesta de acercar a
las mujeres personal capaclclado con perspectiva de yénero
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Claman justicia por Mafer I
Con la consigna de Justicia para Mafer un
centenar de activistas marchó ayer en las princi
pales calles del centro de Cuernavaca Morelos
para exigir que se esclarezca el feminicidio la
artista plástica María Fernanda Rejón Molina
registrado el pasado 29 de diciembre
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Exigen emitir
nueva alerta
por violencia
de género
enVeracruz
CAROLINA GÓMEZ MENA

El Observatorio Ciudadano
Nacional del Feminicidio OC
NF instó a que se decrete de
manera urgente una nueva
declaratoria de Alerta por Vio
lencia de Género contra las
Mujeres AVGM para el estado
de Veracruz ante el creciente
contexto de desapariciones de
mujeres y niñas en la entidad

Recordó que en mayo de 2019
diversas agrupaciones colectivas
feministas presentaron una soli
citud de AVGM por desaparición
de mujeres y niñas en un contex
to criminal en dicha entidad

No obstante la Conavim Co
misión para Prevenir y Erradi
car la Violencia contra las Muje
res determinó acumularla a la
primera alerta de 2016 porque
según la autoridad federal se
trataba de los mismos hechos

Tras interponer recursos y
resolver un amparo en 2021 se
evidenció que el entorno crimi

nal ha cambiado y se requerían
medidas específicas para abor
dar la nueva problemática Has
ta el 8 de julio de 2021 se hace
admisible y se inicia la investiga
ción de los hechos denunciados

Agregó que trascurrieron más
de dos años en la investigación
para emitir el informe que dé
cuenta de la situación de des
aparición de mujeres niñas y
adolescentes

El retardo injustificado ha
impedido la emisión oportuna
de medidas necesarias para
proteger a las mujeres y sos
tuvo que ese retraso viola del
debido proceso y demuestra una
falta de atención urgente a una
situación que se ha vuelto cada
vez más crítica

Según el Registro Nacional de
Personas Desaparecidas hay 4
mil 724 mujeres ausentes sin
precisar cuántas han sido loca
lizadas y los municipios con ma
yor número de casos son Xalapa
Veracruz Coatzacoalcos Córdo
ba Poza Rica y Orizaba
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RECUERDAN A ACTIVISTA

Reclaman en Morelosjusticia
paravíctimas de feminicidio
RUBICELA MORELOS CRUZ

CORRESPONSAL

CUERNAVACA MOR

Dos centenares de personas ves
tidas de blanco marcharon ayer
por las calles del centro de la ciu
dad para exigir al gobernador de
Morelos Cuauhtémoc Blanco Bra
vo que frene los feminicidios en la
entidad y haya justicia por el ase
sinato de María Fernanda Rejón
artista plástica y activista social
encontrada muerta el pasado 23
de diciembre en las inmediaciones
de la Autopista del Sol

El contingente partió a las 14
horas del parque Revolución ubi
cado a una cuadra de la catedral de
Cuernavaca caminaron a la calle
Hidalgo e ingresaron por el zóca
lo donde colocaron una ofrenda
floral y leyeron un documento con
tra la violencia feminicida

Estamos aquí para honrar la
vida y la memoria de Mafer para
unir en un canto colectivo las vo

ces que exigimos justicia verdad
y no repetición Estamos aquí por
todas las que nos han arrebatado
y que fueron mujeres con historias
y sueños leyó una de las compa
ñeras de la activista

A los tres poderes del estado y
tres niveles de gobierno las mani
festantes les preguntaron Cómo
podrán reparar el dolor de las fa
milias que les sobreviven a estas
mujeres Qué nuevas estrategias
utilizarán para eliminar la violen
cia contra ellas Qué lucha insti
tucional darán para lograr que la
vida cotidiana de cada una cambie
y podamos estar seguras Cómo
podrán mirar a los ojos a sus hijas
esposas o hermanas y decirles que
esto no va a sucederle a ellas

El contingente hizo un llamado

a todas las madres hijas y nietas
de las mujeres asesinadas desa
parecidas y sobrevivientes de vio
lencia en México a zurcir nuestro
dolor nuestra rabia tristeza y an
siedad nuestra herida abierta por
perder una hermana y una parte

de nosotras mismas con ella así
como para tejer la esperanza que
requerimos a fin de seguir en este
camino tan difícil hasta llegar a
la justicia pero sobre todo para
exigir nuestro derecho humano a
estar vivas y ser felices pues no es
posible tanto amor y no poder na
da contra la muerte como decía el
poeta César Vallejo expusieron
durante su mitin

Las asistentes llevaron flores y
las pusieron en el piso de la expla
nada frente al palacio de gobierno
del estado colocaron una ofrenda
y realizaron cánticos de paz A las
15 30 horas concluyó la protesta
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Alrededor de 200 personas
marcharon ayer con pancartas
e instrumentos musicales
por el centro de Cuernavaca
Morelos para exigir que se
detengan los feminicidios en
el estado gobernado por el ex
futbolista Cuauhtémoc Blanco
Foto Rubicela Morelos
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